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Síntesis Informativa
09/Febrero/2024

SECRETARIO

(B052) Beneficiará Agricultura a más de 160 mil productores mexiquenses con
fertilizantes por segundo año
Los gobiernos federal y del Estado de México pusieron en marcha el programa Fertilizantes
para el Bienestar, que por segundo año consecutivo se ejecuta en la entidad, con el objetivo
de beneficiar a 161 mil 388 productores de cultivos estratégicos de 125 municipios. Heraldo
Estado de México, 8/ 24 Horas, 15/ Heraldo Estado de México, 1/ El Sol de Toluca, 13/ El Valle Edomex,
12/ 8 Columnas, 1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_09022024/09022024000862nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_09022024/09022024000756nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_09022024/09022024000643nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_09022024/09022024000449nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_09022024/09022024000219nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_09022024/09022024000083nc.pdf
https://hojaderutadigital.mx/beneficiara-agricultura-a-mas-de-160-mil-productores-mexiquenses-con-
fertilizantes-por-segundo-ano/
https://www.voragine.com.mx/2024/02/08/beneficiara-agricultura-a-mas-de-160-mil-productores-
mexiquenses-con-fertilizantes-por-segundo-ano/
https://twitter.com/jrz3061/status/1755712689861452210
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1755736783201939482

(B051) Entrega de fertilizante gratuito rompió inercias e impactó directamente en la
productividad de cultivos prioritarios: Villalobos
El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, afirmó que
en los inicios del programa de fertilizantes se tuvieron que romper inercias e intereses ajenos
a la producción de cultivos prioritarios y con el apoyo de los productores, se logró un impacto
directo en la productividad de granos básicos, principalmente de maíz. Excelsior, 2/ La Calle
Edomex, 13
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_09022024/09022024001212nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_09022024/09022024000118nc.pdf
https://www.lacapital.com.mx/noticia/100471-Entrega_de_fertilizante_gratuito_rompio_inercias_SADER

La 5a transformación / La maquinaria judicial de jalisco / Dario Celís Estrada
UNO DE LOS rubros que en medio de las crisis que vive el mundo: guerras, pandemias,
altas tasas de interés, inseguridad y golpeteos políticos de cara a las elecciones, tanto en
México como Estados Unidos, reporta avances y buenos números financieros, es el
agropecuario. Por lo mismo caló mucho el plantón que el secretario de Agricultura y
Desarrollo Rural, Víctor Villalobos, le dio ayer al Consejo Nacional Agropecuario. Y es que

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_09022024/09022024000862nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_09022024/09022024000756nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_09022024/09022024000643nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_09022024/09022024000449nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_09022024/09022024000219nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_09022024/09022024000083nc.pdf
https://hojaderutadigital.mx/beneficiara-agricultura-a-mas-de-160-mil-productores-mexiquenses-con-fertilizantes-por-segundo-ano/
https://hojaderutadigital.mx/beneficiara-agricultura-a-mas-de-160-mil-productores-mexiquenses-con-fertilizantes-por-segundo-ano/
https://www.voragine.com.mx/2024/02/08/beneficiara-agricultura-a-mas-de-160-mil-productores-mexiquenses-con-fertilizantes-por-segundo-ano/
https://www.voragine.com.mx/2024/02/08/beneficiara-agricultura-a-mas-de-160-mil-productores-mexiquenses-con-fertilizantes-por-segundo-ano/
https://twitter.com/jrz3061/status/1755712689861452210
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1755736783201939482
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_09022024/09022024001212nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_09022024/09022024000118nc.pdf
https://www.lacapital.com.mx/noticia/100471-Entrega_de_fertilizante_gratuito_rompio_inercias_SADER
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con todo y confirmación en el último momento canceló su participación a la Asamblea Anual
del gremio. El Heraldo de México, 7
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_09022024/09022024000316nc.pdf

Alistan plan para captar agua de lluvia
El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), Víctor Manuel Villalobos
Arámbula, anunció que en el Estado de México iniciará un programa hídrico para la
recuperación de zonas de captación natural de agua de lluvia, con lo que se pretende hacerle
frente a los problemas de escasez del líquido. El Universal, Emilio Fernandez, P 22
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_09022024/09022024001477nc.pdf

SECRETARÍA

(B048) Avanza México en producción y consumo de cárnicos certificados: Agricultura
En la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Agricultura), expresaron la
importancia de impulsar el consumo de productos cárnicos bajo el sello Tipo Inspección
Federal (TIF) entre la población mexicana, con la finalidad de garantizar certeza y seguridad
a los mexicanos.
https://www.tierrafuerte.mx/ampliar-el-consumo-de-carnicos-con-sello-tif-el-objetivo-de-agricultura-y-la-
anetif-hacia-2025/

(B045) Contribuyen acciones de sanidad e inocuidad de Agricultura a detonar el
desarrollo de las regiones mangueras de México
Como resultado de un trabajo conjunto en materia sanitaria realizado por la Secretaría de
Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) y Empacadoras de Mango de Exportación (EMEX),
cada año cerca de 54 000 productores, principalmente de pequeña y mediana escala,
venden sus frutos en más y mejores mercados y con ello se detona el desarrollo de sus
comunidades.
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/acciones-de-sanidad-e-inocuidad-detonan-el-desarrollo-de-
las-regiones-mangueras-de-mexico/

México enviará 138 mil toneladas de aguacate para el Super Bowl
Con el Super Bowl a la vuelta de la esquina, México se posiciona como el principal
protagonista del evento al consolidarse como el principal proveedor de aguacates para EU.
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) anunció que para la edición 58 del
evento programado para el próximo 11 de febrero en Nevada, el país enviará un cargamento
de 138 mil toneladas de aguacate. Según el Grupo Consultor de Mercados Agrícolas
(GCMA), se espera una derrama que supere los 259 millones de dólares, representando un
incremento del 2.8 por ciento en volumen y un 6 por ciento en valor en comparación con el
año anterior. El Financiero, P.p 1 / Capital, P.p 1/ Excélsior, 1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_09022024/09022024001088nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_09022024/09022024000316nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_09022024/09022024001477nc.pdf
https://www.tierrafuerte.mx/ampliar-el-consumo-de-carnicos-con-sello-tif-el-objetivo-de-agricultura-y-la-anetif-hacia-2025/
https://www.tierrafuerte.mx/ampliar-el-consumo-de-carnicos-con-sello-tif-el-objetivo-de-agricultura-y-la-anetif-hacia-2025/
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/acciones-de-sanidad-e-inocuidad-detonan-el-desarrollo-de-las-regiones-mangueras-de-mexico/
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/acciones-de-sanidad-e-inocuidad-detonan-el-desarrollo-de-las-regiones-mangueras-de-mexico/
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_09022024/09022024001088nc.pdf
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https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_09022024/09022024001038nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_09022024/09022024001196nc.pdf

Buscan en EU saldar diferendo por carne
De acuerdo con la Confederación Nacional dé Organizaciones Ganaderas que preside
Homero García de la Llata, este etiquetado es discriminatorio y ocasiona graves impactos a
la producción pecuaria nacional. La propia Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural de
México, señaló que esta iniciativa no considera la naturaleza de integración de productores,
ganaderos e industrias cárnicas de México, Estados Unidos y Canadá. Recordó que el
ganado y los productos cárnicos de los tres países se comercializan libres de arancel a
través de nuestras fronteras, ya sea para su sustancial transformación, sacrificio, y/o
procesamiento y consumo. Excélsior, 16
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_09022024/09022024001331nc.pdf

Jueza retrasa resolución sobre corridas de toros
La titular del Juzgado Quinto en materia administrativa de la Ciudad de México, Sandra de
Jesús Zúñiga, ha aplazado hasta el 13 de febrero la decisión crucial sobre la posible
suspensión indefinida de las corridas de toros en la Plaza México. Este aplazamiento se
produce después de que la Secretaría de Agricultura y la alcaldía Benito Juárez no
hubieran recibido las notificaciones del caso, según acuerdos judiciales publicados este
jueves. Contra Réplica, 3
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_09022024/09022024000271nc.pdf

Tiraditos/ UNIVERSIDAD DE CHAPINGO, UN FOCO ROJO
Un foco rojo se está encendiendo en el oriente del estado de México, en .específico enla
Universidad de Chapingo, donde el rector Noé López Martínez, decidió presentar una
denuncia penal en contra de la Fiscalía General de la Re contra de las autoridades judiciales
de la entidad, debido ; que el 5 de febrero poi ic ¡as judiciales pretendieron ejecutar una
orden de aprehensión en contra del rector, vulnerando, dicen, la autonomía de la Universidad.
No hay que olvidar que esta situación puede derivar en un conflicto social si los alumnos
deciden respaldar a López Martínez. Contra Réplica, 2
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_09022024/09022024000266nc.pdf

Acusa violación de autonomía en FGR
Autoridades de la Universidad Autónoma de Chapingo (UACh) presentaron una denuncia
ante la Fiscalía General de la República (FGR) por los hechos ocurrido el pasado 5 de
febrero en el plantel donde elementos de la Fiscalía General de justicia del Estado de México
(FGJEM) llevaron una orden de cateo en el edificio de rectoría. Adrián Regino, defensor del
ahora rector Noé López Martínez informó que acudió a la FGR en la Ciudad de México,
donde presentó una denuncia por abuso de autoridad, violación a la autonomia de la

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_09022024/09022024001038nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_09022024/09022024001331nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_09022024/09022024000271nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_09022024/09022024000266nc.pdf
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universidad y vulneración de los derechos humanos de los alumnos y docentes. El Sol de
Toluca, 17
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_09022024/09022024000480nc.pdf

DIARIO OFICIAL (MADRUGADA)

Acuerdo por el que se delegan en el Coordinador General de Operación Territorial y en los
Titulares de las Oficinas de Representación en las Entidades Federativas, de la Secretaría
de Agricultura y Desarrollo Rural, las facultades que se indican.
https://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5716518&fecha=09/02/2024#gsc.tab=0

AGRICULTURA

Crean iniciativas incertidumbre en el campo
Las iniciativas de reforma que el Ejecutivo presentó en materia agrícola generan
incertidumbre en los productores, principalmente los pequeños, aseguró Juan Carlos Anaya,
director general del Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA). "Sin embargo, queda
pendiente la norma específica para regular y certificar que no se use maíz genéticamente
modificado. "Los legisladores deberán trabajar en modificaciones a esta parte de la iniciativa,
la cual no es clara y crea mucha incertidumbre al mercado", consideró Anaya Recordó que
actualmente se espera la resolución de un panel presentado por Estados Unidos y Canadá
por este tema, por lo que la iniciativa puede ser, otra vez, centro de discusiones entre
Gobiernos. Reforma, 5
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_09022024/09022024001422nc.pdf

Impacto de la NFL alcanza a los aguacates
Sorprendería saber que este impacto va más allá de las cifras millonarias y alcanza incluso
los sembradíos de aguacate en las regiones de Michoacán y Jalisco. La influencia económica
de la NFL se extiende hasta estos sectores agrícolas, evidenciando una conexión inesperada
entre el éxito deportivo y la economía de diferentes regiones. Y todo esto gracias a la
popularidad que ha tomado un producto cien por ciento mexicano derivado del aguacate: el
guacamole. El guacamole tiene su origen en la cultura azteca, por lo que es una receta
enteramente mexicana y ya lo podemos considerar como legendaria. Excélsior, P.p 1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_09022024/09022024001196nc.pdf

Advierten riesgos para inflación en alimentos
Este año, los precios de los alimentos alrededor del mundo podrían ser afectados por temas
climáticos y problemas con cadenas de suministro y logística, de acuerdo con el Reporte de
Riesgos Globales 2024 del World Economic Forum (WEF). Según el documento presentado
en enero pasado, si bien la inflación en alimentos fue controlada como resultado de tasas de

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_09022024/09022024000480nc.pdf
https://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5716518&fecha=09/02/2024#gsc.tab=0
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_09022024/09022024001422nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_09022024/09022024001196nc.pdf
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interés más altas, los objetivos estimados por los bancos centrales siguen sin lograrse.
Reforma, P.p 1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_09022024/09022024001445nc.pdf

En sequía extrema, tres cuartas partes de Chihuahua
El estado de Chihuahua enfrenta una grave crisis a consecuencia de la sequía, la cual se
genera por dos situaciones: la falta de lluvia y la carencia de apoyos del gobierno federal
para agricultores y el campo. De acuerdo con la Junta Central de Agua y Saneamiento de
Chihuahua (JCAS) y el Monitor de Sequía en México, de la Comisión Nacional del Agua, al
menos 75% del territorio del estado se encuentra en situación de sequía extrema. Las
autoridades aseguran que el agua para consumo está asegurada para gran parte de la
población de Chihuahua, pero está en riesgo la siembra de cebolla, maíz, alfalfa, avena, así
como el alimento para el ganado tanto para 2024 como para 2025, debido a la falta de lluvias.
El Universal, 1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_09022024/09022024001319nc.pdf

IMEF eleva previsión de inflación para 2024
El Instituto Mexicano de Ejecutivos de Finanzas (IMEF) elevó el pronóstico de la tasa de
inflación para 2024, de 4.0% a 4.2 por ciento, en su última encuesta de Expectativas
Económicas. El mes pasado, José Domingo Figueroa, presidente del IMEF, había reconocido
que se lograron avances en abatir la inflación en 2023. Además, dijo que el sector
agropecuario tuvo un año difícil en 2023, pues la sequía pronunciada ha reducido el tamaño
de las cosechas; versiones periodísticas reportan bajas de 40% para el maíz y 16% para el
azúcar. "Será complicado financiar las siguientes cosechas con este desempeño y una
continuación de la sequía en 2024. Es muy probable que suba la cartera vencida del sector y
aumenten las importaciones de alimentos", dijo Figueroa. Excélsior, 2
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_09022024/09022024001211nc.pdf

Moneda en el aire / El bloqueo de EU al aguacate mexicano / Jeantte Leya Reus
En Estados Unidos y México todos tienen claro que este fin de semana, uno de los
principales personajes en el Super Bowl es el aguacate mexicano; se prevé que el consumo
supere las 130 mil toneladas, y es por ello que está en la mira de senadores
estadounidenses, que criticaron al país por la forma en cómo se produce. Previo al fin de
semana del juego de fútbol americano más visto del año, el secretario de Estado de Estados
Unidos, Antony Blinken; el secretario de Agricultura, Thomas Vilsack, y la representante
comercial, Katherine Tai, recibieron una petición para que se trabaje con el gobierno
mexicano y se frene la llegada de aguacate cultivado en terrenos deforestados ilegalmente.
El Financiero, 6
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_09022024/09022024001208nc.pdf

Frutas y verduras agudizan la cuesta de enero; Banxico mantiene su tasa

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_09022024/09022024001445nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_09022024/09022024001319nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_09022024/09022024001211nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_09022024/09022024001208nc.pdf
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La cuesta de enero de este año se vio complicada ante los incrementos que se observaron
en los precios de las frutas y verduras, de acuerdo con los datos divulgados por el Instituto
Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). En el primer mes del año, el índice Nacional de
Precios al Consumidor (INPC) mostró un avance mensual de 0.89%, mientras que a tasa
anual la inflación se aceleró y se ubicó en un nivel de 4.88 por ciento. De esta manera, la
inflación reportó su tercer mes acelerándose, aunque se espera que en el corto plazo
continúe con su convergencia hacia el objetivo del Banco de México (Banxico) de 3% +/-1
punto porcentual. El Economista, P.p 1 / Milenio Estado de México, 20 / Contra Replica, P.p 1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_09022024/09022024000553nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_09022024/09022024001584nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_09022024/09022024000403nc.pdf

Reportes trimestrales/ Mercado de Valores
Grupo Bafar se va de la BM¥ y llega a Biva Grupo Bafar decidió cancelar su listado en la
Bolsa Mexicana de Valores (BMV) para irse con la competencia, la Bolsa Institucional de
Valores (Biva). En un comunicado, la empresa expuso que promovió la cancelación de la
totalidad de los títulos representativos del capital social y moverse a la nueva bolsa el 12 de
febrero. Milenio Estado de México, 21
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_09022024/09022024001593nc.pdf

Times / El creciente poder criminal en la economía y política de Chiapas / Eduardo Ruiz
Healy
¿Qué hay detrás del conflicto criminal que azota Chiapas, México?" y "Chiapas sangra
mientras el CJNG y el Cartel de Sinaloa 3 luchan por las rutas de tráfico en Guatemala". Por
su colindando con Guatemala, Chiapas es hoy un corredor crucial para el flujo de cocaína y
migrantes hacia Estados Unidos y un campo de batalla donde el dominio del CS es, desde
2021, ferozmente disputado por el CJNG. La extorsión se ha extendido a diversos sectores,
desde el transporte hasta la agricultura, afectando profundamente la vida económica y social
del estado. El Economista, 48
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_09022024/09022024000835nc.pdf

Verde en serio / Golpe constitucional / Gabriel Quadri
Sin pudor alguno, en una grosera ostentación autocrática, el presidente López ha lanzado
una andanada de iniciativas de reformas constitucionales, sin consulta ni negociación alguna,
que apuntan a desmantelar la vida institucional del país, a concentrar el poder, a destruir los
contrapesos, a troquelar nuestra Carta Magna con prejuicios y barbaridades, a desfondar las
finanzas públicas, y a lanzar a México a una regresión de décadas. La prohibición de
concesiones de agua, de la minería a cielo abierto, y de transgénicos sumiría a México en
conflictos comerciales y en el oscurantismo y rezago económico, científico y biotecnológico.
"Sembrando Vida" y Precios de Garantía para la agricultura conllevarían otro monumental
gasto improductivo, así como una mayor deforestación del territorio nacional. El Economista, 32
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https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_09022024/09022024000727nc.pdf

Análisis Superior / Remate Verde / David Páramo
Una de esas notas tradicionales en el fin de semana del Super Bowl de la NFL es el gran
consumo de aguacates mexicanos e, incluso, no faltan aquellos que hasta lo ven como si
fuera un éxito de la nación en su conjunto y no de un grupo de empresarios quienes triunfan
a pesar de los gobiernos e, incluso, del crimen organizado. Sin embargo, en esta ocasión la
nota es totalmente negativa. Los senadores Peter Welch, Tim Kaine, Benjamín Cardin, Martin
Heinrich, Chris Van Hollen y Jeff Merkley le enviaron una carta a la representante comercial
de Estados Unidos, Katherine Tai, donde se muestran muy preocupados por la degradación
del medio ambiente y el uso indebido del agua en la producción de aguacates. Excélsior, 3
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_09022024/09022024001191nc.pdf

GANADERÍA

Ganaderos mexicanos exigen retirar el sello Producto of USA
Dirigentes agropecuarios mexicanos acudieron a Washington en busca de solución al
etiquetado Product of USA, que margina a la ganadería a diferenciar los productos, pese a
que cumplen con las mismas condiciones de sanidad, inocuidad y estándares de calidad,
informaron productores. Los presidentes del Consejo Nacional Agropecuario, Juan Cortina
Gallardo, y de la Confederación Nacional de Organizaciones Ganaderas (CNOG), Homero
García de la Llata, lideraron la visita de trabajo con el fin de discutir con autoridades e
industria estadunidense la regla de origen Product of USA para productos cárnicos. La
Jornada, 15
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_09022024/09022024000886nc.pdf

Buscan en EU saldar diferendo por carne
Con el objetivo de discutir con autoridades e industria cárnica estadunidense la regla de
origen voluntaria Product of USA, establecida por el Departamento de Agricultura de EU, los
presidentes del Consejo Nacional Agropecuario (CNA), Juan Cortina Gallardo, y de la
Confederación Nacional de Organizaciones Ganaderas (CNOG), Homero García de la Llata,
encabezaron una visita de trabajo a Washington, D.C. El viaje del 6 y 7 de febrero contó
también con la participación de los ganaderos canadienses encabezados por Nathan Pinney,
presidente de la Canadian Cattle Association. Excélsior, 16
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_09022024/09022024001331nc.pdf

Capitanas / Redacción
Los ganaderos mexicanos, encabezados por Homero Garda de la Llata, sostuvieron una
reunión en Washington para tratar de alcanzar un acuerdo sobre el etiquetado "Product of
USA". La reunión fue un primer paso en el que representantes empresariales de México
como Juan Cortina, titular del Consejo Nacional Agropecuario (CNA); voceros del Consejo
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Coordinador Empresarial (CCE) y productores ganaderos pudieron ser escuchados por
autoridades estadounidenses para explicar los impactos al comercio al distinguir entre
ganado americano y mexicano. Reforma, 3
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_09022024/09022024001373nc.pdf

COMERCIO EXTERIOR

EU revisa a la baja la cosecha mundial de maíz
El Departamento de Agricultura de Estados Unidos (USDA, por sus siglas en inglés) revisó a
la baja ayer sus previsiones de existencias y la cosecha a nivel mundial de maíz para esta
temporada, debido a una menor recolección en Brasil. En la última edición de su informe
mensual WASDE, se estimó que la producción de grano amarillo llegará a 943.73 millones de
toneladas (sin contar a China) en lugar de los 946.89millones que había estimado hasta
ahora. Si bien la producción de maíz de Ucrania se estima estable en 30.50 millones de
toneladas, su capacidad de exportación aumentó dos millones de toneladas. 24 Horas, 15
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_09022024/09022024000754nc.pdf

Piden en EU bloquear aguacate por deforestación
Senadores de Estados Unidos demandaron a la Administración del Presidente Joe Biden
impedir que ingresen al mercado de ese país aguacates cultivados en terrenos deforestados
en Michoacán y Jalisco. Los demócratas Peter Welch, Benjamín Cardin, Tim Kaine, Martin
Heinrich, Chris Van Hollen y Jeff Merkley expresaron su consternación por "las
consecuencias devastadoras" del comercio de aguacates con México. En una carta dirigida a
los Secretarios de Estado, Antony Bíinken, y de Agricultura, Tilomas Vilsack, así como a ía
Representante Comercial de EU, Katherine Tai, los senadores pidieron adoptar medidas
contra esa práctica e informar sus decisiones en un plazo de 45 días. Mural, 1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_09022024/09022024001690nc.pdf

ABASTO/PRECIOS

Pegan a inflación productos del agro
En enero pasado, y por tercer mes consecutivo, la tasa de inflación anual repuntó, afectada
especialmente por mayores precios de los productos del campo, sobre todo las verduras. El
Índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC) se ubicó en 4.88%, su tasa anual más alta
desde junio de 2023, cuando fue de 5.06%, de acuerdo con datos del Inegi. Las fintas y
verduras incidieron en 1.135 puntos porcentuales en la inflación general, es decir, 23.24% de
la tasa anual reportada en enero. El jitomate, la cebolla y la calabacita, fueron los productos
del campo que más se incrementaron en enero respecto a diciembre, con tasas de
crecimiento de 52.1,21.2 y 20.4%, en cada caso. Reforma, 1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_09022024/09022024001349nc.pdf
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Inflación desata peor cuesta de enero en 7 años
La cuesta de enero de 2024 fue la más empinada en siete años, sobre todo a causa de la
fuerte alza en precios de frutas y verduras.El rubro que más contribuyó al repunte de la
inflación en enero fue los aumentos en frutas y verduras, que alcanzaron una tasa anual de
21.78%, la más elevada desde agosto de 2017, cuando registró 25.82%.Estos aumentos en
precios de los servicios llamaron la atención de especialistas de Banorte pues hay riesgos
para estas categorías por el alza en precios de distintos insumos, como carestía de los
agropecuarios, ajustes salariales y un crecimiento por encima del potencial. El Universal, 1/
Ovaciones, 25/ El Financiero, 1/ La Prensa, 25/ La Razón de México, 18/ La Jornada, 1/ El Economista, 1/
El Sol de Toluca, 20/ El Sol de México, 12/ Contra Réplica, 1/ La Crónica, 14
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_09022024/09022024001413nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_09022024/09022024001091nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_09022024/09022024001070nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_09022024/09022024001054nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_09022024/09022024001006nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_09022024/09022024000779nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_09022024/09022024000553nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_09022024/09022024000489nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_09022024/09022024000425nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_09022024/09022024000403nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_09022024/09022024000053nc.pdf

Fuera de la caja/ Detallitos / Macario Schettino
En octubre tuvimos 4.26% anual, y desde entonces hemos incrementado la tasa de forma
notable, llegando a 4.88% en enero. El principal componente al alza son las frutas y verduras,
y eso no es una buena noticia. No es que nos llegue inflación por precios elevados de
combustibles, sino por cebollas y jitomates que aquí mismo producimos. El Financiero, 43
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_09022024/09022024001143nc.pdf

Precios al productor desaceleran levemente
Los precios al productor en México continuaron desacelerando en el primer mes del 2024, de
acuerdo con el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). La inflación a los
productores reportó tres meses de desaceleraciones. En el caso del índice de Mercancías y
Servicios Finales, incluido petróleo, aumentó 0.31% a tasa mensual, y 1.97% anual. Por
grupos de actividades económicas, la mayor inflación anual se observó en el rubro primario,
con una tasa de 5.06 por ciento. El Economista, 5
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_09022024/09022024000640nc.pdf

INFORMACIÓN GENERAL

Tensión en España por protestas de agricultores
En las calles y carreteras de España la tensión va en aumento. Por un lado, miles de
agricultores, con sus tractores y su furia por la precaria situación en que viven, y, por el otro,
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https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_09022024/09022024001006nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_09022024/09022024000779nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_09022024/09022024000553nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_09022024/09022024000489nc.pdf
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los agentes antidisturbios españoles, movilizados por el gobierno del socialista Pedro
Sánchez para "evitar" el cierre de arterias vitales e impedir que las movilizaciones de
trabajadores dedicados a la agricultura cierren las ciudades del país. El último saldo de las
protestas masivas es de 19 personas detenidas, más de 2 mil 700 identificadas y por tanto
susceptibles de ser multadas, además de más de 5 mil a las que se les abrió un expediente
administrativo por algún presunto delito o falta. La Jornada, 26
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_09022024/09022024000919nc.pdf

Provocan pérdidas y caos en Aduanas
Tras más de 48 horas con fallas en los sistemas de validación de aduanas, y con ello la
suspensión de operaciones internacionales, las actividades se reanudaron ayer, pero con
una ola de quejas por retrasos, lentitud, filas kilométricas de vehículos de carga y sin ninguna
información oficial sobre la causa de la problemática. El SAT, responsable de los sistemas
aduanales, informó que las intermitencias se debieron a una "actualización", pero que las
actividades ya se habían normalizado. Reforma, P.p1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_09022024/09022024001411nc.pdf

Megafarmacia sin licencia subrogada y con sobrecosto
El gobierno federal invertirá en la Megafarmacia 3 mil 614 millones 558 mil 125 pesos entre
2023y2024, casi mil millones de pesos más de lo que se informó el pasado 29 de diciembre
(2 mil 700 millones de pesos), cuando fue inaugurada por el presidente Andrés Manuel López
Obrador. El año pasado, con la adquisición del centro de distribución, ubicado en
Huehuetoca, Estado de México, la adecuación de las naves industrialesy el
acondicionamiento de las áreas no techadas, se gastaron 1 mil 676 millones 649 mil 569
pesos, de acuerdo con datos de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP)
entregados a EL UNIVER- SAL vía transparencia. El Universal, P.p.1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_09022024/09022024001338nc.pdf

Capacitarán sin uniformes ni celulares
S in celulares, sin que todos tengan el uniforme completo, con la necesidad de negociar su
entrada con grupos delincuencia- Ies, y trabajo en oficina que se va a ralentizar, hoy, 42 mil
capacitadores asistentes electorales y siete mil supervisores iniciarán la visita a más de 12
millones de ciudadanas y ciudadanos para invitarlos a capacitarse como funcionarios de
casilla para las elecciones del próximo 2 de junio. Ante retrasos en licitaciones, repetición de
estudios de mercado y rescisiones de contrato por proveedores mal elegidos, el INE ya
realiza una investigación interna para detectar en qué tramos de control se alargaron los
tiempos, y en su caso fincar responsabilidades. El Excélsior, P.p.1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_09022024/09022024001137nc.pdf

No entraremos donde las comunidades nos lo impidan: INE
Al presentar por primera vez a los partidos políticos un esquema de seguridad sólo para las
candidaturas federales, el Instituto Nacional Electoral (INE) dejó claro que su personal no
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entrará a las comunidades en las que sus habitantes se lo impidan, "por las razones que
sean y se respetarán sus reglas". La consejera presidenta del Instituto, Guadalupe Taddei,
enfatizó este jueves que el INE atenderá de manera directa las peticiones de seguridad para
las candidaturas federales, como la Presidencia de la República, diputaciones y senadurías y,
en caso de recibir solicitudes de candidaturas locales, éstas serán canalizadas a las mesas
de seguridad local. La Crónica, Eloísa Domínguez, P.p.1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_09022024/09022024000011nc.pdf

PRESIDENCIA

Entregó Salinas el Poder Judicial al PAN, afrima AMLO
En una nueva descalificación a la Judicatura, el presidente Andrés Manuel López Obrador
consideró ayer que la "red de complicidades y componendas" que prevalece ahí se enquistó
desde que en el sexenio de Carlos Salinas "se le entregó el Poder Judicial al Partido Acción
Nacional". Al inicio de ese contubernio se crearon los privilegios, expresados en los elevados
salarios de los funcionarios judiciales, así como en "permitir el nepotismo", añadió. La Jornada,
P.p.1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_09022024/09022024000760nc.pdf
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AUNQUE los legisladores de Morena han dicho
que las reformas propuestas por el Presidente
serían revisadas hasta abril, por el lado del Senado
se comenta que tres de esas iniciativas podrían
transitar rápidamente y con el apoyo de los partidos
de oposición.

LA PRIMERA (de dudosa prioridad) es la llamada
Ley de Bienestar Animal, que básicamente prohibe
el maltrato a los animales en cualquiera de sus formas.
Falta ver si en este nuevo ordenamiento se incluyen
las corridas de toros y las peleas de gallos, que tanta
polémica causan entre la sociedad.

LA SEGUNDA es la iniciativa que propone otorgar
facultades especiales (por si los usos y costumbres
no son suficientes) a los pueblos y comunidades
indígenas. Donde se podrían atorar las cosas es
en la idea de otorgarles poderes que no tienen
otros ciudadanos, como que su aval sea obligatorio
para obras (públicas o privadas) que pasen por sus
regiones.

Y LA TERCERA es algo que ya está más que plasmado
en el marco legal, pero que al Presidente le interesa
que sirva para hacer campaña electoral: la pensión
para adultos mayores a partir de los 65 años.

EL RESTO del paquetazo de reformas será motivo
de largos, acalorados y muy electoreros debates.

EL QUE podrá respirar aliviado es Roberto Gil Zuarth,
pues todo indica que la Fiscalía de Combate a la

Corrupción, a cargo de María de la Luz Mijangos,
le dará carpetazo a la investigación contra el ex
senador panista por el presunto manejo irregular
de más de 400 millones de pesos. Un mandato
judicial le dio la razón.

MÁS ALLÁ de que eso le quite un obstáculo para
ser postulado en alguna de las listas de candidaturas,
ya ha dicho que no está interesado en ello.

¡AH, CARAY! A la senadora morenista Lucía
Trasviña se le hizo bolas el engrudo diplomático,
pues en un encuentro de la Comisión de Trabajo,
le pidió al embajador Ken Salazar que se meta
jen la política mexicana!

A LA legisladora se le hizo fácil exigirle al representante
norteamericano "apóyenos", en el sentido de que
haga algo para frenar a la ultraderecha. Es decir,
que los grupos de la sociedad civil no reciban
ningún tipo de ayuda o financiamiento desde
Estados Unidos.

CON TODO el tacto que lo caracteriza, Salazar
se tocó el sombrero y la mandó a volar diciendo
que él no interviene en el proceso electoral.
Lo curioso es que mientras los morenistas critican
a Xóchitl Gálvez por su gira a Estados Unidos,
la senadora Trasviña pide la intervención directa...
¡del embajador!
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Malditos neoliberales
"Salid a la calle a manifestaros

contra el neoliberalismo. Pero tratad

primero de comprender lo que es".

Alberto Mingardi

Este pasado 5 de febrero, al lan
zar sus iniciativas de reformas
constitucionales, el Presidente

se quejó una y otra vez de los gobier
nos del "periodo neoliberal". Calificó
el neoliberalismo de neoporfirismo y
afirmó que las políticas neoliberales
son contrarias al interés público, "adul
teraciones... de nuestra Carta Magna".
El neoliberalismo, afirmó, volvió la
desigualdad "más extrema y ofensiva",
aunque, "afortunadamente, en nuestro
país ya se acabó con esa pesadilla".

En ese solo discurso López Obra
dor pronunció 11 veces las palabras
"neoliberal" y "neoliberalismo". En el
de su inauguración ante el Congreso
del lo. de diciembre de 2018, las utili
zó en 16 ocasiones. Culpó entonces al
neoliberalismo de ser responsable de
"la más inmunda corrupción pública
y privada". La suya es una obsesión

Pero ¿qué es el neoliberalismo? Y
¿en qué se distingue del liberalismo? A
pesar de su uso constante del término,
el Presidente nunca lo ha definido. El
historiador italiano Alberto Mingar
di, director del Instituto Bruno Leoni
de Milán, trata el tema en su libro La
verdad sobre el neoliberalismo: "Hay
palabras cuyo uso es casi siempre un
disparate: si alguna vez tuvieron un
significado claro, lo han perdido. 'Neo

liberalismo' es una de ellas. No sabe
mos qué es exactamente, pero debe
de ser muy malo".

Según Mingardi, detrás de "los jui
cios más drásticos del neoliberalismo
está el muy humano deseo de encon
trar un culpable de nuestros proble
mas". Al neoliberalismo se le han acha
cado todos los males de la humanidad:
la pobreza, las guerras, la violencia, el
narcotráfico, las crisis económicas, el
calentamiento global y hasta la caída
de puentes y edificios. "Neoliberalismo
es la palabra mágica para desenmas
carar a los cómplices". Sí, los neolibe
rales participan en una conspiración
sin escrúpulos que busca empobrecer
al pueblo y enriquecer a unos cuantos.
"En 2009 escribe Mingardi dos

politólogos, Taylor C. Boas y Jordán
GansMorse, examinaron en detalle
148 artículos aparecidos entre 1990 y
2004 en revistas científicas de políti
ca comparada dedicadas a temas de
desarrollo o al estudio de países la
tinoamericanos. Boas y GansMorse
señalan que 'incluso entre los artícu
los empíricos en los que el neolibera
lismo era una variable independiente
o dependiente, el 65 por ciento... no se
molestó en definir el término'".

El término "neoliberal" lo utiliza
ron por primera vez los economistas
y políticos que impulsaron el milagro
económico alemán en las décadas de
1950 y 1960, particularmente Ludwig
Erhard, canciller de Alemania entre
1963 y 1966. Erhard era miembro del
Partido Demócrata Cristiano alemán,

pero también de la Sociedad Mont Pe
lerin, fundada en 1947 por el economis
ta austríaco Friedrich Hayek, en la que
participaron otros economistas y pen
sadores liberales, como Ludwig von
Mises, Karl Popper y Milton Friedman.
Erhard se calificó a sí mismo de "neoli
beral" para separarse del uso creciente
de "liberal", especialmente en Estados
Unidos, para identificar a políticos y
economistas que buscaban restringir
las libertades individuales. Los "neo
liberales" de la Mont Pelerin, en cam
bio, defendían los principios liberales
clásicos, como libertad de mercado,
libertad política y libertad personal.

Hoy López Obrador arremete con
tra un monstruo indefinido que llama
neoliberalismo y ataca una tradición
liberal que en México llegó al poder
a mediados del siglo XIX con Benito
Juárez. Defiende posiciones de con
centración del poder, restricción del
mercado y rechazo a las libertades per
sonales que han caracterizado siem
pre a los conservadores. Solo que no
se atreve a reconocer que realmente
es un conservador.

• CAMPAÑA
López Obrador está cumpliendo con
lo que ofreció al reconocer que sus re
formas son realmente electorales. En
todas las mañaneras dedica un amplio
espacio para éstas reformas que la can
didata Claudia Sheinbaum ya adoptó
en su proyecto de nación. Así puede
hacer campaña todos los días.
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Lista de deseos
Las propuestas de reformas
constitucionales enviadas

por el Presidente a la Cámara
de Diputados son una lista
de deseos no cumplidos en
su mandato. También son una

visión de país y un programa
de Gobierno que quiere
heredar a la candidata oficial.

La oposición en esta
legislatura no debe dar su
aval a esta lista de 20 deseos

inconclusos. No podemos
dejar que se pretenda destruir
la democracia y empeñar el
presupuesto de los próximos
años.

Luis López
Alvaro Obregón,

Ciudad de México
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China
u e engañaron como a un chiTino"... "Se quedó como el chi

nito, nomás milando"... "Son
puros cuentos chinos"... Quienes a
principios del pasado siglo venían a
México procedentes de China sufrían
discriminación. Se les miraba con des
dén, como a seres inferiores, y se les
hacía objeto de burlas y maltratos. A
veces esa actitud asumía carices pin
torescos, como la vez que el revolucio
nario coahuilense don Luis Gutiérrez,
hombre bonísimo, pero con poco ro
ce social a fuer de campesino, quedó
sentado en un banquete oficial junto
al embajador de la China, quien vestía
los magnificentes atavíos propios de
su encargo y calidad. Sacó don Luis su
atadillo de cigarros de hoja y con rús
tica cortesía le ofreció uno al hierático
dignatario: "¿Chupas, chale?". Eso de
"chale" era el nombre genérico que a
los chinos daba el pueblo. Otras veces
el oculto temor que inspiraba el llama
do "peligro amarillo" llevaba a extre
mos trágicos, como el de la matanza
en 1911 de chinos en Torreón, tan dra
máticamente relatada por el talento
so Julián Herbert, y que ha quedado
como profunda herida en la memoria
histórica de la Laguna A mí una pelí
cula me inspiró de niño simpatía por
el pueblo chino. Hablo de La buena

tierra, versión cinematográfica de la
novela de Pearl S. Buck, con espléndi
das actuaciones de Paul Muni y Lui
se Rainer. Muchos años después otra
muy buena película mexicana, Café de
chinos, de Carlos Orellana, me dio una
visión amable de los dueños de esos
cafés ¡ah, los de Bucareli!, en los
cuales se bebía el mejor café con leche
(en vaso) y se disfrutaba el más sabro
so pan de la Ciudad de México, que
habría sido el más rico del mundo de
no haber existido el pan de pulque de
Saltillo. Comoquiera un segundo lugar
no está mal. Pues bien: sucede que
ahora China tiene otro segundo lugar
(que tampoco está mal). México acaba
de superar a esa gran nación en lo que
hace a las exportaciones destinadas a
Estados Unidos. Hoy .por hoy nuestro
país, después de 21 años, tiene la pri
macía en ese rubro. Eso significa que
somos una potencia en materia de
economía Es una pena que suframos
de impotencia en materia de política..
Se hablaba de lápidas mortuorias. La
suegra de Capronio le preguntó: "¿Có
mo te gustaría que fuera la mía?". 'Te
sada" respondió de inmediato el ma
jadero. (Supe de las de unos casados
que fueron sepultados juntos. La del
esposo decía "Al fin, juntos otra vez".
Decía la de la mujer: "¿Por qué tar

daste tanto? ¿Dónde andabas?")... El
tío Vivencio, soltero cincuentón, era
lo que en francés se llama "bon vivant"
y en inglés "playboy". En el fondo de
esos especímenes de másculos siem
pre late un misógino. Lo demostró
don Gregorio Marañón (y Posadillo,
que tal era el apellido de su madre),
polígrafo español ahora a ese tipo
de hombres o mujeres de variados y
múltiples conocimientos se les llama
polímatas, quien a partir de sus con
ceptos de endocrinología, psicología e
historia negó la virilidad de don Juan,
y con él de todos los tenorios. Médi
co don Gregorio, alguien le preguntó
cuál era el aparato más importante
en el ejercicio de la Medicina Su res
puesta inmediata fue: "La silla, que
le permite al médico sentarse a escu
char a su paciente". Pero veo que me
he apartado del cuento que ni siquie
ra he comenzado aún. El tío Vivencio
tenía un sobrino que se iba a casar. Le
dijo: "Los consejos que se piden los
da Dios. Los que no se piden los da el
diablo. Ningún consejo me has pedi
do tú, sobrino, pero aun así te daré dos.
El primero: tan pronto te cases hazle
saber a tu esposa que una noche por
semana saldrás de casa para ir con tus
amigos. El segundo: no malgastes esa
noche yendo con tus amigos"... FIN.
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¿Recuerdas, Terry, inolvidable perro mío,
cómo cuando eras cachorro te asombraban
todas las cosas del mundo? La flor, la
mariposa, la nube, y por la noche el misterio
de la luna. Quedabas absorto ante la mosca
que revolaba en torno tuyo. Mirabas con
curiosidad, y también, debo decirlo, con
infantil hostilidad al displicente gato.
Yo, necio de mí, reía de tus asombros.
No pensaba que estabas inaugurando vida,
y las inauguraciones traen siempre algo
novedoso. Yo era ya entonces hombre de
rutinas. Padecía sin darme cuenta una
especie de negligencia de alma. No era
un hastío romántico, tedio intelectual o
cansancio de vivir como el que llevó al
suicidio a George Sanders, por aburrimiento.
Era simple apatía, pereza espiritual.
Debí aprender de ti, perro querido. No puedes
amar la vida si no amas los seres y las cosas
de la vida. No a todos los seres, claro, Terry
mío. Ni tú ni yo somos San Francisco. A ti
te está permitido malquerer al gato; yo me
tomo la libertad de no incluir en mis afectos
a dos o tres a quienes llamaría cabrones si no
temiera herir tu bondadosa sensibilidad. Pero
recordaré tu asombro ante el mundo que
estrenabas y que te estrenaba a ti, y procuraré
disipar esa pereza interior que me impide
amar plenamente a mi mundo. Es decir,
que me impide vivir plenamente mi vida.

¡Hasta mañana!...
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EL FORO lo organiza
Morena con el tema
"Ciudad Saludable".
Será mañana y tendrá
entre los exponentes
a Hugo LópezGatell,
ex funcionario

federal y ex aspirante
ala Jefatura
de Gobierno.

HASTA ahí, nada
nuevo y nada mal,
peeeero, resulta

que también está
considerada

la participación
de Oliva López,
quien hasta donde
se sabe sigue siendo
la Secretaria de Salud

capitalina.

¿NO QUE el servicio
' público no debe tener
interés electoral?

PUES todo indica

que fue necesario
que se hiciera público
que en Donceles
tienen cerca de dos
años de retraso
en la división

de alcaldías para
que los congresistas
decidieran empezar
a trabajar en el tema.

DICEN que
finalmente

decidieron abrir

el cajón del "Luego
lo vemos" para
empezar a darle
forma al mandato
constitucional.

PUESTO así, parece
que no importa tanto
flojear, ¡como ser
balconeado!

ím uítiünleriof <» »<>to¡ m,* loni
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lorena se agamialia dictaminaciOn
le reformas

::::: Nos cuentan que, en San Lázaro, Morena se
despachó con la cuchara grande, pues logró que
95% de las iniciativas de reforma que envió el
presidente Andrés Manuel López Obrador se
fueran para su dictaminación a comisiones presi

didas por integrantes del grupo
parlamentario guinda. De las 19
iniciativas, 17 pasaron directo a
la Comisión de Puntos Consti
tucionales que encabeza Juan
Ramiro Robledo; la reforma
electoral se turnó a las Comisio
nes Unidas de Puntos Constitu
cionales, de Reforma Política

Andrés Manuel Electoral y de Gobernación, pa
López Obrador ra dictamen, con mayoría guin

da; la Reforma al ISSSTE será
dictaminada por la comisión de Seguridad Social,
que preside Juanita Guerra Mena; y solo la re
forma para simplificación orgánica será dictami
nada por la comisión de Gobernación, presidida
por el líder priista Alejandro "Alito" Moreno.

Le dan a Ken Salazar probaflita
de "diplomacia Trasvina"
::::: ¿Y dónde quedó la diplomacia parlamentaria?,
se preguntaron senadores de oposición al escu
char el reclamo de la morenista Lucía Trasviña
al embajador de Estados Unidos en México, Ken

Salazar, por lo que denominó
"financiamiento" de Washin

gton a la "ultraderecha" mexica
na. La legisladora de Baja Cali
fornia Sur se puso los guantes
de box ante el diplomático,
quien asistió al Senado por invi
tación de la Comisión del Tra

bajo. La senadora, conocida por
Ken su florido lenguaje, por calificar
Salazar de sátrapas y ratas a los oposi

tores y por festejar tirando balas
al aire, le dijo que México no es un país comunis
ta y "no queremos que grupos de Estados Unidos
sean los financieros de la ultraderecha". Don Ken

le dijo que él no interviene en política interna de
México y que se debe dejar a un lado la retórica
polarizante que quiere dividir a los dos países.
Desgastada la Doctrina Estrada, se va imponien
do la Doctrina Trasviña.
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Diputados tradalan 48 horas., al mes
::::: En medio de la expectativa por la reforma
para reducir a 40 horas la jornada laboral, nos
platican que ni para los diputados aplica, pues
ellos estarán trabajando jornadas de 48 horas,
¡pero al mes! Ayer aprobaron un acuerdo para
que, en lo que resta de la legislatura, haya sesio
nes de 11:00 a 5:00 pm, es decir, seis horas por
jornada, que, además, serán solo dos veces a la
semana, es decir, 48 horas mensuales. Tal pare
ce que los diputados no tienen prisa para subir
al pleno la reforma de las 40 horas, total, ellos
se la llevan campechana.

¿Mejoredu se apresura
a demostrar su Inutilidad?
::::: Dos días después de presentadas las iniciati
vas de reformas del presidente López Obrador,
entre las que se propone la eliminación de la Co
misión Nacional para la Mejora Continua de la
Educación, desde las oficinas de Mejoredu se
apresuraron a difundir sus indicadores naciona
les, pero las cifras tienen un retraso de dos años,
pues lo más actual de ese informe es del 2022. Lo
cierto es que asociaciones de la sociedad civil y
especialistas en temas educativos consideran que
ese organismo solo es decorativo al no aportar la
información necesaria sobre el estado actual de la
educación en el país. ¿Será que, al estilo de la
presidenta de la CNDH, las cabezas de Mejoredu
aceptan disciplinadamente su desaparición, de
mostrando que no dan una?
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Candidato de Jalisca prefiere a '
abanderado presidencial de lejitos
::::: Desde Jalisco, nos platican que el candidato
de MC a gobernador, Pablo Lemus Navarro,
busca "la manera más elegante" de tomar distan
cia —sin que se note mucho— del candidato pre

sidencial de su partido, Jorge
Álvarez Máynez quien, a pe
sar de haber llegado a la Cáma
ra de Diputados representando
a Jalisco por la vía plurinomi
nal, ha tomado claro partido
por el emecismo regiomontano.
Nos explican que la razón de la
estrategia de don Pablo tiene

Pablo Lemus que ver con el (des)prestigio
Navarro que últimamente ha adquirido

don Jorge, además de que pare
ce más concentrado en quitarle votos a la alianza
PRIPANPRD que en competir con Morena,
mientras que en Jalisco esa tregua "está en la lo
na" y Morena le pisa los talones. ¡Qué tal!
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Alerta por malas compañías
::::: El que no ha tenido su mejor semana en Pue
bla, nos cuentan, fue el candidato de la alianza

PANPRIPSIPRD a la guberna
tura, Eduardo Rivera Pérez
(PAN), pues lo tundieron en re
des sociales luego de que otor
gó su respaldo absoluto al expa
nista Inés Saturnino Ponce,
quien se perfila como candidato
a la alcaldía de Tecamachalco
con el Partido Social de Integra

Inés Saturnino ción, su aliado electoral. El
Ponce asunto, nos explican, es que ¡

don Inés caiga con graves ante
cedentes de violencia de género, pues siendo al
calde de ese municipio fue denunciado por agre
dir verbalmente a más de una regidora, entre
otras cositas que ha hecho, por lo que varios le
recuerdan a don Eduardo que "el que anda con
lobos, a aullar se enseña".

Alista su estreno en campaña
::::: Nos comentan que quien anda "con sonrisa

de lado a lado" en Sinaloa es el
secretario general de Gobierno,
Enrique Inzunza Cázarez
(Morena), pues está por estre
narse en campañas como can
didato para el Senado. Aunque
la primera posición por cues
tión de género se la quedó la
actual senadora Imelda Castro

Enrique Castro (Morena), nos indican
Inzunza que don Enrique no se conflic

túa y anda emocionado aumen
tando su presencia en redes sociales y presu
miendo sus orígenes en la sierra, además de "ha
cer maletas" para dejar su cargo el próximo 16 de
febrero, aunque varios le recuerdan que "el cami
no está lleno de piedritas", por si esconde algo.
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Nuevo titular en la Seduvl
y los pendientes
::::: Luego de que se anunciara que Carlos Ulloa
dejará la Secretaría de Desarrollo Urbano y Vi
vienda (Seduvi), para irse a otras tareas que, nos
cuentan, son muy cercanas a la precandidata de
Morena a la Presidencia, Claudia Sheinbaum, el

jefe de Gobierno, Martí Batres,
ü optó por designar a Inti Mu

\ g ñoz, quien era el subsecretario
¦> ! j 2 de Gobierno, como nuevo titu
f ! g lar de la Seduvi. Nos dicen que

don Inti, quien había estado an
teriormente en dicha depen
dencia junto con Ulloa, tendrá
varios pendientes, entre ellos, la

inti conducción del crecimiento de
Muñoz la Ciudad en lo que resta del se

xenio, pero, sobre todo, la defi
nición de lo que pasará con los programas de de
sarrollo urbano que están detenidos y tantas polé
micas con vecinos que han levantado. El reto no
es menor para don Inti.

Fecha: 09/02/2024

Página: 21

Area cm2: 192

1 / 2

Columnas Políticas

El Caballito

Redacción

Costo: 20,217

Página 14 de 185 Índice



Los presidentes de partidos
en la CDMX amarraron curul
::::: Nos cuentan que algunos presidentes de parti
dos en la capital amarraron cargos. Nos detallan
que Nora Arias y Andrés Atayde, líderes del
PRD y el PAN, respectivamente, se anotaron co
mo primer lugar en sus listas plurinominales al
Congreso local, por lo que es prácticamente un
hecho que los veamos en Donceles y Allende los
próximos tres años. En tanto, nos aseguran que
los presidentes del PRI, Israel Betanzos, y de
Movimiento Ciudadano, Alejandro Piña, tam
bién tienen su lugar en los primeros sitios de las
listas plurinominales, pero para la Cámara de Di
putados, por lo que se irán a San Lázaro y de pa
so tendrán fuero, lo que no existe en la CDMX. A
propósito de listas y registros, ayer arrancó en el
IECM la entrega de registros de los partidos para
las próximas elecciones. ¿Habrá sorpresas?

¿Qué morenista quiere pelear
la alcaldía de Toiuca?
::::: Nos aseguran que quien va enfilada hacia la
Coordinación de los Comités de Defensa de la 4T
en Toluca, es decir, casi precandidata, es la dipu

tada de Morena Ménica Álva
rez Nemer. Nos aseveran que
pese a que son varios los aspi
rantes, al parecer la legisladora
está avanzando en las preferen
cias, lo que se confirmará en los
próximos días cuando el partido
guinda dé a conocer sus listas.
No parece que sea una batalla

Mónica simple, porque del lado del PRI
Álvarez hay varias aspirantes que tam

bién quieren y traen trayectoria.
Así, se perfila la batalla luego de que el exedil
priista Raymundo Martínez fue detenido acusa
do de secuestro exprés de su exsuegro.
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Crisis en la FIL Minería
obliga a un análisis
::::: El retiro de Planeta de la Feria
Internacional del Libro del Palacio
de Minería, que se suma al retiro,
el año pasado, del Fondo de Cultu
ra Económica, que organizó "otra
feria" en el Palacio Postal durante

el mismo periodo de Minería —su
mado a que es una feria que traba
ja en números rojos y el año pasa
do redujo su asistencia de 120 mil
a 70 mil— debería, desde hace me
ses, haber prendido alertas en la
UNAM pues aunque la creó y or
ganiza la Facultad de Ingeniería, es
una feria universitaria. La excusa
—más que argumento— de Fer
nando Macotela, director de la fe
ria, de que los malos números son
porque "la pandemia no ha termi
nado" y que su "gran público" es
de la tercera edad y "nos tenemos
que proteger especialmente porque
somos un grupo más vulnerable",
es insuficiente viniendo del gestor
que la ha tenido a su caigo desde
hace 23 años. Cabe preguntarse si
es tiempo de que la UNAM evalúe
los resultados de la Feria, ya que
no se puede vivir de glorias pasa
das y de anhelar volver a las ventas
de hace 15 años. No valen respues
tas básicas de que los malos núme
ros son porque "compran menos
stands y viene menos gente". Es
críbanos a columtiacrimenycasti
go@gmail.com
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¿¡Seis años más?!
El conflicto se ha convertido

en una estrategia del presi
dente López Obrador a lo lar

go de su Mido sexenio, sin embargo
se ha agudizado en este último tra
mo al pretender influir y enrarecer
el resultado de la elección de junio
próximo, que dista mucho de ser el
día de campo que pregonaba
La actividad política electorera

en la mañanera que demás atrepe
lla a ese INE, tibio y timorato ante
el desafío del Palacio, exhibe, por lo
menos, una preocupación por los
otros datos de algunos informes y
encuestas que muestran un creci
miento sostenido de Xóchitl Gál
vez y el techo al que ha llegado
Claudia Sheinbaum.
Nada de qué sorprenderse des

pués de más de dos años de estar en
constante campaña. Lo interesante
es el despliegue de prácticas y po

litiqueríadel pasado, neoliberal por
supuesto, por parte del Ejecutivo
para controlar a su candidata y la
agenda electoral.
En el centro de la furia palaciega,

el despliegue de la estrategia del
hará power estadounidense al dar
a conocer la investigación del De
partamento de Justicia a través de
la DEA, sobre el presunto financia
miento del Cártel de Sinaloa a la
campaña de López Obrador en
2006, tuvo el efecto esperado des
cuadrando el balance y el eje pre
sidencial de la narrativa
Los datos duros de la política pú

blica de los abrazos y la permisivi

dad para integrantes de la mencio
nada organización criminal no
pueden ser refutados. Los ejemplos
sobran y lo viven millones de me
xicanos y lo sabe de pilón, la comu
nidad internacional que observa el

caos y desorden de los que hace ga
la esta administración.
La acción de sacar a relucir la

mencionada investigación ha teni
do un dominó de implicaciones po
líticas y diplomáticas que no se ata
jan con simulaciones y una escueta
declaración aquí de que el escan
daloso capítulo está cerrado allá.
Hay varias intenciones detrás del

golpe brutal a la línea de flotación
del Palacio; poner sobre la mesa que
seis años más de andar abrazando
criminales, seis años más de ser
omisos permitiendo actividades ilí
citas financieras a través de las re
mesas y seis años más de cogober
nar con el crimen organizado son
riesgos y amenazas para la seguri
dad nacional y por ende para la fu
tura relación entre ambos países.
El escenario geopolítico global

presenta más amenazas creíbles de
actores con intereses estratégicos en
México y el timing de exhibir a la
cuatroté como un altísimo riesgo de
convertirse en un narcoestado no es
fortuito. La violencia acapara los re
flectores del estrepitoso fracaso en
materia de seguridad. Zacatecas ha
sido el último botón de esa sangrien
ta mercería transformadora
El balance de poder regional ha

experimentado cambios significa

tivos y tanto Rusia como China han
intensificado su agenda en térmi
nos comerciales, diplomáticos y de
seguridad lo que ha alterado el
equilibrio tradicional de poder en
la región. Y en este escenario las or
ganizaciones criminales juegan un
papel fundamental y México ha lo
grado ser en estos casi seis años de
Morena literalmente, un edén.
Uno de los capítulos estratégicos

de esta nueva reconfiguración regio
nal pasa por el resultado de los pro
cesos electorales de junio y noviem
bre. Por ende, el sinuoso camino de
las filtraciones audio y video in
cluidos— apenas comienza
Y esto de manera natural gene

rará un nuevo dinamismo que di
fícilmente podrá ser opacado por la
demencial estridencia de López
Obrador para defender lo indefen
dible y proteger las corruptelas de
los suyos enmarcado en su desgas
tado discurso de posverdad.
Aquí lo único cierto a menos de

cuatro meses de la elección es que
la violenta realidad, cada hora, le
atesta un golpe artero al epicentro
de sus mentiras.
¿Seis años más? •

@GomezZalce
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¿¡Seis años más?!
El conflicto se ha convertido

en una estrategia del presi
dente López Obrador a lo lar

go de su Mido sexenio, sin embargo
se ha agudizado en este último tra
mo al pretender influir y enrarecer
el resultado de la elección de junio
próximo, que dista mucho de ser el
día de campo que pregonaba
La actividad política electorera

en la mañanera que demás atrepe
lla a ese INE, tibio y timorato ante
el desafío del Palacio, exhibe, por lo
menos, una preocupación por los
otros datos de algunos informes y
encuestas que muestran un creci
miento sostenido de Xóchitl Gál
vez y el techo al que ha llegado
Claudia Sheinbaum.
Nada de qué sorprenderse des

pués de más de dos años de estar en
constante campaña. Lo interesante
es el despliegue de prácticas y po

litiqueríadel pasado, neoliberal por
supuesto, por parte del Ejecutivo
para controlar a su candidata y la
agenda electoral.
En el centro de la furia palaciega,

el despliegue de la estrategia del
hará power estadounidense al dar
a conocer la investigación del De
partamento de Justicia a través de
la DEA, sobre el presunto financia
miento del Cártel de Sinaloa a la
campaña de López Obrador en
2006, tuvo el efecto esperado des
cuadrando el balance y el eje pre
sidencial de la narrativa
Los datos duros de la política pú

blica de los abrazos y la permisivi

dad para integrantes de la mencio
nada organización criminal no
pueden ser refutados. Los ejemplos
sobran y lo viven millones de me
xicanos y lo sabe de pilón, la comu
nidad internacional que observa el

caos y desorden de los que hace ga
la esta administración.
La acción de sacar a relucir la

mencionada investigación ha teni
do un dominó de implicaciones po
líticas y diplomáticas que no se ata
jan con simulaciones y una escueta
declaración aquí de que el escan
daloso capítulo está cerrado allá.
Hay varias intenciones detrás del

golpe brutal a la línea de flotación
del Palacio; poner sobre la mesa que
seis años más de andar abrazando
criminales, seis años más de ser
omisos permitiendo actividades ilí
citas financieras a través de las re
mesas y seis años más de cogober
nar con el crimen organizado son
riesgos y amenazas para la seguri
dad nacional y por ende para la fu
tura relación entre ambos países.
El escenario geopolítico global

presenta más amenazas creíbles de
actores con intereses estratégicos en
México y el timing de exhibir a la
cuatroté como un altísimo riesgo de
convertirse en un narcoestado no es
fortuito. La violencia acapara los re
flectores del estrepitoso fracaso en
materia de seguridad. Zacatecas ha
sido el último botón de esa sangrien
ta mercería transformadora
El balance de poder regional ha

experimentado cambios significa

tivos y tanto Rusia como China han
intensificado su agenda en térmi
nos comerciales, diplomáticos y de
seguridad lo que ha alterado el
equilibrio tradicional de poder en
la región. Y en este escenario las or
ganizaciones criminales juegan un
papel fundamental y México ha lo
grado ser en estos casi seis años de
Morena literalmente, un edén.
Uno de los capítulos estratégicos

de esta nueva reconfiguración regio
nal pasa por el resultado de los pro
cesos electorales de junio y noviem
bre. Por ende, el sinuoso camino de
las filtraciones audio y video in
cluidos— apenas comienza
Y esto de manera natural gene

rará un nuevo dinamismo que di
fícilmente podrá ser opacado por la
demencial estridencia de López
Obrador para defender lo indefen
dible y proteger las corruptelas de
los suyos enmarcado en su desgas
tado discurso de posverdad.
Aquí lo único cierto a menos de

cuatro meses de la elección es que
la violenta realidad, cada hora, le
atesta un golpe artero al epicentro
de sus mentiras.
¿Seis años más? •

@GomezZalce

El escenario geopolítico presenta
más amenazas de exhibir a la

cuatroté como un altísimo riesgo
de convertirse en un narcoestado.
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Ni bilateralismo ni
bipartidismo: electoralismo
Desde la visita de Biden a

México en enero de
2023 y en el marco del

Entendimiento Bicentenario pa
ra la colaboración en materia de
seguridad, se han dado una serie
de reuniones entre funcionarios
de alto nivel de ambos países,
conelpropósito de trabjar de ma
nera conjunta temas relaciona
dos con el narcotráfico, la migra
ción y el tráfico de armas.

La agenda bilateral, sin embar
go, ha distado de ser un encuen
tro de posturas, favoreciendo des
de el inicio los intereses de nues
tros vecinos. La preocupación de
México por el tráfico de armas es
tadounidenses a nuestro territo
rio se vio opacada por el tema del
fentanilo y la migración irregular
a Estados Unidos. Además,
acuerdos como la ampliación de
las vías legales de la migración o
el apoyo para atender sus causas,
han quedado rezagados.
Ante un uso político de los mi

grantes por parte de los republi
canos, el gobierno de Biden ha
ido modificando su postura. Co
mo última maniobra para doble
garlo, condicionaron la aproba

ción del presupuesto que solicitó
para apoyar a Ucrania e Israel, al
endurecimiento de la política
migratoria Tras 3 meses de ne
gociaciones, se presentó una ley
bipartidista que incluye más de
20 mil mddpara temas relacio
nados al fenómeno migratorio y
la seguridad fronteriza Contem
pla entre otras medidas, restric

ciones al reconocimiento de lafi
gura humanitaria del refugio,
mayor vigilancia y el cierre de la
frontera en caso de que el pro
medio de cruce supere los 5 mil
intentos diarios durante 7 días.
Esto, a cambio de 60 mil mdd pa
ra ayuda a Ucrania y 14 mil mdd
a Israel. Sin embargo, los sena
dores republicanos, instados por
Trump, bloquearon este nuevo
paquete que no solo cumplía con
sus demandas, sino que excluía
las propuestas iniciales de Biden
como el apoyo a los dreamers. A
pesar de tratarse dé una oportu
nidad única para implementar
una serie de medidas conserva
doras en el plano migratorio, los
republicanos optaron por no lle
gar a un acuerdo para que

Trump pueda seguir capitalizan
do el discurso antiinmigrante de
cara a las elecciones.
Este impasse entre republica

nos y demócratas deja ver que
para ambos la migración es una
moneda de cambio que están
dispuestos a negociar hasta las
últimas consecuencias con tal
de conseguir más votos. Por un
lado, el viraje en la postura de Bi 
den dejó ver la debilidad de su
posición frente al fenómeno mi

gratorio. Por el otro, los republi
canos evidenciaron estar más
interesados en el sentimiento
antiinmigrante como arma elec
toral que en su supuesto interés
de proteger la frontera
La política exterior de Esta ,

dos Unidos descansa en consi;
deraciones internas y externas.
Los conflictos armados que in
volucran a Ucrania e Israel re
presentan un interés geopolíti
co, para fortalecer su posición
en el plano global. En el caso de
la migración, están en juego
cuestiones mucho más tangi
bles que impactan directamen
te a los ciudadanos. Según una

encuesta publicada por Reuters
tlpsos) esta semana, la migra
ción es la segunda preocupa
ción de los estadounidenses.
Aunque el actual desborda

miento en la frontera con Esta
dos Unidos responde a un con
texto ajeno a la gestión de Biden,
se ha vuelto uno de sus mayores
problemas. Encuestas sugieren
que más de dos tercios de los es
tadounidenses desaprueban la
gestión migratoria del gobierno
demócrata. Este nuevo revés re
publicano entorpece cualquier
posibilidad de consenso, gene
rando ingobernabilidad y privi
legiando la división. El panora
ma no es fácil para el próximo
presidente, que tendrá el reto de
gobernar un país con importan
tes problemas a nivel interno,
pero que al mismo tiempo lucha
por no perder su hegemonía en
el plano internacional.
En el caso de México, el pró

ximo gobierno tendrá que ser
muy hábil para no acabar legi
timando la imposición median 
te un falso bilateralismo. •

@Eun¡ceRendon
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Ni bilateralismo ni
bipartidismo: electoralismo
Desde la visita de Biden a

México en enero de
2023 y en el marco del

Entendimiento Bicentenario pa
ra la colaboración en materia de
seguridad, se han dado una serie
de reuniones entre funcionarios
de alto nivel de ambos países,
conelpropósito de trabjar de ma
nera conjunta temas relaciona
dos con el narcotráfico, la migra
ción y el tráfico de armas.

La agenda bilateral, sin embar
go, ha distado de ser un encuen
tro de posturas, favoreciendo des
de el inicio los intereses de nues
tros vecinos. La preocupación de
México por el tráfico de armas es
tadounidenses a nuestro territo
rio se vio opacada por el tema del
fentanilo y la migración irregular
a Estados Unidos. Además,
acuerdos como la ampliación de
las vías legales de la migración o
el apoyo para atender sus causas,
han quedado rezagados.
Ante un uso político de los mi

grantes por parte de los republi
canos, el gobierno de Biden ha
ido modificando su postura. Co
mo última maniobra para doble
garlo, condicionaron la aproba
ción del presupuesto que solicitó
para apoyar a Ucrania e Israel, al
endurecimiento de la política
migratoria Tras 3 meses de ne
gociaciones, se presentó una ley
bipartidista que incluye más de
20 mil mddpara temas relacio
nados al fenómeno migratorio y
la seguridad fronteriza Contem
pla entre otras medidas, restric

ciones al reconocimiento de lafi
gura humanitaria del refugio,
mayor vigilancia y el cierre de la
frontera en caso de que el pro
medio de cruce supere los 5 mil
intentos diarios durante 7 días.
Esto, a cambio de 60 mil mdd pa
ra ayuda a Ucrania y 14 mil mdd
a Israel. Sin embargo, los sena
dores republicanos, instados por
Trump, bloquearon este nuevo
paquete que no solo cumplía con
sus demandas, sino que excluía
las propuestas iniciales de Biden
como el apoyo a los dreamers. A
pesar de tratarse dé una oportu
nidad única para implementar
una serie de medidas conserva
doras en el plano migratorio, los
republicanos optaron por no lle
gar a un acuerdo para que
Trump pueda seguir capitalizan
do el discurso antiinmigrante de
cara a las elecciones.
Este impasse entre republica

nos y demócratas deja ver que
para ambos la migración es una
moneda de cambio que están
dispuestos a negociar hasta las
últimas consecuencias con tal
de conseguir más votos. Por un
lado, el viraje en la postura de Bi 
den dejó ver la debilidad de su
posición frente al fenómeno mi

gratorio. Por el otro, los republi
canos evidenciaron estar más
interesados en el sentimiento
antiinmigrante como arma elec
toral que en su supuesto interés
de proteger la frontera
La política exterior de Esta ,

dos Unidos descansa en consi;
deraciones internas y externas.
Los conflictos armados que in
volucran a Ucrania e Israel re
presentan un interés geopolíti
co, para fortalecer su posición
en el plano global. En el caso de
la migración, están en juego
cuestiones mucho más tangi
bles que impactan directamen
te a los ciudadanos. Según una
encuesta publicada por Reuters
tlpsos) esta semana, la migra
ción es la segunda preocupa
ción de los estadounidenses.
Aunque el actual desborda

miento en la frontera con Esta
dos Unidos responde a un con
texto ajeno a la gestión de Biden,
se ha vuelto uno de sus mayores
problemas. Encuestas sugieren
que más de dos tercios de los es
tadounidenses desaprueban la
gestión migratoria del gobierno
demócrata. Este nuevo revés re
publicano entorpece cualquier
posibilidad de consenso, gene
rando ingobernabilidad y privi
legiando la división. El panora
ma no es fácil para el próximo
presidente, que tendrá el reto de
gobernar un país con importan
tes problemas a nivel interno,
pero que al mismo tiempo lucha
por no perder su hegemonía en
el plano internacional.
En el caso de México, el pró

ximo gobierno tendrá que ser
muy hábil para no acabar legi
timando la imposición median 
te un falso bilateralismo. •

@Eun¡ceRendon

Los republicanos evidenciaron estar
mas interesados en el sentimiento anti

inmiyi ante como arma electoral que
en su interés de proteger la frontera.
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Vuelta de página
I FRANCISCO VALDÉS UGALDE
Restaurar

la República
No pocas veces se ha destruido a la república

y con ella los derechos de los mexicanos. Así
ocurrió con el Imperio de Maximiliano,

apoyado por el partido conservador y las armas del
"apóstata de la democracia", como llamara Víctor
Hugo a Napoleón el pequeño. Fue menester cargar
los documentos fundamentales de la nación en los
carruajes de la República, que Juárez y sus más cer
canos se encargaron de proteger en el Norte, hasta
que la fortuna y el esfuerzo militar lograron la res
tauración de la primera democracia mexicana. Des
pués vino la dictadura de Porfirio Díaz, que terminó
cuando Madero concentró a los demócratas y venció
al dictador en las urnas. Asesinado Madero, la mala
suerte que corrieron las facciones "maderistas" du
rante la revolución definió una forma vicaria de abo
lición de la república al instaurarse el sistema de par
tido hegemónico que dominó el siglo XX. Esta fue
la "dictadura perfecta" fundada por los ancestros del
PRI sobre los cadáveres del maderismo. Para remo
verla fue necesaria la conjunción de las fuerzas de
mocráticas de todos los signos políticos que, unidas
a amplios grupos de la sociedad civil, crecieron hasta
poner a la cúpula del poder priista en la disyuntiva
de la apertura o el endurecimiento. El resultado fue
la transición democrática en la que el país se empeñó
desde 1994 y que consiguió establecer una demo
cracia con instituciones de alta calidad En 2018 llegó
otra usurpación de la democracia, laque está en cur
so a manos de Morena y este otro "apóstata de la
democracia", Andrés Manuel López Obrador, que la
equipara desvergonzadamente con las grandes re
formas de nuestra historia.

La mal llamada transformación es la destrucción
del orden democrático que México decidió estable
cer en una nueva fase de construcción republicana,
apostandoalapluralidad política déla sociedadme
xicana. No puede llamarse "transformación" a la
monstruosa concentración del poder en el presi
dente para imponer su capricho a la nación. No es
digna de ese nombre la desgobernara» en la que
han resultado sus medidas en prácticamente todos
los renglones de política pública, especialmente

aquellos que han violentado los derechos sociales y
políticos por vía del burdo ejercicio del poder sin
límites o la legislación a modo que emana de su sé
quito legislativo. Aunque AMLO trate de ocultarlo,
los mayores beneficiarios de sus políticas han sido
los grandes intereses económicos. Se han llenado los
bolsillos más que nunca y han retornado al capi
talismo salvaje, del que empezábamos a salir limi
tando el poder presidencial y sus complicidades con
los magnates mediante instituciones de regulación
y contrapoder. Es cierto que las transferencias en
efectivo le han atraído la simpatía de sectores po
pulares. Sin embargo, estas ayudas palidecen frente
al socavamiento de los beneficios que han dejado de
recibir millones de personas a través de los sistemas
de salud pública y educación; que han sido derrui
dos en la médula y sobreviven solo por los esfuerzos
de sus trabajadores. Con las reformas propuestas el
5 de febrero, el presidente pretende extender esta
devastación al sistema de pesos y contrapesos que
la transición democrática instauró al hacer de los

tres poderes del Estado ramas independientes entre
sí, capaces de vigilarse mutuamente, y al impulsar
un federalismo que empezó a dar sus primeros bal
buceos luego de décadas de subordinación política
y precariedad administrativa.
El plan de López Obrador para conseguir el 69%

de los votos para el Senado —y el dominio abso
luto sobre los tres poderes— es factible únicamen
te con un fraude electoral masivo. AMLO ha apos
tado su resto. Si lo consigue mediante la elección
de Estado en curso, la República habrá sucumbido
nuevamente. Como en otros duros pasajes de
nuestra historia, a todos los demócratas les corres
ponde la responsabilidad de detener el golpe. La
elección de 2024 porta este karma. No se trata de
una elección entre la izquierda progresista y la de
recha conservadora, sino de la defensa de la re
pública democrática contra la banda que pretende
entronizarse en una nueva autocracia. •

Investigador del IISUNAM @pacovaldesu
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I RAÚL RODRÍGUEZ CORTÉS
Crisis del agua en
Hidalgo: ¿qué hace
la Conagua?
Una vez más, la Comisión Nacional del Agua

que dirige Germán Martínez Santoyo tiene
en sus manos la oportunidad de defender

el agua para consumo humano y para los agricul
tores del país.
Pero una vez más la explotación hídrica para fines

industriales parece querer imponerse sobre la auto
ridad y destruir las condiciones de vida de miles de
familias en una zona de franca vocación agrícola, co
mo si no fuera ya suficiente la extrema sequía que
afecta a una gran parte del territorio nacional.
Nos referimos a las revelaciones surgidas duran

te las semanas más recientes sobre una planta de
origen chino ubicada en el municipio Emiliano Za
pata del Valle de Apan, Hidalgo, en la que, además
de haberse encontrado empleados orientales sin
permisos migratorios de trabajo, se descubrieron
pozos de agua sin que la empresa china contara con
las concesiones correspondientes de la Conagua.
Tales fueron los hallazgos del operativo realizado

por la Fiscalía General de la República (FGR), la pro
pia Conagua, la Profepa y el Instituto Nacional de
Migración (INM), tras la demanda presentada por
los productores agrícolas, y que tuvieron como con
secuencia la clausura total del sitio donde se pre
tende instalar la empresa china
No obstante, durante las semanas más recientes, el

discurso de las autoridades estatales, en especial del
gobernador Julio Menchaca Salazar, se ha enfocado
en descalificar la demanda con el argumento de que
responde a intereses políticos e incluso electorales.
Lo que se está cuestionando aquí no es la política

industrial de Hidalgo, sino el abuso ilegal de una
empresa extranjera de los recursos naturales, en es
pecial, el agua.

Lo que se sabe de este caso es que en febrero de2023
la Secretaría de Medio Ambiente de Hidalgo avaló el
estudio de impacto ambiental de la planta. Sin em
bargo, condicionó dicha construcción a que la empre
sa contara con las autorizaciones de la Conagua la que
en diciembre confirmó su inexistencia Esto, a pesar de
que la construcción de la planta estaba prácticamente
concluida y contaba ya con dos pozos de agua
La Ley de Aguas Nacionales es clara al prohibir

la explotación de pozos sin contar con la debida
autorización de la Conagua. Incluso el Código Penal

Federal posibilita, por este hecho, el delito de des
pojo de agua en grado de tentativa
El proyecto de la empresa china pretende consu

mir 450 mil metros cúbicos anuales de agua volu
men comparable al que la Conagua destina para el
uso agrícola del municipio de Emiliano Zapata en el
Valle de Apan, en tanto que el consumo doméstico
de la zona es de 670 mil metros cúbicos anuales.
Un estudio reciente de "Mexicanos Contra la Co

rrupción" identificó que las concesiones para uso
agrícola no están obligadas a pagar por el agua de
acuerdo con la Ley Federal de Derechos.
Tan solo en el Estado de México se identificaron

785 concesiones de aguas subterráneas para uso
agrícola de las que al menos 110 de no benefician
a campesinos sino a diversos giros privados.
La pregunta para el director general de la Conagua

es muy clara ¿procederá conformealaleyydefenderá
los derechos de los hidalguenses u optará por proteger
a una empresa extranjera que, abusando de la política
de fomento a la inversión extranjera del actual gobier
no federal, está violando la normaüvidad? •

rrodriguezangular@hotmail.com
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Ayotzinapa: fabricar un final a modo
Í SG usa grupo minoritario M Covaj: ¿sesión
extraoficial? // Biden confunde a AMLO

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

CADA VEZ ES más evidente el plan
presidencial que busca desactivar
y deslegitimar las instancias que
genuina y esforzadamente han
mantenido viva la exigencia de ver

dad y justicia en cuanto a los normalistas de
Ayotzinapa, cuya desaparición sigue siendo un
caso sin resolver, pero, sobre todo, un ejemplo
contundente de impunidad militar y de incapa
cidad civil de ir más allá de donde el verde olivo
levanta murallas.

EN SIMILITUD CON lo sucedido durante la
administración de Enrique Peña Nieto, el pre
sidente López Obrador ha montado una cam
paña declarativa para descalificar a las organi
zaciones civiles y abogados que acompañan y
defienden las exigencias de los familiares de los
43, además de ir desmantelando y desnaturali
zando las estructuras creadas por el actual go
bierno federal en sus primeros aires justicieros.

EL CENTRO DE Derechos Humanos Miguel
Agustín Pro Juárez, que ha sido recurrente
destinatario de injustificadas críticas mañane
ras, ayer así respondió y puntualizó: "Culpar a
#OEA, #CIDH, #GIEI, actores políticos, jueces,
orgs. civiles o a las víctimas por no poder es
clarecer el caso, es una manera de distraer la
atención de lo relevante: la incapacidad de la
#FGR y la obstaculización generada por la #Se
dena, hoy más empoderada que nunca".

LA PÉRDIDA GUBERNAMENTAL de la
brújula original ha llevado a situaciones tragi
cómicas: el nuevo subsecretario de Derechos
Humanos, Arturo Medina, ha recurrido a la
deplorable treta de habilitar a un grupo mi
noritario de familiares de los 43 para "llegar
a acuerdos" con ellos, desplazando a la repre
sentación mayoritaria e histórica, que no está
relacionada, por ejemplo, con el ex presidente
de Iguala José Luis Abarca.

EN ESE CONTEXTO de provocación y ex
clusión, este miércoles se realizó una reunión
extraoficial de funcionarios de la Comisión
para la Verdad y Acceso a la Justicia del Caso

Ayotzinapa (Covaj) con el grupo minoritario de
familiares, cuyo principal declarante, Felipe de
la Cruz, afirmó posteriormente que en realidad
se había desarrollado una sesión formal de la
comisión y que de ella se desprende la posibi
lidad de un encuentro con el Presidente de la
República el mes próximo (nota del reportero
Miguel Ángel Pérez: https://goo.su/DOOo).

LA SESIÓN PARA construir la "nueva
verdad" duró unas cuatro horas; estuvieron
presentes el citado Arturo Medina, el fiscal re
levista Rosendo Gómez Piedra (nombrado, sin
experiencia, para sustituir a quien tenía el se
guimiento del caso, Omar Gómez Trejo, ahora
perseguido) y el director general de Derechos
Humanos y Democracia de la Secretaría de Re
laciones Exteriores, Roberto de León Huerta,
según detalló Felipe de la Cruz.

LA REUNIÓN HA sido "la primera a la que
no fueron convocados el @CentroProdh y @
Tlachinollan; tampoco las madres y padres que
representan". Recuérdese que la representación
mayoritaria de los familiares en protesta se
levantó de una sesión anterior cuando el subse
cretario agregó a los trabajos al grupo minorita
rio que, a su vez, asegura que constantemente
los otros familiares les ocultan información de
los acuerdos a que llegan. Por lo pronto, queda
instalada desde la SG la vertiente de la discordia
y la pretensión de construir un "final" del caso
conforme al enfoque gubernamental deseado,
con la "aprobación" de este grupo minoritario.

Astillas

EL PRESIDENTE BIDEN quiso defenderse
ayer del señalamiento de un fiscal especial en
el sentido de que tiene una "memoria limitada"
y, en tal esfuerzo, confundió a López Obrador
con el mandatario egipcio, Abdelfatah ElSisi:
"Como saben, recientemente el presidente
de México, Sisi, no quería abrir la puerta para
permitir que la ayuda entre (a la franja de
Gaza). Yo hablé con él, yo lo convencí de abrir
las puertas"... Vaya nivel de pleito entre Alito
Moreno y Jorge Alvarez Máynez por el espec
táculo etílico de este y otros personajes de
Movimiento Ciudadano durante un partido de
fútbol en Monterrey... ¡Hasta el próximo lunes!
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Rayuela
¿Yserá entonces que
los abogados, las ONG,
la CIDH, preocupados
por el caso Ayotzinapa,

organizarán una
protesta contra los

jueces que liberan a los
acusados del crimen?
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Que el tema del crimen or
ganizado marca la conversación
de la campaña desde ahora, por
que mientras los partidos insis
ten en que el INE, que encabeza
Guadalupe Taddei, puede ayu
dar a prevenir, el árbitro se man
tiene en la postura de enviar la
petición a la ventanilla siguien
te. En la Sala Superior ya advir
tieron que si una elección se lle
ga a anular por intervención de
la delincuencia, habrán fraca
sado las autoridades comiciales.
En la mesa del instituto, en tan
to, las fuerzas políticas siguen en
lo suyo: que si CSG, que si los bo
rrachos, que si GarcíaLuna...

Que el tema electoral, por
cierto, tiene distraídos a los se
nadores, cuya Mesa Directiva
preside Ana Lilia Rivera, pues
las sesiones de este miérco

les y jueves arrancaron con un
quorum de 73 y 66 legisladores,
respectivamente, de los 127, ya
que todavía no se nombra al su
plente del pevemista Manuel
Velasco. Conforme avanzan las
sesiones en lugar de sumar, hay
menos asistentes.

Que "antinacionalista, lam
biscona, aberración, locura y

sin sentido" fue lo menos que
dijeron opositores en el Sena
do sobre la petición de la more
nista Lucía Trasviña para que
Ken Solazar, embajador de Es
tados Unidos en México, "ayu
de" a evitar que la ultraderecha
regrese al poder. Germán Mar
tínez, del Grupo Plural, expuso
que es "un episodio bochornoso
y entreguista", mientras que el
priista Manuel Añorve planteó
que ni Washington se prestaría,
"porque no lo ofreció ni Donald
Trump con sus exageraciones
en campaña", por lo que se trata
de "un despropósito y una abe
rración". El diplomático fue bre
ve: "Yo no voto".

Que si bien la prioridad de
Morena en la Cámara de Dipu
tados es discutir y llevar al pleno
las 20 iniciativas de reformas de

AMLO, lo cierto es que los legis
ladores están obligados a resol
ver por mandato de la Corte, en
el actual periodo de sesiones,
asuntos como la tipificación del
odio racial, la adecuación de más
de 60 leyes con el nuevo Código
Nacional de Procedimientos Ci

viles, la regulación de la mari
guana y la Ley General de Aguas,
entre otros, por lo que en su ho
rizonte inmediato se ven horas
extra de trabajo, mmm
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¡Quiero ser Roberto
Palazuelos!

nr
al vez estoy viejo. Tal vez es
que simplemente no en
tiendoalasnuevasgenera

ciones mexicanas. Tal vez me perdí de
algo. Tal vez sea eso lo que atraerá miles
ymilesymillones de votos. Tal vez.
Después de muchos líos, silencios,

traiciones, especulaciones, Movimiento
Ciudadano eligió el año pasado aun jo
ven regiomontano, gobernador, con una
esposaguapae inñuencerque hace cosas
muy cool Lafaltadeexperienciapolítica
y la ambición de quererlo todo, dejar el
puesto pero seguir teniéndolo, hizo que
aquelladecisiónexplotarapor los aires.

—No hay problema —se dijeron a sí
mismos en MC—, pongamos a su amigo
ycoordinador,aquienle dice compadre.
—¿Y cómo lo anunciamos?
—Pues que sea un anuncio muy cool.

Pregúntenle a Roberto Palazuelos —dij o
alguien—, es el más cool de todos, el que
íbaaser nuestro candidato para Quinta
na Roo pero nos lo bajaron ala mala, que
porque presumió de estaren unabalace
ra con muertos; ya saben, la viej apolítica.
—¡Claro! —contestaron todos— Pa

lazuelos es lo mejor: dinero, mujeres, el
mar, el lujo. Sí, que él nos diga.
Quedó lapresentadón: enlacasadelgüe

ritogobernadorque quiso sercandidato, con
su esposa guapaeinflueflcer,unos traguitos,
cómo no, nos decimos salud varias veces y
ahí contamos que él seráyva aganar, porque
delaviejapolíticanoqueremosnada
—No, pues está rebuena esa presen

tación —pensaron varios.
Y que arrancan las precampañas y la

señora del PRIAN, de la viej a política,
se va a Nueva York a lidiar con migran
tes mexicanos y luego a Washington a
ver congresistas. La candidata de Mo
rena anda recorriendo el país, desenre

dando líos internos de Morena con las
candidaturas, coordinando a quienes
le están haciendo su plan de gobierno.
—¿Qué haremos? —pensaron en

MC.

—No, pues algo nuevo.
—Órale. ¿Qué haría Palazuelos?
—Yaestá: vamos alfut Nos ponemos ca

misetas de los equipos a los que les vamos,
invitamos a unos cuates, puros hombres,
por favor, y que sean cool. Nos ponemos
medio pedos y hacemos un video. Todos
muy divertidos, ¿eh? Burlémonos del INE,
¿no?YdelpincheManlio,eslaviejapolítica

—Va, va.
—¡Estábuenísimo! —dicen todos—.

Súbanlo.

—Oigan —pregunta alguien—, ¿yaes
tá Palazuelos en la lista para el Congreso?
Ese güey es un genio.

—Sí, sí.
—¿La ex presidenta del PRI?
—Listo

—¿Y alhijodeljefe?
—Sí, sí, también.
—¡Que se muera la vieja política!

—gritan todos con acento regio y se
echan unas chelas, mmm.
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Genios pisteando

T7
1 poeta Omar Jayamvene

i raba tanto el vino como el
_HJi filósofo Friedrich Nietzs
che la cerveza. No se diga Edgar Alian
Poe o Charles Baudelaire. ¿Qué tal otro
Charles, Bukowski? ¿O Ernest Hemin
gway, cuya silla favorita del bar La Bo
deguita del Medio en La Habana hoy
cuelga del techo? Amélie Nothomb se
ha declarado "la mejor bebedora de
champaña de todos los tiempos". Yhay
una infinidad de ej emplos.

esto: cuando acaben una borrachera,
saquen una hoja y pónganse a escri
bir, a mano o en su máquina, y se darán
cuenta al otro día que el único resulta
do será un montón de pendej adas".
Quizá suceda lo mismo en el depor

te. Maradona jugaba el domingo, se ba
ñaba y no lo volvían a ver en el campo
de práctica del Nápoles hasta el miér
coles, porque la juerga de aquel genio
del fútbol con sus cuates duraba días,
y valga rescatar aquí el caso de Calvin
Johnson, Megatron, receptor inmenso

de Detroit, ya retirado,
quien acaba de confesar qUe fQmaba mari
guana antes de cada
juego para sobrellevar
ensuúltimatempora
da el dolor que implica

jugar en la NFL.
Me pregunto, entonces: ¿serán unos

genios de la política los fosfofosfo, que
mezclan el placer del trago con el que
hacer político a juzgar por el patrón de
conducta exhibido en video por terce
ra vez, primero Luis Donaldo Colosio y
después Samuel GarcíayJorgeAlvarez
Máynez por partida doble? ¡Salud!

Sin embargo, de cuántos hay real
mente testimonio o prueba de que aco
metieran la tarea de escribir en medio
de un estado de embriaguez. Puede re
cordarse sin temor a errar a Winston
Churchill, estadista antes que creador
si usted quiere, pero al final de cuentas
ganador delPremio Nobel de Literatu
ra. Ni más ni menos.
Acaso porque salir con éxito de esa

doble dinámica, beberyemprendertus
tareas a un tiempo, es sólo para genios
en el caso de las letras, como recorda
ba Mario Vargas Llo
sa cuando evocabalas correrías con sus
compadres" Gabriel
García Márquez, Car
los Fuentes y Julio
Cortázar en París,
donde el argentino se les perdía a me
diajuerga para irse a escribir un capítu
lo de Rayuela. Imagine usted.
Un querido profesor universitario

de cine y literatura ya fallecido, Gusta
vo García, nos invitaba a hacer un ex
perimento. 'Ta que se creen Edgar Poe
—nos decía con no poco sarcasmo, pa
labras más, palabras menos—prueben
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Patria, una mentira;
¿lo sabía el Presidente?

Los hijos nacen perdonados.
Florestán

La directora de Conahcyt, María Ele
na ÁlvarezBuylla, declaró desde el
principio de este gobierno la muerte

de la ciencia neoliberal, como si ésta pudiera di
vidirse en tal o en conservadora.

Inmersaenlaideologíapresidencial, declaró la
guerra a la ciencia y a los científicos mexicanos y
anunció que México tendría una vacuna propia
para septiembre de 2021que, insuflado en patrio
tismo, el presidente López Obrador bautizó como
Patria, la suave patria de López Velarde...
Pero pasaron semanas, mesesy años y cero Pa

tria ¡Yaviene,yavieneynada!
Recientemente anunció que ¡ya!, ¡había Pa

tria!, pero no del todo, pues estará lista el año que
viene, en el próximo sexenio y solo para casos de
emergencia cuando desde 2023 la OMS y el go
bierno de México la levantaron.
Lo que nunca dijo AlvarezBuylla y tampo

co el Presidente, es que la Patria no era hecha en
México sino en la Facultad de Medicina del Hos
pital Monte Sinaí, de Nueva York, ¡y con tecnolo
gía neoliberal! Y el acuerdo de que una vez desa
rrollada allá, las fases dos y tres se harían en cada
uno de los países que la contrataron, como Méxi
co, Vietnam, Tailandiay Brasil.
Hoy no sabemos si la 4T cumplió las fases

completas, pues no hay publicación médica al
guna que lo acredite ni ha sido autorizada por la
OMS,como tampoco laAbdala cubana ni laSput
nik rusa, que son las que compró el gobierno.

Es más, no se sabe silaPatriasirve para las actua
les variaciones del virus o solo para laprimera cepa
Por eso le pregunto, Presidente, ¿usted sabía

que la vacuna Patria fue hecha en Estados Unidos
mediante convenio que ese centro de estudios
firmó con el Conahcyt o tampoco se lo dijeron?
Porque el punto es el discurso mentiroso. Lava

cuna desarrollada en Estados Unidos se hizo pasar
en los tiempos estelares de la 4T como Hecha en
México, pero todo fue un engaño, un cuento.
¿Lo sabía, Presidente?

RETALES

1. VERSIONES. El Presidente dijo que al re
unirse con la asesora de seguridad de la Casa
Blanca, no hablaron de las publicaciones sobre
las ahora desmentidas publicaciones del narco
Gnanciamiento de su campaña, pero Alicia Bár
cena que estuvo en la reunión, dijo que sí había
quedado satisfecho. ¿De quién es la verdad?;
2. ORDINARIO. Pues como le había adelanta
do, no habrá extraordinario para aprobar las 18
iniciativas de reforma constitucionales presen
tadas el lunes por López Obrador. Y no lo habrá,
este periodo termina el 30 de abril, para dejarle
los sesenta días finales de campaña al Presidente
de la República;
3. CHACHALACA. Ayer sísefue de frente,nosé
qué está registrando, cuando abiertamente llamó
a votar por candidatos a senadores y diputados
para tener su mayoría calificada en el Congreso
que en septiembre, su último mes de gobierno, le
apruebe todo. A verj¡«

Nos vemos el martes, pero en privado
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La boruca
reformista

Veremos quién puede vol
ver un discurso político
convincente la boruca

legislativa que destapó el Presidente
el día de la Constitución... contra la
Constitución.

A ver quién puede ponerle cifras o
dar un viso de viabilidad a las pocas
cosas interesantes, sólo dos, que el pa
quetote propone.
Las dos cosas interesantes son que los

jubilados puedan retirarse con 100% de
su último salario y que empecemos una
era de aumento anual de los salarios mí
nimos por encima de la inflación.
La oferta de 100% de retiro es como la

delafarmaciotainventadaporelgobier
no. Parece contenertodo pero tienepoco.
Ofrece un pago de pensiones a 100% só
lo para salarios que no superen los 16 mil
pesos, el salario promedio de los derecho
habientes del IMSS.

La propuesta llega
al ridículo cuando se

revisan las supuestas
fuentes de ingreso con
las que se integrara un
fondo inicial de pago
para lo propuesto: 64
mil millones.

Este fondo incluiría parte de las
utilidades de las empresas militares,
el AIFA, el Tren Maya, Mexicana de
Aviación y lo que falte. Sabemos ya que
con esas empresas no tendremos sino
lo que hemos tenido: pérdidas y subsi
dios. No ganancias.
Con este rubro podemos dar por ter

minada la discusión sobre la seriedad de

la ley de pensiones propuesta; piensan
pagarla con pérdidasy subsidios, que se
volverán utilidades por arte de magia.
Demagogiafiscalpura
Ahora,los salarios mínimos:
La inflación del mes de febrero anda

arribade4por ciento. Paraque se cumpla
el aumento de los salarios mínimos por
encima de la inflación, como se propone
en la boruca legislativa, los salarios míni
mos deberán aumentarse 5% el año en

trante. Y más de 30%
duranteelsiguiente se
xenio, con una econo

durante los úl
timos seis anos creció
enpromediosólol%.
Más demagogia No

habrá dinero para esos aumentos en la
economía general Menos en el gobier
no,que marchahacia 2025 conuna soga
fiscal en el cuello.
Del resto de la boruca reformista

propuesta por López Obrador, al cuar
to para las doce de su fin de gobierno,
lo que puede decirse es que se trata de
un ejercicio de ilusionismo autocrático
presidencial.»—
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Como dueño
sin perro

C!
i usted no ama a los perros,

l evítese el trabajo de leer es
te breve apunte en memoria

de La Moska, una pastora belga mali
nés máscara negra que murió en la
casa donde vivió diez años y medio.
Ya he contado de ella en este espa

cio. Perros de trabajo, me decían en la
calle los conocedores, y ciertamente
caminaba, corría y traía la pelota has
ta desfallecer. Y yo, que no soy perro
de trabajo, acababa muerto después

de pasearla sábados, domingos y las
noches de entresemana. La Mos
ka inspiraba un respeto parecido al
miedo, pero nunca cometió la locura
de atacar. Una perra vigilante, eso sí.
Los años pasaron y La Moska y yo

perdimos el brío de antaño, diría un
amigo, y empecé a pasearla menos y
ella lo agradecía, pues un entrena
dor se la llevaba a trabajar tres horas
diarias.

El tiempo no perdona ni a los pe
rros. La Moska se echaba debajo de
una mesa que hacía
las veces de su casa y
miraba pasar la pin
che vida frente a sus
ojos de perra sabia a
punto de entrar a la
vejez.
Temperamental, inteligente y tra

viesa como cohete prohibido. Les
juro que aprendió a abrir el refrige
rador y dar cuenta de todo cuanto
pudiera hasta que los dueños apare
cieran. Castigada, a tu casa. Se pone
un banco frente a la puerta del refri.
No menos cierto es que por la maña
na no perdonaba cariños humanos,

Por cierto, el libro de Bulgákov, Cora
zón de perro, es una maravilla, lo pro
logó Sergio Pitol.
Una mañana, una probable tor

sión del intestino. Vino el veterinario
y la inyectó. Si no repunta habrá que
llevarla a la clínica. No quisimos que
muriera en una jaula. Amaneció ten
sa, sin vida, debajo de su mesa.
Mi hijo Alonso me trajo a Neruda:

"Mi perro ha muerto. / Lo enterré en
el jardín / junto a una vieja máqui
na oxidada. /Allí, no más abajo, /ni

más arriba, /se jun
tará conmigo alguna
vez. /Ahora él ya se
fue con su pelaje, /su
mala educación, su
nariz fría. /Y yo, ma
terialista que no cree

/en el celeste cielo prometido /para
ningún humano, / para este perro o
para todo perro / creo en el cielo, sí,
creo en un cielo / donde yo no entra
ré, pero él me espera /ondulando su
cola de abanico / para que yo al llegar
tenga amistades".
Y ahora estoy aquí, con ojos de perro,

yveo pasar la pinche vida^™
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Xóchitl vestida
de Manola Elegante
Se critica con ira a mi candidata, la culta, fina, muchi

lingüe, Xóchitl Gálvez, solo porque se vadegirapor
España donde harálo mismo que en EU pero con
gazpacho. Digo, no hay mejor ruta para esta sensa
ta, madura y proba señora, pues se pondrá de tapete

para saludar apersonajes tan libertarios como el CharlySaii
nas, mi lie Peña, el expresichenteJelipffloy su bróderin críme,
ChemitaAznar,representantesdelamuyhumanistacepaneo
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líberal, que buscan apuntalar al neolíberalismo cavemicolita.
Fanaticada de Javier Milei que, en nombre de la liber

tad, carajo, busca recontracriminalizar el aborto.
Sin duda, doña Gálvez hará un excelente papel en las ibe

rias porque no tendrá que hablar en ingüsh pin tinglishy segu
ramente ya debe estar ensayando su ceceo.
De manera nada entreguista ni traidora, lagentil damita del huípil exigirá al mirreyes
pañol y al Partido Popular que manden
franquistas rabiosos para acabar con el co
munismo lopezobradorista que no le rinde
cultoalaotraEspaña,laquehueleaultra
derecha, Voxybrea ¡Ozú!recna, voxy Drea. iuzujMe encantará ver a LadyXvestida de
chica Almodóvar, exigiéndole a la OTAN
que invada México porque le quieren robar una elección
donde va 34 puntos abajo, abajotototototota.
Sublime la estrategia de Xóchitl la de huir para no tener

que meterse en la cámara húngara en que se ha convertido
el sector opositors donde, al ritmo de muchilanga le pegó a
burundanga, Máynez se va contra Alito Moreno diciéndole

borrachoy ratero (algo que casi nadie sabía), Aíítosevacontra
Máynez por borracho, inútily dizque operador de Morena; se
mete Samuel Garcíay acusa ayÜ'tititoportrácalay le recuerda
que el operador de Xóchitl Gálvez en Nuevo León es acusado
porlaUIF de lavar dinero en paraísos fiscales. Todo mientras

Samuel y Máynez agarran por su cuen tü?
las parrandasyeensuran sus reventones
a través de Badabun que, a su vez, pro
mueve laimagen de MarianaRodriguez
fosfofosfoen su camino hacia la alcaldía
de Monterrey, ¡fíjate qué suave!
La oposición embarrada en las agen

cias digitales que mueven artificialmen**"
te etiquetas muy paletas desde todo el
mundo como #Narcopresidente. Lo

malo es que la realidad las desmorona cuando hasta el emba
jador de Estados Unidos los desmiente, no se vale.

Eso sin contar el osazo de la xochilista Consuelito Sáizar

peleándose con eljuniorzazo Zavala de MC para ver quién
es más impresentable.

¡YaquieroveraXóchi ti vestida de Manola Elegante! «¦¦¦
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Y si Trump...
Para el historiador británico Niall Ferguson, cada acción legal contra el ex

presidente parece reforzar su apoyo entre los potenciales votantes republicanos,
por lo que, dice, existe una alta probabilidad de que vuelva a la Casa Blanca...

Gil cerraba la semana magne
tizado por la fatiga. Mientras
intentaba despegarse del
cansancio se estrelló con la
revista digital Le Grand Con

tinenty una conversación con Niall Fergu
son, uno de los más respetados historiado
res británicos de nuestro tiempo.Gamés
arroja algunos subrayados de esta entre
vista a esta página del fondo.

La percepción del estado de laeconomíapara
los estadounidenses es alarmante y negativa.
Las encuestas de opinión son similares a las
de2009, tras la mayor crisis financiera desde
los años setenta o incluso los treinta Esto su

pone un grave problema para los estrategas
demócratas, que pretendían hacer campa
ña precisamente sobre los méritos de Bide
nomics. Los sondeos actuales muestran que
son superados ampliamente por los republi
canos, sobre todo en el terreno económico,
donde Donald Trump está mostrando una
fuerzayuna resistencia considerables.

Los demócratas se encuentran pues en un
callejón sin salida, sin solución aparente.
Las limitaciones de tiempo no permitirán
sustituir a Biden y, si él no pudiera hacerlo,
la vicepresidenta Kamala Harris tomaría
el relevo. En cuanto a la nominación repu
blicana, Donald Trump se perfila como un
formidable favorito posiblemente el más
fuerte desde que se introdujo el sistema
moderno de primarias aprincipios de la dé
cada de 1970. Es poco probable que se ma
terialicen las especulaciones sobre alterna
tivas como Nikki Haley, con una probabili
dad de éxito de sólo alrededor del 10%.

Por otro lado, cada acción legal contra
Trump parece reforzar su apoyo entre los
potenciales votantes republicanos. Esto
me lleva a la preocupante conclusión de
que existe una alta probabilidad —que yo
estimo en torno al 60%— de que Donald
Trump vuelvaalaCasaBlanca, convirtién
dose en el primer presidente desde Grover
Cleveland que cumple dos mandatos no

consecutivos. Un potencial segundo man
dato que, por supuesto, es probable que sea
muy diferente al de Grover Cleveland.

Muy poca gente, incluso en Estados Unidos,
entiende realmente lo diferente que sería el
segundo mandato de Trump. Muchos asu
men que sería como lo que Trump hizo en
tre 2017 y 2020: una política caracterizada
por una gobernanza caótica y una presencia
controvertida en las redes sociales. Pero en
este segundo mandato, no habría establish
mentrepublicanonigeneralesdelPentágono
paraatemperar sus acciones. Trump ha llega
do a ver a la élite militar como un adversario y
se espera que dote a su administración de fi
guras de think tanks como la Heritage Foun
dation y America F irst Adiferencia de 2017,
cuandoelenfoqueeraimprovisado,ahoratie
neunplan—másradicalymejordefinido—.

En política interior, Trump parece centrar
se en purgar la burocracia federal de figuras
disidentes, empezando por el Departamen
to de Justicia y bajando hasta los niveles
másprofundosde la administración. Enpo
lítica exterior, la dirección es menos prede
cible, pero podría implicar distanciarse de
alianzas tradicionales como la OTAN, que

él ve como una relación entre una América

agraviada y una Europa aprovechada. Por
no mencionar el hecho de que figuras clave
delprimer mandato,como H.RMcMastery
James Mattis, ya no estarán para ejercer su
influencia moderadora.

Este escenario potencial subraya la crisis
más ampliaenla que haentrado «Occiden
te», un concepto cada vez más marginado
en los círculos académicos progresistas.
Las implicaciones de un segundo man
dato de Trump serían profundas. Ofrece
rían importantes oportunidades a rivales
geopolíticos como China, Rusia e Irán. La
crisis pondría a prueba la resistencia de las
institucionesyalianzas occidentales.

Incluso antes de que Donald Trump ga
ne la nominación republicana, Ucrania
ya se enfrenta a graves dificultades, como
la escasez de municiones y la falta de apo
yo financiero, mientras la Cámara de Re
presentantes sigue mostrándose reacia a
aprobar los fondos necesarios. Esta difícil
situación no necesita la victoria de Trump
para empeorar; los problemas ya están ahí.

Por desgracia, me temo que sea cual sea el re
sultado de las elecciones del próximo noviem
bre, la otra parte no lo aceptará como legíti
mo. Las encuestas actuales, que muestran a
Trump por delante en estados clave, sugieren
una alta probabilidad de victoria Si Trump es
declarado vencedorlanoche de las elecciones,
creo que eso desencadenará protestas masi
vas,que podrían superar la intensidad de las
que siguieron al asesinato de George Floyd

Como todos los viernes, Gil toma la copa
con amigos verdaderos. Mientras el me
sero se acerca con la charola que sostiene
el Glenfíddich, Gamés pondrá a circular
las frases de Hermann Hesse: "No hay que
hacer a este cómico mundo el honor de to
marlo en serio".*»

Gils'env,a
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La vacuna patria
fes... ¡neoyorquina

Por el doctor Francisco Moreno Sánchez
del Centro Médico ABC, cirujano de la
Universidad La Salle con posgrado en in

fectología por la UNAM y con mía subespecialidad en
esa disciplina enla Universidad de Texas,ayerapenas,
800milmexicanos muertos después acausadelapan
demia de covid, me enteré de que la cacareada, enig
mática y patriotera vacuna Patria es... ¡neoyorquina!
Con el también sorprendido Joaquín LópezDóriga

en Radio Fórmula, recordó que la Comisión Federal
para la Protección de Riesgos Sanitarios aprobó ese
timo "para casos de emergencia" (aunque ésta ya pa
só) y su aplicación comenzaría en diciembre de2021.
Inspiradoen La suavepa tríade RamónLópezVelarde,

el presidente López Obradorexplicóenfebrerode2022:
"Una vacuna con ese nombre significa que debe

mos siempre pensar en ser independientes".
El proyecto quedó a cargo del Consejo Nacional de

Humanidades, Cienciay Tecnología que dirige María
Elena ÁlvarezBuylla, quien antes de asumir el com
promiso de la Patria (y el de los chafas respiradores
Made in México), en 2015 dijo que la llegada del hom
bre a la Lima fue "un avance inútil"y en 2019 que ha
bía que "acabar con la ciencia neoliberal".
Con el eminente doctor Moreno se me hizo la luz:
" Todo ha sido un engaño. Se ha dicho que es unava

cuna de origen mexicano cuando esa vacuna se creó
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en la universidad del Hospital Monte Sinaí (Escuela
Icahn de Medicina) en Nueva
York Ellos desarrollaron una

de bajo costo para países que
tienen alta población (como)
Tailandia, Brasil, Vietnam y
México, que se comprometió
a hacer los estudios para de
mostrar su eficacia, mismos
que no están publicados. Los
que dicen que existen no los

enseñan y no los publican en las revistas científicas.
La vacuna no es nacional, se hizo en Estados Unidos.
Sí se adquirió por México y sí la adquirió una compa
ñía mexicana, Avimex, pero de ahí a que esta vacima
esté, la vacuna Patria, pues lleva mucho de Patria...".
¡Chíngale!
"Es una vacuna que no se ha podido verificar si es

eñcazyque está apareciendo ya muy tarde porque es
elvirusdeWuhan (China), eloriginal, enelquesebasó
la creación de todas estas vacunas de primera genera
ción. Vamos en la tercera generación de vacunas. Es
la realidad de lo que tenemos. ¿Cómo aprobar un me
dicamento cuando la emergenciaya terminó? Y decir
que es algo que se creó en México, no es cierto...".
La idea de que Conahcyt desarrollaría esa vacima

es un timo y se desconocen los estudios clínicos de las
fases Dos y Tres.
Pero eso sí, la Cofepris autorizó ya una inexisten

te Patria.

"Aprobarla es otro tema político en la cienciay en la
salud, lo cual es peligroso", dice Moreno.
Y de locos: la Cofepris rechazó el registro de la va

cuna AstraZeneca (ha de considerarla "neoliberal").
Lo hecho por las autoridades sanitarias fue califica

do por el doctor y Joaquín de "criminal".
Alguien debe responder por estas fregaderas y el

periodista sugirió "al que lleva las iniciales Hugo Ló
pezGatell.. .".¦¦¦
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Super Bowl
de reformas

17
¦4 1 quarterbackes pleno mariscal de tem

i porada electoral. Prototípico hombre
de equipo, se lanza un pase a sí mismo

como ala abierta en la profundidad del territorio
opositor. Busca el marcador de la continuidad ha
cia los 2030puntos porcentuales de distancia res
pecto de los renovables perdedores. Hasta el último
minuto del sexenio estará en su trabajo de ganar.
Y al enunciar la estrategia, como en la antigua ló

gica descrita por TsunTzu, la batalla está ganada
antes de empezar el partido. AMLO walked the talk
before the others.

Las teorías de la conspiración giran velozmente
como el ovoide paralizador de la atención de más de
110 millones de personas en el mundo —unas 15 mi
llones mexicanas— atentas al Super Bowl LVIII. Ca
rente de opciones para tener juego en sus manos, la
defensiva opositora, incluido el safety, no alcanzan
a arañar ni subiéndose a una escalera elbalónensu
destino de touchdown.

Solamente Taylor Swift y el jugador de Kansas
City Travis Kelce podrían ayudarles. Difícilmen
te estarían interesados. Una dinastía para el fútbol
americano se asoma en vísperas de la probable vic
toria de los Jefes, como aquella de los años 80 para
los 49ers de San Francisco.
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Acá, el paquete de reformas del presidente An
drés Manuel López Obrador
es parte de un juego donde es
más real la estrategia que el
resultado programático.
Una clase política se con

solidará en 2024 y hacia el
2030. Las 20 reformas son
un larguísimo pase revelador
de la voluntad para garanti
zar beneficios sociales alcan

zados enlos últimos cinco años por lasylos adultos
mayores, niñas y niños en edad escolar o la seguri
dad de un incremento del salario mínimo por enci
ma de la inflación prevista. Es lavoluntad de domi
nio del estadio social y electoral.
Enplenaintercampaña,lahabilidaddelmariscal

colocó elbalón en zona de anotación El conjunto de
propuestas fue tomado por la candidata de More
na, PT y Verde, Claudia Sheinbaum Pardo, como la
base de lo que será su campaña a iniciar el primero
de marzo en el Zócalo de la Ciudad de México. Una
distancia superior a 20 puntos, aun con el ocasional
simpático ingenio de Xóchitl Gálvez. Con mucha
seguridad, como la próxima maríscala Sheinbaum
lo hace, la sucesora recibe el pase de la ruta para los
siguientes seis años de juegos.
Ni llevado a pasear a Nueva York el juego opositor

deja de ser tan antiguo como el de la derecha del si
glo XDC: que venga el imperio a poner en orden por
encima de toda soberanía nacional. Los previstos
estragos de la derrota de junio de 2024.
Obsoleta, sin chispa, la estrategia de los otros

no impide al estadio rugir mientras el ovoide gira
velozmente hacia el futuro inmediato y corre el
propio AMLO a recibir o supervisar la recepción
de su empeño.
La base de proyecto de nación también existe en

la Ciudad de México como ya se anticipa con Clara
Bragada, la puntera para suceder aMartí Batres, y
la dupla al Senado de los MVFs Ernestina Godoy y
Omar García Harfuch.
Semana de Supertazón... de reformas, m—
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1 Llamado de alerta. La candidata presidencial
•de Morena, PT y Verde, Claudia Sheinbaum,

llamó a militantes y simpatizantes a estar atentos
a la información oficial y evitar caer en las fake
news. "Nosotros somos no a la corrupción, no a
los privilegios, no a la discriminación, pero sí a la
igualdad, sí a los derechos, sí a las libertades, a la
democracia, sí al bienestar del pueblo de México,
pues del otro lado es pura crítica", argumentó.
Aseguró que las noticias falsas sobre la Cuarta
Transformación sólo buscan detener el gran cambio
que está viviendo México. Conforme se acerquen las
elecciones, crecerá la desinformación. Aguas.

2 Inédito. Nuevo Laredo y Manzanillo, las
•aduanas más importantes de México, están

detenidas hasta nuevo aviso. Tienen afectaciones

debido a fallas en el sistema del SAT, a cargo de
Antonio Martínez Dagnino. específicamente en el
sistema de validación de pedimentos. La suspensión
de operaciones comenzó el miércoles pasado. Este
fallo tecnológico ha paralizado por horas y horas el
comercio entre México y Estados Unidos, provocando
extensas filas de transporte de carga en ambos
lados de la frontera y pérdidas económicas. El caos
continuará y nadie da explicaciones. Esto nunca se
había visto.

3 Explicaciones. La senadora de MC Laura
• Ballesteros propuso en el Senado la creación

de una Comisión Especial de Investigación sobre
la Crisis Hídrica. Buscaría investigar, transparentar
y fiscalizar la política hídrica implementada por

los gobiernos federal y de la Ciudad de México.
Ballesteros pidió la comparecencia de altos
funcionarios de la Conagua, empezando por su
director Germán Martínez Santoyo, y las secretarías
de Medio Ambiente y de Hacienda, así como Rafael
Carmona, coordinador del Sistema de Aguas de la
capital, para rendir cuentas sobre la situación. Que
expliquen detalladamente lo que está pasando.
4 Cabeza fría. Han aparecido embestidas en

•espacios periodísticos contra el encargado de
las relaciones con América del Norte de la Cancillería,
Roberto Velasco. Esto no sorprende en el contexto
electoral en ambos países, de los recientes ataques
de la DEA contra el presidente López Obrador y
de las estridentes declaraciones de Xóchitl Gálvez

en Washington. La relación bilateral será blanco
para los que creen que las tensiones entre México
y Estados Unidos llevan agua a su molino. Velasco
no se distrae y sigue en el tejido fino de tan delicada
responsabilidad. Ante todo, prudencia.
5 Facturas. El exdiputado de Morena Benjamín

•Saúl Huerta fue sentenciado a 22 años de

prisión por violación en agravio de un menor de
edad. Los hechos ocurrieron en Puebla y la sentencia
fue dictada por un tribunal estatal. La denuncia
inicial se presentó en 2021, cuando Huerta intentó
abusar de un joven en un hotel de la CDMX. Tras su
arresto, se revelaron otros casos en los que estaba
involucrado. La defensa de la víctima quiere apelar
para que la condena se incremente hasta 40 años.
Quemados quedaron compañeros de militancia,
como Ignacio Mier, quiénes brindaron apoyo a Saúl.
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En medio de un clima de violencia incesante,
el Ejército mexicano y la Guardia Nacional
han sido asignados con una nueva tarea: pro
teger a los candidatos en el proceso electoral
de junio. Esta decisión surge como respues
ta a la preocupante incidencia de agresiones
contra la clase política, un fenómeno que ha
cobrado vidas y ha sembrado el temor entre
los aspirantes a puestos de elección popular.

El esquema de protección del INE esta
blece tres niveles de riesgo, que van desde
alto hasta bajo, determinados por un análisis
de riesgo realizado por la Guardia Nacional.
Los candidatos con niveles de riesgo alto
recibirán la protección más robusta, con la
asignación de vehículos y elementos de se
guridad por parte de la Secretaría de la De
fensa Nacional.

La necesidad de esta protección no es
infundada. La violencia política y las ame
nazas del crimen organizado han marcado
el panorama electoral en México, con nu
merosos casos recientes de políticos asesi
nados en distintas regiones del país. Desde
precandidatos hasta altos funcionarios par
tidistas, nadie parece estar exento de este
peligro latente.

Los casos más recientes se registraron en
Zacatecas, donde fueron asesinados Juan
Pérez Guardado y Cecilio Murillo. El prime
ro era el director de Desarrollo Social de Fres

nillo, y cuñado del senador Ricardo Monreal
Ávila. El gobernador David Monreal confir
mó que el asesinato fue un ataque frontal. Por
otra parte, Cecilio Murillo, hermano del alcal
de de Sombrerete, Alan Murillo, era empre
sario gasolinero y del transporte.
A su vez, el coordinador de Movimiento

Ciudadano (MC) en Guerrero, lulián López
Galeana, fue levantado en la autopista del
Sol junto con la coordinadora de mujeres,
Deyanira Uribe, y el jefe de prensa estatal,
Edgar Neri Quevedo. Los tres fueron golpea
dos y luego liberados tras ser confundidos.

En Huamuxtitlán, en la Montaña de Gue
rrero, fue asesinado Abraham Ramírez, pa
dre de la aspirante de Morena a la alcaldía de
ese municipio, Rosalba Ramírez.

Estos asesinatos engrasan las estadísticas

que sugieren más de 960 asesinatos, evi
denciando una preocupante infiltración del
crimen organizado en el sistema político
mexicano, situación que ha generado una se
ria inquietud entre los magistrados del TEPJF,
quienes han advertido sobre la posibilidad
de que el crimen organizado distorsione los
procesos electorales, incluso coloque a un
capo al frente de la Presidencia en un futuro.

Ante este panorama, la protección militar
a las candidatas y candidatos se erige como
una medida necesaria, pero también desa
fiante. ¿Podrán el Ejército y la GN hacer uso
de sus armas en caso de ser necesario? Esta
pregunta adquiere relevancia en un contex
to en el que el presidente López Obrador
ha expresado que los narcotraficantes son
parte del pueblo y merecen ser tratados con
humanidad, lo que añade un nivel de com
plejidad, ya que las FA deben operar dentro
del marco legal y sin intervenir en asuntos
de competencia exclusiva de las autorida
des civiles.

La protección de los candidatos repre
senta, sin duda, un reto logístico y operativo
para las FA, especialmente, por la cantidad
de aspirantes que podrían requerirla y los re
cursos limitados disponibles. Sin embargo, es
crucial garantizar que el proceso electoral se
lleve a cabo de manera pacífica.

La participación del Ejército es un reflejo
de la grave situación de seguridad que en
frenta el país, pero también un recordatorio
de la importancia de fortalecer las institu
ciones y el Estado de derecho. El magnicidio
ocurrido en 1994, de Luis Donaldo Colosio,
marcó un antes y un después en la historia de
México, y una repetición puede tener conse
cuencias devastadoras.
DE IMAGINARIA

Los fosfofosfo emecistas Jorge Álvarez
Máynez, aspirante a la Presidencia, y Samuel
García, gobernador de Nuevo León, se gra
baron consumiendo litros de cerveza. Bajo
el efecto del alcohol se burlaron del INE y
uno de ellos retó a Manlio Fabio Beltrones,
mientras, compañeros de su partido eran se
cuestrados en Guerrero, y Nuevo León vive
semanas de violencia.
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En 2022, la ciudad de Monterrey enfrentó un
problema que fue inexistente durante casi
cuarenta años: la falta de agua, resultado de
una sequía en las regiones tributarias de las
presas La Boca y Cerro Prieto. En este 2024,
el Valle de México enfrenta una situación si
milar por la falta de lluvias en las regiones de
las presas del Sistema Cutzamala.

O
Pero en ambos casos estamos hablando de
fuentes de abastecimiento superficiales, don
de la falta de lluvias de 2 o 3 años consecu
tivos generó la gradual disminución de los
niveles del agua hasta llegar muy cerca de los
niveles mínimos de operación de las presas,
algo crítico, pero cuando menos se tiene la
posibilidad de saber, con razonable certeza,
cuánta agua queda disponible. Ahora, para
que estas presas se recuperen dependen de
una buena temporada de lluvias y, para ello,
la entrada de ciclones y huracanes al país.
Parece una paradoja, pero es cierto, depen
demos de estos fenómenos naturales para te
ner agua, de manera que traen consigo más
beneficios que perjuicios. La excepción, por
supuesto, es el huracán Otis, debido a que el
problema se generó no por el agua que des
cargó, que fue poca, sino por los intensos
vientos con rachas de 270 km/h.

En el caso de los acuíferos, no es tan cla
ro dónde se encuentra el nivel mínimo de

operación y cuánta agua se tiene disponible.
Aquí es conveniente aclarar que cuando se
trata de acuíferos, no estamos hablando de
ríos, sino de almacenamientos subterráneos
equivalentes a una presa que se forma en
tre las partículas del suelo; por simplificarlo,
son como el agua que está integrada en una
esponja, la cual puede extraerse con la per
foración de pozos.

Aunque, con base en estudios geológicos,
geohidrológicos y de mecánica de suelos
puede determinarse una aproximación del
tamaño de los acuíferos, se tienen muchas
incertidumbres, como la permeabilidad de
los estratos profundos, para poder definir
cuánta agua puede extraerse y hasta cuándo

puede alcanzar. Además, a diferencia de las
presas, una lluvia, por intensa que sea, no
resuelve una sobreexplotación acumulada,
su recarga depende de muchas décadas de
buenas lluvias.

Los acuíferos han sido la solución para
abastecer la mayoría de las ciudades de
nuestro país. Su descubrimiento y proli
feración en el siglo XX se debe a las gran
des ventajas que tienen por permitir una
limpieza o potabilización del agua, ya que
eliminan o cuando menos disminuyen sig
nificativamente los contaminantes. Los acuí
feros tienen una gran extensión que facilita
la extracción de agua en sitios donde ésta se
requiere y, a diferencia de las presas, tienen
mínima evaporación y son resistentes ante
la contaminación.

Para lograr una extracción sustentable y
sostenible del agua de un acuífero es nece
sario que la extracción no supere a la recarga
natural y eso puede determinarse fácilmen
te con la simple verificación del comporta
miento de los niveles del agua en el acuífero,
es decir, cómo varían con el tiempo los nive
les de agua en los pozos. Si al paso del tiem
po el nivel del agua disminuye, esto significa
que la que sale es mayor que la que entra.

A lo anterior se le denomina sobreexplo
tación y conforme a la Conagua, de los 653
acuíferos que hay en el país, 115 se encuentran
en sobreexplotación, 18 acuíferos costeros se
están contaminando por la intrusión salina y
32 están bajo el fenómeno de salinización de
suelos y aguas subterráneas salobres.

O
El abastecimiento de agua de muchísimas
ciudades importantes del país depende de
estos acuíferos sobreexplotados y en todos
los casos no se tiene certeza de hasta cuán
do alcanzará el agua si se mantiene el ritmo
de extracción que tenemos. Sin embargo,)
continuamos sacándoles agua como si es¡
tos acuíferos fueran eternos, y ésta es una
real y profunda crisis en gestación, que con
certeza tendremos si no tomamos medidas
oportunas.
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Yo lector

NUNCA HICIMOS CASO

Y AHORA LO LAMENTAMOS

Años y años de advertencias con respecto a cuidar el
agua, a no desperdiciar porque, aunque no lo cre
yéramos, un día habría guerras por el agua, pues sí,
parece que nos estamos acercando a ese momento.

Es lamentable que ahora todos, sí, todos, nos queje
mos por la falta de agua, que culpemos a las autori
dades de todos los niveles y gobiernos por la falta del
líquido y que no tengamos un poquito de autocrítica
para aceptar que nosotros fuimos los principales cul
pables de esta tragedia que apenas comienza y que
no parece tener vuelta atrás.

Campañas fueron muchísimas, todas tendientes a
cuidar el agua, a aprender a ahorrarla y transmitir esto
a los nuestros, pero no, al final, no hicimos caso y hoy
nos encontramos en una situación de no retorno, aho
ra sólo nos lamentamos, pero el hubiera no existe.

La mayoría de las presas del país se encuentran en
números rojos, pero la que más preocupa es la del
Sistema Cutzamala, pues nunca había presentado tan
bajos niveles de almacenamiento, lo cual no habla
de una inminente tragedla, pues con sólo imaginar la
cantidad de gente que se beneficia de ese sistema
ya podemos entender que ahora sí no es nada de
alarmismo ni histeria inventada.

Lo cierto es que la Ciudad de México y su zona conur
bada están frente a una verdadera tragedia que nos
va a poner en muy serios aprietos, así que lo mejor va
a ser, ahora sí, poner manos a la obra y dejarnos de
lamentaciones, cuidar la poca agua que nos queda
y esperar que la sequía no se prolongue por mucho
tiempo, pues las lluvias son las únicas que nos van a
sacar de este embrollo.

Ojalá que esta experiencia ahora sí nos enseñe a
cuidar el agua. Ojalá.

DIANA MARÍA LÓPEZ M.
CIUDAD DE MÉXICO
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La inteLigencia artiñcial
hace revivir ei pasado
Desde que se dio a conocer el Chat GPT a finales de 2022, las
discusiones sobre la inteligencia artificial se han acelerado, con
un tono muchas veces cargado de predicciones apocalípticas.

Las preocupaciones han ido desde la pérdida inminente de
millones de empleos hasta quedar a merced de máquinas que
pueden falsificar la imagen, incluso, las palabras de una persona.

Poco se ha reparado en que la inteligencia artificial puede
abrir universos para la humanidad. Un ejemplo concreto se dio
a conocer a principios de esta semana, cuando un proyecto
de investigación sobre papiros carbonizados descubiertos en
Italia vio la luz después de 40 años de haberse Iniciado.

Los papiros formaban parte de una suerte de biblioteca
antigua, almacenada en una casa de campo del poblado de
Herculano, en las faldas del Vesubio. Ese volcán hizo erupción
en el año 79 de nuestra era, sepultando en ceniza ardiente a
Pompeya. Menos famoso es el caso del vecino pueblo de Her
culano, que fue alcanzado por una avalancha de lodo. Gracias
a eso, los contenidos de la biblioteca, aparentemente propie
dad del suegro de Julio César, no quedaron hechos polvo.
Sobrevivieron al impacto cerca de dos mil rollos de papiro
carbonizado, que se han conservado en Nápoles desde que
fueron descubiertos, mediante excavaciones, en 1752.

En 1983 comenzó un proyecto de investigación para tra
tar de leer el contenido de dichos papiros, que no se pueden
desenrollar sin dañarlos severamente.

Con el tiempo, instituciones italianas y francesas lograron
descifrar fragmentos de los papiros mediante rayos X, esperan
do encontrar en el lote algunos textos perdidos de la antigüedad.
El rollo que ha dado mejores resultados parece haber sido escri
to por Fllodemo de Gadara, un discípulo del filósofo Epicuro.

A principios de 2023, la Universidad de Kentucky lanzó un
concurso internacional denominado Vesuvius Challenge, y Nat
Friedman, un empresario del ramo de la informática, ofreció
una recompensa económica a quien pudiera desarrollar un
programa capaz de dilucidar el contenido de dicho papiro,

que está escrito en griego, con el uso de tinta.
En octubre, se dieron a conocer los resultados iniciales: se

descifraron las primeras letras del texto, con base en el análisis,
mediante inteligencia artificial, de las imágenes de rayos X pre
viamente obtenidas. Las letras formaban la palabra porfyras,
púrpura en griego antiguo, un color asociado con el poder.

El lunes pasado, se informó que el equipo ganador del reto
había logrado identificar más de dos mil letras griegas en el
texto, mediante el uso de la inteligencia artificial. De acuerdo
con la revista National Greographic, los primeros pasajes que
se han revelado "hablan de temas como la música, la comida,
el sabor de las alcaparras, el color violeta y cómo disfrutar de
los placeres de la vida", entre otros.

"Asombro generalizado" fue como caracterizaron su re
acción ante el descubrimiento los expertos papirólogos que
fungieron como revisores del concurso y que calificaron 12
presentaciones. El equipo ganador está conformado por un
estudiante de doctorado de egiptología en Alemania, un es
tudiante de robótica en Suiza y un estudiante de informática
en Nebraska, Estados Unidos.

Más de dos milenios desde que los rollos fueron abiertos por
última vez, los ganadores consiguieron desdoblar digitalmen
te el contenido, mediante el entrenamiento de un algoritmo
de aprendizaje automático. Aunque lo que se dio a conocer es
apenas 5% del texto que tiene posibilidades de ser revelado, éste
ha sido un gran triunfo para el uso de la inteligencia artificial.

La experiencia de los papiros de Herculano demuestra que
no hay tecnología mala, sino buenos y malos usos de ésta. Des
de luego, la posibilidad de ser protagonista involuntario de un
deepfake elaborado con inteligencia artificial, en el que uno
aparezca en un video aparentemente real, diciendo algo que no
quiere decir, es aterrador. También lo es que millones de perso
nas creyeran que un video de esas características es auténtico y
eso tuviera consecuencias funestas para la humanidad.

Sin embargo, las posibilidades que abre el uso positivo de
esa tecnología resultan fascinantes.
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Esta semana se anunció que México se ha convertido en el primer
exportador hacia Estados Unidos: nada más y nada menos que
475 mil millones de dólares se exportaron de México a la Unión
Americana durante el año pasado, por primera vez en 21 años la
primera posición no es de China y los analistas lo ven como una
consecuencia directa del desamarre de Estados Unidos con la
economía china, que comenzó Trump y ha profundizado Biden,
y de las cadenas de producción cada vez más integradas entre
México y Estados Unidos.

Si algún dato era necesario para confirmar el tremendo po
tencial del nearshoríng, es éste. Estamos hablando de más de mil
300 millones de dólares diarios de exportaciones, a lo que hay
que sumar que las remesas que llegan de Estados
Unidos a México han sumado el año pasado otros
63 mil millones de dólares. De esas exportaciones y
de esas remesas depende hoy, en un altísimo por
centaje, la economía mexicana y los ingresos de
millones de familias.

La pregunta es qué es lo que no está entendien
do el gobierno federal. Se pueden comprender,
pero no compartir, las consideraciones políticas y
el deseo de trascendencia que tiene el presidente
López Obrador, las presiones para que, termina
do su sexenio, perduren sus posiciones políticas y
que las veinte iniciativas de reforma que presentó
el lunes sean algo así como una herencia política
impuesta a Claudia Sheinbaum si ella resulta su
sucesora. Pero es incomprensible que se insista en
impulsar medidas que boicotean el enorme potencial que tiene
México en la integración con Estados Unidos.
% Lo que México necesita para potenciar la integración econó
mica y el fenómeno de relocalización de empresas es seguridad
(juridica y cotidiana), agua y energía, en un mercado abierto. Las
reformas presentadas por el presidente López Obrador afectan
todos esos rubros. Rompen el equilibrio de poderes y vulneran
el sistema de justicia autónomo, subordinan los otros poderes
al Ejecutivo, al acabar con los órganos autónomos de control y
centralizar todo el poder en la Presidencia.

No se entiende que todo este andamiaje que el presidente
López Obrador quiere destruir con estas reformas es el que se
creó a partir de la negociación del Tratado de Libre Comercio y
que le ha dado sustento a la economía del país durante las últimas
tres décadas, pese a todas las vicisitudes sufridas.
% Las exportaciones, la integración económica y las cadenas
productivas integradas son consecuencia del TLC, prolongadas
en el TMEC. Pero no se quiere entender que, en el marco de las
largas negociaciones que dieron origen al TLC hubo acuerdos
políticos fundamentales que comenzaron con las reformas que

se realizaron durante el salinismo y que continuaron los gobier
nos posteriores. El TLC fue un acuerdo económico y comercial,
pero fue también un acuerdo político, donde el requisito era que
México abriera su sistema y consolidara su democracia, con alter
nancia, división de poderes, organismos autónomos. No se com
prende que, si se destruye ese andamiaje político, legal, judicial,
se terminará cayendo el económico y comercial.

México está en una situación vulnerable ante los temas mi
gratorios y de seguridad, sobre todo el tráfico de fentanilo a la
Unión Americana. La estrategia de abrazos y no balazos resume
la propia debilidad en que se ha puesto el Estado mexicano ante
los grupos criminales. La histeria vivida en Palacio esta semana

con un par de reportajes sobre un presunto financia
miento a la campaña de 2006 es una demostración
de lo vulnerable que están México y el presidente
López Obrador en el tema de seguridad y en el de
migración.

El debate en el Congreso estadunidense pasa por
establecer cómo se ponen mayores restricciones
fronterizas e, incluso, cómo se atan esas restriccio
nes a la ayuda a Ucrania e Israel, temas geopolíticos
globales clave para la Unión Americana. Nadie habla
de cerrar la frontera comercial, pero sí de impulsar
restricciones o aranceles a las exportaciones mexi
canas, medidas contraías remesas (como bloquear
las por un tiempo para, supuestamente, revisar sus
orígenes) o un cierre completo de la frontera a la
migración, no sólo dejaría a México con millones

de migrantes varados en nuestro país al año, sino que también
aumentaría la presión con los 700 mil mexicanos que intentan
cruzar cada año la frontera en forma ilegal.

En este contexto, tratar nuevamente de limitar las inversiones
privadas en energía, pretender regresar a unas normas legales
dé los años 50 y 60, y querer resucitar el monopolio de la CFE es
insensato. Se necesita exactamente lo contrario: detonar el mer
cado energético, en el que México tiene enormes posibilidades
de integración a través de un mercado energético de América
del Norte, de forma tal que garantice la infraestructura para el
nearshoríng y las inversiones que se esperan en esta ventana de
oportunidad. Nuestra infraestructura (puertos, carreteras, ferroca
rriles) vieja y rebasada necesita inversiones privadas y asociacio
nes públicoprivadas para detonar las posibilidades económicas
del país, que son mucho mayores a las mostradas hasta ahora.

Por cierto, inexplicable que las adunas de Ciudad juárez y
Nuevo Laredo estén cerradas, con las consecuencias económi
cas que ello conlleva, porque se cayeron sus sistemas. ¿Estamos
ante un nuevo hackeo o el gobierno mexicano quiere demostrar
que desde aquí se puede cerrar también la frontera?

Pretender

regresar a unas
normas legales
de los años 50

y 60, y querer
resucitar

el monopolio
de la CFE
es insensato.

Fecha: 09/02/2024

Página: 10

Area cm2: 419

1 / 1

Columnas Políticas

Jorge Fernández Menéndez Razones

Jorge Fernández Menéndez

Costo: 29,795

Página 42 de 185 Índice



"Más Xóchitl
y menos partidos"
Damián Zepeda es un senador del PAN que apoya a
Xóchitl Gálvez, aunque se ha distinguido por su oposición
a la alianza de su partido con el PRI y el PRD para enfrentar
al oficialismo en las elecciones de junio próximo.

Lo buscamos ayer en sus oficinas del Senado para que
nos diera su opinión sobre lo que ha sido la precampaña
de Xóchitl. Nos dijo algo que está en la cabeza de muchos
ciudadanos hartos del obradorato:

"Me parece que necesitamos más Xóchitl y menos par
tidos. Cada evento se cambian las chamarras. Ahora con

las rojas, ahora con las azules, ahora con las amarillas. No.
"La ciudadanía, para poder creer en un proyecto, tiene

que verlo como propio. Tienen mucho rechazo los partidos,
particularmente el PRI que lo trae al 70%, pero también
los demás.

"Necesitas evolucionar, sin. que ello signifique un per
juicio para los partidos, que son los vehículos. Pero la cam
paña está por encima de eso. Si lo logran, creo que Xóchitl
tiene posibilidades de ganar".
* Otro punto que tocamos con Damián es el de un nuevo
Maximato. ¿Quiere López Obrador convertirse en la ver
sión moderna de Plutarco Elias Calles y dejar a Claudia
como la nueva Portes Gil?

El senador del PAN está convencido de que el Presidente
no quiere seguir gobernando ni tomar todas las decisiones
si Claudia llega a la Presidencia de la República.

"Creo que quiere dejar la herencia y marcar el rumbo
del siguiente gobierno. Es una invasión, sin duda, pero no
indebida. No veo mal que quiera dejar un rumbo más allá
del sexenio. Sí está cruzando el límite de lo adecuado y va
a tener herramientas para hacerlo".

Una de esas herramientas, dijo, son los programas que le
dejaría a su sucesora, junto con cargas fiscales importantes.
Otra es la mayor afinidad que tienen con él los gobernado
res y legisladores del oficialismo. >
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"Se identifican más con el Presidente que con Claudia,
en este momento. Ya será responsabilidad de ella marcar
la diferencia. Ella no ha tomado las riendas. La presencia
de López Obrador sigue siendo muy fuerte. Lo acaba de
demostrar una vez más con esta visión de país que presenta
con sus 20 reformas", aseveró.

De lo que sí está convencido el senador del PAN es que
López Obrador se está preparando para el escenario de
que no le haga caso.

¿Claudia querrá salirse de ese rumbo? Por lo que hemos
visto hasta el día de hoy, no. Está como orgullosa en esa
ruta. Tendría toques distintos su potencial gobierno, mar
cadamente en materia energética.

"Sería un gobierno más moderado. Pero en los temas
torales para el Presidente, ella se muestra encantada de
estar envuelta en la bandera", puntualizó.
* Xóchitl retó ayer a López Obrador a sostener un debate
en inglés, luego de que el Presidente se burlara de su acen
to. ¿Se lo imagina?

La candidata presidencial de la oposición, por cierto, le
vantó la voz por los ataques del Presidente al Poder Judicial,
y al ministro Pérez Dayán, amenazado de juicio político
por su voto de calidad en la SCJN, que anuló la reforma
eléctrica. "Con su propuesta de dinamitar al Poder Judicial
quedó claro que lo que quiere es no tener ningún límite",
dijo la candidata en la Conferencia de la Verdad.
Sobra decir que no le corresponde a López Obrador

juzgar si se "justifica" o no el juicio político al ministro Pérez
Dayán, por ejercer el voto de calidad para anular la reforma
eléctrica. El artículo 56 de la Ley de Amparo lo faculta para
resolver una votación empatada.

Pero a López Obrador que no le vengan con el cuento
de que la ley es la ley. "Si este bloque conservador, corrupto,
tiene tomado el Poder Judicial, tenemos qué, por la vía le
gal, buscar los cambios", dijo en la mañanera del miércoles.

Sólo que si desaforan al ministro, sería una venganza
política y no una sentencia legal.
* Una foto que llamó la atención en redes sociales fue la de
la reunión que sostuvieron Alito Moreno, presidente na
cional del PRI, y el senador exmorenista Alejandro Rojas
Díaz Durán, suplente de Ricardo Monreal en el Senado.

La imagen iba acompañada de un "bienvenido", lo que
desató especulaciones sobre la incorporación de Rojas
Díaz Durán al tricolor.

Al exmorenista le mandamos un mensaje en el que pre
guntamos: "¿Te vas a sumar al PRI?". Su respuesta fue reen
viarnos un mensaje que subió a la red X, en el que explica:

"Hoy me reuní con Alejandro Moreno. He estado dia
logando con ciudadanos y líderes políticos del país, porque
es imperativo, más allá de los partidos políticos, construir
una nueva alternativa política de reconciliación nacional,
i "Esa alternativa debe integrar un renovado proyecto de
nación, las causas de la izquierda democrática y progresista,
que fueron traicionadas por Morena".
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"Si hay una úlcera
diabética, amputar"

MITO

"Si tienes una úlcera diabética, hay que amputar el
pie". La diabetes mellitus es una enfermedad que ata
ca todo el organismo, cerebro, ojos, corazón, ríñones
y extremidades; las lesiones en los pies comienzan
como una pequeña ulcera que se infecta, crece y
destruye los tejidos, y al ver el pie inflamado, negro,
con una úlcera que llega a los huesos, el individuo y
sus familiares piensan que no hay nada qué hacer y
se opta por la amputación, sea un dedo o todo el pie.
CONSECUENCIA

El problema es inimaginable; en el mundo, cada 20
segundos una persona pierde una extremidad por
diabetes; en México hay más de 12 millones de per
sonas con esa enfermedad y más de la mitad no lo
sabe. El llamado pie diabético se presenta después
de meses o años de descuido, indolencia o mal tra
tamiento; las cifras de amputaciones en el país son
variables, unos informes señalan 30 mil, otros mues
tran cifras dos o tres veces más altas, el hecho es que
cada año miles de mexicanos pierden un pie. El costo
es altísimo, no sólo por el costo de la cirugía, sino por
las consecuencias para el paciente y su familia; inca
pacidad laboral, limitaciones que requieren apoyo de
los familiares, pérdida de ingresos, pobreza, muerte.
REALIDAD

La importancia y las consecuencias de una ampu

tación fueron ya comentadas en su momento por
George Bernard Shaw: "Estoy sorprendido de que
la sociedad pague una fortuna a un cirujano para que
le quite la pierna de una persona, pero no haga nada
para salvarla...". La realidad es que México cuenta con
todo lo necesario para ofrecer la mejor atención de su
diabetes, pero persisten la ignorancia y las consejas;
en lugar de tratar un pie diabético con una ampu
tación, puede tratarse de otro modo. La Federación
Mexicana de Diabetes señala que la reducción de las
ulceraciones y amputaciones es factible y depende de
responsabilidad en la atención y el autocuidado. Para
evitar que se forme una úlcera diabética y que el pro
blema avance se requiere un control adecuado de la
diabetes, con dieta, ejercicio, reposo y medicamentos
a la disposición de todos (www.fmdiabetes.org). En
forma local, hay un tratamiento que está clínicamente
confirmado y se encuentra en el Cuadro Básico de
Medicamentos, es la Pirfenidona, que logra "secar" la
herida y permitir que se recupere la zona dañada; y si
a eso se añade un antiséptico que evite la prolifera
ción de microorganismos, se logra una recuperación
total {Journal of Diabetes Research, 2017). No pode
mos seguir indiferentes ante la diabetes mellitus; si
tú estás leyendo esta columna y piensas que puedes
sufrir esta enfermedad, estúdiate, atiéndete y vive feliz
con tu diabetes, como lo hacen millones en el mundo.
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SI ESTUVIERA VIVO.

Don Alfred, a ver cómo me va con esta pregunta: ¿por quién
votaría Jesús si estuviera vivo, por Claudia o por Xóchitl?
R. Le comparto mi respuesta basada en algunas suposiciones
de sus (las de Jesús) creencias y valores.
Jesús era un hombre de izquierda, que creía en la justicia so
cial y la igualdad de oportunidades para todos. También era
un defensor de los derechos humanos y el medio ambiente.
Claudia Sheinbaum, que fue jefa de Gobierno de la Ciudad
de México y es miembro del partido Morena, se considera de
izquierda. Sheinbaum ha implementado políticas progresistas
en la Ciudad de México, como el aumento del salario mínimo,
la expansión del transporte público y la inversión en energías

renovables. Xóchitl Gálvez es una senadora por el Partido
Acción Nacional (PAN), que se considera de centroderecha.
Gálvez es una crítica del gobierno de Morena y ha propuesto
políticas más conservadoras, como la reducción del gasto pú
blico y la flexibilización de las leyes laborales.
Teniendo en cuenta las creencias y valores de Jesús, es más
probable que votara por Claudia Sheinbaum. Sheinbaum re
presenta los valores de justicia social, igualdad de oportu
nidades y derechos humanos que Jesús defendió. Además,
Sheinbaum ha demostrado su compromiso con la implemen
tación de políticas progresistas en la Ciudad de México.
Sin embargo, es posible que Jesús votara por Xóchitl Gálvez si
estuviera preocupado por el rumbo del gobierno de Morena.
Gálvez es una crítica vocal del gobierno y ha propuesto po
líticas que podrían ayudar a frenar el populismo de Morena.
Nota: esto está basado en la certeza de que Jesús no viajó en
el Metro y que, siendo liberal, no se volvió conservador (de
extrema).

O

M.TJ
>encSeñor La Mont, ¿por qué son tan caros los vestidos de alta
costura?

R. Le comparto una narrativa muy romántica que explica por
qué los precios son tan altos:
"Imaginad seda susurrante, cristales atrapando la luna, encaje
tejido por siglos de murmullos. Bienvenidos a la alta costura,
donde los sueños se visten de lujo.
No son prendas, son esculturas vivas, poemas hilvanados con
tiempo y pasión. Su precio astronómico susurra una historia:
materiales únicos, artesanos excelsos, la magia singular de lo
irrepetible.
¿Por qué tan caras?

* Hilos preciados: seda, plumas, piedras —cada vestido reves
tido de exclusividad—,

* Manos de oro: artistas dedican cientos de horas, cada pun
tada un homenaje a su maestría.

* Un club secreto: cada vestido murmura el nombre de su due
ño, pertenencia a un mundo de gusto exquisito.

* Legado atemporal: poseer alta costura es poseer historia de
la moda, un legado susurrado.
Más que ropa, estos vestidos susurran sueños, estatus y el em
briagador toque de la magia. Una indulgencia final, un roce
con la brillantez artística, tejida para siempre en el tapiz de la
elite de la moda".
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Desplaza Claudia
a Mario Delgado
• El rostro de Delgado en la foto de unidad reflejaba
entre frustración y enojo.

Cansada de que todo mundo la culpe de las derrotas de su
partido en la Ciudad de México, y previendo que éstas se
puedan extender al interior del país, Claudia Sheinbaum
ha optado por desplazar a Mario Delgado en la definición
de candidaturas.

Uno de los ejemplos más claros se vio recién en Azca
potzalco, donde el presidente nacional de Morena fue el
primer sorprendido de que Gabriela Jiménez fuera bajada
de la candidatura a la alcaldía, donde la ungida fue la dipu
tada local Nancy Núñez.

El propio Delgado había tratado de convencer a Núñez
de que se bajara, incluso le preguntó sobre su plan b, a lo
que la aguerrida activista le respondió que no tenía ninguna
otra opción que no fuera pelear por la alcaldía.

La cara de Mario después de que Morena anunció el fin
de semana que Nancy los representaría en junio en la lucha
por alcaldía que gobierna la panista Margarita Saldaña,
lo dice todo. Su rostro en la foto de unidad reflejaba entre
frustración y enojo.
Al interior del partido di

cen que, aunque Núñez es afín
a Clara Brugada, la candidata
morenista a la Jefatura de Go
bierno no metió las manos en
el asunto, sino que fue directa
mente Claudia quien castigó a
Gabriela.

Y es que muchas fueron las
versiones de que la frustrada
candidata pasaba la charola a
nombre de la candidata presi
dencial morenista entre empre
sarios de Azcapotzalco, además de los audios filtrados
en que supuestamente pactaba con personajes no muy
presentables,
Por eso Sheinbaum la soltó, aunque todo mundo la

identificaba como su favorita.
Pero ése fue sólo un aviso para Mario, pues la aspiran

te presidencial ya pidió revisar las listas de candidatos al
Congreso, sobre todo las que no hayan sido propuestas por
los gobernadores, ya que ésas las ven directamente con el
Presidente.

Las que están libres, y que son con las que Delgado se
quería despachar en grande, ya las tomó Claudia y perso
nalmente las está palomeando, con el visto bueno de Pa
lacio Nacional.
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Hay varios sorprendidos, porque la exjefa de Gobierno
no se había metido mucho a operar, pues no cuenta con
buenos aliados para esa tarea. Dicen que en 2021 dejó todo
en manos de Delgado y de Cidalli Hernández, y los resul
tados fueron desastrosos.

A pesar de que esos comicios no los operó directamente
ella, Sheinbaum tuvo que cargar con el descrédito de la hu
millante derrota, que la marcó como una política sin habi
lidad electoral y dependiente de las decisiones nacionales.

Parece que hoy va en serio a probarse ella misma para
tomar las decisiones importantes en el partido, toda vez
que sus propias encuestas difieren mucho de los números
alegres que el mismo Delgado publica en varios medios.

La candidata tiene cerca a un excompañero de las luchas
universitarias, que le hace análisis estadísticos paralelos a
las encuestadoras, y los números no son tan optimistas,
pues dependen de los escenarios que se pudieran presen
tar previo a la jornada electoral.
CENTAVITOS

A pesar del malestar que causó al interior de MC la inminen
te nominación de Alejandra Barrales para una senaduría,
pues consideran que no trae nada, dicen que su llegada
se debió a una petición directa de Salomón Chertorivski,
abanderado naranja en la CDMX. Para Salomón, ella con
serva ratíng entre la población, lo cual podría ayudar. Habrá
que reconocer la madurez política del Cherto para pedir que
integren en una posición relevante a quien en 2018 lo dejó
fuera del mismo cargo al que aspira hoy. Alejandra llega a
México la próxima semana.

Parece que hoy
va en serio a

probarse ella
misma para tomar
las decisiones

importantes
en el partido.
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A la vista, militarización
al 100...

¿Caso cerrado?, sólo Ken el "sombrerudo" avala esto.

Sepultada, literalmente "escondida" bajo un cümulo de ini
ciativas de reformas legislativas de naturaleza económica,
laboral, de salud y hasta de carácter estrictamente judi
cial, la casi ignorada propuesta de Andrés Manuel López
Obrador de incorporar la Guardia Nacional a la Secretaría
de la Defensa Nacional (Sedeña) constituye, en la práctica,
el último paso hacia la negada y, sin duda, peligrosa "mi
litarización" de la realidad social que, una y otra vez, ha
cacareado la fracasada administración de la 4T.

Rechazada ya por la (odiada) Suprema Corte, que lidera
la ministra Norma Lucía Piña, en abril de 2023, la reitera
da propuesta del tabasqueño suena a confirmación de un
proceso que, si bien rechazó y afirmó impediría durante su
tercera campaña en pos de la Presidencia, ha venido impul
sando desde que se instaló en Palacio y convirtió al general
Luis Cresencio Sandoval, de facto, en su principal y casi
único asesorinterlocutor con derecho a voz y voto al inte
rior del gabinete. Ningún poder existe que se le equipare...

A la vista lo anterior, cobra importancia el análisis que
sobre la citada iniciativa realizaran analistas y/o espe
cialistas adscritos a la asociación México Unido contra la
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Delincuencia donde, sin más,
evidencian el grave riesgo que
para la preservación del ac
tual régimen de justicia —"y la
Vigencia de la amenazada de
mocracia", diríamos nosotros—
implicaría la casi incondicional
transferencia de casi 100,000
elementos formados al ampa
ro de la milicia, una larga lista
de instalaciones físicas y equi
po de toda índole —cuarteles,
infraestructura hospitalaria, ar
mas, equipos de vigilancia y/o
de espionaje incluso— y, claro,
los casi 40,000 millones de pe
Sos de recursos presupuéstales
ya aprobados que, se entiende,
no harán más que acrecentar los
multimillonarios aportes de la
administración saliente a las ar
cas de las Fuerzas Armadas.

Nos referimos, sabemos, a una
iniciativa de reforma constitucional para cuya aprobación
—"de saque" al menos— el régimen carece de los votos ne
cesarios en San Lázaro y menos aún en la arena senatorial
por lo que, como otras de su tipo, parece casi imposible que
la misma pudiera salir avante; nadie, sin embargo, es capaz
de garantizar ahora que, en pleno proceso electoral, en los
meses por venir, como ha quedado demostrado, legisla
dores, ahora de oposición, pudieran cambiar de opinión.
Ojalá ello no ocurra...

Cobra

importancia
el análisis que
realizaron sobre

la propuesta
de incorporar
la Guardia
Nacional a la
Sedeña analistas
adscritos
a México
Unido contra
la Delincuencia.

ASTERISCOS

* Evidencia innegable del éxito de la gira que Xóchitl Gálvez
realizó a Washington y Nueva York para reunirse con fun
cionarios de la Casa Blanca y del Congreso es la encendida
reacción de los apoyadores a sueldo de la exregenta eco
Claudia Sheinbaum, quienes deben alistarse ahora para
arremeter con igual enjundia contra la candidata opositora,
que viajará a Madrid con el mismo propósito...
* Vale decir que, mientras la hidalguense se encontraba en
Estados Unidos, su coordinador de campaña, el panista
Santiago Creel, fue objeto de una importante distinción
universitaria —la cátedra Manuel Gómez Morín, otorgada
por la Facultad de Derecho— en una ceremonia que, ¡ojo!,
compartió con la presidenta de la Corte. Bien...
Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza

política.
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Morenista pide ayuda
a EU contra la ultraderecha'
Mas de uno en la autodenominada '4T, desde Fernandez Noroña
hasta la propia Claudia Sheinbaum, pasando por algunos mone
ros afínes, se desgarraron las vestiduras porque Xóchitl Gálvez
fue a Washington a solicitar observación en el proceso electoral.
De entreguista, tapete y proyanqui no la bajaron. Pero ayer, la
senadora morenista Lucía Trasvina no tuvo que ir hasta DC o
Nueva York para solicitar ayuda a Estados Unidos en la política
doméstica. En reunión con el embajador Ken Salazar, le dijo:
"Entonces sí le pedimos también, apóyenos, porque no quere
mos a la ultraderecha que venga y nos enfrente con difamacio
nes y calumnias". Míster Ken, como era de esperarse, respondió
que él, como representante diplomático, no se mete en asuntos
de política mexicana.

Sigue el tiratira Máynez vs. PRI
Y la guerra entre Jorge Álvarez Máynez y los priistas sigue, ahora
contra su presidente nacional, Alejandro Moreno. Mientras
Alito le lanzó un puntilloso mensaje, burlándose del video en el
que, "en plena borrachera, (Máynez está) siendo ignorado por to
dos los que lo acompañaban en el juego de fútbol", el emecista y su
equipo le respondieron los casos de corrupción en los que Moreno
presuntamente se ha visto involucrado. Sigue el pleito dando.

Xóchitl y su \apuntador'
Xóchitl Gálvez camina con muletas. Si bien cuando es espontá
nea y le responde al Presidente llama la atención, como cuando
reta al mandatario a debatir en inglés con ella, hay otras cosas en
las que flaquea. Eso quedó evidenciado en su conferencia de este
jueves, cuando, a cada rato, tenía que voltear a ver a su jefa de
Oficina, Kenia López Rabadán, para responder. Está bien que
se rodee de gente que sabe más que ella, pero tampoco le vendría
mal una sesión informativa antes de que salga a los medios.
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Tras el hueso
Tras su renuncia a Morena, Alejandro Rojas Díaz Durán,
suplente del senador Ricardo Monreal, se reunió ayer nada me
nos que con el dirigente del PRI, Alejandro Alito Moreno, quien,
tomándolo del brazo, se refirió a él como "un referente de la
izquierda democrática y progresista del país". Según el exmore
nista, ha estado "dialogando con ciudadanos y líderes políticos
del país, porque es imperativo, más allá de los partidos, cons
truir una nueva alternativa política de reconciliación nacional".
¿Será? ¿O más bien anda en busca de un hueso?

Ley Malena va en CDMX
Más vale que los agresores de mujeres que recurren a la violencia
ácida se lo piensen dos veces. Con 42 votos a favor, 0 en contra
y 0 abstenciones, el Congreso de la Ciudad de México aprobó la
llamada ley Malena en honor a la saxofonista María Elena
Ríos, que castiga la violencia ácida y la considera como tenta
tiva de homicidio. Así, se reforma el Código Penal local para que
los ataques con alguna sustancia química sean castigados con
una pena de entre 8 y 12 años de prisión. Oaxaca, Baja Califor
nia y Puebla ya también la han aprobado. Enhorabuena.

Prometen diputados no
politizar el tema seguridad
"Ya quedamos, viene el 20 de febrero", dijo sonriente esta vez
el presidente de la Jucopo de la Cámara de Diputados, Jorge
Romero, del PAN, sobre la visita de Rosa Icela Rodríguez,
secretaria de Seguridad. Es la tercera invitación a una reunión
privada con los coordinadores de todas las bancadas, y en dos
ocasiones no se concretó. "Y también ya quedamos: no viene a
que la critiquemos, no vamos a politizar el tema de la inseguri
dad más allá de las elecciones o de colores". "Viene exactamente

a lo contrario, a que nosotros la escuchemos a ella y ayudar a
encontrar una solución juntos". Ojalá.
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El complot de Taylor Swift
También en Washington hay

conjuras contra políticos
populares y destructores,

con el afán de ganarles "a la mala".
La que está en curso tiene una

trama que la llevaría a superar el
éxito en taquilla de cualquier pelí
cula de suspenso de Hollywood.

Se trata de la mujer más famosa
del mundo que monta un noviazgo
ficticio con el jugador estrella de
un equipo de fútbol americano,
campeón de su liga.

Entre ellos urden un entra

mado para apoyar a un candidato
presidencial y deshancar a otro,
en sintonía con el mayor evento
deportivo de Estados Unidos, el
Súper Tazón.

¿No es una joya?
A diferencia de Hollywood, la

singularidad de esta trama es que
es real.

Nació en las mentes febriles del

stajf de propaganda del trum
pismo y se diseminó en redes
sociales y grandes medios de
comunicación que impulsan la
candidatura del expresidente que
quiere regresar a la Casa Blanca.

La fanaticada de Trump está
desatada con nuevas teorías de la

conspiración que, dicen, fueron
ideadas en el establishment para
descarrilar a su candidato de la

puja presidencial.
En el centro de la conjura está

la megaestrella pop, Taylor Swift.

Su novio es el ala cerrada de los

Jefes de Kansas City, Travis Kelce,
que este domingo jugará el Súper
Tazón contra los 49's de San Fran
cisco, en Las Vegas.

Y el beneficiario de la conspira
ción sería Joe Biden, presidente de
Estados Unidos y candidato demó
crata a repetir en la Casa Blanca.

¿Cuáles son las pruebas? Que
la esbelta Taylor apoyó a Biden en

2020 y el corpulento novio tuvo la
osadía de filmar un video para in
vitar a la gente a vacunarse contra
el covid.

¿Las pruebas le parecen absur
das? No para el sector más radical
de la ultraderecha trumpista.

Alison Steinberg, una conduc
tora del canal archiconservador

OAN (One América News Ne
twork), conjetura que se trata de
un "operativo psicológico". Es de
cir, una campaña masiva de lavado
de cerebro para apoyar a Biden.

VivekRamaswamy, el fallido
aspirante presidencial republicano
de origen indio, presumió que el
desenlace del Súper Tazón está
arreglado a favor de los Jefes, para
que sirva de marco a un relanza
miento de Joe Biden.

Para no quedarse atrás, el
conductor de la cadena Fox News,
Jesse Walters, pisó el acelerador y
fue más allá. Sugirió que la joven
Taylor es un "activo" secreto del
Pentágono.

Swift es la mujer más famosa
del mundo, por su magnetismo, su
voz y sus canciones. Ella compone.

La revista Time la sacó en

portada como el personaje del año
2023, y le hizo una amplia entre
vista, con recuento de su vida. Por
donde pasa crea auge económico,
y también mucha alegría.

La Universidad de Harvard,
dice Time, inauguró un curso
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denominado "Taylor Swifty su
mundo", que profundiza en su
música, sus letras y su impacto
cultural.

También la Universidad de
Nueva York hizo lo propio, dos
años antes, y la Universidad de Flo
rida arrancará en marzo un curso

de un trimestre sobre la discogra
fía de la artista.

Sus discos se reproducen por
miles de millones. Uno de ellos,
Cruel Summer, lleva mil 600 millo
nes de reproducciones. Shake itoff,
mil 400 millones.

La periodista que la entrevistó
para Time, Hannah Dalley, escri
bió que Swift "emite tanta luz que
puede resultar cegadora".

Su último concierto en Tokio,
donde se encuentra actualmente,
termina unas horas antes de la

aparición de su novio Kelce en el
Súper Tazón de Las Vegas.

Así es que la embajada japo
nesa en Washington se vio en la
necesidad de tranquilizar a los
seguidores de Taylor Swift con un
comunicado difundido en Twitter

(ahora X): "A pesar del vuelo de
12 horas y la diferencia horaria
de 17 horas, la embajada puede
hablar ahora con confianza para
decir que... debería llegar cómoda
mente" a tiempo para el juego de
los Jefes de Kansas.

¿Estará también Japón en el
complot que difunde la maqui
naria de propaganda de Donald
Trump?

Todo podría quedar como una
anécdota de personas picadas por

el bicho del fanatismo. Pero no es

así, y es de cuidado.
El mensaje subyacente es obvio:

la ultraderecha dirá y hará todo lo
que sea necesario para arropar a
Donald Trump.

Durante esta semana los repu
blicanos descarrilaron el paquete
de ayuda a Ucrania e Israel, así
como el acuerdo bipartidista de
migración y seguridad para la
frontera con México.

También intentaron, aunque
fallaron, destituir al secretario
de Seguridad Interior, Alejandro
Mayorkas.

Las consideraciones de política
exterior y de seguridad nacional,
acertadas o no, fueron desechadas
por los legisladores republicanos
devotos de Trump, que recibieron
la orden: ningún triunfo legisla
tivo a Biden.

Por si había dudas de que los
simpatizantes extremistas de
Trump, con él a la cabeza, son ca
paces de todo, ahí está el complot
de Taylor Swift, Travis Kelce, Joe
Biden y el "Estado profundo" de la
principal potencia del mundo.

Ya los simpatizantes de Trump
fueron capaces de irrumpir ilegal
mente en el Capitolio para intentar
invalidar el legítimo triunfo de
Biden en 2020, y buscaron a Mike
Pence y Nancy Pelosi para matar
los. Hay más de cien detenidos.

La pregunta de fondo es ¿qué
serán capaces de hacer si Trump
pierde, otra vez, en noviembre?

¿Iniciar una guerra civil?
No lo descarte.
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Migración, fentanilo y la explosiva
relación con Estados Unidos

Tras una conversación con

su homólogo estadouni
dense el fin de semana

pasado, el presidente Andrés
Manuel López Obrador deses
timó el plan bipartidista de se
guridad fronteriza acordado en
el Senado del país vecino, al que
calificó de mera "propaganda
políticoelectoral" destinada al
fracaso. Aunque acertó al prever
el fracaso del plan, el tenor de la
discusión, las medidas pro
puestas y la razón por las que se
descarriló, no deben ser motivo
de tranquilidad ni para el actual
gobierno de México ni para el
próximo.

El tema de la migración y el
control de la frontera, así como
el del fentanilo y la devastación
humana que está provocando,
no desaparecerán después de las
elecciones, pues ambos están en
tre las principales preocupacio
nes de los estadounidenses. Más
preocupante aún es que ambos
temas se examinan ahora bajo
el prisma crítico de la seguridad
nacional, y las propuestas son
cada vez más radicales, lo que
inevitablemente impactará a Mé

xico. Sena un grave error tratar
de hacerse de la vista gorda ante
esta realidad.

La aceptación de la política de
inmigración de puertas abiertas
se ha erosionado. Los niveles
históricos de detenciones y las
imágenes de miles de migran
tes en las calles de Nueva York
o Chicago han hecho que el
problema trascienda la fron
tera. Las encuestas muestran

una preocupación creciente por
esta situación, al tiempo que
registran el temor a que Estados
Unidos pierda su identidad si no
se controla el flujo de migran
tes. Los datos indican que se les
confía mucho más a los republi
canos para manejar este tema y
que el presidente Joe Biden sale
particularmente mal evaluado
GPBS News Hour/NPR/Marsit
Poli, febrero 2024).

Esto explica el rechazo de
Donald Trump al plan del Se
nado, aun cuando contaba con
el apoyo de algunos republica
nos y el sindicato de la Patrulla
Fronteriza. Tampoco le importó
que la junta editorial del con
servador Wall Street Journal lo

respaldara, argumentando que
era la propuesta "más restrictiva
en décadas".

Trump enterró el plan, pues
no se le hizo lo suficientemente
extremo y tampoco quiso darle
al presidente Biden la oportuni
dad de argumentar que algo se
está haciendo para controlar la
frontera. Para los republicanos,
el tema migratorio es absoluta
mente central. De hecho, en las
asambleas de Iowa y las elec
ciones de Nuevo Hampshire, los
electores lo consideraron casi tan
importante como la economía.
De ahí que Ron DeSantis, Nikki
Haley y Chris Christie, al igual
que Trump, se manifestaran a
favor de deportaciones masivas,
el uso de las fuerzas armadas en
la frontera y la conclusión del
muro fronterizo.

El rechazo de Trump al plan
bipartidista y la mano dura de
los republicanos no sorprende
tanto como que el hecho de que
los demócratas en el Senado
hayan avalado la agenda republi
cana. Biden mismo afirmó que,
de aprobarse el plan, cerraría
inmediatamente la frontera. Y
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es que los demócratas también
están leyendo las encuestas y
Biden sabe lo que esto le puede
costar en las elecciones.

Si bien el plan bipartidista
del Senado fue rechazado, ahí
quedan sus acuerdos como una
suerte de piso en el abordaje
del tema migratorio en Estados
Unidos, gane o pierda Trump. El
plan fracasó, pero el desafío si
gue en condiciones que no augu
ran nada bueno para México, ni
mucho menos para los migrantes
en busca de un mejor futuro.

Los "bad hombres" de Trump
de hace ocho años son quienes
ahora dice están "envenenando

la sangre de nuestro país". El
tono sube y, en el contexto
actual, incluso permea más allá
de sus seguidores. Una encuesta
de enero pasado revela que 82
por ciento de los republicanos,

19 por ciento de los demócratas
y 44 por ciento de quienes se
identifican como independientes
están de acuerdo con semejante
afirmación (CBS You Gov, enero
2024).

El panorama no luce mejor
si consideramos la crisis de

opioides. Se trata, sin duda, de
un tema de salud pública de la
máxima importancia, pues tan
solo el año pasado hubo más de
100 mil muertes por fentanilo.
Las encuestas registran el tema
en esta perspectiva, pero tam
bién muestran que la mayoría
de los estadounidenses respon
sabiliza no solo a los usuarios

de la droga, sino también en los
cárteles mexicanos (Morning
Consult, agosto 2023).

Como era de esperarse,
Trump y los republicanos
tienen la mira puesta en Mé

xico. DeSantis, Halley, Christie
y, obviamente, Trump, se han
manifestado a favor del uso de

fuerzas especiales para combatir
a los cárteles. Si bien los demó
cratas no han llegado a esos
extremos, la relación bilateral
ya está siendo tensionada por
el tema. En la medida en que la
discusión en Estados Unidos se
vuelque más sobre la oferta que
la demanda, lo que ya está suce
diendo, la presión sobre México
será mayor.

Así que, aunque Trump no ob
tenga la victoria, la perspectiva
para México y su gobierno no es
alentadora. Aun cuando el plan
bipartidista sobre migración
haya fracasado, sería un gran
error desestimar la peligrosa
realidad política subyacente.
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La locura del Super Bowl
• III iene 125 mil pesos para
J I comprar el pase aun

JL espectáculo de cinco
horas? ¿Y 17 mil pesos para com
prar un boleto de avión en clase
turista? ¿Quiere apostar cuántas
veces aparecerá Taylor Swift en
la transmisión del Super Bowl?
¿Está dispuesto a poner su dinero
en la adivinanza de si un jugador
o entrenador llorará mientras
entonan el himno nacional? O

de plano, ¿meterá su dinero para
ganar si uno de los jugadores sufre
una contusión por un golpe en la
cabeza? Qué espera. Vaya a Las
Vegas para asistir a la edición 58
del megaevento deportivo que
este domingo tendrá como sede
la ciudad más extravagante de las
11 que han sido sus anfitrionas
previamente.

Desde que la National Football
League le otorgó la sede en 2017,
se empezaron a preparar. Los
Raiders, el equipo que se mudó
de Oakland a Las Vegas para
comenzar a jugar en esa ciudad
en medio del desierto, comisionó
la construcción de su estadio

en la pequeña ciudad Paradise,
suburbio de la capital del pecado,
cuya población es ligeramente
inferior a lo que tiene la colonia
Agrícola Oriental, la más grande
de la Ciudad de México, con poco
más de 114 mil habitantes.

El estadio, patrocinado por
Allegiant, una aerolínea de bajo
costo, no es el más grande que
existe en Estados Unidos lo su

peran otros 50 con una capacidad
superior a las 65 mil personas,
ni es el que más caro costó, pues
aunque su construcción ascendió
a 2 mil millones de dolares, el
estadio Sofí de Los Ángeles salió
en poco más de 3 mil. Pero esto no
demerita el espectacular estadio
que tiene una altura de 10 pisos,
con un diseño futurista y una

forma estilizada que en uno de los
costados parece la parrilla de un
auto de lujo. Después de todo, mu
chos más lo verán por televisión
en Las Vegas, en casinos, bares y
restaurantes, y en 190 países en el
mundo.

De acuerdo con un análisis de

la Federación Nacional Minorista,
se espera un récord de 200 millo
nes de adultos en Estados Unidos
que vean el partido por televisión
no hay un cálculo aún de cuántas
mujeres verán por primera vez
el Super Bowl por Taylor Swift,
cuyo noviazgo con un jugador de
los Jefes de Kansas le dio un valor

agregado a la marca del equipo de
más de 300 millones de dólares,
e incrementó en dos millones las

televidentes en un juego domi
nical del equipo, sin contar la
audiencia mundial de 56 millones
que vieron la inesperada victoria
de Kansas sobre las Águilas de
Filadelfía el año pasado.

El público que tendrá el Super
Bowl cautivo durante las cinco

horas aproximadas que durará
el juego más el espectáculo del
medio tiempo y la premiación, por
la expectativa de que será un gran
partido y el fenomeno swiftie, ha
puesto el valor de los anuncios en
niveles de locura. Según la revista
AdAge, el spot de 30 segundos
costará un récord de 7 millones
de dólares, 500 mil dólares más
que el pasado Super Bowl, que ya
había incrementado su precio en
un millón de dólares respecto de
2022.

Este domingo, una vez más no
son favoritos los Jefes, sino los 49's
de San Francisco que tomaron
su nombre por la fiebre del oro en
California que empezó en 1848,
reflejado en las apuestas, +130
de los californianos, contra 170
de los Jefes, en el frenesí de uno
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de los negocios multimillonarios
alrededor del magno evento. Una
encuesta de la empresa Morning
Consult para la Asociación de
Juego de Estados Unidos, señala
que se espera que un número
récord de 67.8 millones de adultos
en Estados Unidos apuesten un
total de 23 mil 100 millones de dó

lares, lo que representa un brinco
de 35% al total en el anterior Su

per Bowl, celebrado en Phoenix,
cuando la suma de apuestas llegó
a 16 mil millones de dólares.

La fiesta se esparce por todo
Estados Unidos y en muchas
otras partes del mundo, como en
México, donde habrá experiencias
gastronómicas en varias ciudades
del país, que dejarán una derrama
economica solo en la Ciudad
de México de 6 mil millones de
pesos, de acuerdo con la Cámara
de Comercio, Servicios y Turismo
capitalina. Nada mal para estar a
casi tres mil kilómetros del epicen
tro futbolero.

La Federación Nacional Mino

rista estima que la fiesta allá, en
Estados Unidos, también estará
en grande. Estiman que poco más
de 112 millones de personas una
tercera parte de la poblaciónpla
nean organizar una fiesta o asistir
a una, y que otras 16 millones
verán el juego en un restaurante o
en un bar, que dejará una derrama
económica nacional de 17 mil
300 millones de dólares mil
millones más que en el anterior
Super Bowl, equivalente a 86.04
dólares por persona, que gastarán
80% en alimentos y bebidas.

En Las Vegas el fin de semana
será brutalmente benéfico. La
Cámara de Comercio de Estados

Unidos anticipó que al total de
visitantes regulares en un fin de
semana, 300 mil personas, se
agregarán en estos tres días otros
150 mil que gastarán un mínimo
de 215 millones de dólares en
comida, bebida y hoteles, que

sumarán a la derrama calculada

en 500 millones de dólares, y
una recaudación adicional de 70
millones en impuestos locales y
estatales. El impacto económico
también se sentirá en ciudades

muy lejanas, como en Nueva York,
donde el Super Bowl dejará una
ganancia de mil 200 millones de
dólares a los establecimientos lo

cales, o Miami, que obtendrá por
un show a cientos de kilómetros de

distancia, 366 millones.
El Super Bowl siempre es

divertido, aunque aveces los jue
gos resultan aburridos, pero Las
Vegas, que es la capital mundial
del juego y que está constru
yendo serlo en entretenimiento y
especáculos deportivos, promete
que será todavía más. Más de 300
mil personas lo comprobarán
cada noche de este fin de semana,
estiman las autoridades, al haci
narse en los cinco kilómetros de
la strip, la arteria que alimenta a
la ciudad.
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Oposicion ingenua,
mediocre y pusilánime
En el Congreso federal

se distraen con los fue

gos artificiales lanzados
desde Palacio Nacional y nada
hacen para atender una agenda
legislativa que contemple los
gravísimos problemas por los que
transita México.

Los debates en tiempos
electorales giran en torno a dos
posturas; los que están a favor
de la 4T y los opositores, y en esa
confrontación no existen voces

de mesura o posturas de me
diana inteligencia que establez
can una orden del día acorde con

la atención de la problemática
nacional.

Todos, como borregos, se
alinean a los temas que dicta
el presidente: cuando no es la
rifa del avión presidencial, es la
reactivación del caso Colosio o

el paquete de reformas que no
tienen viabilidad de concretarse,
reconocido por el propio tabas
queño.

El bloque opositor no existe en
los hechos, tan solo es un remedo

de lo que debería constituirse
como un denunciante de proble
mas y demandante de soluciones.

Tema que saca de la chistera
AMLO, tema en que se engan
chan los opositores, dejando
con ello, de lado, verbigracia, la
escasez de medicamentos y del
agua o el recrudecimiento de la
violencia, por citar tan solo al
gunos de los padecimientos que
laceran a la población.

Tenemos la oposición que me
recemos, mediocres, timoratos
y además ingenuos, por decirlo
de forma elegante, ya que en
lugar de exigir cuentas a la clase
gobernante y soluciones a los

problemas, se comen todas las
zanahorias que les ponen como
señuelo.

La partidocracia opositora
solo se enfoca en lo que le inte
resa, es decir, en cooptar los me
jores cargos de representación
popular en el Congreso federal y
estatales, además de poner a los
suyos en esas posiciones que les
pueden granjear poder econó
mico y político. Lo demás, los
tienen sin cuidado.

Fingen que se oponen a través
de algunas declaraciones poco
articuladas y párele de contar.

En este sexenio, los verdade
ros opositores al gobierno, son
algunos periodistas y medios de
comunicación que enfrentan el
acechamiento gubernamental.

Dicen los enterados, que se
avecinan meses de pesadilla
por los tiempos de campaña que
empiezan el 1 de marzo y por el
conflicto poselectoral que se vis
lumbra y ante ello, qué hacen los
protagonistas políticos de esta
historia; unos, se aferran al po
der para no soltarlo de ninguna
manera y los otros, tratan de
tragarse las migajas que les dejan
y con ello se conforman.

A la candidata de oposición,
Xóchitl Gálvez, le tocó bailar
con la más fea, ya que enfrenta
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una elección de Estado y los
que supuestamente la apoyan,
solo trabajan en función de sus
propios intereses y proyectos
políticos.

Las paradojas que ofrece la
vida, ante el surgimiento de una
sociedad opositora civil muy
activa, padecemos de la partido
erada más mediocre y limitada
de miras que ha tenido nuestro
país desde los tiempos en que el
PAN era una referencia real de

oposición y, además, en las filas
de los partidos de izquierda, se
tenía una pléyade de notables
que ocupan páginas doradas de
la historia política de México.

Como van las cosas, la 4T se
mantendrá en el poder y ello,
significará también que varios
partidos políticos perderán su
registro a nivel nacional, como,
por ejemplo, el PRD y PRI,
para reafirmar el regreso de la
dictadura perfecta, pero ahora
representada por Morena y sus
aliados.

Es kafkiano como se pierde
el tiempo en discutir temas
surrealistas como el paquete
de reformas impulsadas por el
presidente y que, a la postre, no
van a concretarse, por lo menos
las que le interesan, como quitar
a los plurinominales o elegir a los

ministros yjueces mediante voto
popular.

En lugar de estos temas
estériles, se debería, por ejem
plo, sumar sinergias en torno a
revertir el desabasto de agua que
pega en buena parte del terri
torio nacional y que, afecta en
menor o mayor medida, a todos
los estratos sociales.

Ni los ricos de Santa Fe o
Polanco en la CMDX y menos los
pobres de Iztapalapa, se salvan
ante la escasez del vital líquido
y no solo eso, sino que las cosas
se pondrán peor en todo el país
debido, principalmente, al cam
bio climático que ya causa graves
daños a la población mundial
y a la negligencia criminal del
gobierno.

Estamos ante una real ame

naza para los grandes centros
urbanos y para las regiones de
producción, principalmente, de
alimentos agropecuarios y las
autoridades de los tres órdenes

de gobierno y los mismos parti
dos políticos se concentran total
mente en la contienda electoral,
en lugar de solucionar, verbigra
cia, el problema del agua y otros
tantos, como la inseguridad
pública o la fragilidad de las
finanzas públicas que merecen la
atención prioritaria de todos.
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¿Estaremos dispuestos a ceder nuestros
derechos por un poco de paz?

No me gusta nada releer
lo que escribo. Hay a
quienes les gusta tanto

hacerlo que acostumbran
autoreferenciarse: "como dije
en mi texto del 2 mil y tantos".
O se leen a sí mismos en foros

diversos. Los admiro. Se quieren
y están seguros de su propia
producción. Debo confesar que
revisé lo que escribí al principio
de este sexenio por curiosidad,
también miré otros textos que
por alguna razón guardé de ana
listas muy variados. La verdad es
que en todos ellos se expresaba
la preocupación por los destinos
del país bajo el nuevo gobierno.
Es cierto que uno no suele
retarse mucho contraponiendo
las ideas propias con las de otros
distantes. Pero en un amplio
grupo corría la curiosidad
(preocupación) de ver actuante
a un político presente en la vida
nacional por lustros. Un perso
naje público que ganó su lugar

en la política mexicana por los
recorridos que dio al país, por las
banderas con que se le asocia y,
sobre todo, por su obstinación
por el poder.

El presidente nunca disimuló.
No obstante, en los textos que
encontré hay el de un grupo que
le otorgaba el beneficio de la
duda. Sus argumentos hoy pare
cen un tanto Cándidos, pero no
inválidos, porque suponían que
nuestra era (es) una democracia
que pondría en orden al presi
dente si sus cabritas se subían

al monte. Otro grupo mostraba
una preocupación profunda por
el devenir económico del país
y la supervivencia del modelo
abierto al comercio internacio

nal. Entre ellos, no faltaba quien
anticipaba una devaluación en
los primeros años de gobierno
o una crisis fiscal a final del

mismo. Ninguno de aquellos tex
tos vislumbraban la intensidad

de la embestida del presidente

contra los fundamentos del regi
men democrático. Subestimaron
a López Obrador en su capacidad
de tensar al máximo la relación

con los órganos de control del
poder que habíamos habilitado
después de años de esfuerzos.

Hay algunos aspectos no con
siderados o débilmente captura
dos en aquellos primeros textos
en los que se compartían las im
presiones de los primeros meses
de gobierno. Uno clarísimo es la
militarización. No se veía venir.

Antes de asumir la Presidencia,
López Obrador dio un viraje
importante en cuanto a la par
ticipación del Ejército en tareas
de seguridad; no imaginamos
que aquel viraje se convertiría en
un cogobierno con las Fuerzas
Armadas. Es peculiar que haya
optado por esta vía, porque hace
cortocircuito con el linaje de
izquierda del que dice provenir,
inclusive con su pasado priista.
Algo se movió en su proyecto,
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en su ambición, quizá también
en sus miedos. Eso que no vimos
al inicio dejará una marca muy
duradera en el país. Si AMLO
concluye su mandato, dejando
el saldo que ahora vemos, el de
la militarización será uno de los

más perniciosos.
Es evidente que me preocupa

la presencia del ejército en dis
tintos ámbitos, particularmente
el de la seguridad, por todos los
argumentos que ya están muy
dichos. Las Fuerzas Armadas no

están hechas para tareas civiles
porque su entrenamiento, su
doctrina es otra. Porque no se
adhieren a mecanismos de con

trol y rendición de cuentas como
debieran estarlo corporaciones
civiles de seguridad. Porque
estamos en riesgo si quienes por
tan un arma y tienen capacidad
de fuego no están regulados, en
fin, subrayo múltiples razones.
Pero también me preocupa por

todo lo que se dejó de hacer.
He de confesar que no pen

saba que terminaríamos otro
sexenio con crisis de seguridad.
Aunque nunca hubo noticias de
un buen proyecto en esta mate
ria, no anticipaba que el crimen
penetrara como lo ha hecho en
territorios, en carreteras, en los
negocios y que la violencia se
sostuviera en niveles tan altos.
Al cierre del año anterior se
dieron eventos escalofriantes

que pasaron de largo luego de
algunos días, porque un suceso
se encadena con otro y no po
demos sostenernos emocional
mente prendidos de la tragedia.
Mi preocupación es que usamos
el último cartucho y la crisis
persiste. En materia de seguri
dad estamos escalones atrás de
cuando AMLO asumió.

Y esto es peligroso porque
la tentación será la mano dura,

prendernos de las Fuerzas
Armadas como el último recurso

porque debilitamos todos los
demás.

El momento en el que esta
mos me angustia. Porque la vía
de la militarización socavó la
vía civil. Y estas brechas van a
acabar condicionando las res

puestas que el gobierno federal
y otros tengan ante la inseguri
dad. Y la crisis va a reforzar el
punitivismo penal y el círculo
se retroalimentará tanto que
correremos el riesgo de debilitar
todavía más a nuestra democra

cia. Tanto que estemos dispues
tos a ceder derechos por un poco
de tranquilidad.

Mi amigo Luis Espino dice
que las reformas presentadas el
pasado 5 de febrero son la madre
de todos los distractores. Digan
si no. Veintitantas propuestas y
nada para construir la paz.
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¡150 días sin justicia!
A Patricio lo mataron

sus amigos
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• ¦ 1 ué pasa con la procuración
£ y/ ^e justicia en nuestro país?
%jti V_ ¿Fiscal José Luis Cervantes,
si fuera su hijo también pasaría lo mismo?

POR LO DRAMÁTICO
DE LA INFORMACIÓN
OBVIARÉ MI USUAL SARCASMO

Han transcurrido más de 150 días
desde que Patricio Illescas Cam
panella, de 20 años y con epi

lepsia diagnosticada desde los 8 años de
edad, fue brutalmente asesinado a golpes
por sus supuestos mejores amigos: Sixto
Manuel Rivera Andrade, José Antonio
Carrillo Rodríguez y José Luis López Gar
cía, aunque sólo uno de ellos ha pisado
el reclusorio, para después ser liberado,
mientras que los otros siguen prófugos.

Pato, como lo llamaba su familia, mu
rió el 9 de septiembre de 2023, después
de que sus "casi hermanos" lo golpearon
esa madrugada afuera de un bar de Lo
mas de Chapultepec hasta dejarlo semiin
consciente "por pasarse de listo"; incluso,
Sixto Manuel y José Antonio lo llevaron
hasta su casa e intentaron convencer a sus

padres de que eso le ocurrió por "mala
copa" y que habían sido los cadeneros del
bar quienes lo habían golpeado.

Los médicos forenses de la fiscalía

del Edomex concluyeron que su muerte
fue resultado de una fractura craneoen

cefálica, la cual le ocasionó un derrame
cerebral. Además fue pateado, golpeado
a puñetazos y patadas por todo el cuerpo,
destrozándole los genitales.

"Mi hijo Patricio murió a causa de los
golpes mortales en todo su cuerpo y la frac 
tura del cráneo y todo de la mano de dos
chavos (Sixto Manuel Rivera Andrade y
José Antonio Carrillo Rodríguez) de forma
violenta, ventajosa y cobarde, ya que cono
cían perfectamente que era epiléptico, que
se suponía que eran sus mejores amigos
y uno de ellos decía ser su hermano", me
narraron sus padres Paola y Juan Carlos
Illescas, con una tristeza indescriptible.

LA REALIDAD SIEMPRE SUPERA
LA FICCIÓN

Entre las pruebas existe un mensaje
de WhatsApp donde sus "amigos"
se declaran culpables. Sabían de

su enfermedad desde hace más de siete

años e incluso el día de la agresión con
vulsionó, pero ellos no se detuvieron.
José Antonio Carrillo Rodríguez,

el único que ha sido vinculado a
proceso y quien se encontraba en
prisión preventiva justificada en el
penal de Barrientes, fue liberado el
16 de diciembre de 2023 por la jueza
de control Judith Cipriana Fuentes
Martínez.
"En el día 40 (desde la muerte de

Pato) se detiene a José Antonio Ca
rrillo Rodríguez, y 59 días después
sale libre con una garantía económica
mínima, como si su acto violento,
ventajoso y mortal no fuera importan
te; estamos hablando de un homicidio
calificado grave, doloso y con ventaja
que no tenía por qué alcanzar garantía
económica y, sin embargo, se la otorga
una jueza sólo con testimoniales y
sin soporte de un médico autorizado
por el juzgado", reprochó Juan Carlos
Illescas en un escrito a la Fiscalía

Central de Atención Especializada
en Homicidios del Edomex.
Sixto Manuel Rivera Andrade con

tinúa prófugo debido a que las inves
tigaciones no avanzan para dar con su
paradero, aun contando con orden de
aprehensión por homicidio calificado
grave, doloso y con ventaja que existe
en su contra desde octubre pasado,
mientras que José Luis López García,
hijo del futbolista mexicano (Par ej i ta
López), presente la noche de la agre
sión y quien discutió esa madrugada
con Patricio dentro del bar, y por ello
fue sacado Patricio, ni siquiera se ha
presentado a declarar.
"ALGUIEN SE ESTA CORROMPIENDO"

Alo largo de estos cinco meses, la
familia de Pato ha proporcionado
a las autoridades toda la infor

mación a su alcance: direcciones, telé
fonos, mensajes de texto, grabaciones,
videos, fotografías, pero los asesinos de
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su hijo siguen libres.
Sin embargo, el MP omitió informa

ción para el juez, como los videos donde
aparecen los agresores con la víctima la
noche que fue brutalmente atacado,

"José Luis López García pasó por Pato
y los otros dos y de ahí se fueron al bar
Cotorritos y luego al bar Hart, ubicado
en Palmas. En el video del bar Hart se ve

cómo Pato discute con José Luis López
García, que los guardias de seguridad sa
can a Pato y 47 segundos después, salen
los otros dos "amigos". Al verlo corren
hacia él para golpearlo hasta matarlo.
En el momento en que sufre la fractura
craneoencefálica, prácticamente está
muerto, pero estos dos malditos lo si
guen goleando en todo el cuerpo y en los
genitales. Unos miserables desalmados
asesinos".

¿DÓNDE ESTÁ LA FISCALÍA
DEL EDOMEX? PINTADA...

Ala familia tampoco se le notificó so
bre la audiencia del 16 de diciem
bre, donde la jueza Judith Cipriana

Fuentes Martínez modificó la medida

cautelar de prisión preventiva justificada
que dictó (el 28 de octubre) la jueza Perla
Yunuen Fernández Galicia a José Antonio
Carrillo Rodríguez, y le permitieron que sa
liera de prisión, sin brazalete y al cuidado
de su mamá, Claudia Rodríguez Vázquez.

"Por qué la jueza Judith Cipriana
Fuentes Martínez aceptó testimoniales del
médico cirujano y partero Saúl Jesús Garza
Morales, y la neuróloga pediatra Edith Alva
Moncayo. Tampoco me explico por qué
tuvo que dar su testimonio la mamá del
imputado José Antonio Carrillo Rodríguez
(Claudia Rodríguez Vázquez), su testimo
nial es subjetivo, ya que es su mamá".

Por si todo lo anterior no fuera sufi

ciente, el 3 de febrero, los papas de Pato
fueron amenazados en su domicilio por
la licenciada Karina Rangel Cruz, de
Medidas Cautelares, quien no sólo se
negó a mostrar una identificación, sino
que también pretendía que firmaran
un documento para deslindar a José
Antonio Carrillo Rodríguez de cualquier
intimidación.

"Le dije que no le firmaría ese documen
to y me amenazó diciendo que, si volvía
de nuevo a visitarme y no le firmaba, me
retiraba la protección de la Policía Munici
pal y Policía Estatal".

¿Cuántos meses deben pasar para que
los responsables sean sentenciados por
homicidio grave, doloso y con ventaja, y
pisen la cárcel?

Los padres de Sixto, Sixto Manuel Rive
ra y Mónica Andrade, siguen ocultado a su
hijo, a pesar de que prometieron llevarlo a
declarar. Y, peor aún, a pesar de la orden
de aprehensión que hay en su contra, hay
evidencia de que salió del país y que regre
só de El Salvador el 2 de octubre de 2023.

A Patricio lo mataron sus amigos, los
mismos que le lloraron en su funeral
y que hoy están libres. La fiscalía, un
MP y una jueza del Edomex obstruyen la
justicia.

"Cuando golpean brutalmente a mi hijo,
no se apanicaron, les valió gorro y acaba
ron con la vida de mi Patricio. Ahora piden
clemencia, pues ¿a qué estamos jugando?",
cuestionan Paola y Juan Carlos Illescas.

Ante esta barbaridad, CJF y SCJN no
pueden hacerse de la vista gorda. Si los
padres de Patricio no decidieron hacer
público el caso antes, fue porque confiaban
en la procuración de justicia de nuestro
país y que el fiscal de Edomex, José Luis
Cervantes, haría su trabajo.

Esto no puede seguir pasando en nues
tro país.
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La conversación pública
contra el Presidente

Nadie puede negar que el
Presidente ha sabido domi

nar la conversación pública
durante su gobierno. Con una
oposición humillada en las urnas
y castigada con el rechazo social,
arrinconada en su pequeñez, los
primeros años no hubo otro son

que el que tocaba el Presidente.
Llegaron las elecciones interme
dias y la sociedad salió a opinar en
muchos lados de manera distinta a

lo que normalmente indicaban las
diatribas cotidianas del Presidente.

La CDMX particularmente se ma
nifestó con votos como un rechazo
a la sistemática satanización de

ser clasemediero, querer estudiar,
tener aspiraciones y encontrar sa
tisfacciones personales en la vida.
El golpe fue duro y el Presidente y
su candidata Claudia Sheinbaum
acusaron recibo.

El Presidente continuó con sus

amenazas, acusaciones y exhibi
ciones públicas de personajes que
le desagradan, permitiendo así
que sus hordas estén tranquilas
devorando personajes en las redes
y medios. Sin embargo, el tiempo
de la locura se va agotandoy va lle
gando a su fin el mandato de López

Obrador. Esto conlleva la pérdida
de poder, claro. Pero ese realmente
se pierde pasadas las elecciones.
Lo que se pierde antes, y eso ya es
evidente, es el control.

En las últimas semanas ha

quedado claro que López Obrador
ya no tiene el control de la conver
sación pública, algo indispensable
para quien quiera dirigir el sentido
de unas elecciones. Y no sólo para
los comicios. En la última década,
las luchas ideológicas han sido en
muchos lados peleas por el control
de la conversación.

¿De qué se ha hablado en las
últimas semanas? De dos temas

fundamentales que no le gustan,
no le convienen y le afectan al
Presidente: sus hijos metidos en
negocios con contratos guberna
mentales en una enorme red de

corrupción, y de las aportaciones
de un cártel del narcotráfico a la
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campaña de López Obrador en
2006, según investigó la DEA.

Sobre sus hijos, individuos que
sobrepasan la treintena de años, el
Presidente no los ha dejado decir
nada. Considera que con lo que
responda él es más que suficiente
lo cual le ha dado muy buenos
resultados en el pasado, pero
parece que eso ya no es suficiente.
El tema sigue, los hijos no han
declarado nada y el escándalo está
intacto. El asunto de los hijos ha
sido en dos tiempos; primero, el
llamado "bodoque del bienestar",
con su casa en Houston y su vida de
lujos sin que se le conozca oficio ni
beneficio, y ahora los otros dos que
salieron aumentados, pues resulta
que lo del "bodoque" son cacahua
tes comparados con la desmesura
de sus hermanos menores.

Respecto de la investigación de
la DEA, el Presidente, para usar

un eufemismo, monto en colera.
Denunció una agresión del país
vecino a su humilde figura, tam
bién un complot de las malignas
fuerzas que lo han perseguido
incesantemente. Como prueba de
su inocencia dijo que el periodista
que firmó el reportaje corría con el
entonces presidente Salinas hace
40 años como si eso significara
algoy no ha dejado de hablar del
tema.

Su disparatado paquete de
reformas, aunque lo tuviera
pensado como estrategia electoral,
parece que no podrá con los otros
dos temas. Finalmente es más fácil

para todos hablar de las posibili
dades de que los hijos sean ahora
millonarios gracias a negocios
públicos, como han establecido
investigaciones periodísticas, o de
que los colaboradores del Presi
dente hayan recibido dinero del
narco, que de la necesidad de le
gislar sobre los consejeros del INE,
prohibir los vapeadores o quitar los
plurinominales.

Por primera vez en mucho
tiempo el Presidente tiene la con
versación pública en contra.
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Sondeadores
Para referirnos a quienes

se dedican a la labor de la

demoscopía, al estudio de
las opiniones, las actitudes y las
conductas humanas por medio
de ejercicios muéstrales, solemos
emplear el término "encuestado
res". Rara vez o nunca se habla de

"sondeadores", pero sería igual
mente válido.

En inglés se utilizan los térmi
nos surveys y polis para referirse
a las encuestas y a los sondeos,
respectivamente. En francés tam
bién: etiquetes y les sondages.

No hay entre ellos diferencias
de metodología o de solidez o de
calidad, pero sí de usos y, por lo
general, de tiempos de realización.
Las oficinas de gobierno, como
el US Census Bureau, así como
las universidades, hacen surveys,
encuestas.

Por otra parte, los medios de co
municación y los partidos políticos
y sus candidatos hacen o encargan
opinion polis, sondeos de opinión.

En ese sentido, los estudios de
opinión que se hacen y se publican
en tiempos de elecciones son son
deos, opinion polis o les sondages.
Por consiguiente, quienes los

hacen son sondeadores opollsters.
En México, la profesión son

deadora tuvo un boom en los años

ochenta, a la par de la creciente
competencia políticoelectoral. Y
desde entonces nos hemos acos

tumbrado a verla en elecciones,
cuando florece por sus estimacio
nes, sus porcentajes, sus métodos
y otras piezas de información de la
labor demoscópica.

Desde 1988, el número de
publicaciones de sondeos que se
publican en tiempos de eleccio
nes ha ido al alza. En ese año se

hablaba de por lo menos veinte
publicaciones de sondeos; en elec
ciones posteriores y más recientes,
el instituto electoral ha registrado
miles de ellas.

Cada elección genera más y
más datos de sondeos de opinión,
y lo que podríamos esperar para
este 2024, en las elecciones más
grandes hasta ahora, es una gran
cantidad de sondeos.

Al momento, el INE reporta que
19 organizaciones han entregado
informes de sus estudios sobre

intención de voto a nivel nacional,
pero el universo de sondeadores es
mucho más amplio que eso, sobre

todo si se consideran elecciones

estatales y locales (cuyos informes
se entregan a los institutos estata
les) y, por supuesto, las actividades
privadas de sondeos, de las cuales
sabemos poco, pero ahí están.

En el listado que llevo de em
presas y organizaciones que han
publicado sondeos electorales en
elecciones federales y estatales,
entre 1994 y 2023, tengo registra
das 171. Ese número no incluye
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organizaciones que pudieran ha
ber publicado en elecciones locales
y tampoco incluye a las que hacen
sondeos privados, que no publican
resultados.

Para quien sigue las publicacio
nes de sondeos, saber las carac
terísticas metodológicas es muy
importante, pero saber la fuente
de fínanciamiento es tan impor
tante o más, según los códigos
y normas internacionales de la
profesión, que ponen al fínancia
miento en el lugar primordial de
una lista de aspectos mínimos de
transparencia y divulgación de
resultados de sondeos.

En cuanto a las metodologías,
durante mi formación y desarrollo
de más de tres décadas en la pro
fesión, he adoptado dos premisas
que alguna vez leí o escuché de
distinguidas personas que se dedi
can a la investigación de la opinión
pública en otros países.

Una es "respetar la pluralidad
metodológica", reconociendo que
cada organización hace las cosas
como está convencida que deben
hacerse las cosas.

La otra es que "no todos los
sondeos son iguales" (el original
es: "Notallpolls are created equal").
Pequeñas divergencias en método,
logística, experiencia, recursos,
knowhow, pueden producir

estimaciones diferentes. Lo vimos

en estas precampañas: no hay
consenso en cuál es la ventaja de
una precandidata sobre otra. En lo
que sí hay mayor certidumbre es
en quién ocupa el primer lugar.

La primera premisa me guía a
ser respetuoso de quienes hacen
sondeos en vivienda con entre

vistas cara a cara, al igual que
a quienes están llamando por
teléfono o a quienes han integrado
metodologías online.

La segunda premisa me guía
a ver las ventajas y desventajas:
por ejemplo, las encuestas cara a
cara en vivienda son como nean

dertales, metodologías del siglo
pasado, costosas, que sobreviven
en pleno siglo 21, pero en peligro
de extinción. El ambiente tecnoló

gico cambia tan rápido que dudo
seriamente que en las elecciones
de 2030 sigan viéndose encuestas
cara a cara a nivel nacional.

La profesión sondeadora
enfrenta retos de evolución muy
importantes. Claro, también de
credibilidad, pero ésta va a refle
jar, en buena medida, los pasos
adaptativos que vaya tomando
la profesión. Habrá que estar al
pendiente.

Con la colaboración de Yuritzi Mendi

zábal en la recopilación de datos.

Fecha: 09/02/2024

Página: 45

Area cm2: 359

2 / 2

Columnas Políticas

Las Encuestas / Alejandro Moreno

Alejandro Moreno

Costo: 94,129

Página 70 de 185 Índice



El posible retorno
de Trump
Donald Trump emerge

como el posible candidato
del Partido Republicano

para las elecciones presiden
ciales de Estados Unidos en
noviembre de este año. Con
victorias recientes en dos elec

ciones primarias estatales clave,
Trump lidera la carrera, mien
tras que su competidora más
cercana, Nikki Haley, enfrenta
dificultades crecientes para
cambiar el rumbo de la con

tienda. Esta situación plantea la
posibilidad real de un retorno
de Trump a la presidencia y, con
ello, de sus políticas comercia
les. Es esencial prepararnos para
tal eventualidad.

Es importante aclarar que no
se asume una victoria garanti
zada de Trump. Los analistas
prevén una elección altamente
disputada, con votantes indeci
sos no por las cualidades de los
candidatos, sino por su impopu
laridad. Al actual presidente, Joe
Biden, se le critica por su edad, su
gestión en asuntos internaciona
les y sus políticas migratorias, las
cuales no han satisfecho a ningún
sector. Por otro lado, el estilo
confrontativo de Trump aliena a
muchos electores, incluso a aque

líos que están de acuerdo con
sus políticas, pero que rechazan
su divisibildad y les desagrada
que tenga múltiples acusaciones
criminales en su contra.

En el ámbito comercial,
Trump promete adoptar medi
das aún más radicales, como
un arancel universal del 10%

a todas las importaciones que
se sumaría a los aranceles de la

tasa general, y eliminar el trata
miento de nación más favorecida

a China, un pilar de la OMC.
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Robert Lighthizer, quien podría
regresar como principal asesor
comercial de Trump, ha suge
rido políticas aún más extremas,
incluyendo aranceles incremén
tales para equilibrar la balanza
comercial y un desacoplamiento
total de China. Lighthizer sos
tiene que el Presidente tiene la
autoridad legal necesaria para
implementar estas medidas e
imponer aranceles de manera
unilateral. Además, no dudaría
en abordar con determinación

las disputas actuales con México
relacionadas con la energía y la
biotecnología. Paralelamente,
intentaría renegociar el vere
dicto que benefició a México y
Canadá en la disputa sobre las
reglas de origen de la industria
automotriz, en la revisión del
TMEC en 2026.

La postura de Trump en
el ámbito geopolítico, espe
cialmente en lo referente a la

invasión de Ucrania por parte de
Rusia, la OTAN y las ambiciones
de China sobre Taiwán, podría
tener implicaciones significati
vas para el comercio mundial.
Analistas señalan que los ad
versarios de Estados Unidos ya
anticipan un cambio de mandato

y, en caso de que Trump regrese
al poder, están interesados en
conocer su postura ante impor
tantes conflictos globales.

Resulta incierto cómo Trump
abordaría los esfuerzos de

nearshoring impulsados por el
gobierno de Estados Unidos. A
pesar de estar de acuerdo con
la diversificación de las cadenas
de suministro, sus tendencias
hacia políticas nacionalistas
podrían llevarlo a amenazar
con imponer aranceles a México
si este país no respalda ciertas
políticas, como las relacionadas
con la migración. Esto podría
incrementar la incertidumbre en
torno a las iniciativas de nears

horing actualmente en marcha.
Este análisis no pretende

ser pesimista, pero es crucial
reconocer la importancia de las
políticas comerciales de Trump.
Ahora es el momento de que los
distintos sectores, asociaciones,
empresas e instituciones se
unan para defender el comercio
exterior y la relación de América
del Norte. Subestimar a Trump
sería un error, a pesar de sus
controversias, ha demostrado
ser consistente en sus promesas
comerciales.
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Apretando el corsé

Encorsetada, Claudia Sheinbaum encara hoy un
problema en su campaña y, si conserva la ven taja,

mañana afrontará un reto en su gobierno.
Pero yerran quienes la ven como un títere.
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Si ayer los entonces precandida
tos presidenciales de Morena
veían a Claudia Sheinbaum
como la favorita de Andrés Ma

nuel López Obrador, hoy han
de levantar la ceja: más de una acción
u omisión presidencial la encorseta de
más en más y le reduce su ya de por sí
estrecho margen de maniobra.

Hasta ahora, la abanderada del movi
miento lopezobradorista ha hecho virtud
de la prudencia, el aguante y la disciplina
ante el carácter, la cabeza, el corazón, el
pecho, el hígado y las iniciativas políticas,
administrativas y legislativas de quien
le entregó el bastón sin mando, como
también frente a los operadores del tabas
queño que, con o sin permiso, se conside
ran los guardianes de las ideas, puntadas
y el testamento político del hombre de
Palacio.

Obviamente y por lo pronto, Claudia
Sheinbaum está obligada a guardar esa
actitud que le impide desplegar su cam
paña a su tono y gusto y que quizá, más
adelante, le dificulte estampar su sello a
su muy probable gobierno. Sin embargo,
se equivocan quienes ven a la candidata
presidencial de Morena como títere, calca
o marioneta. La exjefa del gobierno capi
talino tiene su carácter y sabe apartarse
del sendero sin perderse en el camino, así
porte un apretado corsé y lo suyo no sea la
empatia.

Es probable, desde luego, que el ejercicio
de apretar cada vez más el corsé sea una
estrategia acordada entre el padrino y la
ahijada. Una especie de jugar o hacer el
unodos. Empero, aveces es conveniente
cambiar esa combinación para no asfixiar
a quien resiente la opresión de las varillas
o ballenas de la prenda y dejarla respirar.

En esa idea, es posible que el mandata
rio haya resuelto lanzar la dispar batería
de iniciativas legislativas para ocupar el
vacío provocado por el periodo de inter
campañas. Y, con ese ardid, ensartar a la
oposición al aro donde la quería meter;
avivar el activismo del movimiento que lo
respalda a él e impulsa a ella; evitar que
la pausa impuesta disminuya la ventaja

electoral de Sheinbaum y, al mismo,
tiempo, dejar testimonio de su voluntad
política, así incurra en el absurdo de colo
car en el debate nacional las propuestas
del gobierno saliente y no del entrante. Es
posible.

El punto delicado es que, la revisión
de las acciones y omisiones de Andrés
Manuel López Obrador en su doble condi
ción de presidente de la República y líder
político compromete y dificulta la actua
ción de su muy probable sucesora. Aprieta
el corsé en el cual Claudia Sheinbaum se

encuentra, paradójicamente, atrapada y
amparada. La candidata sufre y disfruta
de la circunstancia.

Si desde el inicio del juego sucesorio
precipitado por López Obrador, en 2021,
resultó evidente el propósito de asegurar
el proyecto emprendido, fajar a quien
hiciera suya la candidatura y hacerle
sentir a quién se la debía, hoy esa ansia es
mucho más notoria y delicada.

En aquel juego controlado que se pre
sentó hábilmente como el fin del dedazo,
los síntomas del afán presidencial de
mantenerse omnipresente cobraron ex
presión en varios rubros. Como dicho en
el Sobreaviso, "Candidatas encorsetadas",
del 15 de septiembre pasado, López Obra
dor nominó a los concursantes, inclinó la
cancha, estableció el método de selección,
definió el sentido del juego ("continuidad
con cambio") y fijó las reglas del proceso,
dando recompensas a los derrotados y li
mitando, así, la actuación del afortunado.
En nombre de la unidad, la o el ganador
tendría por cuñas a quienes le hubieran
disputado la candidatura. Además, y
como se vio en la competencia por la pos
tulación a la capital de la República, los
grupos más duros del lopezobradorismo
se encargarían de garantizar no sólo la
continuidad, sino también de influir en
quienes deberían de llevarlo a cabo.

Ya definida la candidatura presiden
cial, el mandatario ha apretado aún más
el corsé.

Como telón de fondo del paquete de
reformas enviadas al Legislativo a fin de

consagrar y asegurar el proyecto, el Ejecu
tivo empoderó en menesteres distintos a
los de su vocación a las Fuerzas Armadas.

Bajo el argumento de impedir o, al
menos, dificultar la posibilidad de que
la obra pública tangible e intangible del
sexenio pudiera sufrir retrocesos o pasar a
manos privadas, López Obrador incor
poró al Ejército y la Marina a la adminis
tración pública y, con ello, a la política. Le
resultó más fácil militarizar que civilizar
el gobierno. Rescatar para los civiles lo
que ahora está en manos militares no será
nada sencillo.

Aunado a ello, sea o no aprobado, el
paquete de reformas constitucionales, ese
ideario fija la ruta a seguir por la suce
sora y el impacto presupuestario de la
instrumentación, ahora o más adelante,
de algunas de esas iniciativas comprome
ten seriamente a las finanzas públicas y
acotan la posibilidad de estampar el sello
de un gobierno en el manejo del gasto. Y
ni hablar del déficit público, cuyo efecto
lo resentirá la próxima administración
cuando apenas se esté asentando.

Todo esto sin mencionar los impre
vistos como el problema del agua y la
violencia, así como la consulta sobre
la revocación del mandato, que es una
amenaza para quien lleve la banda tri
color terciada al pecho, agravado por la
pretensión de reducir del porcentaje para
hacerla efectiva. Es la ballena más dura
del corsé.

Es innegable que la abanderada de Mo
rena afronta un problema y, si conserva
o amplía su ventaja electoral, habrá de
encarar un enorme desafío: evitar que el
corsé asfixie la posibilidad de su gobierno.

Como quiera, se equivocan quienes
dan por sentado que la prudencia y la
disciplina de hoy, serán obediencia y
sumisión mañana.

EN BREVE

Si la presunta ministra se viera en la tesi
tura de postularse como candidata a un
asiento de la Corte, sería interesante ver
qué tesis agitaría como bandera. ¡Ejem!
¡Ejem!
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La bitácora de vuelo

Esta semana el presidente
Andrés Manuel López
Obrador presentó su

paquete de 20 reformas constitu
cionales para ser discutidas en el
último año de su mandato.

El que el Ejecutivo dé a
conocer estas iniciativas a unos

meses de las elecciones de junio
próximo de inmediato hace
pensar en el matiz electoral que
puede tener la discusión que se
desarrolle en los próximos días
y semanas, cuando las reformas
comiencen a discutirse en San
Lázaro y todos los partidos polí
ticos tengan que dar su posicio
namiento.

Sin embargo, la estrategia
del mandatario va en varios

sentidos y no únicamente en el
electoral.

Las reformas del presidente
son, por así decirlo, el testa
mento político, las tareas que
le deja a su sucesora, en caso de
que sea de su partido, para con
tinuar con la consolidación de su

proyecto de nación, al cual llama
la Cuarta Transformación.

El Ejecutivo deja ver la con
fianza que tiene en la elección y
de paso compromete a Claudia
Sheinbaum, quien hasta ahora
lleva la delantera en encuestas

de intención de voto para las
elecciones presidenciales, a ela
borar un eventual programa de
gobierno en el que se privilegien
estas reformas.

AMLO es consciente de que
las reformas constitucionales

que propone no pasarán en un
Congreso dividido, en el cual
necesita las dos terceras partes,
es decir, alrededor de 61 votos
de la oposición en San Lázaro
para que sus iniciativas sean
avaladas.
La intención no es solamente

presionar posicionamientos por
parte de PRI, PAN, PRD y Movi
miento Ciudadano, sino también
reflejar la impronta social de su
gobierno. Por lo pronto, Clau
dia Sheinbaum de inmediato
asumió el compromiso de hablar
sobre la importancia de esas
reformas en su campaña que
arrancará el próximo 1 de marzo
en el Zócalo de la Ciudad de
México.

Y es que las iniciativas tam
bién trazan una visión integral
del país, planteando temas de
relevancia que abarcan varios
ámbitos de la vida pública y de
las tareas pendientes, desde
seguridad y salud hasta justicia y
democracia.

Dentro de las reformas plan
teadas por el Ejecutivo también
hay que reconocer que algunas
buscan reducir la brecha de

desigualdad en el país, fortale
ciendo esquemas sociales, como
el incremento a las pensiones y
el salario mínimo por encima de
la inflación.

En contraste, otras tienen una
orientación mucho más política
y buscan la concentración del
poder en el Ejecutivo.

Al final, el presidente está
lanzando una estrategia para
su partido y también para la
oposición.

La disputa en las elecciones
de este año será por dos proyec
tos de nación y por la búsqueda
del control en el Congreso de la
Unión, es la lucha por llevar a
cabo o frenar el Plan C del pre
sidente, que será su testamento
político que definirá el destino
de nuestro país en los siguientes
años.

Las elecciones, a fin de cuen
tas, son la oportunidad para
cambiar o dar continuidad a un

proyecto.
Por lo pronto, la vista del

Ejecutivo no está solamente en
la sucesión presidencial, sino en
alcanzar la mayoría relativa en el
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Congreso para impulsar los cam
bios que quedaron pendientes.

En países con características
como el nuestro en cuanto a ni

vel educativo, cultural, de distri
bución del ingreso e inmadurez
política, la democracia también
tiene sus costos y facturas que
eventualmente se tienen que
pagar.

SOTTO VOCE

Buenas noticias llegan desde
Acapulco. Cifras oficiales
otorgadas por la gobernadora
Evelyn Salgado indican que el
pasado fin de semana largo 38
mil turistas visitaron Acapulco,
Ixtapa, ZihuatanejoyTaxco. La
reactivación de Guerrero va...

Merecido reconocimiento

para Santiago Creel, quien re

cibió el galardón por la Cátedra
Extraordinaria "Manuel Gómez

Morín" por su labor académica
en la Facultad de Derecho de la
UNAM.

Por cierto, fuentes cercanas
nos dicen que como parte de
su estrategia de comunicación,
las conferencias "mañaneras
de la verdad" de Xóchitl Gálvez
se mantendrán hasta el 28 de

mayo.

Las reformas del presidente son el
testamento político que le deja a su
sucesora para continuar con su proyecto
La vista de AMLO no está solamente en la

sucesión presidencial sino en alcanzar
la mayoría relativa en el Congreso
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Tres consideraciones en torno
a las 20 iniciativas

Tal como lo vino infor
mando desde varias

semanas antes, el pasado
5 de febrero, aniversario número
107 de la promulgación de la
Constitución de 1917, el presi
dente López Obrador anunció
y ese mismo día realizó— la
presentación ante la Cámara de
Diputados de una veintena de
iniciativas de reformas, práctica
mente todas, a la cumpleañera
Carta Magna.

No deja de llamar la atención
el hecho de que el Ejecutivo,
cuando le faltan menos de ocho

meses para concluir su mandato,
haya enviado ese paquete de
proyectos de modificaciones
a la Constitución, después de
más de cinco años de estar en

el poder. Pero además, cono
ciendo que (casi) todas estas
propuestas, como bien lo sabe el
propio López Obrador, no tienen
asegurada la mayoría calificada
(de dos terceras partes) de legis
ladores en ambas Cámaras, debe
tener la certeza de que serán
desechadas. ¿Entonces cuál es
la razón de que las haya presen
tado? Muy sencillo, el mismo
presidente lo aclaró el martes 6:

"porque estamos en campaña
electoral".

Ah, bueno, con esa respuesta
—primera consideración— se
confirmó lo que muchos supu
sieron, aunque no se requería
demasiada sabiduría política ni
ser muy suspicaz para adivinar
que ese, ni más ni menos, es el
propósito de tal paquete legisla
tivo. Para decirlo en palabras del
propio López Obrador: se trata
de "pura politiquería".

Segunda consideración:
Cuando menos seis, de las
veinte iniciativas presidenciales,
requieren en su exposición de
motivos el señalamiento expreso
y claro de dónde procederán los
recursos económicos para, una
vez aprobadas, sean viables y
posible su aplicación.

Tales propuestas son las
siguientes: 1. Otorgar becas a
estudiantes pobres en todos
los niveles, 2. Atención médica
gratuita a todos los mexicanos,
3. Salario a profesores, policía,
Guardia Nacional y enfermeras
superior al que perciben en pro
medio los trabajadores inscritos
en el Seguro Social, 4. Reversión
de las pensiones al sistema de

reparto, 5. Salario mínimo a los
jóvenes que no estudian ni traba
jan, mientras se capacitan, y 6.
Internet gratuito, como derecho.

De aprobarse esas iniciati
vas, es claro que se requerirán
recursos presupuéstales muy
cuantiosos. La ley indica que en
estos casos deben calcularse y
especificarse de dónde habrán
de salir.

En efecto, la "Ley Federal de
Presupuesto y Responsabilidad
Hacendaría" establece en el

artículo 18, párrafo cuarto, lo
siguiente:

"El Ejecutivo Federal reali
zará una evaluación del impacto
presupuestario de las iniciativas
de ley o decreto que presente a la
consideración del Congreso de la
Unión".

Tercera consideración:

Apenas el jueves de la semana
pasada, 1 de febrero, el consejo
general del INE aprobó el regis
tro de la "plataforma política
electoral de Morena para el
proceso electoral 2024". Se trata
de un documento de 44 cuarti
llas presentado por ese partido
a la autoridad electoral en los
términos del artículo 236 de la
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Ley General de Instituciones y
Procedimientos Electorales, que
ala letra dice:

"Artículo 236.1 Para el regis
tro de candidaturas a todo cargo
de elección popular, el partido
político postulante deberá
presentar y obtener (del INE) el
registro de la plataforma elec
toral que sus candidatos sosten
drán a lo largo de las campañas
políticas".

Bueno, pues si estamos en
"campaña electoral" y a eso
obedece la presentación de las
veinte iniciativas por parte de

López Obrador, da la casualidad
de que son varias las propuestas
de ese paquete que no aparecen
en dicha plataforma. Entre otras,
y sólo a manera de ejemplo: la
prohibición del fracking y el pase
de la Guardia Nacional a la Se
cretaría de la Defensa Nacional.

Por si a alguien le puede pare
cer irrelevante el par de ejemplos
anteriores, vale entonces la pena
mencionar que en su plataforma
para la campaña electoral
próxima a iniciar, Morena y sus
"candidatos estarán obligados
a sostener a lo largo de la cam
paña", a sabiendas de que ese

documento no incluye las pro
puestas siguientes: la reducción
del financiamiento público a los
partidos, ni la desaparición de los
plurinominales, ni la reducción
del número de diputados y sena
dores; tampoco la desaparición
de los órganos constitucionales
autónomos, ni que la designación
de jueces, magistrados, ministros
de la Corte y consejeros electo
rales del INE sea por votación
popular, por no aparecer en su
plataforma electoral oficialmente
registrada ante el INE. Lo dicho:
se trata de pura politiquería.
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¿Ydónde está Dante?
En los negocios, una clave

para saber cuando se está
perdiendo el tiempo es ver

la concreción, lógica y transpa
rencia de un proyecto. Si quien
propone un nuevo emprendi
miento se enreda y pasados un
par de minutos no es abierto en
las claves del modelo del mismo,
entonces la idea es básicamente
bullshit.

Durante meses el líder nacio

nal de Movimiento Ciudadano,
Dante Delgado, prometió una
gran estrategia emecista para
irrumpir en la campaña de 2024
como la alternativa que inme
diatamente destronaría a la otra

oposición, y así ir con suficiencia
contra Morena. Aguanten y
verán, decía.

Sobraron los periodistas y
opinadores que insistieron en
pedir al senador Delgado pistas
o indicios que ayudaran a creer

en esa supuesta fórmula para
convertirse en EL retador contra

todo lo que decían las encuestas,
que ponían a MC en lejano tercer
lugar, incluso con Ebrard como su
hipotético candidato.

Dante llegó al punto de tener
tensos encuentros (con Ciro y
Azucena, por ejemplo), dado que
él demandaba que se le dejara
hablar, que le creyeran a pesar de
que nada en la realidad permitía
sustentar su entusiasmo. Llegó al
grado de apostar, con LópezDó
riga, su carrera si no destrona a la
oposición.

Que si tenían una batería de
estudios que a ellos les permitían
ver lo que nadie más podía otear,
que si su discurso de cambio y
nueva alternativa frente a la "vieja
política" es el que realmente ansia
la sociedad y que era sólo cuestión
de tiempo para que eso se mate
rializara en las campañas...

Es natural que el líder de una
fuerza política sea el porrista
número uno de las posibilidades
de su causa. Que venda la luna,
también. Sólo que ese discurso no

Fecha: 09/02/2024

Página: 46

Area cm2: 290

1 / 2

Columnas Políticas

Salvador Camarena

Costo: 64,612

Página 80 de 185 Índice



checaba con lo que todo mundo
podía advertir en el ambiente: que
MC jugaba de esquirol de Morena,
que salvo eso no traía nada en las
alforjas.

De tiempo atrás Dante no
parece entender que sus largas y
vehementes alocuciones sembra

ban más dudas que certezas, que
jugar al secretismo no lo hacía
interesante y menos convincente,
y que nadie le veía lógica a su mo
delo. Claro, faltaba que el tiempo
le diera la razón. Hasta hoy no es
el caso.

Si el modelo dependía de
Samuel García, pues ya vimos qué
pasó con el gobernador de Nuevo
León. Si el modelo no incluía un
plan B (obligado en casi cualquier
situación electoral), pues qué
clase de planeación es ésta, qué
falta de oficio. Y si el plan B era
Jorge Álvarez Máynez, qué error
de plan.

A tres semanas del arranque de
la campaña electoral Movimiento
Ciudadano es tema de conversa
ción por los dos strikes que lleva

su candidato. No ha ni comenzado

la contienda y él ya está con la
cuenta en contra y a punto del
ponche. ¿Y ahora, dónde está
Dante Delgado?

Porque la gran expectación
que el senador quiso generar se
le revierte en igual proporción.
Dante, que siempre explica que
se hace la política posible, no ha
podido encarrilar una candida
tura que, por lo menos, aspire a no
ser considerada sólo el meme de

ocasión de esta campaña presi
dencial.

Hay dudas de si Dante par
ticipó en el lanzamiento, Carta
Blanca en mano, de Álvarez
Máynez semanas atrás. Mas lo
que hoy es incontrovertible es
que no gobierna esa campaña,
dado el desastre del nuevo video

del candidato y su compadre el
gobernador de Nuevo León.

Ni el manejo de crisis exhibido
tras el nuevo video es de profesio
nales. De García y Álvarez Máy
nez se entiende que no entiendan;
de Dante no. En dónde andará.
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Vivienda y la propuesta del presidente
La propuesta de AMLO en materia de

vivienda abre un debate interesante

con respecto al tema. Se propone la
posibilidad de que el Infonavit cons
truya vivienda, de que se ofrezca a

los trabajadores la alternativa de la renta, con
opción a compra, y que las personas reciban
apoyos para la mejora de su vivienda como
un derecho. Se abre la opción de que el Info
navit construya vivienda, algo que sucedía ha
ce décadas, en este caso para rentarla, así co
mo establecer en la Constitución el concepto
de apoyo para el mejoramiento de vivienda.
Dos cosas a resaltar, una es que buena parte
de esos conceptos pudieron ser establecidos
en una reforma de la legislación secundaria,
eso permitirá una mejor regulación de la ma
teria. La otra es que el artículo constitucional
que se propone modificar no fue el 4, para
que el derecho a la vivienda fuera general, si
no el 123, por lo que la vivienda en realidad
se sigue regulando como un derecho de los
trabajadores, no de toda la población. Se sa
be que es complicado que el paquete de las
reformas se apruebe, por eso fueron enviadas
como iniciativas constitucionales, pero sí pue
de ser un punto de partida para discutir temas
sustanciales, como el de vivienda, que requie
re repensarse y plantear nuevas políticas pa
ra el futuro.

Por distintas razones, la producción de vi
vienda social disminuyó de manera importan
te durante esta administración. En 2010cons

truirnos 250,000 viviendas populares, en
2017 alrededor de 136,000, en 2022 sola
mente 56,000. Por supuesto, la crisis del covid

influyó, pero también otros factores como el
retiro del subsidio a la construcción de vivien

da nueva, menos apoyos de créditos puente
por parte de la banca de desarrollo, más res
tricciones a la vivienda financiada por el Info
navit, crecientes regulaciones a nivel local y
la poca capacidad de la banca de expandir
el financiamiento hipotecario a nuevos secto
res de la población. La producción de vivien
da residencial también disminuyó, pero no en
la misma magnitud, por lo que se incrementó
la disparidad en la capacidad de poder ac
ceder a una vivienda entre personas de distin
tos ingresos. La menor producción de vivienda
social necesariamente tiene un impacto nega
tivo en el ordenamiento de las ciudades y es
una amenaza para el suelo de conservación,
porque la personas siempre van a buscar un
lugar en donde vivir. Los subsidios a la vivien
da nueva se destinaron a la mejora y a la au
to producción de vivienda, el problema es que
esta actividad actualmente se realiza sin su
pervisión, lo que implica riesgos de desvío de
los recursos e incluso de protección civil. Aten
der lo asentamientos que existen y mejorarlos,
así como apoyar la auto producción, es de
seable y necesario, es lo que requiere un sec
tor de la población, pero la asistencia técnica
y la regulación de la tenencia de la tierra de
ben ser parte de dicha política.

En las próximas fechas se va a presentar un
estudio diagnóstico por parte de la Canadevi
con propuestas para el sector, en la cual se ad
vierte de la necesidad de incrementar la oferta
de vivienda accesible en el país, de acuerdo
con las necesidades de los distintos tipo de po

blación. Una propuesta precisamente es incre
mentar la producción y mejorar el acceso a la
vivienda en renta, y poder utilizar el ahorro del
trabajador en el Infonavit para que sirva de ga
rantía de renta y para financiar esquemas de
arrendamiento que después, en ciertos casos,
se conviertan en compra definitiva. Se requiere
que los esquemas del Infonavit, así como otro
tipo de apoyos, fomenten la construcción de vi
viendas para renta por parte de privados, de
organismos de vivienda estatales y otros acto
res sociales como las cooperativas y los sindi
catos. Es polémico el hecho de proponer que
el Infonavit construya vivienda para renta, por
las dificultades logísticas de dicha política, pe
ro, en todo caso, la mayor oferta de vivienda
en renta, impulsada por el Infonavity otras ins
tituciones públicas, tendría que ser una tarea
compartida con el sector privado y los gobier
nos locales, para que pueda expandirse en el
corto plazo. Urge construir más vivienda pa
ra renta, pero también más vivienda asequi
ble para compra, ubicada en las áreas centra
les de las ciudades, sustentable, bien provistas
de servicios y en las orientadas al transporte.
En los diálogos de la candidato Sheinbaum se
propone poder construir 100,000 viviendas
asequibles al año, se trata de una meta realis
ta, que duplicaría la producción actual. Para
eso se requiere mantener ciertas políticas, pa
ra regular mejor el suelo, pro también recupe
rar otras de administraciones anteriores, para
mejorar el financiamiento, y generar una bue
na coordinación, nuevas instituciones y meca
nismos de gobernanza entre actores naciona
les, localesy la industria.
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CARRUSEL. Se
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do Grupo Alerta
Democrática, por
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Electoral del Po
derJudicial de la
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otros. Los objetivos
van desde anali

zar y promover el
diálogo sobre: las
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ganización de las
elecciones en todo
el territorio nacio

nal; la imparciali
dad y autonom ía
con que se desem
peñen las autori

dades electorales

hasta el respeto á
la neutralidad elec
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El creciente poder
criminal en la economía

y polít ica de Chiapas
// ué hay detrás del conflicto cri

minal que azota Chiapas, MéxiíQ co?" y "Chiapas sangra mientras
el CJNG y el Cartel de Sinaloa3 luchan por las rutas de tráfico en

Guatemala" son los títulos de dos artículos publicados
ayer y el 2 de junio de 2003, respectivamente, en el
sitio insightcrime.org, de la fundación dedicada al es
tudio e investigación de amenazas para la seguridad
nacional y pública en América Latina y el Caribe.
En ambos textos se explica cómo, en el estado

más pobre de México, donde el 67.4% de sus habi
tantes vive con un ingreso insuficiente para satisfacer
sus necesidades básicas, hay una guerra entre el
Cártel de Sinaloa (CS) y el Cártel Jalisco Nueva
Generación (CJNG) que va más allá de lo local para
entrelazarse con el crimen organizado transnacional,
abarcando desde el tráfico de drogas y migrantes
hasta la extorsión y la influencia en la política.
Por su colindando con Guatemala, Chiapas es

hoy un corredor crucial para el flujo de cocaína
y migrantes hacia Estados Unidos y un campo de
batalla donde el dominio del CS es, desde 2021,
ferozmente disputado por el CJNG. La escalada del
conflicto ha afectado gravemente a los migrantes
que buscan llegar a EU a través de México y son
víctimas de violencia, secuestro y extorsión.
Más allá del narcotráfico y la trata de personas,

la disputa ha generado una proliferación de eco
nomías criminales secundarias cuyos beneficios se
disputan diversas bandas locales. La extorsión se ha
extendido a diversos sectores, desde el transporte
hasta la agricultura, afectando profundamente la
vida económica y social del estado.

La influencia del crimen organizado se extiende

también al ámbito político, donde la corrupción y
la violencia se usan para manipular los resultados
electorales y asegurar el control sobre territorios es
tratégicos. Esto ha resultado en asesinatos políticos y
amenazas que subrayan la infiltración criminal en las
estructuras de poder. Solo desde noviembre del año
pasado hasta el 5 de enero de este año, han sido
asesinados cuatro candidatos a cargos de elección.
En Chiapas, los cárteles mexicanos están expan

diendo sus operaciones hacia Guatemala, aliándose
con grupos locales. La colaboración de militares
corruptos en estas actividades ¡lícitas complica los
esfuerzos para combatir la violencia y el crimen
organizado. La violencia ha desencadenado una
crisis humanitaria en Chiapas, forzando a miles a
abandonar sus hogares. Este desplazamiento masivo
afecta a las comunidades locales y representa un
desafío mayor para México y Centroamérica.
En resumen, el conflicto en Chiapas destaca la

complejidad del crimen organizado y sus efectos
devastadores en la sociedad. La confrontación en

tre el CS y el CJNG es indicativa de problemas
más amplios que requieren soluciones integrales,
enfocadas no solo en la seguridad sino también en
el fortalecimiento institucional, la protección de los
derechos humanos y el desarrollo socioeconómico.
El presidente Andrés Manuel López Obrador, que
insiste en que todo está bien en el país, hace tiem
po se desentendió de lo que ocurre en Chiapas,
y el problema lo heredarán Claudia Shembaum y
Eduardo Ramírez, quienes muy probablemente serán
los siguientes gobernantes de México y Chiapas,
respectivamente.
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
O Instagram: ruizhealy
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"Pliego de mortaja"
í / ra el documento que dejaban los virre
' * Iyes y que sólo podría abrirse tras su

fallecimiento, en el cual el virrey dejaba
a su sucesor noticia de los asuntos pen
dientes mas importantes".

Eso es lo que esta haciendo López Obrador con
sus 20 reformas constitucionales a unos meses de su

muerte política, dejar a Claud Sheinbaum cuales
son los asuntos pendientes de la 4ta transformación y
obligarla comprometerse con ellos.

Las 20 reformas pendientes son un reconocimiento
público del fracaso de su "4ta transformación, que
quedó solo en el discurso político. Para él, toda la
culpa del fracaso es de los ministros de la Corte y de
los jueces que votaron a favor de las controversias
constitucionales u otorgaron amparos sobre ellas. No
aceptará nunca que el fracaso se debe a su incapaci
dad para dialogar y llegar acuerdos con la oposición".

Sabe que las reformas del Poder Judicial, el INE, las
leyes electorales, la desaparición de los organismos
autónomos y la reforma eléctrica no pasarán, sin
embargo, las envía porque le permite fijar la agenda
política e intervenir en el proceso electoral.
Con sus propuestas está tratando también de distraer

la atención sobre los fracasos que ha tenido su gobierno
en seguridad, salud, educación, entre otros temas. Si
se analizan sus propuestas, varias de ellas buscan mi
nimizar el fracaso de su gobierno; habla de garantizar
la salud a la población, tema que es probablemente el
principal fracaso de su gobierno; propone que la Guar

dia Nacional sea parte de las Fuerzas Armadas, para
tratar de minimizar su fracaso en la seguridad pública.
Como se ha visto en estos días en las mañaneras, el

objetivo de las reformas es intervenir en las elecciones
dejando claro ante la gente que hay dos proyectos de
gobierno diferentes, el liberal de la "4ta transforma
ción" y el conservador que trata de regresar al pasado
del frente opositor.
Si la oposición permite que se abra el debate sobre

las reformas propuestas por el presidente, la campaña
de Xóchitl Gálvez y del frente amplio opositor quedará
de lado y toda la información política girará sobre el
debate y el posicionamiento de las reformas.
La oposición tiene que pensar bien la estrategia a

seguir, si entra al debate de las reformas esta perdida
y todo girará alrededor del presidente López Obrador,
Claudia Sheinbaum que ya tiene propuestas de su 2do
piso y de los candidatos de Morena que se subirán a
las propuestas.
No puede rechazar de golpe todas la reformas ya

que hay varias como las pensiones y el aumento al
salario mínimo por arriba de la inflación que tienen
gran sentido social. Desde mi punto de vista la única al
ternativa que tiene la oposición es posponer el debate
hasta después de las elecciones para no intervenir en
el proceso electoral. Si entra al debate está perdida.
Hay varias propuestas que la oposición tiene no

sólo que rechazar sino explicar a la gente porqué son
negativas, como son aquellas que tienen que ver con
la reforma al Poder Judicial y con las reformas a la ley
electoral que pretenden que los ministros, magistrados,
jueces y consejeros electorales sean electos por voto
directo de la población.
Las reformas son una instrucción para Claudia

Sheinbaum como candidato y futura presidenta, las ta
reas pendientes o 2do piso de la "4ta transformación",
son las reformas constitucionales que el presidente
López Obrador envió al Congreso.
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Una med iación fallida
Han transcurrido 53 semanas de concilia

ción infructuosa. Irreductibles, las posi
ciones entre la directiva y el sindicato de
trabajadores del Nacional Monte de Pie
dad, por la vigencia del contrato colectivo,

y en medio, la mediación de la Secretaría del Trabajo
y Previsión Social que ha podido evitar la huelga, pero
que acumula fracaso tras fracaso en la mediación entre
las partes.
En el periodo han vencido tres plazos autoimpuestos

para alcanzar un acuerdo: el primero expiraba el 15
de marzo del 2023 y tras de su caducidad, se abrió
un periodo de tres meses para analizar las propuestas
de los representantes técnicos, que coincidió con la
salida de Luisa María Alcalde de la STPS, quien fue
sustituida por Maratti Baruch Bolaños López. La "acción
moderadora y conciliadora" de los representantes de la
STPS se materializó, el 9 de agosto, con la presentación
de una nueva agenda para la mesa de diálogo, que
arrancaría con una reunión entre el nuevo secretario

y los representantes de las partes, que se celebró dos
semanas después.
Antes del 21 de septiembre —se comprometieron—

alcanzarían un acuerdo final, pero cuando las nego
ciaciones se estancaron hubo una nueva ampliación
del plazo que produjo resultados sobre la jornada y los
horarios de trabajo, tiempos extras y jubilaciones. El 3
de noviembre, otra vez pactaron buscar una "solución
integral" y cedieron la potestad de elaborar la propues
ta al director de concertación social de la STPS, Carlos
Alberto Brito Ocampo.
A finales del 2022, la directiva de la IAP, a cargo

de Javier de la Calle, había tramitado un proceso del
conflicto colectivo de naturaleza económica ante la

Junta Federal de Conciliación y Arbitraje, con lo que
intentaba renegociar el contrato colectivo de trabajo.

El vigente —sostenían— "está llevando a una situación
de insostenibilidad financiera y operativa que podría
resultaren la quiebra".
Los mediadores federales buscaron a las partes y

propiciaron la instalación de la mesa de diálogo. Allí,
justo hace dos meses, la directiva entregó una propues
ta: concedería un incremento de 18% al fabulador de

sueldos de los trabajadores de base, retroactivo al 19
de octubre del 2023, y hasta el 19 de octubre del 2024.
A cambio, el sindicato debía reducir 18% la plantilla
de 2,302 plazas activas y la "jubilación potenciada"
para 352 trabajadores, con antigüedades entre 10 y
20 años.

El sindicato ya había rechazado los planes de recor
tes de plazas y la STPS no respaldó la propuesta de la
institución. El 13 de diciembre del 2023. Las partes de
bían acudir al Centro Federal de Conciliación y Registro
Laboral para ratificar el convenio, con lo que quedaría
proscrito el estallamiento a huelga, radicado ante el Tri
bunal Laboral Federal de Asuntos Colectivos, con sede
en la Ciudad de México, bajo el expediente 878/2023.
Pactar de forma bipartita una solución al conflicto

resulta cada vez más difícil: la dirigencia sindical denun
ció una campaña mediática en su contra, mientras que
la jueza encargada del caso prepara una resolución
para antes del 15 de marzo... que llegará un año tarde
y cuando quizá ya sea demasiado tarde.

Efectos secundarios
IRRUPCION. El Instituto de Investigaciones Jurídicas de
la UNAM recibió a Carolina Velásquez, del Banco de
Pagos Internacionales, y Aurora Cervantes, Vicepre
sidenta de Normatividad de la Comisión Nacional

Bancaria y de Valores, quienes participaron en un panel
sobre la incursión de los neobancos y las acciones nece
sarias para ampliar la inclusión financiera en México.
Otras naciones ya avanzan en esa ruta.
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ROZONES
¿Hay alguien en Conagua?
No pasa día, nos hacen ver, en el que no se prendan focos amarillos o rojos por el tema
de la escasez de agua: presas en preocupantes límites inferiores, falta de inversión en
infraestructura... problemas en entidades del norte del país, en la capital, en la zona
metropolitana... Cambios forzados de hábitos para acceder de manera limitada al re
curso, altos costos y disputas para conseguirlo a través de una pipa, compra desespe
rada hasta de garrafones para bañarse o realizar tareas que tras varios días sin agua
se vuelven urgentes, advertencias de riesgos que la menor higiene derivada de la
falta del líquido se pueden presentar. No son pocas las alertas encendidas a las que se
agrega la falta de una autoridad a la cual recurrir. Porque la Conagua y su titular, Ger
mán Martínez Santoyo, están como el agua, nos dicen, cada vez aparecen menos. Uf.

Respuesta en Chilpancingo
Con la novedad de que más de 500 elementos de la policía estatal de Guerrero, de
la Guardia Nacional y del Ejército mantienen un despliegue permanente, para dar
tranquilidad a la población y al transporte público que ayer, se informó, ya opera
ba al 20 por ciento. Fue el secretario de Seguridad Pública de la entidad, el general
Rolando Solano, el que informó lo anterior, y anticipó que el volumen de servicios
de transporte irá restableciéndose con el paso de los días. En respuesta acciones
de violencia del crimen de días pasados, nos aseguran, las dependencias de segu
ridad estatal y federales se coordinaron para establecer al menos cuatro filtros de
seguridad en puntos estratégicos que tendrán operación las 24 horas para inhibir
delitos, a los que se sumarán recorridos de vigilancia en zonas con mayor afluencia
de personas. Ahí el dato.

Máynez y la trampa
El video que se subió a las benditas redes en el que aparece Jorge Álvarez Máynez
en un partido de fútbol, con visos de andar muy enfiestado, le está cargando costos a
su campaña presidencial, nos aseguran. Porque ahora, en aras de salir del "bache" ha
decidido doblar su apuesta criticando duramente a personajes del PRI a los que acusa
de corrupción. Aunque algunos comentan que sólo es para desviar la atención y evi
tar que crezca y entre en el ánimo de la gente el término de "Movimiento borracho".
Entre los dimes y diretes, hay quienes se preguntan si el abanderado presidencial es
víctima de su propia trampa, pues ahora está obligado a mantenerse a la ofensiva, lo
cual puede ser agotador, o de lo contrario asumir un revire que en las ligas mayores
no suelen ser suaves. Pendientes.

¿No que muy prioritario?
Así que eso de que el tema de la crisis del agua será un tema prioritario durante el
último periodo de la actual legislatura en la Ciudad de México, es sólo de dientes
para afuera. Y es que la sesión de ayer en el Congreso local se cayó por falta de quo
rum justo cuando se empezaba a abordar la crisis hídrica. Una fuga hormiga de le
gisladores de Morena y del PAN impidió que el asunto se discutiera. Del guinda se
entiende, pues es natural que le rehuya a un asunto en el que puede salir raspado
el Gobierno local. ¿Pero... el PAN? A la mera hora faltaban ocho de los 15 legisladores
azules, suficientes como para lograr el quorum de 34, con el que se hubiera aprobado
la comparecencia del titular del Sacmex, Rafael Carmona. Ayer quedó demostrado,
nos dicen, que la falta de interés en la crisis que puede matar de sed a millones de
capitalinos, no tiene color.

Voluntad contra el crimen

Y ha sido el magistrado del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación,
Felipe de la Mata, quien se ha referido en varias ocasiones, en las últimas semanas,
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al tema de la posible intervención del narco en los comicios. Ayer nuevamente puso
el tema sobre la mesa. Claramente el funcionario ha rechazado que él pudiera nece
sitar protección especial, sin embargo, esta vez alertó que tal vez a quien deberían de
consultarles si necesitan seguridad es a los magistrados y consejeros locales, que son
los que enfrentan directamente la violencia del crimen y de otros actores. Nos comen
tan, además, que para muchos dio en el clavo cuando afirmó por dónde empieza la
solución al problema. "¿Qué sí se puede hacer? Pues lo primero es tener voluntad de
hacer algo, es el inicio de la solución de cualquier conflicto. Es momento de pensar
en soluciones creativas dentro del marco constitucional", dijo.

ElcasoAyotzinapa
Para muchos de quienes han seguido de cerca el caso Ayotzinapa no cabe duda que
conforme pasan los días éste parece tambalearse más. Y aparejado con esto, hay
quien estima que el compromiso presidencial de dar con el paradero de los 43 norma
listas desaparecidos en Iguala comienza a verse más difícil de cumplir. Por lo pronto,
en el momento actual, la atención está puesta el tema de los ocho militares que ya
habían sido liberados la semana pasada por un juez federal, y se ha ordenado que
regresen a prisión. Y en el de la absolución de José Ángel Casarrubias Salgado, alias
El Mochomo, presunto implicado en el caso, y hermano del líder del grupo criminal
Guerreros Unidos, de uno de los delitos que se le imputaba.
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QUEBRADERO

CAMPAÑAS. VIENE
LO ABRUMADOR.

Independientemente de lo que dicen las en
cuestas y el ánimo colectivo, las campañas

no presagian que el debate político pueda ser
de alto nivel.

La lógica indica que la candidata del oficialismo arriesgará
poco y evitará hasta donde le sea posible cualquier reacción
ante lo que se presume serán una buena cantidad de ataques
por parte de la candidata del Frente.

No parece que Movimiento Ciudadano vaya a jugar un papel
significativo. Por más que haya respetado la legalidad del proce
so, lo cual sin duda es importante, se ha ido cayendo a trompico
nes, porque su candidato se ha metido en una absurda frivolidad
de la mano del cada vez más estridente y soberbio gobernador
de Nuevo León, su compadre.

Lo que ha provocado los desplantes de Álvarez Máynez le
afectan al partido en su conjunto. Por más que se quieran ver
como jóvenes con nuevas formas de establecer su relación con
la sociedad todo esto no parece serio con desplantes y actitudes
como las que han tenido dos de sus principales figuras. La socie
dad que quiere propuestas de mujeres y hombres en el poder
que les presenten una imagen seria para la gobernabilidad, más
que verlos cómo juguetean en un palco de un estadio de fútbol.

No queda claro cuál puede ser la reacción de los eventuales
simpatizantes de MC ante estas actitudes evitables. Si tienen
en la mira al Frente lo que pasó el sábado no abona para verlos
como contendientes serios para convertirse al menos en la se
gunda fuerza del país.

Lo que viene en las campañas va a ser abrumador. Vayamos
preparándonos, porque si en las precampañas, que insistimos
eran una suerte de campañas, nos llenamos de anuncios y pro
mocionales a toda hora, lo que alcanzó las calles de nuestras
ciudades, ahora tendremos ante nosotros todo esto corregido y
aumentado. El dinero va a fluir además de que muchas cosas no
van a poder estar bajo el control de las instituciones electorales;
habrá factores externos y no olvidemos que en general los parti
dos políticos hacen cualquier cosa con tal de ganar.

Es previsible la estrategia de la candidata del oficialismo
y de la oposición. La clave es qué tanto Xóchitl Gálvez va a
poder avanzar. La lógica indica que la ventaja que lleva Claudia
Sheinbaum si bien podría reducirse se ve contracorriente en el
desenlace.

Xóchitl tiene que, al menos, vender cara su derrota. Tiene
que buscar la manera de evidenciar las grandes contradicciones
en el proyecto de la 4T para hacer conscientes a sus seguidores
de la importancia de sufragar de manera equilibrada y conciente,
debe buscar meterse en la agenda nacional; el voto ciudadano se
define entre las pasiones y las emociones y entre las esperanzas
y las aspiraciones.

Por más que las clases medias sean factor determinante en la
elección, los programas sociales y la popularidad del Presidente
y su candidata, como extensión del tabasqueño, van controlan
do de alguna manera al voto. No se ve que Xóchitl Gálvez pueda
revertir la ventaja que por ahora tiene el oficialismo.

Las campañas van a ser un toma y daca en todo el país. Muy
probablemente las y los gobernadores de Morena serán un fac
tor. Han mostrado que no tienen el menor empacho en apoyar
a la candidata de su partido de la mano de un cierto desdén a
las leyes.

El inquilino de Palacio desde las mañaneras hará su parte por
más que lo reconvengan, pero el solo hecho de que diga algo será
factor hacia su candidata.

Una de las claves para la oposición será demostrar que puede
acercarse al oficialismo para mantener la esperanza y buscar la
manera de meterse a la narrativa cotidiana. De lo que no hay
duda es que las campañas nos van a abrumar y a enajenar.

RESQUICIOS.
Los colectivos de madres buscadoras dedican su vida a tratar de

encontrar a sus hijos. Cuando encuentran fosas clandestinas las
autoridades aparecen, no los dejan pasar y además terminan por
hacer ver que ellos son quienes los encontraron. Dos casos: Bea
triz Martínez en Tijuana y Ceci Flores en Sonora.
DE LO QUE NO HAY

DUDA es que las
campañas nos van a
abrumary a enajenar
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POR CARLOS URDIALES •

El segundo nivel del periféri
co chilango es la obra pública

insignia de Andrés Manuel López
Obrador al frente del gobierno de la
Ciudad de México (20002006).

Dieciocho años después, encariñado con la épica de
una dudosa transformación nacional, el Presidente
López Obrador delinea lo que quiere sea, el segundo
piso de su régimen.

Ceñido al trazo del primero, el que venga manten
drá, a lo largo de su trayecto, las rectas y curvas de las
que emerge, sus columnas están cimentadas sobre la
ruta original del trazo maestro.

Acaso, el segundo piso puede poseer rampas de en
trada y salida propias, pero eso no trasciende ni significa
autonomía durante el recorrido. El segundo piso debe
seguir, sí o sí, el camino que le da sustento.

Imaginar senderos distintos es ignorar fundamenta
les de la narrativa caudillista. Andar sobre sus huellas. Y

en el horizonte, las reformas constitucionales dibujan

do anhelos prófugos, fallidos.
Las modificaciones a la Constitución y a leyes se

cundarias sabemos, no serán. Costo político hundido
en el tramo final de la obra sexenal. Intrascendente "fra

caso" legislativo de los que se van.

El "éxito", vive en otras varias órbitas. Las trabes y
ballenas sobre las que viajarán las campañas de legisla
dores locales y federales de Morena están bien ancladas,
no hay riesgo de colapso.

Para que haya buena pensión, buena salud, buena
economía, educación y salud, en resumen, para un vivir
Patria justa y equilibrada; Morena es la opción, palabra
de AMLO. Tarea de Claudia.

La distancia entre la palabra presidencial y la redac
ción de las iniciativas jurídicas es lo de menos. Desvia
ciones fácticas y retóricas invisibles para millones que
no tienen, ni quieren, hurgar ni dudar.

Que la pensión completa y copeteada no sería
tan así. Más bien para los que comenzaron a traba
jar después de 1997. Tampoco para todos, sólo para
quienes cuyo ingreso no rebasa el salario promedio
de cotización en el IMSS, es decir, 16 mil 777 pesos
mensuales.

Y otra, no será de efecto inmediato sino gradual, a lo
largo de los años por venir se irá construyendo seme
jante bolsa. Lo que coloquialmente se conoce como "la
letra chiquita".

Grandes enunciados, épica mercadológica. Pun
tuales y restringidas realidades. Ojo, lo que no implica
estar en contra del interés popular, al contrario, lo que
desentona es la demagogia electoral.

La futura líder del segundo piso de la 4T abraza el
proyecto de Nación que delineó el constructor de la
planta baja. Suya será la discusión y empuje, suya la
tarea de lograr ventaja tal que se traduzca en una mayo
ría legislativa absoluta.

Mayúsculo reto, porque hasta ahora las proyeccio
nes demoscópicas dan cómoda ventaja a Sheinbaum,
pero ninguna tanta que presagie una aplanadora en
Senado y Diputados.

En caso de que el plan C caiga, queda la revocación,
como guía orientativa.
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POR ANTONIO FERNÁNDEZ

"Conóceme por mis habilidades, no por
mis discapacidades"

Robert Hensel

El término persona, que viene del
griegoprosopon, el cual significa

máscara, se considera era la represen
tación que tenían las personas dentro
de la sociedad, todos representamos
un papel y usamos una máscara den
tro de la sociedad.
Posteriormente se trasladó el término persona para las cuestio
nes jurídicas. El primer jurista moderno que empleó el concepto
de persona fue Vultejos, en el siglo XVI, al describir los derechos
de las personas.

En sus inicios el concepto de persona, en Grecia y Roma, es
taba ligado a la ciudadanía y a la vida pública; sin embargo fue
hasta la Edad Media, que la Iglesia católica redefinió el concepto
de persona, para considerar que la dignidad de las personas era
inherente a los seres humanos como criaturas de Dios; sin em
bargo, el problema fue a quiénes consideraba seres humanos
la Iglesia, y tenemos como ejemplo que en la colonización del
continente americano, en la Iglesia se discutió si los nativos de
América eran seres humanos.

El Renacimiento y la Ilustración produjo un cambio, pues
se consideró a la persona de forma más secular y racionalista,
tomando como base los derechos naturales y la igualdad inhe
rente en todos los seres humanos, pero fue hasta el siglo XIX,
con el surgimiento del liberalismo y el Estado de derecho, que se
ampliaron los derechos del individuo, siempre limitado a cierto
grupo de personas, principalmente blancos y con un patrimonio.

Durante el siglo XX se produjo un avance significativo en los
derechos de las personas o seres humanos, se reconocieron los
derechos universales, la igualdad entre hombres y mujeres, y en
general entre todas las razas, minorías étnicas y personas con dis
capacidades, y se crearon figuras jurídicas para que las personas,
imposibilitadas para manifestar su voluntad, pudieran ejercer
sus derechos.

Actualmente, la capacidad se ha dividido en capacidad de
goce y capacidad de ejercicio, la primera, de acuerdo con el
artículo 22 del Código Civil de la CDMX, "se adquiere por el na
cimiento y se pierde con la muerte, pero desde el momento en
que un individuo es concebido entra bajo la protección de la ley,
y se le tiene por nacido para los efectos declarados en el presente
Código". Por su parte, la capacidad de ejercicio se refiere a que
las personas puedan celebrar por sí mismos los actos jurídicos,
en virtud de conocer plenamente los alcances de los derechos y
obligaciones del acto jurídico.

Por lo anterior, el artículo 450 del CC de la CDMX, señala quie
nes son las personas incapaces, de la siguiente forma: "Tienen in
capacidad natural y legal: I. Los menores de edad; II. Los mayo
res de edad que por causa de enfermedad reversible o irreversible,
o que por su estado particular de discapacidad, ya sea de carácter
físico, sensorial, intelectual, emocional, mental o varias de ellas a
la vez, no pueden gobernarse, obligarse o manifestar su voluntad
por sí mismos o por algún medio que los supla".

Por lo anterior, actualmente tenemos que en general tienen
incapacidad de ejercicio los menores de edad, quienes son re
presentados por sus padres en ejercicio de la Patria Potestad o
en ausencia de ellos por un Tutor, el cual es supervisado por un
curador, mientras que los mayores de edad, que tienen alguna
discapacidad, deben de ser declarados incapaces o en estado de
interdicción mediante un juicio, lo cual fue modificado por el
nuevo Código Nacional de Procedimientos Civiles y Familiares.
Continuará.
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POR FRANCISCO CARDENAS CRUZ

Frente a la cada vez más evidente

injerencia del crimen organizado
en las próximas elecciones federales,
magistrados del Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación

advirtieron que ésa puede ser causal
para anular casillas e inclusive hasta
una elección, como en caso de vio
lencia generalizada, al señalar que el
tema de seguridad en el proceso no
puede ser ignorado ya que si se llegara
a ello, "habremos fracasado como or
ganización electoral", declaró Felipe
de la Mata, uno de los integrantes de
ese organismo.

Fue la magistrada presidenta, Mónica Soto, la que respon
dió a pregunta de un reportero que, si el tema de nulidad
de una elección es sólo discurso, al asegurar que nunca
ha sido ni será un discurso porque las garantías de elec
ciones limpias, transparentes y apegadas a la ley siempre
serán resueltas en esa instancia, lo que en su momento
veremos si así será.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
CADA vez es más frecuente la preocupación y temor que
dirigentes de partidos políticos y aspirantes a cargos de
elección expresan por la media docena de éstos que han
sido asesinados en varias entidades federativas por parte
de distintos grupos criminales, decididos como están a
imponer personas afines e impedir, con amenazas y vio
lencia, a quienes buscan contender.
HAY coincidencia en que la anunciada "protección" a
quienes sean candidatos en distritos riesgosos, será in
suficiente ante las advertencias del crimen de que en los
que controla que no son pocos ellos decidirán quiénes
podrán ser postulados, bajo amenaza de que impedirán
que otros participen.
LA veintena de iniciativas que el Presidente López Obra
dor dio a conocer la tarde del lunes y envió a la Cámara de
Diputados, fue turnada a 23 comisiones que las revisarán,
discutirán y subirán al pleno en donde la mayoría de ellas
serán rechazadas por la oposición, incluido Movimiento
Ciudadano.

POR haber otorgado las suspensiones con las que el
gobernador emecista de Nuevo León, Samuel García,
pretendió imponer a su secretario de Gobierno, Javier
Navarro, durante los días que se dedicaría a su campaña
presidencial, el Consejo de la Judicatura ordenó inspec
cionar y sellar el Juzgado Tercero de Distrito en Materia
del Trabajo de la CDMX y la oficina que ocupa su titular,
Gabriel Domínguez.
CARLOS Ulloa Pérez, cuyo nombre ha figurado como
candidato de Morena a la alcaldía de Tlalpan y que antes
fuera cercano colaborador de la exjefa de Gobierno, dejó
ayer la Secretaría de Desarrollo y Vivienda capitalina y lo
sustituyó el politólogo Inti Muñoz.
IMPARABLE, como la violencia, sigue la inflación, y el
Banco de México se planta en su tasa de 11.25 puntos.
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POR EDUARDO NATERAS •

En el último suspiro de la actual ad
ministración, el lunes pasado el

Presidente presentó un paquete de re
formas constitucionales y legales en el
marco y a manera de una personalísima
conmemoración de la promulgación de
nuestra Carta Magna con las que pre
tende dar por concluida su gestión.
Se trata de dieciocho reformas constitucionales y dos lega
les que, independientemente del acto en sí de haberlas pre
sentado, no dejan de llamar la atención por el momento en
el sexenio en que las propone y por la complejidad que con
llevaría la discusión respectiva, como si en vez de implicar
años de negociaciones para lograr materializarlas con una
plática de café entre las distintas fuerzas políticas fuera sufi
ciente para sacarlas adelante.

Todo ello, sin mencionar las eventuales implicaciones
que podrían suponer en ámbitos de la vida pública tan
amplios y diversos como el político, electoral, laboral, eco
nómico, educativo, judicial, regulatorio y social. Pero, sin
intenciones de entrar al fondo de cada una de ellas, vale la
pena reflexionar sobre las verdaderas motivaciones detrás
de su presentación.

Podría pensarse que se trata de un guiño hacia quien
habrá de sucederlo en el cargo sobre la agenda que habrá de
adoptar en cuanto se dé el cambio de estafeta. Esto, bajo el
supuesto de una eventual victoria de su candidata y de que

verdaderamente no tenga intenciones de imprimirle un
sello propio a su gobierno y a sus decisiones.

Lo que sí queda muy claro es dónde está su mente y cora
zón. Como si subsistieran dudas todavía, queda en absoluta
evidencia la enorme incomodidad que le implicó lidiar du
rante su sexenio con instituciones que, por definición, resul
tan mucho más complejas de doblegar y someter a sus desig
nios. Para muestra están la serie de reformas que pretenden
desaparecer diversos órganos constitucionales autónomos.

Por otro lado, con el anuncio, es evidente que el Presi
dente busca determinar una vez más la discusión y la
agenda, no sólo pública, sino también legislativa, en un mo 
mentó político en el que difícilmente las reformas presen
tadas al menos, las verdaderamente relevantes y de gran
calado podrían ser aprobadas porque, desde las elecciones
intermedias, no cuenta con los votos suficientes en el Con
greso para impulsar sus reformas y porque, simplemente, la
mente y esfuerzos de la amplia mayoría de quienes integran
al Legislativo están en lograr brincar a las posiciones políti
cas de cuando menos el siguiente trienio.

Por tanto, no se puede dejar de ver como una jugada
más con la que fiel a su estilo el Presidente busca tener
injerencia adicional en un proceso electoral completamente
suigéneris y en donde la violación sistemática de las leyes
electorales ha sido una constante.

En este sentido, no debemos perder de vista que esta
mos en medio de año electoral como si alguien pudiera
pasarlo por alto, con estas largas e interminables campañas
que, dicho sea de paso, ni siquiera han iniciado oficialmen
te y que cualquier acto político tiene como destinatario
último el electorado que habrá de acudir a las urnas el 2 de
junio próximo.
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[ ¿SERÁ?
Compromiso a medias
Qué bien que la Jucopo en San Lázaro, con apoyo de todas
las bancadas, decidieron crear un grupo de trabajo para
dar seguimiento y visibilizar, dicen ellos, la violencia, las
amenazas del crimen y la intromisión de los gobiernos en
el proceso electoral. Sin embargo, no quedó claro cómo es
que lo harán, pues no será lo mismo que emitan un boletín,
a que den una conferencia o desde la Tribuna del Pleno
"visibilicen" los riesgos que corren los candidatos. Así que
todavía tienen trabajo por definir. ¿ Será?

Deporte y reinserción
Por cierto, nos dicen que el trabajo de reinserción social que
realiza la Subsecretaría del Sistema Penitenciario de la

Ciudad de México se observa con la organización del Tazón
Humanista, en donde las personas privadas de su libertad
que juegan en el equipo Legionarios enfrentarán este sába
do a Los tigres de bengala de la SSC, el evento ha llamado
la atención dentroy fuera de los centros penitenciarios, y
nos comentan que están muy atentos al encuentro inter
nos y sus familiares. Dicen que en materia de reinserción
la creatividad en la organización de actividades es muy
importante. ¿Será?

Fuego (ex) amigo
La sesión del INE se convirtió ayer en un ring electoral, sin
que la presidenta Guadalupe Taddei pudiera evitarlo, pues
ante los señalamientos de Guadalupe Acosta del PRD,
el representante delPT, Gerardo Fernández Noroña,
recordó que fue su amigo, pero ahora cumplía la función
de defender alPRI y PAN, mientras que Acosta acusó a

Noroña de ser enviado parabulear ala oposición, pues se
la pasa "agrediendo, insultandoyponiendo apodos". Hay
quienes se preguntan si mejorará el nivel del debate o solo le
pondrán un toque de insultos. ¿Será?

Ya apareció
Pues resulta que la UIF, de Pablo Gómez, que no hizo lo
suficiente para que se mantuvieran congeladas las cuentas
del líder de la Luz del Mundo ya apareció para denunciar
ante la Fiscalía General de la República al delegado de
la campaña presidencial de Xóchitl Gálvez en el estado
de Nuevo León, Francisco Cienfuegos Martínez, por
supuestas operaciones con empresas con características de
fachada y diversas transferencias internacionales de esos
recursos obtenidos entre 2015 y2023... Dicen que don
Pablo tiene prioridades y ahora esas están en la elección,
específicamente en la oposición ¿Será?

Libertad de expresión
Resulta que siempre no y, por tanto, la periodista Denise
Dresser, a quien se había acusado de haber cometido
violencia política de género en contra de la diputada
morenista Andrea Chávez, fue exonerada por los Ma
gistrados de la Sala Superior del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación, quienes consideraron en
un proyecto presentado por la presidenta Mónica Soto,
que la politóloga hizo uso de la libertad de expresión y sus
expresiones no las realizó en contra de la legisladora por el
hecho de ser mujer, sino por un uso indebido de recursos
públicos al haber utilizado una aeronave oficial para un
asunto personal. ¿Será?
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CJF pone la lupa sobre
controvertido juez
El Consejo de la Judicatura

Federal (CJF) suspendió por
seis meses al juez Gabriel
Domínguez Barrios, quien

concediera una suspensión al secretario
de Gobierno de Nuevo León, Javier Na
varro Velasco, para que quedara como
"encargado de despacho" en sustitución
de Samuel García.

Domínguez Barrios era juez tercero
de Distrito en Materia de Trabajo del
Primer Distrito Judicial con sede en la

CDMX y no tenía facultad para conocer
la petición de amparo solicitada por el
gobernador de Nuevo León.
El Congreso del estado, quien es el

único facultado para elegir al goberna
dor interino, presentó una queja al CJF
por la actuación del juez.
Apartir deesa queja, el CJF determinó

suspender por seis meses al juez, des
pués de comprobar que existían elemen
tos objetivos, aptos y suficientes, para
establecer que en el trámite del juicio de
amparo promovido por Samuel García
y su incidente de suspensión, desplegó
una serie de actos que probablemente
constituirían un notorio desvío de lega
lidad, basado en una raz ón de descuido
o negligencia.
Gabriel Domínguez Barrios no tenía

facultades para conocer esa demanda
de amparo.
Además, no observó en su trámite la

Ley de Amparo y diversas jurispruden
cias de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación de aplicación obligatoria.
Indebidamente decretó la suspensión

y su posterior incumplimiento en contra
vención a la normativa aplicable.
No es la primera vez, sin embargo,

que este juez se encuentra en el ojo del
huracán.

El 3 de enero del 2022, cuando se en
contraba en una estética en Jiutepec,
Morelos, junto con su hijo adolescente,
fue atacado a balazos y el joven herido
con un cuchillo.

Por ese caso se detuvo a tres sospe

El Consejo de la Judicatura
Federal (CJF) suspendió por
seis meses al juez Gabriel
Domínguez Barrios, quien

concediera una suspensión al secretario
de Gobierno de Nuevo León, Javier Na
varro Velasco, para que quedara como
"encargado de despacho" en sustitución
de Samuel García.

Domínguez Barrios era juez tercero
de Distrito en Materia de Trabajo del
Primer Distrito Judicial con sede en la
CDMX y no tenía facultad para conocer
la petición de amparo solicitada por el
gobernador de Nuevo León.
El Congreso del estado, quien es el

único facultado para elegir al goberna
dor interino, presentó una queja al CJF
por la actuación del juez.
Apartir deesa queja, el CJF determinó

suspender por seis meses al juez, des
pués de comprobar que existían elemen
tos objetivos, aptos y suficientes, para
establecer que en el trámite del juicio de
amparo promovido por Samuel García
y su incidente de suspensión, desplegó
una serie de actos que probablemente
constituirían un notorio desvío de lega
lidad, basado en una raz ón de descuido
o negligencia.
Gabriel Domínguez Barrios no tenía

facultades para conocer esa demanda
de amparo.
Además, no observó en su trámite la

Ley de Amparo y diversas jurispruden
cias de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación de aplicación obligatoria.
Indebidamente decretó la suspensión

y su posterior incumplimiento en contra
vención a la normativa aplicable.
No es la primera vez, sin embargo,

que este juez se encuentra en el ojo del
huracán.

El 3 de enero del 2022, cuando se en
contraba en una estética en Jiutepec,
Morelos, junto con su hijo adolescente,
fue atacado a balazos y el joven herido
con un cuchillo.

Por ese caso se detuvo a tres sospe

chosos; el móvil oficial fue "intento de
asalto".

Sin embargo, en diciembre del 2019,
siendo titular del juzgado Noveno de
Distrito con sede en Iguala, Guerrero,
Domínguez Barrios fue atacado a tiros
y golpeado cuando llegaba a su casa en
Cuernavaca, Morelos.
Durante su pasó por el juzgado Nove

no, al que llegó en el 2018, Domínguez
Barrios tenía bajo su responsabilidad el
expediente de la desaparición de los 43
normalistas de Ayotzinapa.
Un mes antes de sufrir su primer

atentado, en noviembre del 2019, el
controvertido juez dejó en libertad a
Marco Antonio Ríos Berber, acusado
de participar en la desaparición de los
normalistas.

Ríos Berber pagó una fianz a de 10,000
pesos y fue dejado en libertad a pesar de
que en sus declaraciones había recono
cido ser "halcón" de los "Guerreros Uni

dos" y haber sido quien compró el diesel
para la incineración de los cuerpos.

chosos; el móvil oficial fue "intento de
asalto".
Sin embargo, en diciembre del 2019,

siendo titular del juzgado Noveno de
Distrito con sede en Iguala, Guerrero,
Domínguez Barrios fue atacado a tiros
y golpeado cuando llegaba a su casa en
Cuernavaca, Morelos.
Durante su pasó por el juzgado Nove

no, al que llegó en el 2018, Domínguez
Barrios tenía bajo su responsabilidad el
expediente de la desaparición de los 43
normalistas de Ayotzinapa.
Un mes antes de sufrir su primer

atentado, en noviembre del 2019, el
controvertido juez dejó en libertad a
Marco Antonio Ríos Berber, acusado
de participar en la desaparición de los
normalistas.
Ríos Berber pagó una fianz a de 10,000

pesos y fue dejado en libertad a pesar de
que en sus declaraciones había recono
cido ser "halcón" de los "Guerreros Uni

dos" y haber sido quien compró el diesel
para la incineración de los cuerpos.

Sergio Loredo Foyo, empresario acusa
do de intentar extorsionar al Gobierno

federal con el bloqueo de la plataforma
VisitMéxico, se encuentra nuevamente
en el ojo del huracán.
Su situación ha generado un llamado

al presidente López Obrador para que
se investiguen a profundidad las accio
nes del empresario, fundador deAlqui
rniaPay, quién enfrenta acusaciones por
operar sin la autorización requerida de
la Comisión Nacional Bancaria y de Va
lores (CNBV).
Loredo Foyo ya había enfrentado a la

justicia en el 2021, acusado de secues
trar el sitio VisitMéxico en julio de 2020,
mismo que su empresa diseñó y que en
tonces administraba para la Secretaría
de Turismo.

Braintivity, compañía contratada por
el Gobierno federal para mantener Vi
sitMéxico, denunció en ese entonces que
el empresario Juan Sergio Loredo Foyo,
había "secuestrado" el sitio.

El empresario cuenta con dos carpe
tas de investigación abiertas por otras
denuncias, una de ellas por violencia
familiar'.
A ver.
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Palacio responsabiliza a sus
gobernadores del triunfo
Conforme se acercan las elecciones^

aumentan las r esponsabilidades.
En ese reparto de obligaciones^

los 23 gobernadores morenistas y
los dos aliados, el potosino Ricardo Gallardo
y el morelense Cuauhtémoc Blanco, deben
responder por sus estados.
El objetivo, se les subraya en instr ucciones

impartidas desde la semana pasada desde
Palacio Nacional, es borrar a la oposición en
las elecciones de junio próximo.
Esta no debe ganar ninguno de los nueve

estados y menos las 128 senadurías las de
mayoría, las de segunda fórmula, las de parti
do y las 3 00 diputaciones federales.
Pero esa orden no ha bastado.
Ahora se les encomienda nuevas funciones:

los gobernador es más afines al Presidente
de la República deberán r esponder donde la
competencia es cen ada.
Vea usted:

La gobernadora mexiquense Delfina Gó
mez, tan cer cana a Andrés Manuel López
Obrador, ha recibido la encomienda de apo
yar a la Ciudad de México para hacer ganar
a Clara Brugada y Morelos con Margarita
González.

¿Lugares perdidos?
Tal vez no, pero sí en riesgo porque las opa

cas candidatas del oficialismo no crecen.

Datos corroborables para quienes dudan de
la elección de Estado en ciernes.

mayoría, las de segunda fórmula, las de parti
do y las 3 00 diputaciones federales.
Pero esa orden no ha bastado.
Ahora se les encomienda nuevas funciones:

los gobernador es más afines al Presidente
de la República deberán r esponder donde la
competencia es cen ada.
Vea usted:

La gobernadora mexiquense Delfina Gó
mez, tan cer cana a Andrés Manuel López
Obrador, ha recibido la encomienda de apo
yar a la Ciudad de México para hacer ganar
a Clara Brugada y Morelos con Margarita
González.
¿Lugares perdidos?
Tal vez no, pero sí en riesgo porque las opa

cas candidatas del oficialismo no crecen.
Datos corroborables para quienes dudan de

la elección de Estado en ciernes.

RETENCIONES

Hay otra operación de rescate en la oposición.
La encabeza, contra todos sus señalamien

tos, el dirigente priista Alejandro Moreno,
Mito, quien se ha puesto en contacto con poli
ticos inconformes.
Los toma de todos lados, del PAN, del PRI,

del PRD, de MC y hasta de Morena, para incor
porarlos en tareas de apoyo del otr ora Frente
Amplio Opositor y hoy FuerzayCorazónpor
México.

Entre ellos están los perredistas Silvano
Aureoles y Luis Espinosa Cházaro, var ios
panistas, algunos priistas y por supuesto mo
renistas.

Es decir; dejar on sus partidos por disiden
cias con sus dirigentes, pero no se irán y con
tinuarán en el proyecto opositor cuyo núcleo
es Xóchitl Gálvez y el pr oyecto de país en
construcción.

En éstos anote al senador suplente exmore
nista Alejandro Rojas DíazDurán, quien ha
disentido del poder omnímodo de López Obra
dor con los riesgos de dictadura inherentes.
Tras varios diálogos telefónicos, precisa

mente Rojas DíazDurán se reunió ayer con
Alitoy hubo un acuerdo.
Alejandro tiene mucha ascendencia en

la estructura de Morena y ahí nos va a ayudar
me dijo el dirigente priista.
Rojas DíazDurán confirmó: se suma sin

afiliar se a ninguno de los partidos aliancistas
pero sí a un proyecto de nación democrático

tos, el dirigente priista Alejandro Moreno,
Mito, quien se ha puesto en contacto con poli
ticos inconformes.
Los toma de todos lados, del PAN, del PRI,

del PRD, de MC y hasta de Morena, para incor
porarlos en tareas de apoyo del otr ora Frente
Amplio Opositor y hoy FuerzayCorazónpor
México.

Entre ellos están los perredistas Silvano
Aureoles y Luis Espinosa Cházaro, var ios
panistas, algunos priistas y por supuesto mo
renistas.

Es decir; dejar on sus partidos por disiden
cias con sus dirigentes, pero no se irán y con
tinuarán en el proyecto opositor cuyo núcleo
es Xóchitl Gálvez y el pr oyecto de país en
construcción.
En éstos anote al senador suplente exmore

nista Alejandro Rojas DíazDurán, quien ha
disentido del poder omnímodo de López Obra
dor con los riesgos de dictadura inherentes.
Tras varios diálogos telefónicos, precisa

mente Rojas DíazDurán se reunió ayer con
Alitoy hubo un acuerdo.
Alejandro tiene mucha ascendencia en

la estructura de Morena y ahí nos va a ayudar
me dijo el dirigente priista.
Rojas DíazDurán confirmó: se suma sin

afiliar se a ninguno de los partidos aliancistas
pero sí a un proyecto de nación democrático

DETENCIONES

l.Yaera tiempo.
En Guerrero captur aron a 14 personas re

lacionadas con ataques al transporte público
en Chilpancingo y se les decomisó equipo
operativo.
Usaban varios vehículos: les aseguraron

nueve motocicletas, cinco autosy camionetas,
cinco armas de fuego y al menos 13 kilogra
mos de droga.
La gobernadora Evelyn Salgado ordenó

estas acciones como primer a medida para res
tablecer el orden en la capital y se continuará
conAcapulco.
Para estas operaciones el Gobierno del esta

do desplegó más de medio millar de elemen
tos de seguridad en puntos estratégicos y, con
el apoyo de fuerz as federales, se multiplicarán
en varios lugares de la entidad.
Y 2. Santiago Creel recibió la cátedra Ma

nuel Gómez Motín en la Facultad de Derecho
delaUNAM.

Este trabajo académico lo desarrollar á, al
menos hasta junio, a la par de su trabajo en el
equipo de Xóchitl Gálvez.
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El sistema de salud mexicano
está en fase terminal

Uno de los grandes pendientes que
dejará el presidente Andrés López
Obrador al concluir su administra
ción, la cual termina el próximo 30

de septiembre, es el referente al de la salud
pública, una hidra de mil cabezas a la cual el
tabasqueño no le pudo arrancar una sola y a
la que permitió le crecieran otras más por sus
omisiones y también por aferrarse a jugar el
exasperante juego de "los otros datos". Y esta
herencia, sin duda, provocará que su sucesora
Claudia Sheinbaum o Xóchitl Gálvez arran

que su gestión con un gigantesco handicap
en contra.

La crisis en materia de salud en México

es alarmante y ésta no se generó durante el
obradorato, sino que viene de décadas atrás.
Sin embargo, hay que reconocer que ésta se
recrudeció y se agravó por culpa de las omi
sionesy las pésimas decisiones tomadas por el
primer mandatario y sus colaboradores más
cercanos en este rubro.

El desastre está por todos lados y en dis
tintos frentes: desabasto de medicamentos,
infraestructura hospitalaria colapsada, enfer
mos que requieren de atención especializada,
salarios indignos y poco competitivos para el
personal médico, bajísima disponibilidad de
vacunas no sólo para el Covid19... el etcé
tera es kilométrico.

Eso sí, el Presidente jura y perjura que "ya
estamos mejor que en Dinamarca" y que el
pueblo mexicano está "feliz, feliz, feliz".

De acuerdo al Consejo Nacional de Eva
luación de la Política de Desarrollo Social

(Coneval) hay poco más de 51 millones de
mexicanos que no cuentan con acceso a ser
vicios de salud públicos ni privados. Somos
un país de 131 millones de habitantes, por lo
que esta cifra no sólo es escandalosa, sino que
también es catastrófica, amén de que se trata
de un cálculo hecho por una dependencia del
gobierno, por lo tanto el Presidente no tiene
cara para rebatirlo o negarlo. Pero eso sí, ¿qué
tal la ocurrencia de desaparecer el Seguro Po
pularysustituirloconlamalabroma conocida
como el Instituto de Salud para el Bienestar
(Insabi), el cual tuvo una efímera, deficiente
e ineficiente vida de sólo tres años?
Y hablando de temas de Covid, el cual si

gue siendo parte de nuestra cotidianeidad,
¿qué tendrán para decirnos el presidente Ló
pez Obrador y su "consejo de notables" en
esta materia el secretario de Salud, Jorge
Alcocer; el exsubsecretario de Salud, Hugo

LópezGatellyla titular del Consejo Nacional
de Humanidades, Ciencias y Tecnologías
(Conahcyt), la impresentable María Elena
ÁlvarezBuylla), pues al día de hoy seguimos
esperando noticias reales sobre la vacuna
mexicana "Patria", de la cual nadie sabe nada
a pesar de que ya se gastaron más de 150 mi
llones de dólares en desarrollarla.

Y sobre los reactivos rusoy cubano, Sputnik
y Abdala, respectivamente, mejor ni hable
mos, porque además de que no están palo
meadas por la Organización Mundial de la
Salud (OMS), lo cierto es que ni siquiera sir
ven para combatir las nuevas cepas del bicho
(EG.5, EJ, JN. 1, Deltay Piróla).
Pero qué tal la megafarmacia en Huehue

toca, Estado de México, la cual sólo estuvo en
operación el día de la inauguración (ya saben,
para la foto) y que en sus primeros 21 días
de existencia solventó un total de 67 recetas.
¡ Todo un récord Guinness!
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Es seguridad
interior

Una de las leyes del súper paquete
legislativo del presidente López
Obrador es el nuevo intento de lo

grar la adscripción de la Guardia
Nacional al territorio de seguridad nacional
del Ejército. La justificación insistente del pre
sidente López Obrador se basa en el hecho de
que la GN no debe ser considerada como otra
policía federal.
Las razones oficiales son justificadas. En la

introducción de la iniciativa se incluyen los
intentos gubernamentales de crear una Policía
Feder al que sustituyera a la antigua judicial
federal que fue corrompida por el crimen or
ganizado y el narcotráfico: en 1999 se creó la
Policía Federal Preventiva, en 2001 se trans
formó en la Agencia Federal de Investigacióny
en 2009 regresó a Policía Federal.
A la iniciativa gubernamental le falta una

localiz ación en lo que es la esencia de la inicia
tiva : asumir a la Guardia Nacional con labores

de seguridad pública, pero en el escenario
de la seguridad interior; es decir, la GN no se
dedicará a perseguir ladrones o delincuentes
que atenten contra el patrimonio individual,

sino que tiene perfectamente determinada su
función en el escenario mayor: la violación de
la ley que interrumpe la estabilidad social en
partes del territorio nacional.
La doctrina de seguridad interior es bien

clara: "Condición que proporciona el Estado
mexicano para salvaguardar la seguridad de
sus ciudadanos y el desarrollo nacional me
diante el mantenimiento del Estado de Dere

cho y la gobernabilidad democrática en todo
el territorio nacional".

En términos de doctrinas de segur idad, la
interior reconoce que la delincuencia no sólo
roba a personas, sino que interrumpe la esta
bilidad interna, la gobernabilidad y la demo
cracia como condiciones indispensables para
el desarrollo nacional.

En este contexto, se tiene que insistir en la
necesidad de contar con una ley de seguridad
interior y dentro de ella justificar la adscripción
de la GN en el espacio de la Secretaría de la
Defensa Nacional.

ZONAZERO

La emergencia de seguridad en Zacatecas,
Guerrero y Chiapas no es tema de seguridad
pública, sino de seguridad interior en tanto
que ubica al crimen organizado ocupando los
espacios que le corresponden por mandato
constitucional al Estado federal de las insti

tuciones estatales y municipales. Por tanto,
la acción de la Guar dia Nacional no es como

policía, sino como institución garante de la
estabilidadnacionalenporcionesterritoriales
de la sober anía del Estado.
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LacintaprotagonizadaporGretaLeeydirigidcipor
Celine Songpresenta las complejidades de enfren
tar el "hubiera".

Uno de los retos más difíciles de mi
grar esla gente que dejas atrás. Sí,
estás en busca de nuevas oportu
nidades (cuando hay el privilegio

de migrarpor elección), pero eso no significa
que no hayas construido una vida en donde
naciste, y que no duela dejarla ir. Y si en esa
vida hay amores sin resolver, tal separación
puede doleraúnmás.
Ese complejo tema se explora en la cinta

nominada al Óscar Vidas Pasadas, cuyo rela
to se enfoca enNora (GretaLee) yHae Sung
(Teo Yoo), ambos amigos de la infancia en
Corea cuya conexión era innegable, pero
cuyas circunstancias ajenas a ellos —en este
caso, que Nora se muda con su familia a Ca
nadá en busca de mejores oportunidades—
los dejan con asuntos sin resolver.
Sin embargo, un instinto los hace reconfi

gurar su relación 12 años después, enlínea, y

luego 12 años más adelante, enNuevaYork,
cuando Hae Sung va a visitar a Nora pese al
matrimonio de esta con un novelista ameri

cano, Arthur (John Magaro).
Los principales temas de la cinta de Celine

Song (cuya historia está basada en un en
cuentro que ella tuvo con su esposo america
no y su amigo déla infancia coreano, en don
de ella se sintió en dos vidas completamente
distintas) sonlas oportunidades perdidas, la
fuerza del destinoylo complicado que puede
ser la migración yelperderseen otra cultura,
ajena a la de tu nacimiento. Nora constan
temente vive duelo migratorio, sobre todo
cuando convive con su esposo americano y
Hae Sung, remarcando las diferencias cul
turales de su matrimonio y cómo, aunque
"le tocó" estar con el escritor, hay un deseo
profundo de conectar con Hae Sung y con
sus raíces. Cuando una persona representa
nuestro país, el duelo de dejarla ir es doble,
porque también es dejar ir el pasado y, quizá
hasta cierto punto, tu cultura.
Es por eso que esta cinta ha tocado el co

razón de las audiencias con su desgarrador
final, razón principal por la cual fue conside
rada una de las mejores películas de 2023.
Es una tragedia que el trabajo de Song

como directora debut no haya sido recono
cido por la Academia, al traer una historia
tanprofundayuniversal. Sin embargo, ape
sar de tener pocas probabilidades de ganar
Mejor Película (todo apunta a Oppenheimer
como la vencedora), su historia ha dejado
huella en muchísima gente, sobre todo quie
nes, obligadxs o no, han dejado su país y se
han quedado con la duda de sus "hubiera".
Acompáñenme la próxima semana para

hablar de Secretos de un escándalo.

Vidas Pasadas

y los duelos
migratorios
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Iztacalco y Cuauhtémoc
provocan división
La designación de candidatos de
Morena a las alcaldías de Cuauhté

moc e Iztacalco, nos cuentan, está

creando problemas internos en el
partido guinda. Por una parte, nos
dicen, en Iztacalco, Elizabeth Ma

teos lleva las de ganar por encima
de Pablo Trejo y otros perfiles más
afines a Armando Quintero

Nos dicen que el problema es
que Quintero no apoyarla a Mateos
en caso de ser la candidata por su
pasado aliancista y porque son
antagónicos desde hace mucho
tiempo, por lo cual, el actual alcalde

no se movilizaría a favor de Ma

teos, lo que provocaría una elección
cerrada contra Daniel Ordóñez de

laoposición
Mientras que en Cuauhtémoc

al parecer desde el principio es
tuvo pactado que Caty Monreal,
hija de Ricardo Monreal, fuera la
candidata. Sin embargo, militantes
afirman que al igual que en 2021,
este acuerdo en las cúpulas del
partido volvería a dividir el voto
y Alessandra Rojo de la Vega, vir
tual candidata del Frente, tendría

en ese escenario la posibilidad de
ganar los comicios.

En las próximas horas se podría
confirmar que dichos perfiles

llegarán a las boletas el 2 de junio y
las consecuencias que le sigan.

Otra arista del problema

Mientras que el problema de la
escasez de agua en la capital del
país y en el Estado de México se
va agravando, y continuará ha 
ciéndolo en las próximas semanas,
en otras zonas del centro del país,
de las que no se habla tanto, el
tema de acceso al agua también
está generando crisis y creando
nuevas problemáticas

En Hidalgo, por ejemplo, princi
palmente en la capital, Pachuca la
escasez del líquido ya se está vol

viendo lamentablemente parte de
la cotidianidad y ha dejado de ser
una excepción. Ahora lo que más
preocupa a las autoridades, es que,
además de problemas como fugas,
se ha reportado que la práctica del
"huachicol" de agua y las tomas
clandestinas se han incrementado

de manera preocupante. Esto, nos
dicen, no solo está afectando el

suministro, sino que está creando
también un mercado negro apro
vechado por algunos servicios de
pipas que ofrecen el servicio ante la
escasez y sin ninguna regulación.
Veremos si el reconocimiento de la

problemática viene acompañado
de acciones contundentes
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Josefina
Vázquez Mota

Ken;i«i;ea
efe la República
@ü0§eflíS6^M

Quiero comenzar este espacio
agradeciendo a las víctimas del
exdiputado de Morena, Benjamín
Saúl Huerta, por atreverse a rom
per el silencio y denunciar a su
agresor Hoy gracias a su valentía
la justicia gana.

Nadie nunca olvidará aquel
video en el que se observa a Saúl
Huerta salir detenido de un hotel

de la Ciudad de México, por tres
policías y en el que violentó a una
de sus víctimas, luego de que este
lo denunciará.

Pese a que algunos de su par
tido salieron a defender a Huerta,

y él mismo negara lo sucedido,
las imágenes hablaron por sí so
las, y no solo eso, llevaron a que
Otra de sus víctimas denunciara

también las agresiones sexuales
en su contra.

Por eso celebro que hoy se le
haya dictado una sentencia de 22
años de cárcel, que si bien no son

nada para la reparación del daño
de las víctimas, sí lo son para dejar
el antecedente de que ningún
agresor sexual debe quedar impu
ne, mucho menos cuandoostente

un cargo público.
Nunca más, ninguna persona,

menos un funcionario público,
debe abusar de su cargo para co
meter delitos contra niñas, niños y
adolescentes.

La violencia sexual infantil en

México es un delito con 99.9 por
ciento de impunidad, nuestro país
es el segundo lugar en turismo
sexual infantil y producimos el 60
por ciento de la pornografía infan
til que se consume en el mundo.

Organizaciones civiles han seña
lado que en el 74 por ciento de los
casos de violencia sexual infantil,

las víctimas refieren que el agresor
es un familiar oconocido cercano

al primer círculo del menor.
Por eso es inconcebible que un

funcionario público, en el caso de

Saúl Huerta, quien era diputado
federal, aprovechándose de las
necesidades económicas, mate

riales o de cualquier otra, cometa
violencia sexual infantil, y además
de ello, buscara protegerse bajo un
fuero constitucional.

Quienes trabajamos por la
defensa, protección y garantía de
los derechos humanos de las niñas,

niños y adolescentes, así como de
salvaguardar su interés superior,
seguiremos en la lucha de ir cerrán
doles las puertas de la impunidad
a los agresores sexuales, y para que
haya justicia para las víctimas.

La justicia para las víctimas de
violencia sexual infantil debe ser

implacable. Que como las vícti
mas de Saúl Huerta, se denuncien

estos reprobables actos y se les
crea a las menores,

Hay que romper el silencio y
denunciar a estos criminales.
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GAONA SE QUEDA SIN PLURI
Y LA TERCERA ES LA VENCIDA

PARA SOTO
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Resulta que en la lista de
diputaciones plurinominales
federales de Movimiento

Ciudadano no está incluido el

coordinador de los legisladores
locales, Eduardo Gaona.

Tanto que Gaona ha
defendido a la administración

estatal de Samuel García, por la
cual ha mantenido un intenso

pleito contra el PRI y PAN,
sin embargo, esto no le fue
suficiente para alcanzar esa
posición.

Llama mucho la atención

que el recién llegado a la
bancada de MC, Raúl Lozano,
quien renunció al Partido
Verde, sí aparece en la lista de
plurinominales de la segunda
circunscripción, junto con Iraís
Reyes, Miguel Flores y Paola
Longoria.

Pareciera que este partido
le ve más virtudes legislativas
a Raúl Lozano que a Eduardo
Gaona. Al coordinador de

la bancada de MC en el

Congreso local le quedan
dos opciones, buscar el voto
ciudadano caminando para
una candidatura local o federal

o refugiarse en algún cargo en
el Gobierno estatal. Veremos

si aparece en la boleta de la
próxima elección.

LA TERCERA ES LA VENCIDA

PARASOTO

El secretario general de
Morena de Nuevo León,
Mario Soto, ha estado
muy inquieto durante su
búsqueda de garantizarse una
candidatura a la diputación
local por el distrito 9 de Santa
Catarina. Soto, buscará por
tercera ocasión colarse a

una candidatura, y sus redes
sociales se han activado
últimamente.

Además del exjugador
de fútbol americano del

Tecnológico de Monterrey, para
la alcaldía también está anotado

Roberto Espinoza, ambos van
por su tercera oportunidad, no
obstante, quedan muchos días
por avanzar en el camino rumbo
a la candidatura.

Y es que, nos aseguran, la
encuesta interna para elegir el
perfil a un cargo de elección
popular local continúa activa,
lo que deja entrever que podría
haber cambios serios, sobre todo
para se tenga una paridad de
género.

Hoy la incertidumbre en
Morena está creciendo, sobre
todo en la asignación de los
cargos federales, lo que podría
generar un malestar o una
división entre las diferentes

corrientes de este partido.
Esto se tiene que resolver a

más tardar la siguiente semana,
para que tengan tiempo de
armar sus campañas, rentar
panorámicos y programar spots
publicitarios. Casi nada.
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Estrada ^

Transformación 1^^^^
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LA "MAQUINARIA"
JUDICIAL

DE JALISCO

— LPODER JUDICIALdeJaliscose ha convertida

Een botín de operadores que sirven de enlace
entre los abogadosy las autoridadesjudiclales.

Se trata de una maquinarla muy bien acei
  tada que ha Instaurado un iradus operandi

muy particular para utiliza ral Poder Legislativo
estatal en componendasy extorsiones.

Así funciona: primero, el cliente se acerca con un abo
gado; luego éste contacta al "operador", quien tiene "pa
lancas" y cercanía con el gobernador y el Consejo de la
Judicatura Estatal.

Una vezque se expone el caso, eligen al Juez; se presenta
la demanda y, por gestiones ante el titular de la Oficialía
Común, la demanda se turna a un Juez escogido, a modo,
de consigna.

Éste previamente fue Informado de que recibiría el
asunto y le pidieron el favor de que avance, como sea, a
favor délos intereses del cliente.

Así obtienen medidas precautorias, como congelamien
to de cuentasy bienes, arraigosy suspensión de derechos,
que no tienen ningún funda mentoy que no guardan relación
alguna con la materia del juicio.

Todo para extorsionar al contrario, a fin de lograr pres
taciones o ventajas que no le corresponderían a su cliente

De lo que se trata es de satisfacer los intereses eco
nómicos del cliente y los suyos propios, sin importar las
múltiples violaciones a la ley.

En eljuicio.es de suponerse la conducta de losjueces
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o magistrados: todo lo quesolicitan se acuerda favorable
mente y a la contraparte se le niega todo, incluyendo en
muchos casos su personalidad, cuando se trata de una
persona moral.

Cuando se trata de una demanda en contra de! cliente,

todo funciona igual, pero al revés: para el demandante nada,
para el demandado todo.

Esta práctica se replica también en el ámbito penal, tanto
en la fase de la conformación de la carpeta de investigación,
como en la etapa dejudicialización ante un juez de control.

Éste concede injustificadamente medidas precautorias,
como es la privación de la libertad y el congelamiento de
bienes, entre otros, a pesar de que la leyy las circunstancias
no le autorizan a otorgarlas.

Así se "imparte" hoy la justicia en Jalisco, y todo con el
aval del Presidente del Supremo Tribunal, Daniel Espinosa,
y del gobernador, Enrique Alfaro.

¿Por qué del gobernador, si se trata del Poder Judicial
del Estado?

Porque en Jalisco no existe una real y efectiva división de
poderes: el Poder Judicial no es contrapeso del Ejecutivo,
sino uno más de sus subordinados

LAS INTERMITENCIAS TECNOLOGI

CAS en los módulos de valida
ción e s d e I Sistema de Modelo
de Administración Tributa

ria de Comercio Exterior,
detuvieran por 48 horas
el intercambio comercial

con Estados Unidos, pues
quedaron paralizados unos
7 mil camiones en las fron

teras de Tamaulipas, Nuevo
León y Chihuahua, generando
pera idas calculadasen casi 100 mi
llones de dólares. En la iniciativa privada se percibió durante
la contingencia una falta de interés por parte de la Agencia
Nacional de Aduanas de México, que dirige André Georges
Foullon. lo que no es una situación nueva porque hay una
resistencia por modernizare invertir en el mantenimiento
de los puntos fronterizos. El Consejo Mexicano de laCarne,
que preside Ernesto Hermosillo, consideró urgente plantear
un plan de contingencia a futuro, toda vez que el colapso
aduanal mantuvo detenidos mil 500 tráileres con cárnicos

que fácilmente pudieron echarse a perder.

FUE HACE POCO mas de dos años, justo con la llegada de
Pablo Gómez a la Unidad de Inteligencia Financiera,cuando
inició pesquisascontra quien hoy funge como delegado de
la campaña de Xóchitl Gálvez en Nuevo León, Francisco
Cienfuagos y unas 20 empresas vinculadas. Son por la
comision de posibles delitos de Operacionescon Recursos
de Procedencia Ilícita, Defraudación Fiscal y Enriqueci
miento Ilícito. El priista.alque se le imputa una disparidad
de 148 millones de pesos en ingresos y transferencias
al extranjero, busca llegar al Senado,
pero deberá sortear antes una
denuncia ante la unidad anti

lavado, misma que incluye
información previamente
denunciada por la Unidad
de Inteligencia Financiera
y Económica neoleonesa e
involucra a razones sociales
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como Brldge del Golfo, Titán Servicios Profesionales de
Limpieza, Mapt NordyGrupo Comercial Kitrel.

LA INDUSTRIA FABRICANTE de vehí

culos pesados en México avanza
por el camino correcto. Según la
Asociación Nacional deProduc

tores de Autobuses, Camiones
yTractocamiones [ANPACT],
el sector experimentó un
crecimiento sin precedentes
en todos sus indicadores, su
perando incluso los máximos
históricos. Basta con observar os

resultados de ventas acumuladas al

mayoreo, que totalizaron 55 mil 119 unida
des comercializadas durante el 2023, lo que significó un
incremento de 6.3% por encima de lo logrado en 2007, año
que representaba el máximo histórico. En marzo próximo
se espera la elección del nuevo presidente de la ANPACT
y un nombre que suena fuerte para encabezar el Consejo
Directivo es el de Alejandro Osario, actual director de
Asuntos Públicos.

LAS PEQUEÑAS Y medianas empresas representan
ya 72% de las fuentes de empleo y 52% del PIB. Aunque
son indispensables para la economía, lasPymes se co
locan en una posición vulnerable. Más de 80% no están
protegidas para ciberataques, sin olvidar que 60% de
lasque son presa de alguno de estos eventos, terminan
por cerrar sus puertas. Ante ello han surgido alternativas
para obtener escudos integrales, sin emplear recursos
exorbitantes. Una fue diseñada por Silent4Business, al
mando de Layla Delgadillo, que lanzó 4You, plataforma
360 que conjunta un sistema de oportuna detección de
amenazas, al accionar análisis de vulnerabilidades, loca
lización de dispositivos, protección de identidad digital,
optimización de dispositivas y conectividad.

FUE MUY CONOCIDO el pleito de Mar
cos Achar y Sergio Loredo que
terminaron dirimiéndose por la
vía penal. El segundo, dueño
de Tecnocén, era proveedor
tecnológico de la empresa del
segundo, Braintlvity.en el de
sarrollo del sitio visitmexico.
com. Por un supuesto falto de
pago Loredo bloqueó ¡a platafor
ma. El tema vienea cuento porque
este 7 ele febrero en la conferencia

mañanera de Palacio Nacional se revivió

el asunto. A Loredo lo señalaron de presunto layado de
dinero, violencia y robo, y se recordó que también fue
acusado de supuestos intentosde extorsión. Al presiden
te se le solicitó una Indagatoria a fondo por parte de los
órganos de Inteligencia, como la Unidad de Inteligencia
Financiera, que lleva Pablo Gómez, y del SAT de Antonio
Martínez Dagnino
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UNO DE LOS rubros que en medio de las
crisis que vive el mundo: guerras,
pandemias, altas tasas de interés,
inseguridad y golpeteos políti
cos de cara a las elecciones,
tanto en México como Estados

Unidos, reporta avancesy bue
nos números financieros, es
el agropecuario. Por lo mismo
caló mucho el plantón que el
sec reta r i o d e Ag ri c u I tu ra y Desa
rrollo Rural, Víctor Villalobos, le dio
ayeral Consejo Nacional Agropecuario.
Y es que con todo y confirmación en el último momento
canceló su participación a la Asamblea Anual del gremio.
Ahí se quedó esperando la plana mayor, encabezada por
su presidente, Juan Cortina, y su director general, Luis
Fernanda de Haro

LA LABOR DOCENTE de Santiago Creel acaba de ser
reconocida en la Facultad de Derecho de la UNAM. En

concreto, la Cátedra Extraordinaria Manuel Gómez Morín.
El panlsta forma parte del claustro docente de la máxima
casa de estudios del país, donde aporta en la formación
de las nuevas generaciones de abogados.
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— HIEL
Y MIEL

FENTANIL0

México, o raíz de los
presiones de nuestros
vecinos del norte, ha
hablado de la intención de

prohibir esta sustancia,
incluso para usos médicos

on enorme azoro hemos visto en meses

Crecientes videos y fotos de personas pa
ralizadas y en franca catatonía víctimas
del supuesto "uso recreativo" del fentanilo.
Escenas que se repiten en Nueva York o en
San Francisco.ycasi en cualquier ciudad de
Estados Unidos y el mundo. Al menos 100

mil personas han fallecido por el consumo de este opiáceo
sintético cien veces más potente que la morfina y 50 veces más
poderosa que la heroína como calmante del dolor o analgésico.
Mucho se ha repetido que tan sólo dos miligramos (cantidad
que cabe en la punta de un lápiz) de esta sustancia pueden
ser mortales para un ser humano. Pensemos simplemente
que un kilo de fentanilo (imaginemos un kilo ele azúcar) sería
capaz ele matar a la población entera de una ciudad de miles
cié habitantes. Esto resulta potencialmente muy peligroso.

Pero, en esta vida, tocio es más complicado de lo que parece,
ya que el famoso fentanilo, sintetizado por primera vez en 1960
en Bélgica, es una sustancia aprobada y utilizada médicamente
en muchos pacientes. Se calcula que alrededor de dos mil
kilos se utilizan año con año para atención hospitalaria a nivel
mundial, ya que es imprescindible en
el manejo de dolores intensos y es
un sedante muy efectivo en procedi
mientos quirúrgicos. En resumen, es
un anestésico de empleo cotidiano
en la mayoría de los hospitales del
mundo. Entonces...¿cómo prohibirlo?

Ahora bien, la fórmula farmacéu
tica y de uso legal de esta sustancia
no es igual a la que se vende ¡legal

mente. 0 sea, no son lo mismo las pastillas de colores con las
que los narcos hacen negocio que la presentación aprobada
que sólo médicos titulados pueden recetary dosificar.

México, a raíz de las presiones de nuestros vecinos del
norte, ha hablado de la intención de prohibir el fentanilo, incluso
para usos médicos. Creo que es el momento de escuchar a
profesionales de la medicina y científicos que tengan puntos
de vista y opiniones enteradas antes de tomar tal decisión.

Durante decenas de años, la humanidad ha convivido con
este medicamento como tal y ha sido una herramienta funda
mental contra los dolores crónicos e intensos, imprescindible
para muchas cirugías, especialmente las breves (dicen los
expertos). La farmacología ha avanzado mucho, justo para
evitar el sufrimiento físico intenso.

El problema surge cuando laboratorios clandestinos (esos
que autoridades dicen que no existen en el país) mezclan la
droga que hoy nos ocupa con otras ilegales (heroína, cocaína o
metanfetaminas),loqueha llevado a un aumento significativo
en las muertes porsobreciosis. Para la salud, prohibir su uso
podría convertirse en una grave limitación. Mientras este me
dicamento esté regulado por autoridades gubernamentales
comprometidas y profesionales, no debería haber problemas.

Lo que necesitamos urgentemente es controlary perseguir
la producción ilegal de esta sustancia, regular su consumo
con la fórmula correcta y combatir, más allá de los abrazos
no balazos, al crimen organizado. Los narcos son los que
merecen castigo, no los que sufren por su dolor.

Lo que
necesitamos es

perseguir la
producción

ilegal
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> Ambiciosa meta se fijó
Morena para el inicio de
la campaña de su candi
data presidencial, Claudia
Sheinbaum, el 1 de mar
zo. La dirigencia, a cargo
de Mario Delgado, prevé
llenar el Zócalo con al me

nos 150 mil personas, pa
ra lo cual echarán a andar

toda la estructura del par
tido. Pero ese es su peor
escenario, pues hay quie
nes estiman que se podría
alcanzar la asistencia de

300 mil simpatizantes en
ese m itin, rumbo a la elec
ción del 2 de junio.

XOCHITL
GÁLVEZ

> Resulta que la candidata de la
oposición, Xóchitl Cálvez, ape
nas regresó a México y ya prepara
de nuevo maletas, ahora para ir a
España. Recién terminada su gi
ra en EU, la hidalguense alista una
visita relámpago a Madrid, del do
mingo al martes próximos. Allá se
reunirá con comunidades mexica

nas y medios de comunicación.

ALEJANDRO
ROJAS DÍAZ
DURÁN

> Nos cuentan que los duros de
Morena buscan grillar al líder de los
senadores de ese partido, Ricar
do Monreal. Esta vez, porque su
suplente, Alejandro Rojas Díaz
Durán, se reunió con el dirigente
del PRI, Alejandro Moreno, tras
renunciar a las filas guindas. Quie
ren hacer creer que el zacatecano
juega en pistas opuestas.
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ROMPIENDO ESQUEMAS

> A romper tabúes
se dispone la presi
denta del Tribunal

Electoral, Ménica
Soto. Resulta que
defendió las reu

niones de magis
trados con actores

políticos, lo cual ha
sido cuestionado en
estos últimos días.

"Esta institución y
esta presidenta se
puede reunir con
cualquier persona o
actor político. Y no
tiene injerencia al
guna en la manera
de resolver", dijo.
Así de claro.

SEVAPORUNACURUL

> Nos cuentan que
la renuncia de Car
los Ulloa a la Se

duvi ya se veía ve
nir. Resulta que
estaba tras la can
didatura de More
na a la alcaldía en

Tlalpan, pero esa
posición se la otor
garon a Gabriela
Osorio, con lo que
él amarró ser can
didato a la Cáma

ra de Diputados. En
su lugar llega Inti
Muñoz, conocido
por su activismo en
movimiento univer

sitario en los 80.
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DEFINICIONES

MC:
PARTIDO
CASCAJO

Repiten, corrigen y aumentan vicios de la vieja
clase política. Ya se convirtieron en expertos de la
simulación, el escándalo, la mentira y la trampa

i "nuevos" ni "diferentes". En todo caso, en
MC, salieron peores. Más grotescos, más
vulgares, más frivolos.

^ El discurso con el que navegan no se
sostiene por ningún laclo. Algunos buenos
perfilesqueclan eclipsados por el despres
tigio que se apodera del partido naranja en

cuyo acceso parece haber un letrero enorme: se recibe cascajo.
Todos caben, sin importar ideología ni principios. No es

relevante la buena fama o gozar de prestigio. Vaya, si hay
espacio para un asesino confeso, como Roberto Palazuelos
quien ha reconocido en distintas entrevistas haber matado a
una persona, y ahora será candidato al Senado, todos tienen
espacio.

Hay lugar para el nepotismo, también. ¿Cómo entender,
si no, que Dante Delgado hiciera candidato a senador a su
hijo, Dante Alfonso? Total, el dueño del partido puede poner
a quien quiera. Para eso es su partido.

Lo que no existe es pudor. De otra forma, su candidato
presidencial Jorge Álvarez Máynez no aparecería pasa
do de copas en un video subido por él mismo —que luego
borró—, burlándose del INE y hasta
de Manlio Fabio Beltrones,junto a
su compadre, el gobernador de NL,
Samuel García.

¿Cómo tomar en serio a quien
no es capaz de tomarse en serio a
sí mismo? ¿Tiene algo que decir?
¿Alguna propuesta? ¿0 sólo va por
likes?

Se entiende que debe crecer en

las encuestas de conocimiento, pues es desconocido por el
grueso de los mexicanos, ¿pero a qué costo? ¿Haciendo lo
que sea? ¿No que eran "nuevos" y "diferentes"?

También hay espacio para los chapulines, que no son
pocos. Muchos brincan sin ruborizarse desde lo más "viejo"
del PRI, como si por arte de magia se volvieran "nuevos", como
Claudia Ruiz Massieu o Ivonne Ortega

Se recibe de todo y no hay temor al ridículo. ¿Qué puede
ser más penoso que lo ya protagonizado? Pocos episodios
describen mejora MCque la maniobra interpretada porSamuel
García y Dante Delgado, quienes queda ron expuestos hace
un párele meses como tramposos y mañosos.

Pretendían que el primero heredara la gubernatura a uno
de sus incondicionales mientras se iba de candidato presi
dencial, como si Nuevo León fuera su feúco y la gubernatura
una plaza sindical transferible.

Dante, que se vendía como político profesional y calcu
lador, y Samuel, que se asumía representante ele lo "nuevo",
dejaron a MC sin aspirante en plena precampaña, con spots
grabados y licencia al cargo ya aprobada. El candidato no
alcanzó a serlo y terminó su participación en la elección ele
2Q24 un mes antes de acabar 2023 convertido en chiste.

Total, que los "nuevos" no son tan nuevos, más bien se
parecen mucho a los viejos. Repiten, corrigen y aumentan
los vicios de la vieja clase política. Se han convertido rápida
mente en expertos de la simulación, el escándalo, la mentira
y la trampa.
Ni "nuevos"ni

"diferentes
En MC

salieron

peores
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CONVALORY
CON VERDAD

LOS VOTOS SE PESAN,
NO SE CUENTAN

Que nadie se engañe: los gobernadores definirán
los resulíados del 2 de junio, lo que debemos
preguntarnos es ¿hacia dónde llevartín la balanza?

GUSTAVO
RENTERÍA*

• LOS GOBERNADORES

DE JALISCO Y NL SABEN

QUE ÁLVAREZ MÁYNEZ
NO SERÁ PRESIDENTE;
PERO TIENEN LA

ENCOMIENDA DE

OBTENER AL MENOS

EL 3% DE LOS VOTOS.

¿ALFARO DE VERDAD VA
CONLEMUSOYASEVE

EN UNA EMBAJADA?

El principio democrático rec
to r e s" u n a p e rs o n a  u n voto"
Pero que nadie se engañe: en
México los votos se pesan, no
se cuentan.

Los sufragios de los go
bernadores pesan más y
cuentan más que los de los
ciudadanos. Los 32 manda

tarios locales tienen dinero,
organización, maquinaria,
movilización y acuerdos
para "operar" el día de las
votaciones.

Lo que debemos pre
guntarnos es ¿hacia dónde
llevarán la balanza? La lógica indica que 23 mandatarios pondrán
toda la carne en el osodora favor de Sheinbaum, pera se divertirán
y apostarán en la conformación de sus respectivos congresos,
alcaldías y las cámaras federales.

Y los otros nueve gobernadores de oposición, ¿de verdad son
contrarios al Presidente? En Sonora, Campeche, Quintana Roo, Sina

loa e Hidalgo se c! ice que los ex mandatarios (ahora representantes
diplomáticos) no pelearon lo suficiente para entregarle las liaves
de sus despechos a sus correligionarios.

En el caso del Estado de México, Alfredo del Mazo, se ve más
cercano a la doctora que a la ingeniera. ¿Irá al Gabinete?

Los gobernadores de Jalisco y Nuevo León saben que Álvarez
Máynez no será presidente; pero tienen la encomienda de obtener
al menos el tres por ciento de los votos. ¿Enrique Alfaro c!e verdad
va con Pablo Lemusoya se ve en una embajada en Europa?

Manolo Jiménez y Esteban Villegas anclan en lo suyo. Saben
que no influirán en la elección presidencial.

Los cinco azules van con la hiclalguense, pero DiegoSinhuey
Mauricio Vila están ocupacloscon Libia Dennisey Renán Barre
ra Tere Jiménez, María Eugenia Campos y Mauricio Kuri poco
podrán hacer para quitar o poner presidenta de México.

Que nadie se engañe: los gobernadores definirán los resultados
del 2 de junio.

COLOFQN.

+Lo lucha por los escaños sonorenses es la más divertida. El
expriista Pato de Lucas (ahora en MC) y María Dolares Rosas
Almada por un lado; la exmorenista (ahora panista] Lilly Téllez

y el experimentado tricolor Manlio Fabio Beltrones por el
otro; y los guindas Heriberto Agutlar Castillo y Larenia Valles
Sampedro jugarán como locales. Será una lucha intestina por

el Senado.

+Las 20 iniciativas de reforma a la Constitución, una vez
más, dividen a México. Para unos es el precipicio, el nacimiento
de la Venezuela del Norte y ia dictadura que tanto se advirtió;

para otros es la nueva independencia, los nuevos Sentimientos
de la Nación y ia semilla del éxito. Exageran, como siempre, los

apasionados de uno y otro bando.

+La noche del martes, en ios pasillos de una televisora, saludé
a un alegre senador Monreal Horas después estaba en Fresni

llocleluto.
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LUCHA DE RELEVOS
ENTRE EL PRIYMC:
MÁYNEZ VS. MANLIO

I pleito entre Jorge Álvarez Máynezy Man
lio Fabio Beltrones va más allá de unas

chela sen el estadio y un esgrima verba
en redes sociales.

Lo que existe en realidad es una guerra
entre el partido Movimiento Ciudadano,
que comanda Dante Delgado, y el PRI,

de Alejandro Moreno
La disputa tiene su origen en Monterrey, donde Alito

y sus huestes, (diputados locales del tricolor y del PAN)
cilindradas por Adrián de la Garza, eterno aspirante a
fiscal estatal, boicotearon la candidatura presidencial de
Samuel García
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Priistas y emecistas no pueden verse ni en pintura,
razón por la que Manlio aprovechó la imprudencia del
candidato presidencial naranja para exhibirlo, junto
con el gobernador "Fosfo Fosfo", cheleando el fin de
semana en el Estadio Universitario de Tigres, mejor
conocido como El Volcán

"No se puede gobernar o hacer política desde una
borrachera de poder o alcohol. Siempre ha dado malos
resultados. Eso lo sabe Dante Delgado. Espero no
estén usando drogas más duras y descuiden a sus
familias", escribió el político sonorense.

En respuesta, el joven presidencial lo retó a una
prueba antidoping y acusó a la vieja clase política
de haber quebrado al país desde los res
taurantes y antros más lujosos de México
y el mundo.

Pero el pleito no para ahí. Desde Nuevo
León revivieron una denuncia, del 14 cíe
agosto de 2G23, c!e la Unidad de Inteli
gencia Financiera (UIF), contra el pri
ista Francisco Cienfuegos y empresas
asociadas.

Con base en una copia de la querella
presentada ante la Fiscalía General de la República (cuya
copia tengo en mis manos), las acusaciones surgieron
después cíe identificar transferencias al extranjero
por un monto que rondaba los 82 millones cíe pesos.

Parecería un hecho aislado; sin embargo, la noticia
fue celebrada y difundida por el abanderado emecista
porque, junto con Adrián de la Garza, el ex dirigente
priista operó el boicot contra Samuel para bajarlo de
la carrera presidencial.

Además, Cienfuegos fue nombrado recientemente
como coordinador de la campaña de Xóchitl Gálvez, en
Nuevo León, y, por si fuera poco, aparece como suplente
de Manlio Fabio Beltrones en la lista de candidatos

plurinominales del tricolor al Senado.
Y es ahí donde radica el origen del enfrentamiento. El

experimentado político buscó anticiparse a la embestida
contra su compañero ele fórmula, tratando ele exhibir
el desliz de Máynezy Samuel en el partido de fútbol
entre Tigres y Pumas, el pasado sábado.

Recordemos que Máynez, Samuel y Luis Donaldo
Colosio son del mismo equipo y, desde hace algún tiem
po, pintaran su raya en el PRI. Con ellos ni a la esquina,
decía una campaña que promovieron el año pasado.

Este odio se hizo patente ayer, con las declaraciones
del gobernador neoleonés, quien exigió a la FCRdarun
informe detallado sobre el avance de las investigaciones
contra Paco Cienfuegos

EL GOBIERNO DE LOPEZ OBRADOR ya
descubrió el origen de la campaña #Nor
copresicJente y realiza un trabajo minu
cioso para dar a conocer el nombre ele
los responsables. Una parte de la trama
se construyó en Estados Unidos, entre
grupos que quieren usar a México con fines
electoralesy otros grupos de "derecha" en
territorio azteca impulsados poralgunos
dinosaurios de la política.

EN HERALDO MEDIA GROUP estamos de manteles

largos. Este jueves comenzó a circular nuestra edición
impresa y el portal de "El Heraldo de México Quinta
na Roo". Se trata de un esfuerzo de talento nacional y
local para extender la presencia de nuestra marca en
las principales plazas del país.

Y como dice el filósofo... Nameacuerda: "La expansión
de una marca es como escalar una montaña: requiere
esfuerzo, resistenciayla voluntad desuperarcualquier
obstáculo en el camino".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ

En HMG estamos

de manteles

largos con El
Herado de México

Quintana Roo
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UNA CHAIRA EN
EL HERALDO

COMIDA
CORRIDA A
11 PESITOS

Antes cíe que se instituyeran como un servicio del
gobierno para su población, existieron comedores
comunitarios emergidos del y para el pueblo

osé, que por más argumentos que exhiba
Yla4T ante los conservadores, éstos segui

rán negándose siquiera a estudiar esas 18
reformas y dos leyes propuestas por mi
Jaguar de Macuspana y que tienen una
profunda visión humanista. Como eso sería
literalmente navegaren desierto, mejor les

platico de los primeros 15 anos de los "comedores populares"
en la Ciudad de México.

Un evento presidido por el jefe de Gobierno, Martí Batres,
que hubiese merecido chambelanes y hasta pastel. Antes
de que se instituyeran como un servicio del gobierno para
su población, existieron proyectos de comedores comuni
tarios emergidos del puebloy para el pueblo. Porque es bien
sabido (y por supuesto que lo aplaudo), algunas empresas,
organizaciones y hasta grandes marcas, han dado ese ser
vicio en todo el mundo a lo largo c!e la historia. Sin embargo,
el caso que les menciono es uno muy peculiar surgido en el
Pedregal c!e Carrasco.

Hasta allá llegaron venidos a menos tras devaluaciones,
errores de diciembre y catcirritos en la economía... Elizabeth
Tapia y su familia. Les pareció que
habían caído en una zona de gue
rra con muchas necesidades, pero
eso no impidió que los chamacos
agarraran las bicicletas y salieran a
pasear por esas pedregosas calles
no pavimentadas. Después ele unos
minutos regresaron a pié llorando y
le explicaron a su mamá que "habían
sido asaltados". Unosjovencitos casi

de la misma edad que ellos les habían arrebatado, a punta de
navaja, las bicicletas. No sé ustedes, pero la lógica a mí me
indicaría que a partir de ese momento o cerraba la puerta ele
casa con tres candados o de plano se cambiaban de colonia.

Pese a todo, Elizabeth supo que tenia que hacer lo contrario.
Abrió las puertas de lo que aparentemente era un patio, sacó
su mesa del comedor, bajó unas cuantas sillas y al siguiente
día estaba cocinando ollas de arroz y frijoles. Se le unieron
algunas vecinas y comenzaron a dar de comer sobre todo a
esas juventudes en conflicto con la autoridad que muchas
veces llevaban días sin pisar su casa o llevarse alimento a la
boca. Allí no se les juzgaba. Adoptó el nombre de la Casa de la
Luna y poco después se convirtió en un comedor comunitario
(hoy arropado por la política de Bienestar).

Durante la pandemia me tocó visitar con las cámaras de
Heraldo TV y Puro Barrio un comedor comunitario privado
atendido por voluntarios y religiosos, en la plaza de La Con
chita, en el centro histórico.

No sólo les ciaban comida a personasen situación c!e calle,
drogadictos, personas con discapacidad y chicos neurocli
versos, sino que llegué a entrevistar a varios profesionistas
que habiendo perdido el trabajo, estaban formados de traje
y corbata con el hijo o hija que les tocaba cuidar ese fin de
semana y no tenían para llevarlos a comer a un restaurante.
Un aplauso a estas acciones. Quien no le vea sentido, no se
preocupe, yo creo en la reencarnacióny probablemente tengan
una oportunidad más para evolucionar.
Algunas

empresas y
marcas han
dado ese

servicio
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CODICE

Samuel daña a Máynez
Samuel García es un peligro pa

ra Jorge Álvarez Máynez. El
gobernador de Nuevo León se
ha empeñado en aparecer co
mo verdadero jefe político del

candidato presidencial de Movimien
to Ciudadano y eso, que esté debajo de
Samuel, ubica a Jorge como un político
pequeño, irrelevante.

Ser compadre de borracheras y cele
brarle todos los malos chistes al gober
nador no le ayuda a Máynez ni al MC
que, aunque usted no lo crea, encara el
riesgo de perder el registro en varias en
tidades. Samuel y Mariana dominan su
ecosistema político de San Pedro Garza
García y con eso pueden alcanzar triun
fos locales, pero Máynez no. Él no es, no
lo es, un júnior regio que creció en los
campos de golf. No es y no lo parece, de
modo que verlo ahí, con ellos, es perci
birlo como un impostor.

Tiene que buscarle por otro lado. Di
ce gente que lo conoce que Máynez es
un joven inteligente, preparado, con ge
nuinas preocupaciones sociales. Es in
creíble que no caiga en cuenta que la
inmensa mayoría de los jóvenes mexica
nos que votarán por primera vez en las
elecciones de junio no se pueden com
prar unos tenis fosfofosfo que cuestan
casi tres mil pesos. Que Máynez ya le
pare al relajo y se ponga serio, no solem
ne ni aburrido, de otra forma conducirá
al MC al barranco.

LOS DETALLES DE AMLO

El presidente López Obrador le está sa
cando provecho al periodo de intercam
pañas. Las candidatas y el candidato
presidencial están obligados a mover
se a medio gas, pero él no. Al contra
rio, metió el acelerador hasta el fondo
y ahí está haciendo campaña a su ma
nera, apabullando a la oposición y rei
terando una y otra vez que el único ca
mino de México es el del movimiento
que él encabeza. Para ahorrarle traba
jo a la doctora Sheinbaum y su equipo
ya hasta le hizo hasta su programa de
gobierno. Qué detallazo. Seguro tam
bién mandará una lista con los nombres

del gabinete de Claudia, para que ella
no se rompa la cabeza eligiendo. Dicen,
incluso, que ya les tiene apartados luga
res a sus chamacos, orgullo de su nepo
tismo, y que han salido tan duchos para
los negocios.

MACHISIMO PONZOÑOSO

La abrumadora presencia mediática del
presidente López Obrador mantiene a su
candidata presidencial, Claudia Shein
baum, en la penumbra. Por momentos
se olvida que tiene por ahí, guardado en
el clóset, el bastón de mando. ¿Qué hace
con él? Hay en la relación AMLOClau
dia un machismo ponzoñoso. Me expli
co. Ya es momento de que se muestre a
la ciudadanía que Sheinbaum tiene me
jores ideas que AMLO, o por lo menos
propuestas distintas, propias. Que suelte
por ahí una idea original no quiere decir
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que quiera romper con su mentor, quie
re decir que puede ser presidenta de Mé
xico que para eso está compitiendo. La
percepción general es que AMLO se de
cidió por Claudia por ser un cuadro dócil
que apoyará todo lo que el tabasqueño
decida, aunque sean disparates. Claudia
ganará la elección trepada en los hom
bros de AMLO. No es una buena noticia.

MÁS VALE SOLA

Si Xóchitl Gálvez quiere tener una opor
tunidad de ganar la elección tiene que
hacer un esfuerzo supremo y competir
con determinación hora tras hora. Para

todos es evidente que no compite con
tra Sheinbaum, sino contra AMLO y el
aparato del Estado mexicano. Tiene a su
favor que hay millones de mexicanos in
conformes víctimas de la violencia, las
extorsiones, la falta de medicinas, la
mala educación. El oficialismo tiene dos

fortalezas: los programas sociales y las
mañaneras. Hay que apropiarse de unos
y torpedear a la otra. Dicen muchos, a
manera de lamento, que Xóchitl va so
la, sin Alito y Marko que le han regatea
do el apoyo. Yo considero que mientras
más lejos esté de esos tipos será mejor
para Xóchitl»

Ser compadre de
borracheras y celebrarle
todos los malos chistes al

gobernador no le ayuda
a Máynez ni al MC que,
aunque usted no lo crea,
encara el riesgo de perder

el registro en varias
entidades
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SUBE Y BAJA

Marcela Fuenteo
Legisladora

La diputada
propuso la
Ley Malena,
aprobada ayer
en el Congreso
de la CDMX, la
cual castigará

el delito de ataques con ácido a las
mujeres. La violencia ácida en la
Ciudad de México será sancionada
con hasta 30 años de prisión.

O Jair Bolsonaro

Expresidente de Brasil

El Supremo brasi
leño ordena al ex

presidente entre
gar su pasaporte
y le prohibe tener
contacto con exmi

nistros y militares
también investigados por el intento de
golpe de Estado.
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OPINIÓN

Pepe Grillo

El PT rescata a Mejía
Durante el proceso de selección de can
didato al gobierno de Coahuila a More
na se le hizo bolas el engrudo. El resul
tado fue algo insólito que tal vez no vol
veremos a ver: el PRI les dio una paliza.
El origen del problema fue que el

presidente mandó señales engañosas.
Permitió que durante meses Ricardo
Mejía, entonces subsecretario de Segu
ridad, hiciera campaña abierta en las
mañaneras. Le dio alas y Mejía se lo
creyó.
A la hora de la verdad, gracias a las

encuestas de popularidad, el candida
to resultó ser el empresario del car
bón, Armando Guadiana, que ya en
tonces padecía la enfermedad crónica
que le quitó la vida hace poco.
Mejía no aceptó el resultado y se re

beló. El PT nacional lo abandonó, pero
el PT local lo mantuvo como candidato

contra viento y marea.
Después de la derrota estrepitosa la

carrera política de Mejía parecía ha
ber llegado a su fin, pero no. Volverá,
se asegura, enarbolando la bandera del
PT como diputado plurinominal.

Los desplazados de Chiapas

El fenómeno de los desplazamientos
forzados en Chiapas es considerado una
forma de tortura por los especialistas.
El abandono de casas y comunidades,
detonada por el asedio de delincuentes,
se registra en un entorno de injusticias
históricas por tratarse de grupos origi
narios siempre discriminados.

En su paquetazo de reformas consti
tucionales, el presidente envió una que
suena a todo dar para proteger a las co
munidades indígenas, cualquiera diría
que está preocupado, pero no. Cuando
se refirió al problema de desplazados
en Chiapas, López Obrador minimizó el
problema diciendo que no es un núme
ro significativo.
En la órbita de la propaganda po

lítica el presidente se muestra como
aliado de las comunidades indígenas,
pero en el día a día lo único que le
preocupa son los votos a favor de Mo
rena.

Hasta hace poco las diferencias reli
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giosas entre evangélicos y católicos era
problema central en las comunidades
indígenas de Chiapas. Ahora el motivo
principal es la intimidación de las ban
das criminales, entre ellos sicarios kai
biles sin Dios.

¿Enésimo espaldarazo?

En Cuernavaca, Morelos, todo está listo
para lo que se espera sea el enésimo
espaldarazo del presidente López
Obrador al gobernador del estado el
exfutbolista Cuauhtémoc Blanco. Las
bases morenistas de la entidad cada vez
están más consternadas. No hay, dicen,
justificación para seguir sosteniendo a
Blanco y sus cómplices, porque ya no
generan ningún tipo de respaldo en las
urnas.

Morena tiene una buena candidata,
pero en Morelos cada vez hay más que
piensa que Blanco es en realidad es un
fardo para los candidatos morenistas,
que le han hecho el vacío.
El principal problema en Morelos

es la fuerza adquirida por las bandas
del crimen organizado durante los úl
timos años, coincidiendo con el go
bierno de Blanco primero en Cuerna
vaca y después a nivel estatal.

Se han detectado grupos de morenis

tas dispuestos a mostrar su desconten
to con Blanco durante el evento que en
cabezará el presidente en el centro de
Cuernavaca. Hace años todo era algara
bía, hoy la regla son los ceños fruncidos.

México no es piñata

El embajador de México en Estados
Unidos, Esteban Moctezuma, exigió
que Estados Unidos brinde a México,
en todos los ámbitos, el trato que
se merece por ser su primer socio
comercial. Estados Unidos no le compra
a nadie más de lo que le compara a
México, pero entre la clase política
norteamericana parece que México
es el enemigo a vencer y no el socio
principal.
El presidente López Obrador lo dijo

bien: México no es piñata de nadie.
Por desgracia, de poco servirá el

planteamiento presidencial. La frontera
común ya es el eje de la campaña electoral
2024 en Estados Unidos y las ráfagas contra
México se intensificarán, sobre todo siTrump
termina siendo el candidato presidencial
republicano como todo parece indicar.
Lo visto hasta ahora en la relación

bilateral es juego de niños. Le peor está
por venir»

pepegrillo@cronica.com.mx
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El ansia insaciable; el poder como destino
Rafael Cardona

Twitter:@CardonaRafael

i i W a patria como oficio", se titu
I la una antología sobre Guiller

mo Prieto editada por la "Fun
dación para las letras mexica
ñas". La frase es una espléndi

da síntesis de la vida del famoso liberal

mexicano, cuya aportación más conocida,
sin embargo, no es de orden literario, si
no personal.
Todos recordamos la escuela y la en

señanza de aquella frase y el ejemplo de
ella desprendido, cuya oportuna contun
dencia detuvo a la soldadesca dispuesta a
matar a Don Benito Juárez.

"Los valientes no asesinan", les dijo. Y
bajaron, los fusiles, según se aprecia en
una alegoría colocada en los corredores
del tercer piso del Palacio Nacional.

Ahí muy cerca del recinto del 57, don
de el señor presidente actual —la ambi
ción de poder como oficio—, quiso leer su
heroico discurso del cinco de febrero, en
cuya templada oratoria anunció su inten
ción de hacerle a la Constitución vigente
tantos cambios, como para convertirla en
obra personal, o al menos marcarla con
el tatuaje de su Cuarta Transformación,
ambición histórica por la cual el propo
nente podrá alojarse en el parnaso de los
héroes nacionales —el palacio celestial—,
y compartir el espacio de la vaguedad pre
térita con don Miguel Hidalgo a quien de
seguro tratará con el respeto derivado de
la condición sacerdotal, como va a pasar

(por otros motivos) con Don Benito o el
señor Madero ya convertido en espíritu
sin necesidades de invocación espiritista.

—Hola, Benito, ¿cómo está usted?, le
podrá preguntar al Benemérito quien se
sacará, de seguro, la chistera y lo salu
dará con la aparente timidez de su trato
mixteco:

—Buenas tardes, Don Andrés.
Por ahora no hay ni siquiera indicios

de cómo podría conversar nuestro gran ti
monel con los hombres del pasado, aque
llos quienes sin anunciarlas hicieron las
anteriores transformaciones nacionales y
construyeron este país con todas sus fa
llas de origen, sus defectos de fábrica y sus
incomprensibles condiciones prolongadas
hasta el día de hoy.

Y no los hay (los indicios), porque ese
diálogo con los muertos solamente se pue
de producir cuando se está en la misma e
irreversible condición de todos ellos; es de
cir, muerto, finado, tieso, rígido, frío, cada
vérico, pues, y como tal cosa no ha suce
dido, ni queremos verla, porque es frase
dicha y repetida todos los días, Dios nos lo
cuide y lo mantenga con nosotros durante
muchos, muchos años más, siquiera hasta
cuando los nietos suyos ya peinen canas y
puedan disfrutar de la Arcadia humanista
generada por su atingencia, solvencia mo
ral, talento político, honestidad valiente y
agudezas legislativa.

Sin embargo, hay cosas ominosas en
el horizonte. La más grave de todas ellas:
la imposibilidad de terminar todas las
pequeñas transformaciones cuyo conjun
to, logrará la magna y definitiva Cuarta
Transformación. Y eso porque el conjunto
no se ha modificado.

Apenas hay indicios de un nuevo rum
bo, pero seguimos a bordo del mismo bar
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co y quienes se subieron a la tercera clase
siguen ahí en el pañol del fondo, junto a
la sentina, mientras los de billetes de pri
mera disfrutan de sus camarotes de lujo
en la parte de arriba.
Lo demás ha sido pura escenografía,

puro maquillaje con el postizo de las pen
siones universales. Por eso la Cuarta ne
cesita un Segundo Piso cuya elevada posi
bilidad permitirá de seguro acabar hasta
el primero. Por eso el iniciador de la obra
se ha empeñado en hacer posible la llega
da al poder de alguien capaz de edificar
las columnas y colocar las trabes, como ya
hizo en dichosos tiempos, con el elevado
piso vial del Anillo Periférico.
Pero como Schubert, todos tenemos

nuestra sinfonía inconclusa y en nada dis
minuye el genio gaudiano la nunca ter
minada catedral de la Sagrada Familia,
cuyos grandes picos y caprichos de cubos
enloquecidos y frondas de piedra de todos
modos nos emocionan y causan estupor
de vértigo palpitante al mirar el roque
dal sinfónico.

Así pasa con la IV T. No es necesa
rio terminarla para maravillarse por sus
aciertos conceptuales, por su audacia re
dentora, por su profundidad histórica.

Ya si algún día se hace, pues quien sa
be, pero siempre nos quedará para ad
mirarla la misma conmoción espiritual y
humana de cuando Don Carlos Marx nos
previno de la inminente llegada de la Dic
tadura del Proletariado.

—¿Cuándo?, cuando la historia en
su dialéctica implacable, nos lo permita.
Y mientras unámonos, proletarios del
mundo.

Pero mientras eso ocurre y la lucha de
clases se resuelve (siquiera por decisión
dividida), en favor de los pobres del pro
letariado, nosotros vemos cómo se avanza
paso a paso con la Cuarta Transformación
de la Vida Pública.

Y no hay sigilo ni misterio. La verdad
se abre paso a cada momento.

Ya vendrán otros, ha dicho el sol ro
jo de nuestros corazones, sin acritud ni
nostalgia, ya preparamos el relevo ge
neracional.

Y ya también nos dijo el hombre có
mo la próxima administración será igual
a esta, lo cual no sabemos si es para albo
rozarse o salir corriendo, porque la can
ción de los pobres primero, no les ajusta a
los menesterosos porque vea usted cómo
hasta entre los iguales hay desiguales, por
ejemplo, el señor Carlos Slim, quien ade
más de su tarjeta del Bienestar, ha recibi
do una jugosa canonjía, fíjese que suave,
como decía Manolín: en lugar de cance
larle una concesión para hacer una ca
rretera obviamente inconclusa, se decidió
mejor comprarle la dicha prebenda, con
lo cual se crea un gravoso antecedente.

—¿Por qué comprar una concesión?
—Por aquello de los favores recibidos,

supone un lego.
Pero sea como sea, la Cuarta Trans

formación ya tiene un nuevo instructivo.
Son las muchas reformas presentadas en
el aniversario de la vieja constitución a
la cual se honra de dientes para afuera.

Y de ese paquete, para no dejar dudas,
la heredera, Claudia Sheinbaum ha dicho:
indudablemente será parte sustancial de
mí programa de gobierno.

Un fantasma recorre el mundo, el fan
tasma del Segundo Piso... •

ii
La Cuarta Transformación

ya tiene un nuevo
instructivo. Son las muchas

reformas presentadas en
el aniversario de la vieja
constitución a la cual se

Fecha: 09/02/2024

Página: 4

Area cm2: 887

2 / 3

Columnas Políticas

Rafael Cardona El Cristalazo Semanal

Rafael Cardona

Costo: 88,700

Página 123 de 185 Índice



honra de dientes para
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Que en muy mal momento para los priistas se reveló que
en la Fiscalía General de la República, de Alejandro Gertz,
hay una denuncia presentada por la UIF contra
FRANCISCO CIENFUEGOS y varias empresas
presuntamente ligadas a él; esto porque se
detectaron transferencias al extranjero por
más de 82 millones de pesos y percepción de
"recursos cuyo origen no es posible identificar", El
conocido Paco Cienfuegos Martínez está buscando
llegar al Congreso federal por la vía plurinominal como
suplente de Manilo Fabio Beltrones, como representantes
de la alianza opositora; además funge actualmente como delegado
de la campaña de Xóchitl Gálvez en el estado de Nuevo León.
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Durante la reciente presentación del Informe
2023 de la Universidad Anáhuac, realizada
por el padre Cipriano Sánchez, se produjo un
encuentro significativo entre Romina Contre
ras, alcaldesa de Huixquilucan, y Carlos Pe
ralta, director general de Grupo IUSA. Este
evento no solo sirvió para destacar logros aca
démicos sino también para sentar las bases de
una posible y prometedora colaboración futu
ra entre el gobierno municipal y el conglome
rado empresarial.

***

Aunque aún no se han confirmado compromi
sos concretos, la reunión ha despertado espe
culaciones sobre la formación de alianzas es

tratégicas que podrían beneficiar al sector
energético y a la comunidad de Huixquilucan
por igual. Los mensajes compartidos por am
bos líderes en redes sociales enfatizaron la

importancia de la cooperación y el desarrollo
sostenible, mientras que fuentes cercanas in
sinúan que este diálogo podría ser el preludio
de una relación más profunda y comprometi
da con la búsqueda de sinergias en áreas de
interés compartido.

El lanzamiento de Tent México marca un hito

en la Integración laboral de refugiados y mi
grantes en el país, un proyecto que surge no só
lo como respuesta a la necesidad humanitaria,
sino también como una solución estratégica
ante la escasez de mano de obra que enfrentan
las empresas mexicanas. Con el respaldo de gi
gantes corporativos como Chedraui, liderado
por Antonio Chedraui Eguía; FEMSA, de José
Antonio Fernández Carbajal; HSBC, encabeza
do en México por Jorge Arturo Arce Gama; Ma
rriott International, y Walmart, esta iniciativa
se perfila como un puente vital para aquellos
que buscan una nueva vida en México, ofre
ciéndoles oportunidades de empleo formal.

Este movimiento no solo refleja un compromiso

social por parte de las corporaciones involucra
das (hay 46 en México) sino que también res
ponde a una demanda clara del consumidor
mexicano, que muestra un sólido apoyo a las
empresas que abren sus puertas a los refugia
dos. Tent México, por tanto, no solo es una
apuesta por la inclusión y la diversidad, sino
también una estrategia empresarial que en
tiende la integración como un camino hacia la
sustentabilidad y el crecimiento económico,
destacando el papel crucial que los refugiados y
migrantes pueden jugar en el fortalecimiento de
la economía mexicana y en la construcción de
comunidades.

A pesar de la mala fama que tienen las asegura
doras en México, la reelección de Juan Patricio

Riveroll como presidente de la Asociación Me
xicana de Instituciones de Seguros (AMIS) para
el periodo 20242025 es un claro reflejo de la
confianza y satisfacción del Consejo Directivo
Nacional hacia su gestión previa, caracterizada
por importantes alianzas estratégicas y una
respuesta eficaz ante catástrofes, como los da
ños ocasionados por el huracán Oft's.

Esta decisión subraya el deseo de continuar por
la senda del progreso y la innovación en el sec
tor asegurador mexicano. Riveroll, con su expe
riencia y liderazgo, se compromete a profundi
zar en el desarrollo de la industria, enfocándose
en incrementar la protección financiera de los
mexicanos a través del seguro, promoviendo la
colaboración entre los distintos actores del sec

tor. Su visión de un México más asegurado y
resiliente se basa en la educación financiera, la
inclusión, y la rápida respuesta ante emergen
cias, consolidando asi el papel fundamental del
seguro en la sociedad mexicana. En una de esas,
ayuda a comprender a los de la industria tam
bién, que es un dolor de cabeza lidiar con las
letras chiquitas de esos contratos que firmamos
y que nunca queremos utilizar.
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Se descarrila Morena
en tierras del Tren Maya
En las tierras del Tren Maya, Morena empieza a desca
rrilarse. Así se vio durante la visita ayer del panista Re
nán Barrera Concha a las instalaciones del Instituto

Electoral y de Participación Ciudadana de Yucatán, para
oficializar su candidatura al gobierno de ese estado.

La sorpresa es que, después de muchas décadas de
estar profundamente confrontados, los panistas y priis
tas locales se presentaron finalmente como una alianza,
además de que llegaron acompañados por casi ocho mil
exmilitantes de Morena que decidieron abandonar aquel
partido en los últimos días.

En realidad, la culpa de esta masiva desbandada no
es de Andrés Manuel López Obrador, ni de sus proyec
tos de infraestructura prioritarios. De hecho, el go
bierno blanquiazul de Mauricio Vila ha acogido la mag
na obra ferroviaria y la considera un factor de desarro
llo de Yucatán.

El responsable del resquebrajamiento de las estruc
turas de Morena en la entidad es su aspirante a la guber
natura Joaquín "Huacho" Díaz Mena, quien decidió en
tregar las candidaturas más importantes del partido a
personajes extraídos de otras fuerzas políticas.

En específico, el morenismo en Yucatán se siente
agraviado por la imposición de 106 candidatos a presi
dentes municipales a los que no se les identifica arraigo
o trayectoria en Regeneración Nacional. Señalan que se
príorizaron perfiles provenientes del PRI y del PAN. El
caso más sonado es el del exclavadista y diputado blan
quiazul Rommel Pacheco Marrufo, designado como can

didato de la alianza que encabeza Morena para competir
por la alcaldía de Mérida; otro ejemplo es la designación
del expriista Carlos "Niño" Ortega en Motul, en lugar de
Mariana Cruz Pool.

También ha lastimado a los llamados fundadores de

Morena el impulso que esta fuerza política ha brindado a
Jorge Carlos Ramírez, identificado actualmente como
uno de los principales asesores de "Huacho" Díaz Mena.
El otrora legislador tricolor dio el salto hacia el Partido
Verde ofreciendo a la alianza cuartotransformista la
adhesión de sus estructuras; por lo que, en su momento,
solicitó que se le considerara incluso como candidato a
gobernador.

Se sabe ahora, por lo visto ayer en el registro de Re
nán Barrera, que no logró adherir a esas huestes y que.
por el contrario, fue responsable de que el morenismo
perdiera lo poco que tenia en la entidad.

En el escenario mencionado, y aunque ya nadie les
cree, con un cúmulo de encuestas que mantienen a
Morena con una desventaja de dos dígitos en Yucatán, el
partido a nivel nacional empieza a enfocar sus baterías
hacia otros estados en los que auguran un mayor creci
miento. Por ejemplo, lalisco y Guanajuato, donde la
oposición efectivamente lidera pero existen rechazos
hacia sus actuales gobiernos por los elevados índices de
inseguridad.

En un caso diametralmente opuesto se ve a Morelos.
donde la figura o, mejor dicho, los resultados del go
bierno de Cuauhtémoc Blanco elevan el riesgo de perder
la entidad.
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Ante la debacle,
López saca el conejo
de la chistera
La situación en el país cada día está peor, la inseguridad escala
a niveles nunca antes vistos, el desabasto de medicamentos es eviden

te a pesar de la costosa mega farmacia, México está al borde de una
sequía sin precedentes, los proyectos de López no funcionan, la refi
nería no refina, en el AIFA no se paran ni las moscas, el Tren Maya se
descompone un día sí y otro también, la aerolínea militar Mexicana
viaja sin pasajeros, el país se endeuda aceleradamente y, en materia
de corrupción, este gobierno rebasa a todos los anteriores.

En este contexto, la semana
pasada fue desastrosa para
AMLO. Los audios donde sus

hijos resultan ser "coyotes" y
traficantes de influencias ca

da vez son más conocidos y
causan indignación en algunos morenis
tas. Las revelaciones de la entrega de di
nero del Cártel de Sinaloa a la campaña de
López en 2006 le generó el trending topic
con el hashtag #NarcoPresidenteAMLO,
que se mantuvo en el primer lugar por
más de una semana.

Anabel Hernández reveló los víncu

los de Salgado Macedonio y su hija
Evelyn Salgado, gobernadora de Guerre
ro, con Arturo Beltrán Leyva. Código
Magenta, medio informativo de Nuevo

León, reveló conversaciones y fotogra
fías que permiten inferir el uso de dinero
del huachicol fiscal en campañas de
Morena. La exdirectora de la 4Tde Noti

mex, Sanjuana Martínez, dio a conocer
audios del jefe de Prensa de López dando
instrucciones para reprimir laboralmen
te a trabajadores de la agencia de noti
cias. La alcaldesa de Manzanillo, Grisel
da Martínez, denuncia la posible inter
vención del narco en campañas a favor
de Morena y el partido decide expulsar
la. El lunes se realizó un bloqueo de ca
rreteras por parte de transportistas en
todo el país cansados de los robos, asesi
natos y extorsiones por parte del crimen
organizado. En la tierra del Presidente,
Tabasco, dos bandas del crimen organi

zado se disputan el control.
Tal vez la peor noticia para Obrador es

que la campaña de su candidata, Claudia
Sheinbaum, no crece, resulta ser una can
didata aburrida, mal encarada y sin ini
ciativa que está realizando una campaña
alejada de la gente, en sus mítines no hay
espontaneidad, sólo acarreo descarado, su
imagen se deteriora y Xóchitl ha retoma
do su impulso original. La estrategia de
comprar encuestas al principio para dar
como ganadora a Claudia y generar la
percepción de que ya no había nada que
hacer, ya no funciona.

Ante este desastroso escenario, el Pre
sidente, haciendo gala de sus dotes de en
gañabobos, presenta un paquete de refor
mas constitucionales con el único propó
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sito de distraer a la gente, tener a la socie
dad hablando de sus locuras y usarlas
como material de campaña para las elec
ciones. No vale la pena dedicar mucho es
pacio a su trampa, digamos de forma ge
neral lo siguiente:

Usando su distorsionado conocimiento

de Historia de cuarto de primaria. López
acusa a 30 años de neoliberalismo de la

situación actual del país (del gobierno de

De la Madrid a Peña Nieto).
El embustero del Presidente pretende

engañar diciendo que establecerá un
"fondo semilla" de 64 mil millones de pe
sos para costear el incremento de las pen
siones, pero es una distracción para justi
ficar la desaparición de organismos autó
nomos. Es una gran mentira.

En síntesis, AMLO está presentando
reformas para que la gente se distraiga y

no hable de su corrupción y fracaso. Hace
propuestas que pueden resultar muy po
pulares, pero inviables, que servirán para
ganar apoyo a sus verdaderos objetivos:
desaparecer los contrapesos instituciona
les que representan los órganos autóno
mos y la SC1N; mantenerse haciendo
campaña estos meses de forma tramposa
y tratar de ganar una mayoría legislativa
para su partido instaurando un régimen
antidemocrático.
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Rendirse puede ser mejor
/Alguna vez has empezado algo que
te ha tomado mucho tiempo y mientras
más avanzas más lejos parece la opción
de rendirse? Es porque hemos invertido
mucho tiempo en determinada acción y
pareciera más costoso dejar ese em
prendimiento, que rendirse e intentarlo
de manera diferente. Como si estuviéra

mos "programados" para persistir.

Esta perspectiva se puede relacionar
con la teoría de aprisionamiento de
Jeffrey Z, Rubín, que sugiere cómo
nos encontramos atrapados en si
tuaciones de conflicto sin sentido.

La programación para persistir
puede ser entendida como una adaptación evolu
tiva que nos ha ayudado a superar desafios y difi
cultades a lo largo de la historia. Sin embargo,
cuando esta persistencia se aplica a situaciones
de conflicto sin sentido, como lo describe Rubin
en su teoría de aprisionamiento, puede resultar
en una prolongación innecesaria de disputas y
confrontaciones, como lo es la guerra.

Rubín sostiene que el aprisionamiento se pro
duce cuando las partes involucradas en un con
flicto se sienten atrapadas en un ciclo perpetuo de
acciones y reacciones negativas, sin una clara
salida.

En el contexto de la persistencia mencionada,
podríamos argumentar que nuestra inclinación
innata a no rendirnos fácilmente puede contribuir
a la prolongación de situaciones conflictivas. La
creatividad sale de contexto y pensar fuera de la
caja pareciera un reto a nuestro orgullo.
La resistencia a ceder puede llevar a una

especie de "programación" que refuerza el apri
sionamiento, ya que las partes involucradas úni
camente se enfocan en mantener su posición,
más que en encontrar soluciones mutuamente
beneficiosas.

Esto no nos permite identificar, que rendirse
puede implicar un logro más a largo plazo y nos
quedamos recorriendo un circuito sin recompensa
en su lugar. Reconocer la importancia de la flexi
bilidad y la búsqueda de soluciones constructivas
puede ser crucial para romper este ciclo y avanzar
hacia resoluciones más positivas para uno mismo,
para los demás, para terminar guerras.
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EL CUARTO DE REFLEXIONES

El procedimiento
sancionador electoral

MOISES

VERGARA TREJO

I Reglamento de Quejas y Denuncias
delInstitutoNacionalElectoral (INE)
regula el procedimiento sanciona
flor ordinario, el procedimiento es
pecial sancionador (PES) en cuanto
a su trámite y sustanciación, y el
procedimiento para la adopción de

medidas cautelares, en asuntos de competencia
exclusiva de los órganos del Instituto, asi como
de los Organismos Públicos Locales en materia
de radio y televisión.
Este ordenamiento legitima a cualquier per

sona para presentar quejas o denuncias por pre
sunlas violaciones a la normatividad electoral
ante los órganos centrales o desconcenlrados
del INE; y en el caso de los procedimientos re
lacionados con la difusión de propaganda que
calumnie, sólo podrán iniciarse a instancia de
parte afectada.

£>l i fcj OHICÍ flC UOS mil SCIS,
Clíaildo en tres recursos de
apelación (SVPRAP17/2006,
 "7/"'" " "" " 7

RAP34/2006), la Sala
Superior del Tribunal
téWCtOVCíl resolvió temas
vinculados con el retiro O
suspensión de propaganda
 r...¿a.

en Id campana Cí€ ta
elección presidencial de
ese año, que afectaban la

——.—a.
equiaaa en la contienuu.
Específicamente; en el SU.PRAP34/2006

y acumulado, la Sala Superior determinó que
los mensajes difundidos por el Partido Acción
Nacional en sus promocionales de campaña
110 coiistiiuían una crítica razonada, una ofer
la política o un programa electoral, sino, por
el contrario, tenían como objetivo empañar la
imagen pública del ciudadano Andrés Manuel
López Obrador, loda vez que en forma directa y
subliminal, conducían a la población a formar
se la imagen de que el entonces candidato a la
Presidencia de la. República de la coalición "Por
el Bien de Todos", fuera considerado como un
auténtico peligro para, el país.
Por lo tanto, modificó la resolución del Insti

tuto Eederal Electoral reclamada y ordenó al Par
tido Acción Nacional que se absl uviera de volver
a difundir los promocionales, en los cuales se
decía: "López Obrador un peligro para México".
Así, en el numeral 41, base 111, Apar lado D),

de la reforma eonstitucional de trece de no
viembre de dos mil siete., se estableció que las
infracciones a lo dispuesto en esta base serían
sancionadas por el instituto Eederal Electoral
medíanle un procedimiento expedito (¡especial).,
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que podría incluir la orden de cancelación in
mediata de las transmisiones en radio y televi
sión, de concesionarios y permisionarios, que
resultaran viola lorias de la ley; en ese sentido,
se dio inicio a. un procedimiento adminislrali
vo sancionador electoral, donde la autoridad
electoral administrativa instruía y resolvía las
quejas.
En ese sentido, en la reforma electoral de

diez de lebrero de dos mil cal orce, se previo en
los artículos 41, base 111, apañado D y 99, base
IX de la Constitución, que el Instituto Eederal
Electoral sería responsable de la instrucción y
el Tribunal Electoral de su resolución, lo cual
se materializó a través de una Sala Regional
Especializada, cuya existencia fue validada en
f •r*** "fla Sup,rcnla Corleí J"süd*
de la Nación relativa a las acciones de incons
lilucionalidad acumuladas: 22/2014, 26/2014,
28/2014 y 30/2014, de nueve de septiembre ríe
dos md catorce. ...

Act ualmente, el PES procede en los siguientes
supuestos: a) vulneración a las reglas de acceso

a ta* medios de comunicación social; b) compra
adr™ indfb¡'la <'<> <"> «n»y

.levision; c) dilusion de propaganda calumniosa;
c[) actos anticipados de precampaña y campaña
electoral; e) promoción personalizada de servi
dores t,u!,lir:,s: 0 ¡n^nidimiemo a las normas
que regulan la propaganda gubernamental; y g)
violación a laj! reglas ele ubicatción física de pro
paganda políticoelecloral o en merlios impresos.

Sin embargo, desde mi punió de vista, el PES
necesita ser repensado a efeclo fie, darle alcances
verdaderamente efectivos que logren su objeiivo
inmediato de inhibir con celeridad las conducías
irregulares o ilícitas, lo cual en el modelo actual
no ha sucedido, pues en la práctica, las aulorida
des electorales se sal uran de quejas y en muchos
casos, los procedimientos se resuelven tiempo
después de la jornada electoral, haciendo nuga
toria su electividad.
Plancha de quite: "Uno de los más grandes erro
res es juzgar a los políticos y sus programas por
sus intenciones, en vez que por sus resultados"
Millón Eriedman.
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Ilraditos
SHEINBAUM Y XOCHITL MEDIRAN
MÚSCULO
?Las candidatas presidenciales de la
oposición, Xóchitl Gályez, y de la
alianza Morena, PT y PVÉM, Claudia
Sheinbaum, arrancarán campaña cor.
un juegode .vencidas¡.para.ver quién trae
mayor músculo de arranque. Las dos
políticas han decidido que el 1 de marzo
iniciarán sus actos proselitistas en la
Ciudad de México, donde todo parece
indicar que la exjefa de Gobierno va a
llenar el Zócalo dé la capital del país,
iiri 1 ii ga r h i s t ó r ico. d el ai z q yi e r d a .P
el otro lado, Xóchitl Gálvez. aún no _
decide dónde será el inicio de campaña,
pero seguramente .fue una.mala
decisión hacerlo en la CDMX, porque
la capacidad de movilización que tiene
no se compara con la de Morena, por lo
que seguramente arrancará con el pie
.izquierdo.

PREMIO DE CONSOLACION A
IGNACIO MIER
?Anoche, finalmente, la dirigencia
üjacional de .Morena_ anunció que al
coordinador de sus diputados en San
Lázaro, Ignacio Mier, sí le dieron su

premio de consolación, al otorgarle la
candidatura al Senado de la República por
el estado de Puebla. La gran interrogante
es si hará campaña alJado_de_ su primo
cand id ato a la .gubernatura d
Alejandro Armenta No hay;_queLolyidar_
que el ..senador le;.ganó la .contienda por
eLestado.X el diputado hizo tremendo
berrinche, además hay quienes dicen que
e ri. Pu ebl a Ignacio l e and a jugando 1 a s
contras por debajo de la mesa.

UNIVERSIDAD DE CHAPINGO, UN
FOCO ROJO
•¦Un foco rojo se está encendiendo
en el oriente del estado de México,
en .específico enla Universidad de
Cha pingo, donde el rector Noé López
Martínez, decidió presentar una
denuncia penal en contra de la Fiscalía
General de la Re contra de
las autoridades judiciales de la entidad,
debido ; que el 5 de fcbrero poi ic ¡as
judiciales pretendieron ejecutar una
orden de aprehensión en contra del
rector, vulnerando, dicen, la autonomía
de la Universidad. No hay que olvidar
que esta situación puede derivar en un
conflicto social si los alumnos deciden
respaldar a López Martínez.
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Justicia, libertad y vida para las mujeres

A 17 años de la promul
gación fie la Ley Ge
neral de Acceso de las

Mujeres a una Vida Li
bre de Violencia, aho
ra caminamos hacia la

creación de una Ley
Nacional para la Aplicación deOrdenes
y Medidas fie Protección emergentes y
preventivas de delitos cometidos por
razones de género, violencia familiar
y casos en los que las víctimas están
en condiciones fie vulnerabilidad,por
que duele que 10 mujeres no regresen
a casa todos los días, que los procesos
judiciales adolezcan de perspectiva de
género y la discriminación en sus di
versas formas siga subsistiendo en la
investigación e impartición de justicia
hacia las mujeres.
La Ley General fie Acceso de las

Mujeres a lina Vida: Libre fie Violencia,
fue el primer paso fiel gran andamiaje
jurídico a construir y transformar, ya
que por años las le\cs de nuestro país

y sus poderesconstit nidos fueron pen
sados desde una visión androcentris

ta que nos dejaba a las mujeres como
ciudadanas de segunda, que parecía
justificar iodos los tipos de violencias
hacia nosotras.

Largo y sinuoso es el camino de la
transformación hacia un México de igua
les y habrá que recorrerlo desde nuestras
trincheras, porque dentro fie los múlti
ples problemas que enfrenta el país está
la violencia de género y la violencia fa
miliar. Hoy, vivimos momentos decisivos
para transformara México en un país con
rumbo y certidumbre,donde el centro de
Es necesario construir un andamia

je jurídico con perspectiva de género
que propicie un México que valore a
la madre que busca justicia por su hija
desaparecida: a la maestra que exige
condiciones laborales dignas, a las
trabajadoras que demandan un mejor
salario: a las activistas por los dere
chos; a la líder indígena o campesina
que defiende sus raíces y protege el
medio ambiente; a la joven que lucha

por la despenalización del aborto; a
la periodista que decide no callarse y
defiende, su derecho a la expresión; a
las comerciantes que todos los días sa
len a la calle porque les fue negado el
derecho a un trabajo formal y tienen
que enfrentar lodo tipo de violencias
y a muchas otras que sin rostro y sin
voz trabajan cada día por un presente
justo, equitativo e incluyente.

Hasta que la. dignidad se haga cos
lumbre justicia, libertad y vida para la
mujer.
las políticas públicas seamos las mujeres.

Debemos hacer realidad la
transformación, sumando
voluntades más allá de

nuestra ideología y nuestros
colores, saldar la deuda
histórica de las silenciadas
en su jucha j las que hoy
son violentadas por alzar
(a voz en la búsqueda de
. a tan anhelada igualdad.

En la legislatura de la paridad,
seguiremos trabajando
para que ser mujer no

implique oportunidades
desiguales, que ser mujer no
signifique vivir con miedo
a las múltiples violencias.

«Diputada Federal del
Partido del Trabajo.
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La muerte del Presidente Pinera

ebaslián Piñera, Presi

dente de Chile por dos
ocasiones (20102014 y
20182022) murió vícti
ma de un accidente de
helicóptero, siendo él
mismo el pilolo de la

aeronave que caería, en aguas del La
go Raneo. Es una desgracia evidente
mente que un gobernante conciliador
y respet uoso de la legalidad de su país,
muriera de esa forma, aunque ese fin
esconde mucho de grandeza. Perma
neció piloteando la inestable máquina
mientras daba tiempo de sallar a sus
oíros i res acompañantes, su hermana,
entre ellos.El no quiso sallar, porque
sabía que el helicóptero les caería en
cima. El Presidente, con este hecho,
ha dado muestras a la historia de su

calidad personal y la imborrable me
moria que dejará para una posteridad
definitiva.
Piñera, primer mandal ario de dere

cha del Chile posldiclalorial, luvo dos
grandes momentos bajo su administra
ción: la reconstrucción de Valparaíso

golpeada por el lerremolo de 2010 y
la desgracia fie la Mina San José, en
donde se pudo salvar finalmente a 33
mineros a trapados. Nadie le podrá ne
gar el clima de estabilidad con el que
pudo mantener su gobierno en medio
de una sociedad a la que la política po
larizó a niveles lan desiruciivos, que
el resentimiento enire una población
adolorida por una dictadura mililar,
contar con un gobernante respetable
ya es, fie suyo una enorme ganancia,
no pretendiendo sacar raja política de
las miserias nacionales, como los de
magogos tienen a hacer, exacerbando
las diferencias y abriendo heridas, que
terminan por provocar un enrarecido
clima fie enemistad permanente que
no tiende a terminar nada bien.
Cierta envidia da, ver a la distancia,

un funeral de estado a uñ expresiden
te, cosa que en un país donde normal
mente: sus presidentes al término de
su sexenio, reciben una especie de os
tracismo sepultado entre un torrente
de cascajo, justo o injustamente auto
erigido, pero donde prácticamente el

semiolvido con el que mueren, con
trasta con el enorme favor que las ma
sas que en México, se entregan a veces
fie manera tan irracional al gobernante
en turno, qué con esa misma pasión,

los destierran en medio de pregones
satanizantes fiel que habrá algunos
que sacarán provecho manteniendo
viva la llama de fantasiosas y ridiculas
patrañas con las que quieren limpiar
su cara.

En el velorio, llevado a cabo en las
instalaciones fiel antiguo Congreso, es
coltado por una magnífica guardia con
ese solemne aire prusiano con el que el
ejército chileno se relaciona, al lado del
féretro con la bandera nacional, estaban
los representantes fie tortas los partidos
políticos, para empezar el actual Presi
dente Gabriel Boric, joven miembro de
un izquierda moderna y Conciliadora,
respetable y respetuoso, que haciendo
guardia al lado del féretro, representaba
lo que fie mejor puede tener una socie
dad justa: el respeto a sus instit uciones.
•Catedrático de la Universidad del

Pedregal.
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Imparables, vallas en la
Ciudad de México

Y Sepa La Itola... pero las vallas publicitarias ilegales en la Ciu
dad de México son ya un [Hoblcma en crecimiento, la mayoría
de ellas perl.enecieni.es al gigante de estructuras Grupo Vallas.
En medio de la temporada electoral, estos espacios publi

citarios ilegales siguen proliferando en la CDMX, pese a los
esfuerzos de las autoridades por retirarlas,pues invaden el
espacio público, generan contaminación visual y afectan la

estética urbana, algunas que son un riesgo para la movilidad, otra son gigantes*
y no cumplen las normas de instalación. Son irregulares, al no estar dentro
de la plataforma de Seduví.
Ejemplos de las más grandes, son las ubicadas en MuSSet y Horacio, Via

ducto y Unión y Eje 3 Poniente Salamanca, entre Durango y Sinaloa, pese a
que la regulación dice que debe de haber cierta distancia del piso al espacio
publicitario. Esos casos ya fueron denunciados por organizaciones civiles,
que llevan semanas alertando sobre esta problemática, que parece estar
fuera de control.

Se. estima que solo el 20% de las vallas publicitarias en la capital cuentan
con los permisos y licencias necesarios para su instalación, fisto significa
que el 80% restante se encuentra en situación irregular, violando las normas
establecidas. Además, se descubrió que algunas empresas, como Grupo Vallas,
colocaron estructuras de las más grandes e inseguras, según las denuncias.

Resulta preocupante que, a pesar de ios esfuerzos
del gobierno de la ciudad por presionar a ios
grandes anunciantes para retirar las estructuras
publicitarias de azoteas, otras empresas dei sector
pirblicitaiio,c()ni()lasAallas,C()ntiiiúen()bteiiieiido
jiig()sasgananciasp()iAaieiitatleespaciosilegales.
Es paradójico que mientras se intenta solucionar
elpi()bleniaenunfrente,esteseagiaAeen()ti().
Ea Secretaria de Desarrollo Urbano y Vivienda (Seduvi) otorgó un número

limitado de licencias, pero existen más de 5 mil vallas ilegales en funcio
namiento, según datos de la Eundación por el Rescate y Recuperación del
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Paisaje Urbano.

Sibiensehaiiiniplenientadorcqiiisit()sypiocediniient()s
paia()btencrliceiiciasdeaniinciosenAallasenvias
pr iniarias.pareceqiieniiicliasenipiesasjiiefieien
()peiaisinpagaiIitenciasnicoiitait()nl()sperniis()s
necesariíjs.KstíjplanteaiAíl^rríígantessííbreqiiiénesson
los responsables de tolerar y permitir esta situación.

Y Sepa La Bola pero no hay que perder de vista a la Cuauhtémoc por varias
razones, pues luego de los excesos de, Sandra Cuevas, los partidos que en el
2021 le dieron la candidatura la han dejado sola. Y algunos consideran que
"dejará ver su piel real" e, intentará ayudar a Morena, aunque el partirlo guin
da ha venido mucho a menos, se rechaza el nepotismo, sé han pronunciado
contra el desabaslo de medicinas y que sigan mangoneando los Monreal,
según sondeos realizados.

Y Sepa La lióla... pero el ex diputado federal fie Morena, Benjamín Saúl
Huerta,seguramente pasará el resto desús días en la cárcel, ya que la Senten
cia de 22 años que recibió por el delit o de violación 110 es la única que tendría,
pues aún tiene dos procesos mas por el mismo ilícito. Es el primer político
mexicano llevado a prisión por esta causa, manchando con su sentencia a su
ex partido... y en tiempos electorales.

•Periodista.

Exservidora pública con conocimientos en Ciudad, temas de Seguridad,
Electoral, Transparencia, Protección de Datos Personales y Derechos

Humanos.
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MORENA REVIENTA SESION DEL
CONGRESO
r A _O_

^i^.L IRVA': c! fr: y.! ^ AO.LA fA .^AA.P T^A s! A1 fAÁ>..lf
muy caros» lo que ayer hicieron los diputados
^^J^.'?^DA^.c!AA:lA^I(.U"^A^j!Af?!1A.A.^!l(A,
ÍA ^AI íl?A^ AfAA'.íA11A^AVAlAAAA^>A^!A A ÍAAA A11 '<A Ai^ÁAAUAjAA. AA? A^A
manerai más. que.burda. Cuando.se
'AA^ IA^A11 ! A A^. A!AA ^AAAAAA'AA . Av1 AÍÍ ÍAII.^AAA (Ar.^A^AÁ^Í1Á "A
RA^AA A'A '^AA^'AiAy^n
ÍA !AAAAfÁ fAÍA? A A\ vi A? ÍA. f^A A fÁ ]A? A^AA í A>Á fÁ ?A AÍ9"Al k\ fÁ í" Al ÍAA •_
A AklíAAA^A A A¿1 lA JAÍ _^A AAA^iA A AI _A A^ A¿?_ ^iÍ A^ ^ AA TA i r e c t i >_ ¿1 _,_ _l¿i_
I)ADÁ^A,A^Al1IÁA;lA:.^A'ÁíkA..lAí:]l(Ayy^.^A.A''riAAAA'!.
tablero de^.la.AQtación,..resultó..gue aúnj__cu3ndo.
Aos.dipu.Lados;_de_ Morenai.yJ.apropia_XóchilÍ.
[Aí'A\^A^A^^A1ÁIA1bajA!!AAyAA'AsDAfrAÁAAAAyAlí.lc'A_
no pasaron lista, por lo que al final sólo se
AAAA^AllLL^AA!A.AAÁA^:A^ÍA_A^\^AA]A"RlAlAí.l(ArA'?.A...sAA
dio_por A.ermmada. la sesión,^..dda?Alo.?lA.c.artera
OAy^lAA^.fA^.yJAkí'AAA^lAAllAAA^'A

MONREAL JUEGA A DOS PISTAS EN
CUAUHTÉMOC
^£3 dejas delegacionesque^aún falta por
definir quién será el o la candidata de Morena,
cslaalcaliAíadeC.^iaAAf1 A ^ A AA * A a' A\ CA(>. A1. Al A1 A!J(A
diversos grupos no se ponen de acuerdo. Sin
embargo, el senador Ricardo Monreal ya sacó a
rAlyAÍrA[^Ay!AALl!AAAA^An:yAArL':Il:1A.^AkáÍugand()
e.íA.dos:.pistas. Por un. lado,..LmpkA^.a.fAbi?AAayAeyAe.
Ia canc!idaiura de su [iija Caíalina Morireal,
de quien dicen no conoce bien la demarcación.
AíUíJ.osJalóneosquese están;.dando,_cqm£ntan.
yyAAyAQ(l(ÁA^A^AllrtAA(.AAclAA^ÍAd1uÍAl.'AA^
Hernán R'rnando Domínguez
^A'yl^inA.^^ArAAAÁyíLdAAAy.^AiíAlAAAi^lAAAly.
Movimiento Ciudadano...Es decir que si no le
dan esa candidatura a su hija, puede operar a la
c_ontra como sucedió hacetres ar^
Cuevas, quien terminó saliéndose del huacal.

LA LOCURA DE LOS DEBATES EN CDMX
•AjiAAAIA!Ac^AiAÍ<.>AlA'AjAAÍA!.AArilínAAÁó[A^ilAA.
A A} A A'AA A L A ; AAA1 /AAJA A A '. A A AA AAA A Al AA! LtA AÍ 1' A A A' A AJAA^AAÍ A1!
ele la Ciudad de México, ai aprobar que en la
capital del país se realizarán 55 debates, que
van desde la jefatura de gobierno» alcaldías y
diputaciones locales y la diputación migrante.
S AA i''A AL AA. ^ 3\. ida la a rg u ni en tac ion de la
cqnílPAALacióiit de ideas,.A!i?ajmente_]as_queJlegaAA
a interesar son las de la jefatura de gobierno
}Ay.M.99e.oLAa.alcaMía, peroa ..losciudadanos
yAAAdLíALlAAÁÍ.yLAAAy.jAAqA'AA'ltoyyJ^A.
diputados y en muchas ocasiones llegan a una
AAAAyAlAA)A.].A.(A!A.A!AAlA.A.AAyiAA1AAlAAclAÍ.c!.9AAAÁA!.AAA!A*.
Matura de .gobierno.
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MORENA REVIENTA SESION DEL
CONGRESO
r A _O_

^i^.L IRVA': c! fr: y.! ^ AO.LA fA .^AA.P T^A s! A1 fAÁ>..lf
muy caros» lo que ayer hicieron los diputados
^^J^.'?^DA^.c!AA:lA^I(.U"^A^j!Af?!1A.A.^!l(A,
ÍA ^AI íl?A^ AfAA'.íA11A^AVAlAAAA^>A^!A A ÍAAA A11 '<A Ai^ÁAAUAjAA. AA? A^A
manerai más. que.burda. Cuando.se
'AA^ IA^A11 ! A A^. A!AA ^AAAAAA'AA . Av1 AÍÍ ÍAII.^AAA (Ar.^A^AÁ^Í1Á "A
RA^AA A'A '^AA^'AiAy^n
ÍA !AAAAfÁ fAÍA? A A\ vi A? ÍA. f^A A fÁ ]A? A^AA í A>Á fÁ ?A AÍ9"Al k\ fÁ í" Al ÍAA •_
A AklíAAA^A A A¿1 lA JAÍ _^A AAA^iA A AI _A A^ A¿?_ ^iÍ A^ ^ AA TA i r e c t i >_ ¿1 _,_ _l¿i_
I)ADÁ^A,A^Al1IÁA;lA:.^A'ÁíkA..lAí:]l(Ayy^.^A.A''riAAAA'!.
tablero de^.la.AQtación,..resultó..gue aúnj__cu3ndo.
Aos.dipu.Lados;_de_ Morenai.yJ.apropia_XóchilÍ.
[Aí'A\^A^A^^A1ÁIA1bajA!!AAyAA'AsDAfrAÁAAAAyAlí.lc'A_
no pasaron lista, por lo que al final sólo se
AAAA^AllLL^AA!A.AAÁA^:A^ÍA_A^\^AA]A"RlAlAí.l(ArA'?.A...sAA
dio_por A.ermmada. la sesión,^..dda?Alo.?lA.c.artera
OAy^lAA^.fA^.yJAkí'AAA^lAAllAAA^'A

MONREAL JUEGA A DOS PISTAS EN
CUAUHTÉMOC
^£3 dejas delegacionesque^aún falta por
definir quién será el o la candidata de Morena,
cslaalcaliAíadeC.^iaAAf1 A ^ A AA * A a' A\ CA(>. A1. Al A1 A!J(A
diversos grupos no se ponen de acuerdo. Sin
embargo, el senador Ricardo Monreal ya sacó a
rAlyAÍrA[^Ay!AALl!AAAA^An:yAArL':Il:1A.^AkáÍugand()
e.íA.dos:.pistas. Por un. lado,..LmpkA^.a.fAbi?AAayAeyAe.
Ia canc!idaiura de su [iija Caíalina Morireal,
de quien dicen no conoce bien la demarcación.
AíUíJ.osJalóneosquese están;.dando,_cqm£ntan.
yyAAyAQ(l(ÁA^A^AllrtAA(.AAclAA^ÍAd1uÍAl.'AA^
Hernán R'rnando Domínguez
^A'yl^inA.^^ArAAAÁyíLdAAAy.^AiíAlAAAi^lAAAly.
Movimiento Ciudadano...Es decir que si no le
dan esa candidatura a su hija, puede operar a la
c_ontra como sucedió hacetres ar^
Cuevas, quien terminó saliéndose del huacal.

LA LOCURA DE LOS DEBATES EN CDMX
•AjiAAAIA!Ac^AiAÍ<.>AlA'AjAAÍA!.AArilínAAÁó[A^ilAA.
A A} A A'AA A L A ; AAA1 /AAJA A A '. A A AA AAA A Al AA! LtA AÍ 1' A A A' A AJAA^AAÍ A1!
ele la Ciudad de México, ai aprobar que en la
capital del país se realizarán 55 debates, que
van desde la jefatura de gobierno» alcaldías y
diputaciones locales y la diputación migrante.
S AA i''A AL AA. ^ 3\. ida la a rg u ni en tac ion de la
cqnílPAALacióiit de ideas,.A!i?ajmente_]as_queJlegaAA
a interesar son las de la jefatura de gobierno
}Ay.M.99e.oLAa.alcaMía, peroa ..losciudadanos
yAAAdLíALlAAÁÍ.yLAAAy.jAAqA'AA'ltoyyJ^A.
diputados y en muchas ocasiones llegan a una
AAAAyAlAA)A.].A.(A!A.A!AAlA.A.AAyiAA1AAlAAclAÍ.c!.9AAAÁA!.AAA!A*.
Matura de .gobierno.
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Las pretendidas
reformas
constitucionales

ice mi dicho muy bien dicho: "piensa
nial y acería ras". Con esa frase se pue
den traer a la palestra las 20 reformas o
contrarreformas, como algunos llaman
a las propuestas de cambio que el pre
sidente López Obrador quiere hacer a
la Carla Magna.

Para muchos empresarios y polílicos quedó con
firmado que, a 7 meses de quedeje Palacio Nacional,
el presictenle quiere usar su propuesta de reforma
con fines electorales. Es un gran distracior, sabe
dor de que no hay tiempo ni fuerza en el Congreso
para llevar adelante su propósito y que algunas de
sus propuestas son marginales y oirás sí pondrían
en riesgo el estado de derecho, la democracia, y las
finanzas públicas.
Hay propueslas triviales, corno por ejemplo el re

conocimiento a las comunidades indígenas o afro
mexicanas cuyos derechos ya están asentados en la
Constil lición desde 2019, los cambios en materia fie
austeridad y remuneraciones fie servidores públicos
que ya están legislados.

Pero no iodo es negro, hay otras reformas positivas
que sí son urgentes, corno el atajo a. la: extorsión, los
salarios mínimos, que nunca serán satisfactorios para
los trabajadores y sus familias y merecen atención.

Sin embargo, las propueslas de reforma preocupan
tes por el tamaño de agresión a la salud social, jurídica
y económica del país son las que quieren acabar con
los órganos autónomos y con el INE, y aquellas que
pretenden someter al Poder Judicial al capricho del
Ejecutivo, con el pretexto del voto popular.

En el ámbito económica no hay mucho que decir,
porque es evidente qué si se llevan a cabo modifi
caciones constitucionales para cambiar el sistema
de pensiones; "estatizar" las vías férreas por simple
puntada, y fijar precios de garantía a la producción
ríe granos, sin tener fuentes ríe fonríeo que no impli
quen más fleufla o más impuestos, podrían poner en
riesgo a las finanzas públicas y el grado fie inversión
que tiene México.

Como dice la Coparmex: la atención
médica universal y gra t ín ta ya es t á
consagrada en nuestra Carta Magna,
que no es un documento cualquiera
en donde se tengan que ventilar todo
tipo de problemas, como es el caso del
maltrato animal o la prohibición de los
yapeadores o cigarrillos .electrónicos^y
menos el tema de las sustancias tóxicas

y las drogas sintéticas, como el fentanilo.
•Periodista
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CUERVOS DE LA NACION

JOELSAUCEDO

La principal política gubernamental desplegada
en esta administración es la clientelar y la de
coacción del voto.

Su columna vertebral es el ejército obrado
rista denominado los Siervos de la Nación, que

recibió múltiples nombres que los descalifican.
Las constantes denuncias de la oposición llevaron a

que el Instituto Nacional Electoral UNE), prohibiera su
injerencia durante jornadas electorales.

Sin embargo, su origen les impide sujetarse a la ley.
Fueron creados para violarla como burócrata en perma
nente activismo político.

Pero para el ejército del Presidente Andrés Manuel
López Obrador no existe la ley, puesto que no se condu
cen con apego a la imparcialidad, neutralidad y equidad.

Se les prohibió difundir que los beneficios son atribui
bles a una persona o partido político y, que la continui
dad de los apoyos, depende del triunfo del partido oficial.

Y no es cosamenor, desde 2019 existe un ejército elec
toral obradorista de 20 mil elementos, que consumen una
nómina es de 6 mil millones anuales.

Su jefe directo es el Presidente que delega funciones
de una Coordinación General, en 32 superdelegados y
266 coordinadores.

El maquiavélico plan del Presidente es faccioso, pues
ejerce control absoluto, discrecional y arbitrario de los
recursos públicos destinados a programas sociales.

En 2019, los "senadores de la nación" manejaron220 mil
millones de pesos en pensiones y becas, cifra que se elevó
para este ario a 733 mil millones de pesos. Se cuadruplicó.

Sin embargo, esos servidores públicos no están exen

tos de las ambiciones de podei; abusos y prepotencia.
Por ejemplo, fue errónea la decisión de Estefany Co

rrea García, como delegada en la Ciudad de México, quien
designó a Elizabeth Karina Santülán Rivera, en lugar de
Antonio Molina Arias, que se Incorporó al eqiüpo de la
candldata a la alcaldía de Iztapalapa, Aleida Alavez.

Santillán Rivera, quien aspiraba a una diputación
en el distrito 33 de Magdalena Contreras, desde que
llegó a Iztapalapa como encargada de los servidores de
la nación, hizo gala de abusos y maltrato a los servido
res de la nación.

Esa prepotencia tampoco respeta a personas de la ter
cera edad o discapacitados. No hay Límites en su actuar.

Así, el comportamiento de los llamados coloquial
mente cuervos de la nación.

PROSPECCIÓN... Como parte del Plan de Acción del
Entendimiento Bicentenario entre México y Estados Uni
dos, la Agencia Nacional de Aduanas de México (ANAM),
que dirige Andre Fotúlon Van Lissum, ha impulsado acti
vamente el Programa de Fortalecimiento de la Unidad
Canina, la cual es un área de apoyo técnico especializado
para controlar el ingreso o salida de mercancías ilegales a
nuestro país a partir de las revisiones no inmisivas que se
realizan en las 50 aduanas del país. Se trata de un instru
mento de colaboración con la Oficina de Asuntos Anti

narcóticos y Aplicación de la Ley de los Estados Unidos
(Bureau of International Narcotics and Law Enforcement
Affairs, INL), a efecto de fortalecer las capacidades de
detección y seguridad aduaneras.
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XOCHIMILCO, ENTRE
AMORES Y TRAICIONES

JUAN CARLOS FLORES AQUINO

Con la calentura política
que se ha dado estas se
manas por las candida
turas en Morena y en la
oposición, hay una alcal

día en particular que está dando ver
daderas sorpresas... y traiciones.

Me refiero a Xochímilco, quepor
rnínimo porcentaje, se quedó en la
elección pasada el morenista losé
Carlos Acosta, y que en los últimos
días hasta su equipo más cercano di
ce que será muy complicado que se
quede como candídata su directora
de administración, Erika Rosales.

Es más, la candidatura se la sabo
rean ya la Diputada Federal Flor Ivo
ne Morales, como compensación al
equipo de Marcelo, y la diputada lo
cal Circe Camacho, como cuota al PT.

Y con las broncas que trae desde
hace tiempo losé Carlos dentro de
Morena, como lo demuestra el audio
que se filtró de una conversación
entre Clara Brugada y Sebastián Ra
mírez, donde al novato dirigente se
le olvidó apagar el micrófono en tur
foro, y se escuchó como le dice:
"Clara, losé Carlos es una fábrica de
opositores, es de un sectarismo Cla

ra que no tienes Idea, este compa
tiene un mal" es muy notorio que en
Morena y asociados traen una divi
sión irreversible.

Por ello, corre fuerte la versión
en Xochímilco de que losé Carlos
mordió el anzuelo con la panista
Wendy González, con quien lo une
mía relación digamos, de amor
odio. Y con los cambios de ideología,
de principios, con las traiciones,
deslealtades y disimulaciones que
se pueden dar por una candidatura,
y por el poder, y por la impunidad,
no es difícil deducirlo.
Más si vemos últimamente a la

diputada panista, fan de los 49'ers de
San Francisco, muy feliz, comentan
do a sus más cercanos que el arroz
que se está cocinando con su adver
sario morenista ya se está cociendo.
Es más, se atreven a decir que en Xo
chímilco se construye la 5T.

Esta trama chinampera no tiene
muy contentos a morenistas y panis
tas, quienes si de por sí consideraban
a ambos personajes como caciques y
sectarios, creen que por el interés
económico de perpetuarse en el po
der serían capaces de cualquier cosa,
como aliarse con el propio diablo.

Con esta complicidad entre losé
Carlos y Wendy, que en el sur ya
muchos conocen, y dando Morena
por perdida esa alcaldía, quien re

surge como ave fénix es Gabriel del
Monte Rosales, quien sería el candi
dato único del Frente Amplio por
México, y que hace tres años se que
dó a 900 votos del triunfo, lo cual en
la actualidad lo posiciona como el
primer lugar en todas las encuestas
en la búsqueda por la alcaldía.

Lo anterior, debido a que Gabriel
tiene una amplia trayectoria como
activista en Xochímilco, incluso des
de antes de su inclusión en la políti
ca, lo cual le ha redituado en una
aceptación por la mayoría de los ve
cinos, quienes en todo momento le
han brindado su respaldo.

Y a pesar de que inicíalmente la
coalición del PRIPANPRD había

decidido que la candidatura panista
era para la polémica diputada
Wendy, este contubernio con el mo
renista hizo cambiar de opinión a los
dirigentes panistas, quienes se de
cantan con Gabriel del Monte, garan
tizando arrebatarle la alcaldía a

Morena, y sumarle más votos a San
tiago Taboada.

Del lado de losé Carlos ya vere
mos qué sucede, pues desde que le
dio la espalda a Ornar García Flarfu
ch, dicen que Sheinbaum ya no quie
re saber nada de él. Ups.
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LA NOCHE DE X0CHIM1LC0

Todo indicaba que el ganón en práctica
mente todas las posiciones políticas con
posibilidades de triunfo en la CDMX de
parte de la alianza opositora sería el di
putado Jorge Romero que, literal, se me

tió con todo mundo y contra todos para imponer can
didatos, sin importar sus posibilidades reales. Eí tema
es que en la alcaldía de Xochimilco las cosas se pu
sieron de color hormiga porque ese pleito estuvo du
ro y ahí el legislador se gastó buena parte de su capi
tal político para apoyar a su candidata, la diputada
Wendy González, misma que de manera sorpresiva
buscó el apoyo del actual alcalde de Morena, José
Carlos Acosta, que está buscando protección ante el
abandono de su partido. ¿Fue con el aval de Romero?
Será difícil saber el fondo del tema. Originalmente, al
PRI ie correspondió postular en común acuerdo con
el PAN y PRD a Gabriel del Monte Rosales, quien
durante dos años hizo trabajo de campo. De repente
el PAN cambió de parecer y exigió cambiar género a
fin de que entrara al relevo Wendy González. Pero al
final Jorge Romero perdió y el candidato lo pusieron
sus socios, en este caso Gabriel del Monte Rosales.

Algo está pasando ai interior de la alian
za PRI, PAN, PRD en la CDMX, ya que
a pesar de los desencuentros que se
dan en Morena y sus aliados, todos
muy evidentes, palpables: las medi

ciones que se hacen en los cuartos de guerra no

están dejando satisfechos a nadie, por ejemplo, nos
dicen que la distancia entre Clara Bragada y San
tiago Taboada en la intención de votos se incre
mentó a lo largo del último mes, pese a los esfúer
zos de la oposición por crecer. Uno de los temas
que se están revisando con lupa es el relacionado
con la crisis de agua en la CDMX y resulta que afec
ta más a la clase media, que a los que regularmente
viven con tandeos. Otro tema en la mesa es que a
Taboada le están criticando el exceso de ambulan

tes que hay en su alcaldía, Benito Juárez, lo que no
abona a favor del exalcalde, le contaremos.
Para quienes hablan pensado por un

momento que las reformas constitu
cionales presentadas por el presidente
iban solo a ser estudiadas por el Legis
lativo, lo que sabemos es que ya llega

ron a todos los Congresos locales. Nos cuentan que
en el bunker de Claudia Sheinbaum nadie quiere
pensar que les dieron línea con las reformas, pero
lo cierto es que les hicieron el trabajo, ya que no
teman un proyecto de nación ni tampoco una pla
taforma con propuestas de mejoras para México.
Nos confían que el grupo de consultores se en
cuentra triste por ser rebasados de esta forma.
Quizá antes de que inicie la campaña habrá bajas
en este grupo de Claudia Sheinbaum.
Miguel Torruco. queriendo quedar

bien, le fue muy mal. Nos dicen
que en Morena no vieron nada
bien los comentarios que el exdi
putado Torruco hizo contra Xóchi

tl Gálvez. De hecho, nos confiaron que había gen
te que le pareció de mal gusto. Y es que sucede
que al criticar a la candidata del Frente en su gira

por EU y su pronunciación del inglés, pensando se
anotaría un punto con sus agremiados, por debajo
de la mesa le recordaron que eso puede ser consi
derado violencia política de género, asi como
también que el presidente no habla inglés y pue
de ser un arma contra la 4T. Ahora Torruco se en

coge de hombros con una sonrisa de disculpa y no
ve el momento en que todo se olvide.
Por cierto, el chisme desde Veracruz es

que Rocío Nahle se las está viendo ne
gras en la campaña y se piensa seria
mente en que sea sustituida por Zen
yazen Escobar, el ex secretario de Edu

cación y una pieza clave en el gobierno de Cui
tláhuac García, además de que es su amigo muy
personal. Resulta que, según nos cuentan, es desde
el gobierno del estado que le ponen piedras en el
camino a Nahle y, por otro lado, le están ayudando
a José Yunes de la alianza opositora. El PAN, PRI y
PRD estarían recuperando posiciones en las ciu
dades más importantes de la entidad además de
que crece el tema de que su candidatura seria ile
gal por ser nacida en Zacatecas. Los rumores cre
cen y coinciden con el rompimiento de la candida
ta con el gobernador que además estaña muy feliz
de retirarse, pero si queda Nahle lo más probable
es que el investigado sea él.
PD: Pese a los esfuerzos de la alcaldesa

de Tijuana, Montserrat Caballero, al
parecer será su nuevo compañero de
partido Erik "El Terrible" Morales el
que será inscrito como candidato de

Morena. La decisión se estaría dando a conocer en

los próximos días. Caballero tiene un gran apoyo
popular. ¿Se va a quedar en Morena?
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#P0LÍTI0A CONFIDENCIALP
• Sebastián Ramírez, presidente de Morena en la
Ciudad de México, decidió echar hielos a la definición
de varias candidaturas para alcaldías y diputaciones.
Algo en la ecuación no cuadra, sobre todo porque
algunos alcaldes están pegando de gritos antes de la
decisión. Guarden palomitas.

»Isaac Montoya, aspirante a candidato en Naucalpan,
anda haciendo su luchita, pero nos cuentan que
alguien le organizó una reunión en casa de Enrique
Aparicio, pero no le avisó, que a Aparicio le gusta
demandar periodistas a diestra y siniestra. Qué amigos.

• Andrés Manuel López Obrador, presidente de
México, planteó en su ómnibus de iniciativas una que
plantea regresar al Infonavit a sus viejos, pero corrup
tos tiempos de los años 70 del siglo pasado, cuando
muchos líderes sindicales se hicieron millonarios con
contratos para casas. Ahora, nos dicen, buscan volver a
ese modelo de la época de Luis Echeverría, con unida
des habitacionales enormes que, al parecer, buscan
hacerle la competencia a grandes desarrolladores.
Claro, si pasa la propuesta en el Congreso.

• Nuevo Laredo es un punto clave para el paso de
mercancías entre México y Estados Unidos. La aduana
quedó inservible por una "actualización de sistemas",
según nos contaron. El impacto pegó en 50 aduanas,
pero la de la frontera afecta a casi el 40% del comercio
de este tipo. Así las cosas.
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Matías Pascal

Política migratoria:
México vs EE. UU.

En el gran casino de la política interna
cional, la mesa de poker de la migra
ción está encendida, y los jugadores

principales, México y Estados Unidos, están
sentados frente a frente, con una pila de
fichas que representa los destinos de millo
nes de personas.
Andrés Manuel López Obrador (AMLO).

con su característica postura desafiante,
acaba de lanzar una jugada audaz, decla
rando que "México no es piñata de nadie11
iras el rechazo del plan migratorio en el
Senado de Estados Unidos. Este movimien

to es tanto una estrategia defensiva como un
farol en un juego donde las apuestas nunca
han sido más altas.

Este toma y daca no es nuevo; es el eter
no tira y afloja de la política migratoria,
donde ambos lados del río Bravo buscan

sacar provecho en lo que parece ser una
interminable partida de poker. Pero este
año, el juego tiene un ingrediente adicional:

las elecciones presidenciales en ambos paí
ses, lo que eleva la apuesta y la tensión a
niveles récord.

El fracaso del plan migratorio propuesto
porBiden, que buscaba endurecer la políti
ca fronteriza, incluyendo la expul
sión de más migrantes hacia
México, fue rechazado en una
votación que AMLO ha cri
ticado abiertamente. La

propuesta, según López

Obrador, es parte del
"tejemaneje" de la
política electoral
estadounidense,
donde los repu
blicanos buscan

mantener en alto

la bandera antiinmi

grante para cosechar
votos.

Lo que tenemos aquí es
un clásico caso de "quiero y no puedo",
donde ambos jugadores muestran sus cartas,
pero no logran llegar a un consenso. Por un
lado, AMLO lanza la carta de la moralidad,

proponiendo la regularización de los mi
grantes mexicanos que llevan más de cinco
años en Estados Unidos y promoviendo un
plan de desarrollo para las naciones pobres

de Latinoamérica. Por otro, los políticos esta
dounidenses, en pleno año electoral, pare
cen jugar con una baraja marcada, utilizando
el tema migratorio como moneda de cambio
en su carrera hacia la Casa Blanca.

La pregunta es: ¿quién tiene la mejor
mano en este juego? AMLO, con su retórica
de "no somos piñataintenta un farol, pre
sionando a Estados Unidos para que cambie
su enfoque hacia una política migratoria más
humanitaria y menos punitiva. Sin embargo,
en el poker de la política migratoria, no
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siempre gana el que tiene la mejor mano,
sino el que mejor juega sus cartas.
En este contexto, ambos países necesitan

dejar de lado el juego de acusaciones y tra
bajar juntos para encontrar soluciones rea
les y duraderas al problema migratorio. No
se trata sólo de quién gana o pierde en este
juego, sino de cómo podemos crear un
marco que respete los derechos humanos
de los migrantes, al tiempo que se abordan
las causas fundamentales de la migración.
En conclusión, el mensaje de AMLO al

gobierno de Estados Unidos y al mundo es
claro: México no se quedará de brazos cru
zados mientras se juega con su futuro en la
mesa de poker de la política migratoria.
Sin embargo, para ganar este juego, se nece
sita más que faroles y declaraciones auda
ces; se necesita estrategia, colaboración y,
sobre todo, voluntad política para cambiar
las reglas del juego. La pelota está en el
tejado de Estados Unidos, y el mundo espe
ra ver cuál será su próximo movimiento. Que
recuerden, en el poker como en la política, a
veces el mayor riesgo es no arriesgar nada.
¡Ciaooo!
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Internet más seguro,
tarea de todas y todos
Pongamos todo en perspectiva con Carlos Villalobos ^'

l )/

CARLOS
VILLA ^fv y V ILLMV^> LOBOS

Internet más seguro,
TAREA DE TODAS T TODOS

En el vasto océano digital que explora
mos cada día, la seguridad digital
emerge como un pilar fundamental.

¿Quién podría negar la necesidad de una
navegación segura en este inmenso mar de
información? Por ello, en el marco de este
Día Internacional de Internet Seguro, es
crucial reflexionar sobre la importancia vital
de construir y mantener un internet más
seguro para todos.
La importancia de un internet seguro

radica en la protección de nuestros datos
personales y la preservación de nuestra
privacidad en un mundo cada vez más
interconectado. En la era digital, nuestros
datos son el activo más valioso y vulnerable,
susceptibles de ser comprometidos por
ciberdelincuentes y utilizados con fines mali
ciosos. Desde la información financiera hasta

los datos de salud y las comunicaciones per
sonales, todo está en juego en el vasto y com
plejo paisaje digital.
Dotar a las autoridades de seguridad con

las herramientas legales y prácticas necesa
rias para combatir el crimen y las amenazas
en línea es más que una mera necesidad: es
una obligación ineludible. El ciberespacio,
con sus infinitas posibilidades, también
alberga peligros que acechan en cada rin
cón virtual. Sólo a través de medidas con
cretas y un enfogue proactivo podemos
salvaguardar nuestra integridad digital.
Sin embargo, la prevención sigue siendo

la mejor estrategia para mitigar los riesgos

en línea. Desde las aulas hasta el hogar, la
educación desempeña un papel fundamen
tal en la mejora de nuestra experiencia en
internet. Enseñar a nuestros niños y jóve
nes a navegar con seguridad, proteger su
privacidad y reconocer las señales de peli
gro es esencial para construir una socie
dad digital más segura y responsable. La
alfabetización digital debe formar parte
integral del currículo escolar, enseñando a
los estudiantes cómo reconocer y evitar
amenazas en línea, así como a adoptar prác
ticas seguras de navegación.

rias para combatir el crimen y las amenazas
en línea es más que una mera necesidad: es
una obligación ineludible. El ciberespacio,
con sus infinitas posibilidades, también
alberga peligros que acechan en cada rin
cón virtual. Sólo a través de medidas con

cretas y un enfogue proactivo podemos
salvaguardar nuestra integridad digital.
Sin embargo, la prevención sigue siendo

la mejor estrategia para mitigar los riesgos
en línea. Desde las aulas hasta el hogar, la
educación desempeña un papel fundamen
tal en la mejora de nuestra experiencia en
internet. Enseñar a nuestros niños y jóve
nes a navegar con seguridad, proteger su
privacidad y reconocer las señales de peli
gro es esencial para construir una socie
dad digital más segura y responsable. La
alfabetización digital debe formar parte
integral del currículo escolar, enseñando a
los estudiantes cómo reconocer y evitar
amenazas en línea, así como a adoptar prác
ticas seguras de navegación.
Pero, ¿cómo logramos una navegación

segura en un mundo cada vez más conec
tado y complejo?
Los expertos en ciberseguridad nos brin

dan valiosos consejos: desde el cuidado en
la elección y gestión de contraseñas hasta
la actualización constante de software y
sistemas operativos. La precaución al hacer
clic en enlaces sospechosos y la utilización
de herramientas de seguridad adecuadas
son prácticas que todos debemos adoptar
en nuestra vida digital cotidiana.
Sin embargo, el desafío va más allá de la

protección individual. La seguridad en línea
es una responsabilidad compartida que
requiere la colaboración de todos los acto
res: gobiernos, empresas, educadores y
ciudadanos. La construcción de políticas
públicas regionalizadas, con la participación
activa del sector público y privado, es clave
para garantizar un entorno digital seguro y
protegido para todos.
Y no podemos pasar por alto la importan

cia de proteger a nuestros niños y adoles
centes en línea. La educación sobre seguri
dad digital debe ser parte integral del
currículo escolar, acompañada por la guía
y supervisión activa de padres y educado
res. Dotar a los más jóvenes de las herra
mientas y conocimientos necesarios para
protegerse de amenazas en línea es funda
mental para su bienestar y desarrollo en el
mundo digital.
En el marco del Día Internacional de

Internet Seguro, recordemos que la seguri
dad en línea es un derecho fundamental que
debemos proteger y promover. Construya
mos juntos un internet más seguro, donde
todos podamos navegar con confianza y
tranquilidad. Porque sólo con un internet
seguro, podemos aprovechar todo su poten
cial para el bienestar y desarrollo de la
sociedad en su conjunto.
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Pero, ¿cómo logramos una navegación
segura en un mundo cada vez más conec
tado y complejo?
Los expertos en ciberseguridad nos brin

dan valiosos consejos: desde el cuidado en
la elección y gestión de contraseñas hasta
la actualización constante de software y
sistemas operativos. La precaución al hacer
clic en enlaces sospechosos y la utilización
de herramientas de seguridad adecuadas
son prácticas que todos debemos adoptar
en nuestra vida digital cotidiana.
Sin embargo, el desafío va más allá de la

protección individual. La seguridad en línea
es una responsabilidad compartida que
requiere la colaboración de todos los acto
res: gobiernos, empresas, educadores y
ciudadanos. La construcción de políticas
públicas regionalizadas, con la participación
activa del sector público y privado, es clave
para garantizar un entorno digital seguro y
protegido para todos.
Y no podemos pasar por alto la importan

cia de proteger a nuestros niños y adoles
centes en línea. La educación sobre seguri
dad digital debe ser parte integral del
currículo escolar, acompañada por la guía
y supervisión activa de padres y educado
res. Dotar a los más jóvenes de las herra
mientas y conocimientos necesarios para
protegerse de amenazas en línea es funda
mental para su bienestar y desarrollo en el
mundo digital.
En el marco del Día Internacional de

Internet Seguro, recordemos que la seguri
dad en línea es un derecho fundamental que
debemos proteger y promover. Construya
mos juntos un internet más seguro, donde
todos podamos navegar con confianza y
tranquilidad. Porque sólo con un internet
seguro, podemos aprovechar todo su poten
cial para el bienestar y desarrollo de la
sociedad en su conjunto.
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Delfina Gómez
La Gobernadora del Estado de México,
Delfina Gómez Álvarez, poco a poco
ha tomado las riendas de su admi

nistración /se le ve ya muy movida
en temas de seguridad, desarrollo
económico, e incluso humanismo.
Por ejemplo en temas de desarrollo
económico, anunció importantes
inversiones en la zona de Nextlalpan,
municipio en donde por tradición se
maquila ropa y se anunciaron inversio
nes importantes de grandes empre
sas. En cuanto a seguridad pública,
apenas ayer les comentamos de la
baja en el robo a transporte de carga,
informado por Andrés Andrade Téllez,
secretario de Seguridad, lo mismo que
en la atención alterna de las extor

siones en el sur del Estado, que inició
en Texcaltitlán, pero la vigilancia se ha
corrido a otros municipios vecinos.

Por cierto, la gobernadora Delfi
na Gómez destacó y reconoció el
trabajo realizado por los cuerpos de
seguridad del municipio de Naucal
pan para combatir a la delincuencia,
y expresó sus condolencias a los
familiares del elemento caído en

cumplimiento de su deber, así como
pronta recuperación a los dos poli
cías municipales lesionados.

La FiscaLía General de Justicia deL

Estado de México informó que no

cuenta con convocatorias vigentes
para ingresar a Laborar a esta insti
tución como Agente del Ministerio
Público, ya que en redes sociales se
detectó una falsa "Convocatoria", por
lo que alertó a la ciudadanía para no
brindar datos personales en páginas
y redes sociales que simulan ser ofi
ciales ya que pondrían en riesgo su
información personal y ser víctima
de la comisión de algún delito.

Vecinos de las comunidades de San

Lorenzo Tetlixtac, Potrero La Laguna
y Cedros, reconocieron en sesión
abierta de cabildo, el trabajo del
Gobierno de Coacalco que preside
David Sánchez Isidoro, en favor de
sus comunidades; tal como lo es,
la repavimentación de vialidades
principales, la obra educativa y el
arcotecho de la Plaza Cívica de San

Lorenzo, y aprovecharon para hacer
otras peticiones al alcalde, pues
aseguraron en esta sesión, que siem
pre son escuchados, lo que nunca
ocurrió en la anterior administración.
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¿Cuernos?
Los de la luna
Los de becerrito, dice el sar

casmo de los memes, es
porque apenas fue una mi

rada, en los de chivo hubo plática,
los de toro significa que salieron y
los de carnero, se tomaron de la
mano. Si son de antílope, venado
o vaca watusi —de esas africanas
con astas de hasta dos y medio
metros— el contacto fue mayor.
En el ánimo popular, la infide

lidad es representada en los
cuernos de diferentes animales y
sus distintos tamaños. Pero en
las relaciones de pareja es una de
las causas principales para bus
car ayuda emocional.

De acuerdo con las atenciones
ofrecidas desde el Consejo Ciu
dadano de la Ciudad de México
por problemas de pareja, las más
comunes son por el duelo ante la
separación, la infidelidad y difi
cultades para relacionarse.
"Poner el cuerno" es el equiva

lente a una traición, de mayor
impacto porque viene de una
persona a quien queremos y, en
teoría, nos quiere.
En consecuencia, rompe con

algunos de nuestros valores y
creencias más profundos, es una
ruptura con nuestra realidad,
que no siempre somos capaces

de procesar. Incluso, algunos
psicólogos han considerado que
pueden llevar a un Trastorno de
Estrés PostInfidelidad.
¡Ponte al tiro! Aunque cada ca

beza es un mundo y cada cora
zón late distinto, una relación sa
na y sin toxicidades implica res
peto, comunicación y empatia,
entre otros aspectos. Así, los úni
cos cuernos serán los de la luna.
Para este Día del Amor y la

Amistad y para fortalecer tu rela
ción, en la Línea de Seguridad o
Chat de Confianza, 55 55335533, les
ofrecemos contención emocional
gratis y 24/7. —@guerrerochipres
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Cede guarda
y custodia

Tras el fallecimiento de Gerar
do, su esposo, la vida de Gloria
tuvo un giro de 180 grados.

Acostumbrada a contar con el
apoyo de él en la crianza de su hijo
Alfredo, de 14 años, tuvo que tomar
decisiones difíciles, como la de
aceptar un trabajo mejor remunera
do en Querétaro.
Por ello, se trasladó con Alfredo a

esta entidad, donde lo inscribió en
la escuela; sin embargo, cayó en la
cuenta de que era imposible tenerlo
con ella, ya que lo dejaba mucho
tiempo solo en el departamento.
Platicó con Alfredo y convinieron

su regreso a la Ciudad de México pa
ra quedar al cuidado de su abuela,
en tanto ella mantenía el trabajo pa
ra solventar sus gastos.
Sin embargo, la abuela encontró

algunos inconvenientes: para la ma
yor parte de los trámites del menor,
le pedían que se presentara su ma
dre, padre o tutor.

Ante la dificultad de trasladarse
frecuentemente, Gloria decidió ce
derle la guarda y custodia a su ma
dre, por consejo de un abogado,
quien le recomendó hacerlo en el
Centro de Justicia Alternativa (CJA)
del Poder Judicial de la CDMX.
Ya con cita se presentó con su ma

dre a una primera sesión con un me
diador familiar, quien les explicó que
la cesión de la guarda y custodia po
día quedar legalizada a través de un
convenio firmado por ambas y que
poseía el valor de una sentencia.
Gloria y su madre decidieron que

lo mejor era hacerlo de una vez, así
que, con la guía del mediador fami
liar, elaboraron el convenio, lo fir
maron, y así la abuela de Alfredo
contaba ya con un documento legal
que le permitía estar con él para los
trámites que el menor requiriera.
Gloria regresó a Querétaro con un

buen sabor de boca, por la facilidad
del trámite en el CJA, y sin la nece
sidad de un juicio familiar.
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Por caliente
La historia de nuestro ami

go es dura, pero sin duda
dejará una lección a sus

compañeros taxistas. Nos pidió
ocultar su nombre.
"Iba circulando por el rumbo

de San Lázaro y una mujer ma
dura, como de 50 años, me hizo
la parada. La verdad era guapa,
hablaba fino; me pidió que la
llevara atrás del hospital de
TroncosodelIMSS.
"En el camino, me dijo que

era divorciada y que trabajaba
vendiendo perfumes, pero que
esa noche le había ido muy mal
'y debo pagar mi renta, la comi
da'. Me hizo lista de pagos.
"La neta, la vi triste, más

cuando me dijo que si me podía
pagar con un 'favor'; sí, con sexo,
como ya era noche le dije que sí y
por 'caliente', vino lo peor.
"Nos estacionamos en la ca

lle donde dijo que vivía, estaba
oscuro y, la verdad, yo parecía
pulpo. En eso, que tocan la ven
tanilla del taxi, pensé que era la
policía, pero eran dos hombres,
tuve que abrir y la señora les
dijo que yo quería violarla.
"Les traté de explicar que no

era así, pero ellos me golpearon
y me dijeron que les diera todo
lo que traía.
"Por miedo, les di el dinero;

me quitaron los tenis, celular,
una cadena de oro y hasta la
llanta de refacción. Uno me
dijo: 'Llégale, si no te va a ir peor
y hasta el coche te bajamos'.
"Me fui manejando descalzo,

con miedo, pero sin mayores
problemas, y todo esto me pasó
por caliente. El consejo que les
doy es que no crean cuando
una mujer les proponga pagar
con sexo, es una trampa", cie
rra su narración.
Si deseas ver publicada tu histo

ria en este espacio, manda un co
rreo electrónico a rrodolfo68@ya
hoo.com.mx
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MENSAJE POLITICO

CUAJIMALPAYEL
ADIÓS DE RUBALCAVA
Por Alejandro Lelo de Larrea

Líderes del oficialismo y de la
oposición en la Ciudad de
México lo dicen de mane

ra tajante: al alcalde de Cuajimalpa,
Adrián Rubalcava lo presionaron a
carpetazos de investigación y por al
guna razón que parece evidente se
doblegó muy fácil a los designios de
Claudia Sheinbaum, Ernestina Godoy
y Martí Batres, su compañero de 'cáte
dra' con René Bejarano.

No está claro hoy si a Rubalcava
le han ofrecido algo en Morena y en
caso de que así fuera, si le van a cum
plir. Pero hoy parece estar en el peor
de los mundos, pues el escenario más
probable es que hasta su territorio,
Cuajimalpa, lo pierda.

Son varios los factores que, en
prospectiva, dan pocas posibilidades
a Rubalcava para que, con uno de los
suyos como candidato del PVEM, Mo
rena y PT, pueda retener la que consi
dera su Alcaldía.

Para empezar, hoy las tendencias
electorales no le favorecen. De acuer
do con la última encuesta de Massi

ve Caller, difundida el 31 de enero,
en Cuajimalpa la coalición Va X la
Ciudad de México (PAN, PRI y PRD)
aventaja en la intención de voto, con
el 43.3%; Morena con sus aliados van
más de 10 puntos por debajo: ape

nas alcanza el 32.3%.
En ese mismo estudio demoscó

pico se advierte que el aspirante más
competitivo de la gente de Rubalca
va es Rodolfo Chehade, jefe de su
Gabinete, quien logra 34.2%, contra
el 42.8% del panista Carlos Orvaña
nos, quien ya fue delegado. El se
gundo más competitivo que podría
representar a Rubalcava es Gustavo
Mendoza, actualmente director de
Desarrollo Social y Humano. Y si se le
ocurriera llevar de candidato a Car

los Madrazo, todo apunta que sería
peor la cosa, porque de entre ellos,

es el tercero en las preferencias ha
cia el 2 de junio.

Otro componente que opera
contra Rubalcava es que Morena de
Cuajimalpa no lo quiere y le hicieran
campaña de brazos caídos. Además
de lo anterior, la enorme contradic
ción en que incurrió Rubalcava: de
fraudó a quienes votaron por él en
2021. En aquella elección, el enton
ces priísta ganó en buena medida
por las críticas y el rechazo social a
Morena, a Claudia Sheinbaum y al
presidente Andrés Manuel López
Obrador. Ya en el cargo, y posterior
a las amenazas desde la Fiscalía, has
ta le organizó porras en público a la

jefa de Gobierno.
Un elemento más es cómo el can

didato de Rubalcava se va a presen
tar ante los ciudadanos con el nuevo

cuento de que siempre sí los mejores
son Sheinbaum, Morena, López Obra
dor, pues ahora el alcalde y su gente
hablan de supuestos buenos logros
de la 4T. Ni ellos se lo creen.

En general, los políticos de opo
sición dicen que fue un error de Rub
alcava doblegarse ante múltiples
carpetas de investigación que le
abrieron a él y a gente muy cercana.
Sin embargo, otros lo ven como un
acierto, de que no quiso una con
frontación y, al fin priísta, optó por
la salida menos costosa: ceder a las
extorsiones oficialistas.

Tales amenazas impidieron a Rub
alcava aceptar la oferta del PRI de ha
cerlo senador a cambio de apoyar a
Santiago Taboada para la Jefatura de
Gobierno, con lo que además conser
varía su territorio. El se ha encargado
de promover que será el candidato
suplente de Ornar García Harfuch al
Senado de la República, y que enton
ces cuando gane Claudia y el policía
se convierta en secretario de Seguri
dad Ciudadana, asumirá como sena
dor titular. Falta que gane ella y los mi
litares acepten a Harfuch. Lo veremos.
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GLORIETA DE COLON

SÍ HAY MANGA ANCHA PARA
PROPAGANDA DE RT

ioco antes deR' que estallara el
conflicto bélico

entre Rusia y Ucrania, nos
buscó un representante
de la agencia de noticias rusa RT (Russia Today)
para ofrecernos que en 'CDMX Magacín' po
dríamos publicar, sin costo, cualquier informa
ción, imágenes y videos que fueran producidos
por ellos. Nos aseguraron que también tenían
noticias nacionales e incluso de la CDMX, como
cualquier otra agencia internacional. Les dijimos
que lo someteríamos a consideración editorial.

Ya estallada la guerra, nos volvieron a llamar y
en un tono casi de reclamo nos inquirieron por
qué no les habíamos publicado ni una sola nota.
Les respondimos que editorialmente no había
sido aprobada. Por cortesía, omitimos decir
les que la principal consideración es que pura
propaganda rusa, especialmente de la guerra.
A RT le atribuyen acreditar espías del Kremlin
como supuestos periodistas. Por esa razón no
se le ha permitido la entrada o fue expulsada de
naciones en Europa occidental, América Latina
y Estados Unidos. Las autoridades en México,
federales y de la CDMX, como lo dijo Santiago
Taboada en Washington, les han dado manga
ancha para difundir su propaganda. En el país

hasta se burlaron de a Taboada. Sin embargo,
para el exterior, las naciones con las que tene
mos gran intercambio comercial, sí les preocu
pa, yTaboada espera que también les ocupe.
FALLA EN LA SSC DE VÁZQUEZ

Estará enterado el jefe de Gobierno, Martí
Batres, que Asuntos Internos de la Secretaría
de Seguridad Ciudadana sirve para nada. Las
quejas de los ciudadanos las archivan, a pesar
de que haya conocido de ellas directamente
Abraham Báez, "Pretor Uno", el segundo de
abordo en el área y supuesto implacable. Ni si
quiera actúan a pesar de que haya intervenido
el Consejo Ciudadano para la Seguridad y la
Justicia. Ni modo de pensar que no sancionan
a los policías corruptos porque los mandan a
la calle a "completar la cuota", y más ahora en
tiempos de campaña. A ver si el secretario Pablo
Vázquez pone orden. ¿O habrá que pedírselo al

Jefe Máximo, con eso de que dicen es quien en
manda en realidad manda? Es pregunta.
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MISCELANEA POLITICA
ABUSOS SEXUALES DE POLÍTICOS;
LAS "GRACIAS" DE MC Y SUS
CARTUCHOS QUEMADOS
Por Enrique Muñoz*

Trasciende que Claudia Ruiz Massieu
y Alejandra Barrales se sumarán en
breve a las filas de Movimiento Ciu

dadano, la franquicia de Dante Delgado que
sigue integrando a su causa cartuchos que
mados y tránsfugas de otros partidos que no
ven clara la posibilidad de brincar de un buen
hueso a otro.

La senadora Ruiz Massieu, junto con
otros priistas de viejo cuño, había expre
sado desde julio del año pasado su des 
acuerdo con la dirigencia del PRI, particu
larmente con Alejandro Moreno Cárdenas,
que ha hecho del tricolor un club de ami
gos e incondicionales.

En el caso de Barrales Magdaleno, ex
candidata al gobierno de la Ciudad de Mé
xico, parece que ha encontrado en el narar
ja una buena razón para dejar su residencia

y negocios en Estados Unidos y regresar a la
política nacional.
Hablando del

partido naranja y sus
gracias, su candidato
a la presidencia Jor
ge Álvarez Máynez
ha salido muy mal li
brado del video don

de se le ve departien
do alegremente con
su cuate Samuel Gar
cía en una criticada

francachela, y peor
cuando se ha enfras

cado en una guerra
de dimes y diretes
con Manlio Fabio

Beltrones, quien no
ha reparado en llamarlo "borracho". Para
acabarla por esta semana con MC, a Delga
do Rannauro se le ha criticado su reciente

gesto de nepotismo al incluir a su hijo en
su lista de prospectos al senado, lo que el
veracruzano ha querido justificar diciendo

que lo hace "porque en primer lugar hay
que servirle a México, porque no podemos
permitir que los dislates y arrebatos orien
ten el futuro de México y las generaciones".
No pos qué preocupado...

Con la sentencia de 22 años de prisión
concluye un episodio más en la fallida carre
ra política del ex diputado federal morenis
ta Benjamín Saúl Huerta, quien el pasado 21
de abril de 2021 fue denunciado por un jo

ven menor de edad a

quien intentó violar en
un hotel de la colonia

Juárez de la Ciudad

de México, acusación
a la cual se sumaron

al menos dos más por
parte de jóvenes varo
nes víctimas del mis

mo legislador quie
nes, alentados por la
detención del político
y apoyados por sus
respectivas familias,
decidieron romper el
silencio y proceder jurí
dicamente, no sin antes

tener que librar una difícil batalla para ser es
cuchados y atendidos.

Hoy, gracias a "las benditas redes socia
les" como dijo el presidente López Obra
dor, los internautas han vuelto a ver el des
afortunado tuit en el que la esposa del pri
mer mandatario, Beatriz Gutiérrez Müller,
defendió a Huerta Corona al considerarlo

víctima de "falsas acusaciones y calumnias
relacionadas con un supuesto caso de abu
so sexual".

Más allá, la doctora Gutiérrez Müller ase
guró en el mismo mensaje que el hoy legis
lador estaba siendo linchado mediáticamente

por lo que ella daba fe de su "integridad, pro
bidad moral y servicio a México como diputa
do por el bello estado de Puebla".

Este mensaje, que hoy ha sido exhibido

El IndependienteFecha: 09/02/2024
Página: 9

Area cm2: 298

1 / 2

Columnas Políticas

Enrique Muñoz

Costo: 17,284

Página 158 de 185 Índice



de nueva cuenta en redes, había sido apoya
do en su momento por el senador Félix Sal
gado Macedonio, quien también cuenta con
al menos dos acusaciones en su contra por
violación, una interpuesta por una menor de
edad en 1998 y la segunda por una trabajado
ra del diario La Jornada de Guerrero en 2016,
de la que fue director.

Aunque Huerta no es el primer legislador
acusado por ese tipo de abusos, su caso sien

ta un precedente para numerosas víctimas,
mujeres y hombres, que han callado, intimida
dos por el poder político y de sus agresores,
y por la inacción de las instancias judiciales.
Hasta nuestra próxima Miscelánea Política, fe
liz fin de semana.

*@enriquemunozFM

Hablando del partido naranja,
del nepotismo de su líder y

otras "gracias", su candidato a
la presidencia, Jorge Álvarez
Máynez ha salido muy mal
librado del video donde se le

ve departiendo alegremente
con su cuate Samuel García en

una criticada francachela
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SE COMENTA SOLO CON...

NO ENTIENDEN
Por Carlos Ramos Padilla

En esta ocasión me tomé la atrevida

libertad de sacudir de toda respon
sabilidad en el agotamiento del su

ministro de agua a los ciudadanos. Haré a
un lado aquello de "barrer" con líquido las
calles, no tardar más de cinco minutos en la
regadera y la multiplicación de factores que
se recuerden.

El gobierno federal es responsable de la
terrible sequía en el país y los gobiernos de
izquierda en la CDMXde la crisis que se regis
tra en la capital.

La Secretaría de Gobernación y la Cona
gua han sido omisas y negligentes debido a
que la condición de sequía extrema del 2023
amerita una declaratoria de desastre nacional

y una adicional de emergencia.
Aun tratándose de un asunto de Estado,

los gobiernos federal y local no actuaron ni
tomando en conside
ración el fenómeno de

estiaje que se vivió en
Nuevo León.

Decidieron las au

toridades mejor inyec
tar recursos multimi
llonarios adicionales al

AIFA, Dos Bocas y Tren
Maya que garantizar
el suministro de agua,
construir captadores
de lluvia, colocar ries
go de aspersión, revi
sar el reglamento de
construcción, localizar
y tapar fugas y, entre
otras cosas, planificar el crecimiento inmo
biliario con enormes edificios además de la

anárquica extensión de la mancha urbana.
La sequía del año pasado fue tan grave que

la mayor parte de las presas estaban a menos de
un 50% de su capacidad, el Cutzamala cerró con
38% en diciembre cuando antes de esta admi

nistración el llenado promedio era de un 80%.
Entonces la situación es crítica y la decla

ratoria de desastre y emergencia lo contem
pla la ley, la de protección civil, que debe
responder a ajustes inmediatos ante fenó
menos hidrometeorológicos.
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El huracán OTIS o los constantes movi

mientos telúricos son ejemplo a la mano de
lo que se consideran desastres naturales,
pero no son los únicos, la sequía es igual
mente delicada.

El gobierno espera las lluvias de mayo y
junio para sorprendernos por su efectividad,
pero eso es falso.

En estos momentos llevar al mínimo de

capacidad a las reservas hídricas es con
tra la salud por la serie de contaminantes
(metales pesados) que en el fondo de estas
se almacenan impidiendo una "potabiliza
ción" adecuada.

AMLO, Alcalde, Batres y Sheinbaum han
evadido su responsabilidad y no han aplica
do protocolos de emergencia, solo "sugeren
cias" a la población.

En varios centros deportivos de la capital,
por vez primera, están condicionando el uso
de regaderas, regaderas de presión, vapor y

uso de al bercas como

medida precautoria.
La Comisión de

Agua del Estado de
México no ha siquiera
rehabilitado pozos y
reubicación de alma

cenes de agua.
Hay sobreexplo

tación y esto tampo
co importa a la Sra.
Delfina que ningún
pronunciamiento o
norma ha aplicado
hasta el momento.

Lo inmediato, la
urgente es proyectar

operativos para ir sobre aguas profundas para la
mitigación de la falta de agua en el Cutzamala.

Aquí notamos la ausencia de Shein
baum que se presume doctora en ingenie
ría ambiental y que ni siquiera correspon
dió a los esquemas de seguridad del Metro
de la CDMX.

Millones ha empleado en sus campañas
de promoción personal dejando a la deriva
sus obligaciones primarias.

¿Dónde está Ebrard y su siempre sober
bia actitud de administrar los recuerdos?

¿Qué hizo en la jefatura de gobierno? Por
ubicación geográfica Atizapán y Naucalpan
reciben casi el 70% de los recursos del Cut

zamala y la alcaldía, por densidad poblacio
nal, más castigada es Iztapalapa (curioso,
pero por factor electoral hoy si les abrieron
las válvulas).

AMLO al inicio del sexenio fue capaz de
secar el suministro de combustibles en el

país con el propósito de acabar con el hua
chicoleo, cosa que no ha ocurrido, pero en
nada le ocupó brindar agua a los municipios
y ciudades.

Se adquirieron de manera sospechosa
carros tanque para la transportación de gaso
linas, pero ninguna para agua. Urgente reha
bilitar pozos.

AMLO, al eliminar el FONDEN desarticuló
al sistema de protección civil.

No hay ni siquiera sectorización del pro
blema ni se ha informado de una moderniza

ción del sistema de aguas.
No entienden en el gobierno que han

abandonado, repito, sus obligaciones legales.
Pero ahora sí, volviendo a la población,

no entendemos que las autoridades han
tomado nuestros impuestos para sus bene
ficios políticos y no para hacer grande y se
guro a este país.

AMLO, Alcalde, Batres y
Sheinbaum han evadido

su responsabilidad y no
han aplicado protocolos
de emergencia, solo

"sugerencias" a la población,
a pesar de que el gobierno
federal es responsable de la
terrible sequía en el país y los
gobiernos de izquierda en la

CDMX

El IndependienteFecha: 09/02/2024
Página: 10

Area cm2: 400

2 / 3

Columnas Políticas

Carlos Ramos Padilla

Costo: 21,732

Página 161 de 185 Índice



Foto: Archivo Cuartoscuro

El IndependienteFecha: 09/02/2024
Página: 10

Area cm2: 400

3 / 3

Columnas Políticas

Carlos Ramos Padilla

Costo: 21,732

Página 162 de 185 Índice



PUNTO DE QUIEBRE
AMLO Y LA CONSTITUCIÓN

experC:to que es en
^el manejo

de las barajas políticas,
el Presidente López
Obrador envió el pasa
do 5 de febrero al Con

greso, veinte iniciativas
de reformas constitu

cionales, ya que según
dijo, "la actual Constitu

ción desde su proclamación en 1917, ha sufri
do tantas modificaciones que ha perdido el es
píritujusticiero emanado de las distintas luchas
revolucionarias a través de nuestra historia".

En consecuencia y aun cuando estemos
en la última parte del actual sexenio, sólo le
quedan 8 meses, el presidente vislumbra
una oportunidad de oro para proponer las
reformas mencionadas como una estrategia
electorera a favor de su candidata Claudia

Sheinbaum. Y es que la mayoría de ellas se
refiere a temas que sin duda generarán sim
patías entre la población.

Para tenerlo claro, las propuestas tienen
que ver con la preservación de los derechos
indígenas, la pensión a los adultos mayores,
becas a estudiantes, atención médica, vivienda
digna, evitar el maltrato animal, maíz transgé
nico e hidrocarburos,
respetar zonas con
agua, prohibir comer
cio de vapeadores y
fentanilo, salario mí
nimo a trabajadores,
profesores, policías,
soldados, marinos y
médicos, pensiones
al 100% al momen

to del retiro, jóvenes
construyendo el futu
ro, pagos a jornaleros,
precios de garantía y
fertilizantes gratuitos,
concesiones de tre

nes de carga para que
puedan transportar
pasajeros, CFE como
empresa estratégica
del estado, reducir
gastos a partidos y campañas, desaparecer le

gisladores pluri nominales, elección dejuecesy
ministros por voto popular, Guardia Nacional a
la SEDEÑA, exigencia de que nadie gane más
que el presidente y eliminar todos los organis
mos autónomos.

Como vemos se trata de toda una batería

de propuestas, sin mencionar de dónde sal
dría el dinero, y sin contemplar la necesidad
de llevar a cabo una reforma fiscal. La mayoría
de estas iniciativas seguramente no pasarán
porque requieren mayoría calificada, aunque
algunas como la relativa a las pensiones con
el 100% es posible que sí se apruebe, puesto
que PRI, PAN y PRD adelantaron que la ven con
buenos ojos.

Algunas propuestas muy señaladas, como
la de prohibir los vapeadores y el maíz trans
génico, no han sido debidamente estudiadas
entre los asesores del presidente con elemen
tos científicos. Hasta ahora, investigaciones
serias demuestran que no son peligrosos para
la salud. Estudios estadísticos sobre el uso de

vapeadores en Europa y especialmente en
países nórdicos han demostrado su utilidad
al reducir drásticamente el tabaquismo, mu
cho más dañino para la salud que los famosos
vapeadores. Algo similar ocurre con el maíz
transgénico cultivado y utilizado por la mayoría
de los países desarrollados, sin consecuencias
negativas para la salud. Además, una decisión
en este sentido provocaría diferencias con Es
tados Unidos y Canadá apoyadas en los acuer
dos del TMEC.

Sin duda estas iniciativas generarán mu
chas objeciones, pero también simpatías; pen
semos en la reducción de presupuestos a par
tidos políticos y campañas, así como el tamaño
del congreso, lo que ciertamente la mayoría de
los mexicanos aprobaría; sin embargo, la des
aparición de los organismos autónomos y la
elección de magistrados, ministros yjueces no

se vería factible, como
han opinado distingui
dos juristas. Incluso el
exministro Arturo Zaldí
var ha declarado en en

trevistas noticiosas que
no estaría de acuerdo,
aunque se reconoce la
necesidad de llevar a

cabo una profunda re
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forma al poder judicial
para hacerlo más eficaz
y honesto, tema en el
que la mayoría de los
ciudadanos estaría
de acuerdo.

Un sistema de

elección popular lleva
ría a la integración de
una corte con motiva

ciones políticas y no ju
rídicas. El ministro Alberto Pérez Dayán lo dijo
con claridad en Querétaro, al participar en el
acto conmemorativo de nuestra constitución,
en donde afirmó que el magistrado tiene que
obrar en función precisa de defensa de la
constitución, en ocasiones contra la opinión
de los electores ya que la esencia de la ma
gistratura es muy distinta de la función social
que ejerce el representante político. El poder
judicial debe alejarse de la política para que
sea imparcial y sólo se limite al estudio pro
fundo de la constitución y su interpretación,
asegurando su respeto irrestricto.

El presidente lo sabe muy bien, pero se
siente incómodo con una corte como con

trapeso y la quisiera totalmente agachona. Y
también sabe que las iniciativas presentadas,
en su mayoría se quedarán sin aprobación,

pero lo que a él le interesa es el impacto po
lítico  electoral, que le permita tener material
para entregar a su sucesora o sucesor, espe
ranzado en que sea de Morena, la mayoría
absoluta en el Congreso. Además, al frenar
las iniciativas por la falta de los votos necesa
rios del bloque opositor, el presidente gana
de todas formas ya que tendrá un buen pre
texto para acusar a los partidos de oposición
como enemigos del pueblo por bloquear los
beneficios que sus iniciativas persiguen para
la mayoría de los mexicanos.

Sin duda estas iniciativas
generarán muchas objeciones,

pero también simpatías;
pensemos en la reducción
de presupuestos a partidos
políticos y campañas, así

como el tamaño del congreso,
lo que ciertamente la mayoría
de los mexicanos aprobaría;
sin embargo, la desaparición
de los organismos autónomos
y la elección de magistrados,
ministros y jueces no se vería

factible

Foto: Archivo Cuartoscuro
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La Agenda de
El Independiente

Si se tiene la impresión de que la candidata opositora
Xóchitl Gálvez Ruiz anda en la luna, lo que ocurre en el inte
rior de su coalición estaría confirmando que carece de man
do dentro de todo su grupo promotor. El expresidente Feli
pe Calderón Hinojosa ya rompió de manera muy estridente
con el presidente del PAN, Marko Cortés, a pesar de que su
esposa Margarita Zavala es candidata panista a una diputa
ción. En un tuit muy severo, Calderón habla de la "vulgar am
bición" de Cortés y la forma en que repartió candidaturas a
sus amigos y dice que Marko es un lastre para Xóchitl.

» Digo..., es pregunta:
¿Cuándo se darán cuenta las autoridades de que la

inseguridad de los candidatos no es cuestión de escoltas
y vehículos blindados, sino del espacio territorial de la re
pública que le han cedido a las organizaciones delictivas?

» Rara su agenda:
Pocas expectativas ha despertado el anuncio del discur

so que pronunciará como orador único el exconsejero presi
dente del INE, Lorenzo CórdovaVianello, en el mitin opositor
del próximo 18 de febrero, sobre todo porque no se ve ca
pacidad de organización y la coalición ha tenido bajas muy
sensibles de grupos que participaron en la famosa o/a rosa
con ganas de tener alguna candidatura legislativa, pero el
PAN y el PRIseagandallaron las listas dejaron fuera a la pom
posa sociedad civil. Por lo demás, Córdova ha demostrado
cierta proclividad a la grilla y no al liderazgo social y está más
preocupado por seguir agitando las aguas dentro del INE
que por construir una figura política opositora.
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lo largo de los siASglos que han ido
vc¡formando parte

de la Historia siempre han
existido personajes cuya am
bición y narcisismo enfermi
zo, han terminado fagocitan
do todo a su alrededor.

Se sienten incluso por encima del gobierno, de
las instituciones, del poder, del Estado y en su mo
mento, de la democracia.

Son ellos los que se creen predestinados para
ser los salvadores de una masa perdida entre la es
coria, la pesadumbre, la violencia, el desencanto, la
traición y el hartazgo.

Creen que su sola presencia será suficiente para
resolver todos los problemas, aunque en realidad sus
soluciones sólo los complican más porque siempre
tienden a la polarización: atienden a las minoríasy sub
yugan a las mayorías.

La referencia histórica más cercana a nuestra

memoria, en cuanto al desastre consumado, es la
personalidad de Hitler que arrastró a los países a
una Segunda Guerra Mundial y provocó una des
trucción que nadie vio venir.

El propio Paul von Hin
denburg, entonces presi
dente de Alemania, nombró
a Hitler canciller de Alema

nia creyendo que sus ambi
ciones eran limitadas. Hin

denburg se equivocó.
Como se equivocó el

primer ministro británico,
Arthur Neville Chamberlain,
en signar los Acuerdos de
Múnich que terminaron ce

diendo a Hitler, la región de
los Sudetes que pertenecían
a territorio de Checoslova
quia y que pasaron a manos
de Alemania, tras varios movimientos secesionistas
y proalemanes.

Y el ataque del ejército germano que acudió a
respaldar a los alemanes de los Sudetes.

Chamberlain avaló que Hitler se apropiase
de 30 mil kilómetros cuadrados de Checoslo

vaquia pensando que con eso el lobo termina
ría contento y sin más aspiraciones en la región.
Otro error histórico.

De errores históricos están llenas las guerras y
las batallas a lo largo de la Historia de la Humani
dad. No hay él hubiera. Sólo queda, al día siguiente,
arreglar el estropicio.

Si bien, en la actualidad es Putin la figura que en
Occidente más se compara con la personalidad de
Hitler y con sus ambiciones territoriales y suprema
cistas, hay otra figura que no está pasando de largo
para varios analistas en Estados Unidos y en Europe;
me refiero a Donald Trump. Ese Trump que ha dicho
de sí mismo que sería dictador por un día.

El mismo que ha coqueteado con Putin o con Kim
Jongun y que se siente más listo que los demás, sean
jueces, legisladores o funcionarios.

El mismo que utiliza su personalidad mediática
y su popularidad en las redes sociales para arengar
soflamas en contra del sistema, de la justicia y lo
hace para odiar más y para dividir más; para con
frontar y para resucitar los viejos odios contra los
negros, los inmigrantes, los homosexuales... contra
todo lo que no sea blanco y bonito porque para el
magnate es lo que mejor representa el espíritu nor
teamericano: ser blanco, rubio y bonito.

No solo en su Presidencia, sino como candida
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to perdedor de unas elecciones, ha demostrado su
potencial peligroso porque tiene una personalidad
narcisista, ambiciosa, egoísta, prepotente y es un
mal perdedor.

Trump se siente por encima de la democracia, de
las instituciones y del establishment. Ya dio un aviso
de hasta dónde es capaz de llegar. No es baladí el
asalto al Capitolio, ni tampoco puede descartarse que
vuelva a suceder o pase algo peor porque una turba
enardecida pretenda tomar las calles o las institucio
nes porque Trump, impedido por la justicia o por las
urnas, no pueda retornar a la Casa Blanca.

A COLACIÓN
Trump ha llegado incluso a amenazar con crear

su propio partido y en consecuencia debilitar al Par
tido Republicano; sabedores de ese riesgo porque
nadie tiene la popularidad del exmandatario den
tro de las filas republicanas, el gobernador Ron de
Santis decidió bajarse del carro de las primarias.

Dentro del Partido Republicano le temen a ese
monstruo que cada vez es más grande, más voraz y
más amenazante. Pero no tienen de otra, le dejarán
la candidatura.

La creación de un nuevo partido político al
estilo trumpista vendría a debilitar el tradicio
nal bipartidismo norteamericano en momen
tos en que la polarización es más creciente
que nunca.

Nuevamente ha resur

gido el eterno choque de
ideas entre el norte y el sur
y los fantasmas del pasado
han vuelto a escena.

Hay familias que se lían a
golpes discutiendo de polí
tica: unos a favor de Biden y
otros, de Trump.

¿Hasta dónde puede lle
gar Trump para volver al po
der? No son pocos los infor
mesyanálisistantoen Estados
Unidos, como en Europa, que
advierten de un clima social,
político y anímico muy adver
so al interior de la Unión Americana que podría derivar,
en algún momento en el tiempo, en una guerra civil.

Traigo a colación a Stephen Marche que publi
có en The Guardian por qué cree que habrá en Es
tados Unidos, tarde o temprano, una guerra civil y
él aduce los problemas políticos estructurales y una
crisis de larga data.

Marche señala que el sistema legal se vuelve
menos legítimo cada día. La confianza en el gobier
no, en todos los niveles, está en caída libre o, como
el Congreso, con índices de aprobación que ron
dan el 20%, no puede caer más bajo. De acuerdo
con Marche: "Estados Unidos ha ardido antes.

La guerra de Vietnam, las protestas por los dere
chos civiles, el asesinato de JFKy MLK, Watergate, to
das fueron catástrofes nacionales que permanecen
en la memoria viva.

Pero Estados Unidos nunca se ha enfrentado a

una crisis institucional como la que enfrenta ahora.
La confianza en las instituciones era mucho mayor
durante la década de 1960.

La Ley de Derechos Civiles contó con el amplio
apoyo de ambos partidos. El asesinato de JFKfue la
mentado colectivamente como una tragedia nacional.

El escándalo de Watergate, en retrospectiva,
fue una prueba de que el sistema funcionaba. La
prensa informó sobre los crímenes presidenciales;
Los estadounidenses se tomaban en serio a la pren
sa. Los partidos políticos sintieron que debían res
ponder a las denuncias de corrupción".

Hoy, en la Unión Americana, lo que persiste es
una terrible crisis de confianza, persiste una enor
me desazón y la gente está ávida de respuestas...
personas como Trump le da a esa audiencia lo
que quiere oír y si no obtiene lo que quiere, sim
plemente irá a por ello con toda su ira destructiva.
¿Quién le teme a Donald Trump?

Trump se siente por
encima de la democracia,
de las instituciones y del

establishment. Ya dio un aviso

de hasta dónde es capaz de
llegar. No es baladí el asalto al
Capitolio, ni tampoco puede
descartarse que vuelva a
suceder o pase algo peor
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REFLEXIÓN (ES)
CUIDADO CON EL EGO
Por David E. León Romero

"El hombre conquista al mundo al con
quistarse a sí mismo".

Zenón de Citio

El recurso más valioso con el que
contamos es el tiempo. En el co
rrer de los segundos, pensamos,

sentimos y actuamos. Estas tres actividades
definen, de la mano de nuestras circunstan
cias, nuestro presente y dibujan a grandes
rasgos nuestro futuro.

La gran mayoría de los individuos busca a
través de sus acciones prosperar en todo sen
tido y vivir mejor. Si tuviera que ponderar cuál
de estas tres acciones es más relevante, me de
cantaría por los pensamientos, que definen en
gran medida lo que sentimos y predisponen
nuestras acciones y por
ende nuestro desempe
ño. Pensamientos nega
tivos pocas veces devie
nen en sentimientos y
acciones positivas.

Te invito a hacer un

inventario de los pen
samientos que ocupan
tu mente. El listado po
dría categorizarse de
distintas formas, y ello
provocaría pistas sóli
das para diagnosticar
si nuestros pensamien
tos nos están ayudan
do o perjudicando.

En mayor o menor
medida, todo dependiendo del individuo y sus
circunstancias, parte de nuestros pensamientos
se concentran en lo que otros podrían decir o
pensar de nosotros, es decir, en la imagen que
en sus propias mentes de nosotros se dibuja.

Si bien lo que otros piensen de nosotros
es problema de ellos y no nuestro, esta re
presentación sí puede significar un elemento
de referencia más para orientar y redefinir
nuestro comportamiento. Las voces solven
tes tendientes a construir nuestro perfil de
ben ser bienvenidas con cierta reserva. Sin

embargo, el vivir obsesionados repasando
una y otra vez pensamientos relacionados
con la imagen que los demás de nosotros
tienen, se vuelve nocivo, merma nuestro des
empeño, y afecta nuestro bienestar.

El ego responsable de estos pensamien
tos puede orillarnos a hacer o decir cosas de
las cuales no estamos convencidos. Además,
provoca comportamientos que nos roban
la tranquilidad, desvían nuestros esfuerzos,
eclipsan nuestra autenticidad y provocan in
felicidad, todo por querer generar una ima
gen en el otro: aparentar, fingir, presumir,
alardear, llamar la atención, exigir reconoci
miento, mostrarnos poderosos, infalibles o
eruditos, son algunos de los comportamien
tos detrás de los cuales el ego se esconde.

El ego suele intentar tener siempre la ra
zón, lo que nos aleja de la objetividad, de la
empatia, de la escucha activa, privándonos del
aprendizaje y la evolución, e incrementando

las probabilidades
de cometer pifias y
errores. El ego nos
aleja de la humildad,
del pedir y otorgar
perdón, y de la plau
sible acción de solici

tar ayuda.
Portodo esto, de

bemos estar alertas e
identificar cuándo el

ego está pilotando
nuestros pensamien
tos y por ende nues
tras acciones. En este

proceso de búsque
da, de mejora con
tinua y de fortaleci

miento a nuestro perfil, elevar nuestro grado de
conciencia nos permitirá identificar su influencia
y con ello desactivar dichos pensamientos para
mejorar nuestro comportamiento.
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Meditar, abrazarnos al presente, e inven
tariar los pensamientos que rutinariamen
te ocupan nuestra mente, pueden ser tres
herramientas que nos permitan eliminar la
amenaza que el ego representa. Su control
dependerá de nuestro nivel de conciencia,
y de procurar la humildad, la objetividad,
reconocer nuestras fortalezas y debilidades,
y pensar un poco menos en nosotros y un
poco más en el otro.

El ego puede orillarnos
a hacer o decir cosas de
las cuales no estamos
convencidos. Además,

provoca comportamientos
que nos roban la tranquilidad,
desvían nuestros esfuerzos,
eclipsan nuestra autenticidad

y provocan infelicidad
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ORGANISMOS
AUTÓNOMOS COMO
PLACEBODEMOCRACIA

os organisi c
"mos cons

L—tititucionales
autónomos del Es
tado nacieron como
una desviación de

la maduración democrática de la sociedad

mexicana: la élite gobernante inventó una
superestructura intermedia al margen de los
equilibrios políticos del sistema para no en
tregarle el poder real a la oposición, pero con
el dato revelador de que la oposición se sintió
satisfecha con esas estructuras paralelas que
responden a una nueva élite corporativa de la
sociedad profesional.

El caso más significativo es el del Instituto
Nacional Electoral que nació para impedir la
creación de un organismo que se dedicará
sólo a organizar elecciones, y la habilidad po
lítica del presidente Salinas de Gortari inventó
un Consejo Electoral dentro del organismo
para operar una casta de burócratas profe
sionales del derecho y la ciencia política que
tuvieron en sus manos la capacidad de deci
dir lineamientos electorales en un mecanismo

democrático muy simple: los electores votan a
sus gobernantes.

El IFE/INE se apropió del discurso político
de la democracia, y ahora once consejeros y
varios Magistrados del Tribunal Electoral tienen
la facultad exclusiva de determinar qué es de
mocracia y qué no es

democracia, y con re
glamentos a veces por
encima de la Constitu

ción, tienen bajo con
trol a los partidos políti
cos y a la sociedad.

En este contexto,
la existencia de orga
nismos autónomos

del Estado constitu

ye un placebo de la
democracia efectiva:

controlan el flujo de la
información, determi
nan comportamientos
políticos, ordenan a los partidos el ejercicio
de sus funciones e inclusive sancionan a los
ciudadanos si se salen de los ordenamientos

administrativos que funcionan por encima de
la Constitución.

La Comisión Nacional de los Derechos Hu

manos fue inventada también por el presidente
Salinas de Gortari para crear una instancia inter
media que respondiera a los intereses del Go
bierno en turno, en lugar de profundizar el res
peto y las funciones del Ministerio Público para
sancionar abusos de autoridad del Estado y del
Gobierno y ahora la CNDH es una burocracia in
termedia que determina dónde sí y dónde no
rebasó el Estado el respeto a la democracia.

Los miembros de los organismos autó
nomos del Estado pasan por mecanismos de
control del Estado: propuestas del presidente
de la República, de organizaciones profesiona
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les y hasta inscripción libre de aspirantes, son
examinados por la Cámara de Diputados y/o el
Senado y ahí se vota, en un juego de logrolling
o intercambio de votos/favores como reparto
de posiciones, entre todos los partidos.

Los consejeros del IFE/INE salieron de
nombramientos repartidos entre los dos par
tidos dominantes, el PRI y el PAN, y posterior
mente se incorporó la posibilidad de que el
PRD tuviera algún consejero designado de

manera directa por el partido, pero para ex
cluir a los lopezobradoristas en el reparto. En
este contexto, todos los consejeros presiden
tes del IFE/INE respondieron a los intereses
de la coalición dominante PRIPAN y desde
el 2011 le cerraron las puertas a Morena. Este
dato explicaría la intención del presidente
López Obrador de reinventar la estructura del
INE para evitar el reparto partidista de conse
jerías electorales que convirtieron al instituto
en una democracia pervertida.

Sin controles reales por parte de la socie
dad, los funcionarios de los organismos cons
titucionales autónomos del Estado funcionan

como una autonomía casi absoluta, deciden
en función de sus intereses políticos y de pa
drinazgos partidistas, no han contribuido a

la democratización, y
públicamente operan
como placebos de la
democracia, a partir
de la definición de

placebo que da la Rea!
Academia Española
"sustancias que, care
ciendo por sí misma

de acción terapéutica,
produce algún efecto
favorable en el enfer

mo, si éste las recibe
convencido de que
esa sustancia posee
realmente tal acción".

Es decir: el engaño.
La placebodemocraáa mexicana ha ge

nerado, por ejemplo, una superestructura de
poder sin control de los consejeros presiden
tes del IFE/INE de José Woldenberg a Lorenzo
Córdova Vianello y este grupo de poder que
representa la coalición de intereses PRI, PAN,
Instituto de Estudios para la transición demo
crática y la revista Nexos se ha auto escritura
do los derechos de autor de la democracia, y
ahora todo este grupo de funcionarios del IFE/
INE ya se asociaron políticamente a la coali
ción opositora PRIPANPRDClaudio X. Gon
zálezsociedad civil de políticos destripados
en sus partidos, y el próximo domingo 18 de
febrero Córdova Vianello emergerá como la
voz política del INE que defenderá la placebo
democracia que representa la candidatura de
Xóchitl Gálvez Ruiz.

Los organismos constitucionales autóno
mos del Estado, por tanto, son una desviación
de la democracia.

Política para dummies: la política esconde
los gérmenes de una dictadura opositora.
El contenido de esta

columna es responsabili
dad exclusiva del colum

nista y no del periódico
que la publica.

La existencia de organismos
autónomos del Estado

constituye un placebo de la
democracia efectiva: controlan

el flujo de la información,
determinan comportamientos

políticos, ordenan a los
partidos el ejercicio de
sus funciones e inclusive

sancionan a los ciudadanos
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BATMAN REGRESA

"s el nombre

1 de la ¡cónicaE
.secuela de

en la que el Ca
ballero de la Noche

hace su triunfal regre
so a Ciudad Gótica.

En la película,
dirigida por Tim
Burton, "el mejor

detective del mundo" se enfrenta a dos de

los villanos más temibles de la saga: el Pin
güino, un mafioso y deforme ladrón, mejor
conocido como el "señor del crimen"; y la
Gatúbela, una sexy antiheroína, que a menu
do se encuentra haciendo cosas incorrectas

por las razones correctas.
Han pasado más de 30 años del estreno

de esta historia y hoy, en el 2024, el Batman
capitalino anuncia su regreso a la ciudad
más gótica (proba
blemente después de
San Miguel de Allen
de) de México.

¿Cuál es el esce
nario al que se en
frenta nuestro (anti)
héroe a su regreso?
Veamos.

La última vez que
Ornar García Harfuch

ocupó las primeras
planas de la prensa
de Ciudad Caótica

fue dándole apoyo a
su antigua rival, Clara Brugada, quien ahora

es la candidata oficial de Morena para la je
fatura de Gobierno de la Ciudad de México.

Desde entonces, Harfuch ha tomado dis
tancia por algunas semanas de la política
mexicana. Sin embargo, durante los últimos
días el candidato a senador se ha reunido con

diversos perfiles y colaboradores para reto
mar su estrategia política y su plan de trabajo.

Y es que, de acuerdo a un anuncio he
cho semanas atrás: Para la primera y segun
da fórmula en la CDMX, destacan el exse
cretario de Seguridad capitalino; así como
Ernestina Godoy, exfiscal capitalina, quien,
recordará usted, no logró ser ratificada por
el Congreso local.

Esto significaría que Harfuch se enfrenta
rá a la exaspirante a la Jefatura de Gobierno
del PRD, Alejandra Barrales, quien fue nom
brada candidata por Movimiento Ciudadano

Entre la agenda de Harfuch esta semana
también estuvieron, por petición de Claudia
Sheinbaum, los Diálogos para la Transforma
ción entre Ornar y la aspirante morenista a
Morelos, Margarita González

A diferencia de Marcelo Ebrard, que per
dió el control de sus sentimientos, lo que lo
llevó al ostracismo político, Harfuch sabe que
tiene un gran futuro en el sexenio que viene.

Y que incluso ese futuro podría desem
bocar en el gabinete presidencial.

Lo que automáticamente lo pondría
como aspirante a la Silla del Águila en la
elección del 2030.

Como solía decir un sabio político vera
cruzano: "Paciencia, prudencia, verbal con

tingencia, dominio
de ciencia, AUSEN
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CIA o PRESENCIA, se
gún conveniencia"...

PD: Ayer le con
té del desastre en el

que se ha converti
do Movimiento Ciu

dadano desde que
Dante Delgado le
entregó las llaves del
"vehículo naranja" al
joven gobernador,
Samuel García.

Pero ahora, con la
publicación de las listas plurinominales del
partido, será difícil argumentar que este re

presenta a la nueva política, y no a la basura
que otros partidos han desechado.

Además de Claudia Ruiz Massieu, expulsa
da del PRI el año pasado, Movimiento Ciuda
dano anunció la integración de otros políticos
a la Cámara de Diputados y al Senado, entre
ellos la ex priista yucateca, Ivonne Ortega; un
sobrino de la panista Margarita Zavala, y el
empresario Gustavo de Hoyos, quien hace un
par de semanas empujaba la candidatura de
Xóchitl Gálvez desde el empresariado.

El nuevo slogan de MC debería ser "se
compra chatarra del PRIAN, o algo de fierro
viejo que vendan".

Esto significaría que Harfuch
se enfrentará a la exaspirante
a la Jefatura de Gobierno del

PRD, Alejandra Barrates, quien
fue nombrada candidata por
Movimiento Ciudadano

El IndependienteFecha: 09/02/2024
Página: 4

Area cm2: 394

2 / 2

Columnas Políticas

Fuera mascaras

Callo de Hacha

Costo: 21,406

Página 173 de 185 Índice



AGENDA CONFIDENCIAL

¿CARLOS SLIM
FOR PRESIDENT?

?egun els.presidente
'Andrés Ma

nuel López Obrador
un grupito de em
presarios "mafiosos"

le pidió a Carlos Slim que compitiera por la Pre
sidencia de la República en 2018. Se entiende
que esa solicitud ocurrió cuando "los cupuleros"
y otros "ricardos" observaban con preocupación
que José Antonio Meade, "Plutarquito" y Ricar
do Anaya, "Ricky Ricón", iban a hacer el ridículo
en la elección presidencial, lo que finalmente
ocurrió, apuntan los ob
servadores políticos.

Fue el mismo grupi
to de empresarios que
siguen perteneciendo
al Consejo Mexicano
de Negocios y al Con
sejo Coordinador Em
presarial que apoyó a
Felipe Calderón Hino
josa, y evitó que Andrés
Manuel López Obrador
llegara a la Presidencia
de la República, dio
a entender el primer
mandatario. ¿O sea que los "cupuleros" del CCE
y los del Consejo Mexicano de Hombres de Ne
gocios se confabularon con Calderón para que
éste le robara la silla presidencial a López? Pre
guntan los perplejos. Pues por las declaraciones
de AMLO todo parece indicar que así fue, res
ponden los analistas políticos.

En otra parte de sus declaraciones, el Presiden
te aseguró que ha habido un cambio con los em
presarios más influyentes, pues ya no actúan como
opositores, dijo, porque han visto que un Gobierno
puede lograr que a todos les vaya bien, repartién
doles obras públicas, proyectos faraónicos y "per
donándoles la vida" por algunos accidentes como
el de la Línea 12 del Metro, acotan los "malosos de
malolandia" O sea que ya los "domesticó" y des
pués de 5 años los tiene comiendo de su mano",
podría pensar cualquier analista bisoño.

Los observadores políticos objetivos e im
parciales preguntan: ¿Qué hubiera sido de Mé
xico y los mexicanos si Slim hubiera aceptado
la propuesta de los "cupuleros" y los demás

dueños del billete? La respuesta parece obvia:
No existiría la 4T y "hubiéramos estado mejor
sin López Obrador", afirman algunos.

Se les olvida, sin embargo, que México ya
tuvo un presidente empresario: Miguel Alemán
Valdés (19461952) quien acumuló un poderío
económico y político impresionante; repartió
múltiples negocios a funcionarios de su gobier
no, a banqueros, a contratistas , concesiona
rios. .. todos salieron "forrados de billetes". Así se

las gastó el "Cachorro de la Revolución", como
aduló a Miguel Alemán, con marrullera ironía, e!
intelectual y dirigente sindical socialista Vcente

Lombardo Toledano.

Para impedir la em
bestida alemanista que
veía venir, Adolfo Ruiz
Cortines advirtió a los

funcionarios guberna
mentales en su discurso

de toma de posesión
el 1 de diciembre de
1952: "Obraremos con

máxima energía contra
los servidores públicos
venales o prevaricado
res y promoveremos la
Ley de Responsabilida

des de Funcionarios Públicos y Empleados, para
la imposición de castigos ejemplares. Seré inflexi
ble con quienes se aparten de la honradez." La
amenaza sirvió de poco para eliminar la corrup
ción infiltrada en la administración pública federal.

¿O sea que la película con Slim hubiera sido
la misma que con el "cachorro de la Revolución"?

La Junta de Gobierno del Banco de México

evaluó los efectos de los choques sobre la inflaaón
y sus determinantes, así como el comportamiento
de las expectativas de mediano y largo plazos y el
proceso de formación de precios; estimó que e!
panorama sigue implicando retos por lo que de
cidió por unanimidad mantener el objetivo para la
Tasa de Interés Interbancaria a un día en 11.25%.

O sea que para los ahorradores e inversionistas
el mercado sigue siendo muy atractivo. Para las
empresas y clientes de los bancos que tienen que
pedir prestado para mantener en marcha los ne
goaos y sobrevivir a "tarjetazos", las tasas de i nterés
que cobran los bancos seguirán siendo de usura,
por lo que su deuda se multiplicará.

Los observadores políticos
objetivos e imparciales

preguntan: ¿Qué hubiera sido
de México y los mexicanos
si Slim hubiera aceptado la

propuesta de los "cupuleros" y
los demás dueños del billete?

La respuesta parece obvia: No
existiría la 4T
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PARA XOCHITL GALVEZ, AMLO ES
YA SU CONTRINCANTE ELECTORAL,
NO CLAUDIA SHEINBAUM

e regresoDi| de EU, con
¡ m porta ri

tes acuerdos políti
cos, económicos, y
de gobierno y coope
ración ante su posible
gestión 20242030
en México, la oposito
ra Xóchitl Gálvez dijo
que ya entendió que

su contrincante real en la contienda presi
dencial es Andrés Manuel López Obrador.

Con la presentación de sus 20 inicia
tivas, dijo, López Obrador ya adelantó su
paquete de propuestas electorales del ofi
cialismo para así constituirse en el conten
diente activo del proceso de sucesión.

El paquete legislativo presentado por
AMLO que contiene toda clase de refor
mas, algunas de las cuales dijo avalartotal
mente al grado de que incluso ya analiza
junto con su equipo la posibilidad de re
integrarse momentáneamente a la banca
da del PAN en el Senado para votarlas a
favor, o para votar en contra de aquellas
que pretenden dañar a la democracia y a
las libertades en México.

Indicó que su
equipo legal, y el de

los partidos que la
apoyan PAN. PRI y
PRD, consideran que
no sólo puede regre
sar a ocupar su escaño
en el Senado, sino que
incluso puede que
darse mientras realiza

campaña por la pre
sidencia de la Repú
blica sin que cometa
ninguna violación a normas electorales.

En este contexto y ante las burlas y crí
ticas del mandatario a la calidad de sus

expresiones en inglés, Xóchitl sonriente,
retó a AMLO a debatir en inglés para ver
quién de los dos lo habla y entiende mejor.

Y ya en ese espacio, retó a debatir a
Claudia Sheinbaum, ella en su calidad de
ingeniera y la candidata del oficialismo en
su condición de doctora en ciencias, sobre
las causas que provocaron el derrumbe de
la Línea 12 del Metro.

"Podemos iniciar con el análisis del dic

tamen que hizo sobre ese caso la empresa
sueca contratada por Sheinbaum y que fue
presentada como especializada en este
tipo de hechos", adelantó.

En su conferencia mañanera de ayer, la
candidata presidencial de la oposición hizo
un recuento de logros de su rápido viaje por

Nueva York y Washington y adelantó que
este domingo y lunes, estará en Madrid, Es
paña, para una visita donde se reunirá igual
con inversionistas que tienen capitales en
México y para encontrarse con líderes de los
partidos en el poder y los de la oposición.

"Yo no voy aira exigir perdón de nada",
afirmó para dejar en claro que su visita no
tiene nada que ver con el régimen saliente.

Seguro se hablará, dijo, de seguridad, esta
do de Derecho, energías limpias, y la necesidad
de abrir nuevas áreas en materia de cadenas de

producción, así como en nuevas tecnologías.
Xóchitl Gálvez concluyó su mañanera al

señalar que sí piensa asistir a la marcha ciu
dadana del próximo domingo 18 en defensa
de las libertades y la democracia en México.

Previamente había advertido que, con
sus ataques y descalificaciones, acusacio
nes sobre corrupción desde Palacio Na
cional al ministro Alberto Pérez Dayan, el
presidente busca intimidar, amenazar y so
meter a la Suprema Corte de Justicia.

"Con su propuesta de dinamitar el Po
der Judicial quedó claro que lo que quiere
el presidente es no tener ningún límite a
su poder. Ataca a las instituciones y ataca
a las personas, como lo demuestran las
agresiones al ministro Pérez Dayán.

"Amenaza con un juicio político que él
sabe que no va a pasar, pero no pierde la
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oportunidad de atacar a las y los integran
tes del Poder Judicial", dijo.

Recordó que, en 2018, al llegar a la
Presidencia, López Obrador afirmó ante
ministros y otros muchos funcionarios, que
no se entrometería en las resoluciones que
únicamente competen a los ministros.

LA SENADORA RIVERA PIDE EN LA
ONU ACTUAR EN FAVOR DE LA PAZ

Desde la sede de la ONU en Nueva York, la
tlaxcalteca Ana Lilia Rivera, presidenta del Sena
do mexicano, exhortó a sus miembros a poner
en marcha acciones concretas para alcanzar la

paz y la seguridad in
ternacionales.

Al participar en
la Audiencia Parla
mentaria Anual de

este organismo, y
en un encuentro

bajo el tema de
"Poner fin a los con

flictos: recetas para

un futuro pacífico",
la senadora Rivera

dijo que todos sa
ben que no existe una receta infalible para
un futuro pacífico y mucho menos que se
pueda poner fin a los conflictos de forma
efectiva y duradera, pero igual todos saben
que si es posible contribuir al fortalecimien
to de la paz y la seguridad internacionales.

Se trata, agregó, de la herramienta más
eficaz para la promoción de relaciones cor
diales y de cooperación entre los Estados.

"Discutimos aquí cómo lograr la paz,
con una organización que surgió en 1945,
con el compromiso de no más guerras. Y el
entorno que nos rodea nos hace preguntar
nos: ¿y qué es lo que falló? ¿Por qué nadie
escucha el dolor de la gente que muere to
dos los días en las guerras?", cuestionó.

Advirtió que 2023 se caracterizó por
presentar mayores índices de conflictos ar
mados desde el fin de la Segunda Guerra
Mundial, lo que afecta por lo menos a una
de cada seis personas en el planeta.

El rencor y el odio, señaló, sólo se es
condió unos años, pero "ha vuelto a surgir
con una fuerza tan devastadora, que de
imaginar que no se pueda detener, lo que
le espera a la humanidad es una atroz rea
lidad que no queremos ni imaginar".

Dijo que a este contexto se suman ahora las
guerras económicas que también matan gente.

"Hoy hablamos de que en el mundo por
lo menos hay 35 millones de niñas y niños
de cinco años que sufren desnutrición ex
trema, de los cuales, 9.2 millones tienen pa
decimientos de forma grave que ponen en
riesgo su vida por la desnutrición, mientras
que en muchas partes del mundo se tira y se
desperdicia comida", concluyó.

Xóchitl Gálvez concluyó su
mañanera al señalar que sí piensa
asistir a la marcha ciudadana del

próximo domingo 18 en defensa
de las libertades y la democracia

en México

El IndependienteFecha: 09/02/2024
Página: 5

Area cm2: 434

2 / 2

Columnas Políticas

Tras la puerta del poder

Roberto Vixcaino

Costo: 25,172

Página 177 de 185 Índice



CONFIDENTE EMEEQUIS

GUARDIA NACIONAL,
EL RECONOCIMIENTO
DE UN FRACASO

a GuardiaI aNíNacional, de
^^:r<prosperar la

iniciativa del presiden
te López Obrador, quedará adscrita de modo
definitivo a la Secretaría de la Defensa Nacional.

En realidad, siempre lo estuvo, porque lo de
su carácter civil sólo existe (y existió) en el papel,
aunque esta sea la Constitución misma.

A unos meses de que termine el actual go
bierno, el diagnóstico, que se revela en la expo
sición de motivos para las reformas respectivas,
es escalofriante, ya que se admite que el proceso
de apertura de los mercados a nivel mundial, así
como la movilidad de las personas tuvieron un
efecto en la diversificación del crimen organiza
do, un tema, por cierto, que el CISEN ya había
detectado desde 2008, al menos.

Se añade que las dimensiones del problema
son regionales y globales, el flujo de armas des
de Estados Unidos no se detuvo, la capacidad lo
gística y económica del
crimen organizado son
"una amenaza latente

para la paz, la seguridad
y el desarrollo de las co
munidades y la gober
nabilidad democrática

en amplias zonas del
territorio nacional".

Y, donde los bandi
dos operan "un recluta
miento, capacitación y

equipos propios de las
fuerzas armadas".

Visto así, solo que
dan los soldados para
tratar de resistir en lo que cambian, si es que lo
hacen, las condiciones que generan el crimen,
con el agravante de que la aspiración por la cons
trucción de una policía civil ya ni siquiera existe.

En los hechos, la iniciativa es el reconoci
miento de un fracaso, que en el equipo de López
Obrador atribuyen al pasado, pero del que ellos
mismos ya no se pueden escabullirse, aunque
presenten encuestas de percepción y no admi
ten que es, desde diciembre de 2018, el periodo
más violento de la historia.

Por desgracia, me temo de la visión mili
tarista de la actual administración terminará

por imperar, más allá de la oposición genui
na que trate de impedirlo, por una cuestión
de principio de realidad, ya que no hay forma
de deshacer el enredo que ya se generó y el
tiempo que se ha desperdiciado desde la
destrucción de la Policía Federal.

La Guardia Nacional está integrada por 118
mil efectivos, en su mayoría provenientes del

Ejército y la Marina y en menor medida de viejos
cuadros de la PF que serán despedidos en el mo
mento en que entre en vigor la iniciativa, si es que
se aprueba.

Los elementos de la Guardia Nacional

nunca han querido pertenecer a la Secretaría
de Segundad Pública, porque temen que, con
el paso de los años, las prestaciones con que
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cuentan cómo soldados se vayan diluyendo.
Tienen razón, porque, entre otras cosas,

los servicios de salud, a los que tienen derecho
como militares, sí funcionan, y lo hacen porque
es algo que la 4T dejó como estaba desde hace
años y por ello no se descompuso.

Para que no queden dudas de lo que se pre
tende, la persona que sea titular del mando de la
Guardia Nacional debe tener el rango de general
de división, y como todavía no hay ningún ele
mento formado en seguridad pública, tendrá que
ser proveniente de modo directo del Ejército.

En los hechos, La Guardia formará parte
de la Fuerza Armada

Permanente, junto a la
Marina, la Fuerza Aérea
y el Ejército

Como saben que
esto contraviene orde

namientos inclusive de

carácter internacional,
y una sentencia de la
CIDH, idearon una ar
gumentación, que tiene
su ingenio algo cínico, al

sostener que la Guardia
Nacional está constitui

da por disciplina military
acción policial.

Entre las diversas disposiciones, se cuela una
que afectará inclusive al sistema de justicia, como
ya advirtieron en México Unido contra la Delin
cuencia, y es la que otorga capacidad de inves
tigación a los elementos de la Guardia Nacional.

Esto es, los militares van a indagar a ios civiles.
Todo un perlario de despropósitos, que será

muy complejo de desmontar.

LAS VÍSPERAS DEL 2024
Es si ntomático que a Jorge Álvarez Máy nez se

le haya ocurrido la idea subirá sus redes un video,
en compañía del gobernador de Nuevo León,
Samuel García, en el que, echando tragos en un
palco del estadio de losTgres, se burlan del INE e
intentan descalificara ManlioFabioBeltrones, aspi
rante al Senado por Fuerza y Corazón por México.

Álvarez Máynez será todo un problema para
MC, acaso, como les ilustró Rubén Moreira, el lí
der de los diputados del PRI, porque los naranjas
son "una pandilla de fifís".

La Guardia Nacional está

integrada por 118 mil
efectivos, en su mayoría

provenientes del Ejército y la
Marina y en menor medida
de viejos cuadros de la PF
que serán despedidos en el
momento en que entre en

vigor la iniciativa, si es que se
aprueba.
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Farol

Hay un dicho popular que versa "candil de
la calle, oscuridad de la casa", y bien se pue
de aplicar al alcalde con licencia de Benito
Juárez, Santiago Taboada, quien anda de gira
en Estados Unidos buscando los reflectores

de la Organización de Estados Americanos
(OEA) en la ciudad de Nueva York, en donde
se reunió con el secretar io general del orga
nismo, Luis Almagro, El panista va a presu
mir en reuniones privadas lo que ha hecho en
su administración. Empero, aquí valdría la
pregunta si alguien lo cuestionará sobre los
escándalos de corrupción inmobiliaria que
hay a la fecha, con poco más de 3 0 funciona
rios y exservidores públicos involucrados.
Mientras esto ocurre, el presidente de

Morena en la CDMX, Sebastián Ramírez
Mendoza, señaló que Santiago Taboada,
"candidato del frente perdedor", es el políti
co más opaco de la capital y quizá del país, al
revelar que por segundo año consecutivo la
alcaldía Benito Juárez, bajo el mando del pa
nista, reprobó en transparencia, de acuerdo
con el índice Global de Cumplimiento alas
Obligaciones de Transparencia (IGOT) reali
zado por el InfoCDMX.

El organismo autónomo reveló que du
rante 2023 esta demarcación obtuvo 54,89

puntos; es decir, 4.17 puntos menos que en
2022 cuando sólo alcanzó 59.06 puntos, la
calificación más baja de toda la capital. "En
2021 habían cumplido con el 99 por ciento.
Ilay que preguntarnos ¿qué pasó? Alo me
jor es que empezaron a juntar dinero para la
campaña de Taboada y, por eso, empezaron a
ocultar información, porque del 2021 al 2022
hay una reducción del 40 por ciento y luego,
para 2023, sigue cayendo y sólo cumplieron
con el 54 por ciento de sus obligaciones en
materia de transparencía".

Donde ya se calientan bastante los ánimos
(yes por debajo del agua) es en Alvaro Obre
gón. Nos comentan vecinos de la demarca
ción que las autoridades se han dado a la ta
rea de retirar toda la propaganda política, lo
cual estaría muy bien. Sin embargo, sólo qui
tan la propaganda de Morena, mientras que
la del grupo del corazoncito no ha sido toca
da. Hay que recordar que no es la primera vez
que Lía Limón ha sido señalada de este tipo
de situaciones. Hay que recordar el tema de
la pinta de bardas insultantes y difamatorias
en contra de Claudia Sheinbaum, las cuales
ÍPno fueron tocadas por respeto a la libertad
de expresión",pero las que eran de apoyo a
laexmandataria, esas hasta hubo arrestos en
contra de los pobres pintores.
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Un lecho que le cubra
A medida que los gobiernos cntreguistas se
fueron apoderando del país, poco apoco se
dieron recortes, repartos a unos cuantos,
opresión al pueblo disfrazada de "se acabó
la gallina de los huevos de oro" o '"'defendí
el peso como perro", mientras hundían
nuestras instituciones, nuestra cultura,
y el "sueño americano" se convirtió en el
objetivo del que nada tenía y se arriesgaba
a ir de mojado para tener al menos "una
casita"; para mandar '"unos centavos a los
viejos", para vivir dignamente. Los pueblos
comenzaron a vaciarse y la Constitución
se modificó una y otra vez en 60 años, "por
nuestro bien", decían.
El "político pobre" dejó de existir por

consigna y veíamos como se enriquecían
impunemente ios afortunados que
llegaban al poder, que repartían dinero aun
selecto grupo de periodistas y medios para
comprar terrenos y yates. La desigualdad
podía verse día a día en el empleo
informal y en los miles de mexicanos que
se arriesgaban a cruzar el río y luego...
reclutados por el narco.
Solo querían una casa, un techo para sus

hijos, comer 3 veces al día y que al final de
su vida, una pensión les brindara una vejez

digna, pero hasta eso nos quitaron.
Hoy, la justicia social de las 20

reformas presentadas por el ejecutivo,
son el legado de un gran presidente que
termina su mandato con una aprobación
nunca lograda por otro. La reforma
al Artí culo 123 incide en la vivienda

como derecho humano, proponiendo al
Infonavit no solamente como financiador

(que ya lo era), sino como constructor
y arrendatario; donde un trabajador
podrá alquilar su vivienda y acceder a
la misma en condiciones preferentes,
priorizando la antigüedad y a los que no
cuentan con casa propia, en un modelo de
arrendamiento social exitoso en países
como Francia y Austria.
Justicia social, que la derecha llama

populismo, pero voltean la cara cuando se
habla de que la casa de Felipe Calderón
(ahora exiliado en España), hizo crecer
11 veces el terreno que ocupaba, y como
él, cientos de políticos, gobernadores
diputados y magistrados. Nunca más, la
riqueza de unos cuantos a costa del pueblo.
Hoy vamos por el sueño mexicano y por la
continuidad de un proyecto de nación que
permita un techo para todos.
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Propuestas
presidenciales

DEBEMOS ESTAR ATENTOS

El Jefe de Estado ha enviado con to

da oportunidad para ser analizadas
por el Poder Legislativo, diversas ini
ciativas de Reformas constituciona

les y fiscales, que implican un cambio
esencial.

Algunas de las propuestas han sido
vistas con gran simpatía, en particu
lar las que se refteren alas pensiones,
tema de discusión histórica, dado que,
en México, quien se jubila después de
entregar los mejores años de su vida,
se enfrenta a la amarga realidad de
que recibe mucho menos de su sueldo
tradicional, causándole dramáticas si
tuaciones, que obligan al "jubilado" a
buscar otros ingresos. La idea es que

reciba la misma cantidad que en acti
vo, sin duda un gran beneficio parala
cías e tr abaj adora.
Es claro que atender tan delicado

aspecto implicará severos gastos para
el erario, pero al final, deberá antepo
nerse el derecho en su justa dimen
sión. Un jubilado merece el mejor de
los tratos, dándole el lugar adecuado
para que realmente disfrute, después
de decenas de años laborados, de las
condiciones correctas.

Será muy importante parala socie
dad que se difundan adecuadamen
te ias veinte iniciativas del Presidente

López Obrador. Los legisladores de
ben escuchar con todo cuidado y sin
excepción, la diversidad de plantea
mientos que formulen los particula
res, algo fundamental y, con base en
ello deberán tomarse las decisiones

adecuadas. Dentro de las propuestas,
un aspecto esencial lo constituye tam
bién la elección de jueces y ministros
por voto popular; en el mismo senti
do se encuentra la desaparición de va
rios órganos autónomos que de alguna
forma trastocaron la idea original del
Constituyente de 1917.
Lo cierto es que, de aprobarse las

Reformas, se daría un viraje constitu
cional de 180°, un tema en el que todos
debemos estar atentos.
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El liro es con
Claudia, sin Yox
MAESTRO, XOCHITL RETA A OBRADOR A UN
DEBATE EN INGLÉS.

Don Andrés ya se va y el tiro es con Claudia, que 13er
tha acepte y lleve de moderadores a Peña y López Dó
riga.
AML0 le atribuye ala 4T, 3 C: Cabeza, Carácter y
Corazón, y 3 Pt l^esencia. Frudeneia y Paciencia.
En cambio, la candidata opositora tiene 31: Ignoran
cia, Ineptitud e Intolerancia.
El Presidente dijo que se deja de llamar Andrés
Manuel si la gente no está contenta con la Trans
formación.

A estas alturas de un sexenio (más de 5 años), en las
7 anteriores administraciones el pueblo les quitaba
el nombre a Enrique, Felipe, Vicente, Ernesto, Car
los, Miguel y José por un mote colectivo: "hijo de la
&%#&%# y de tu &%#&%#, ya vete o regres a... lo que
te e stás robando".
Gátvez irá 2 días a España para continuar su gira.
Allá se reunirá con Aznar, Abascaly Calderón,
buscando el apoyo ultr adere chista para tener aquí

Vox y voto. Por cierto que el 1NE la desmintió por
sus dichos en EU, ya que desde hace meses invitó a
la OEA a enviar observadores en junio. Otra falacia
descubierta.

Bertha citó en EU que hay pruebas de que aquí se
prepara un fraude.
Otra mentira: con más de 30 puntos de ventaja de
Sheinbaum, no es necesario ni son los tiempos de Sa
linas y FoxCalderón.
Tabolida denunció en USA una "presunta elección
de Estado en la CDIY1X*'.

No le bastó al PRIAN el vergonzoso ridiculo de la "gi
ra" de su abanderada, y envió a su otro candidato que
por ratero tampoco levanta en las encuestas capitali
nas apedirubre republicana, ¿Y delCártel Inmobilia
rio Panistaboada, Santiago no dijo nada?
PK1AN pide allNE mapas de riesgo e investigar a
candidatos para evitar infiltración del crimen or
ganizado.
Uy, tendría que dejar fuera a prianistas y perredistas
expertos en robo y saqueo organizado, y a otros como
Beltrones, uno de los organizadores (o solapador) de
un atroz crimen.
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I ais reformas
(leAIVOi)qne
marcarán la
elección

UNA 1UGADA MAESTRA

El pasado 5 de febrero el presidente de
México, Andrés Manuel López Obra
dor, anunció un paquete de 20 refor
mas constitucionales que pretende
que sea discutido y aprobado en la Cá
mara de Diputados.

Los temas de las reformas son va

rios, y van desde garantizar un au
mento anual mayor a la inflación en
las pensiones a adultos mayores y per
sonas con alguna discapacidad, hasta
la eliminación de varios organismos
autónomos.
Los partidos de oposición critica

ron el paquete, pues afirmaron que es
una estrategia electoral, y anu nciaron
su rechazo a varias reformas, seña
lando que van en contra de la demo
cracia y son a favor del autoritarismo.

Todas las reformas son en benefi

cio de la gente: garantizar la vivienda
a trabajadores, un salario digno, mejo
rar ei sistema de salud, etcétera. Ade
más, se plantea una reforma al Poder
Judicial, donde se pretende que los
ministros de la Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación sean elegidos por el
voto popular. También se anunció lina
reforma electoral, donde se elimina
rían las diputaciones plurinominales,
200 diputados y 64 senadores.
El paquete presentado por el pre

sidente pone en serios aprietos al
bloque opositor, pues si éste recha
za las reformas, se verá como un blo
que que está en contra de la gente. Y
si las admite, en realidad estarían
apoyando el proyecto de nación del
mandatario.

Además, las reformas le dan un
rumbo programático a Morena. Ya se
sabe por qué se lucha en el actual pro
ceso electoral, y de una forma muy
clara. Además, para que esas reformas
se aprueben, Morena y sus aliados de
berán ganarlas elecciones de forma
contundente (para lograr la mayoría
calificada en el Poder Legislativo), y
eso es en realidad imprimir ánimos en
una elección que, al menos en la cues
tión de la presidencia de la República,
parece ya definida.
Así pues, López Obrador realizó

una jugada maestra, y los de oposición
no saben cómo salir del enredo en el

que los metió. Seanticipaque pierdan,
y de forma muy contundente.
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Capitanas
Visita de cortesía

• .... vf;
T os ganaderos mexicanos, encabezados
J_i por Homero Garda de la tJata, sos
tuvieron una reunión en Washington para
tratar de alcanzar un acuerdo sobre el eti
quetado "Product of USA".

El encuentro fue con autoridades del
Departamento de Agricultura de Estados
Unidos y representantes del Congreso.

A los productores nacionales les
preocupa que la entrada en vigor del eti
quetado se convierta en una barrera para
los cárnicos del País.

La reunión fue un primer paso en
el que representantes empresariales de
México como Juan Cortina, titular del
Consejo Nacional Agropecuario (CNA);
voceros del Consejo Coordinador Empre
sarial (CCE) y productores ganaderos
pudieron ser escuchados por autoridades
estadounidenses para explicar los impac
tos al comercio al distinguir entre ganado

americano y mexicano.
El principal argumento fue que si

bien los animales nacen en México, la
cadena de valor se sigue en Estados
Unidos, donde el ganado termina de
criarse y se convierte en producto para
el consumo. »

Cabe recordar que esta regla de ori
gen que se anunció el año pasado entrará
en vigor en marzo próximo y aunque su
aplicación será voluntaria, la realidad es
que debido al tamaño de las exportaciones
mexicanas de ganado en pie, es difícil dis
tinguir en dónde pierden su nacionalidad
los animales.

Se calcula que cada año México envía
a Estados Unidos cerca de un millón de
cabezas de ganado.

El encuentro se calificó como positi
vo y las conversaciones continuarán en las
próximas semanas.

Quieren

recuperar
taquilla

Las empresas propietarias
de cines están en busca de
estrategias para recuperarse
tras la pandemia

La edición LVIII del Sú
per Bowl es un evento que
en esta ocasión será trans
mitido en las pantallas de
Cinemex, que dirige Roge
lio Vélez.

Este fin de semana, la
cadena de cines de Grupo
México proyectará el jue
go entre los Jefes de Kansas
City y los 49s de San
Francisco.

En años anteriores, es
te partido lo transmitía Ci
népolis, empresa que diri
ge Alejandro Ramírez. Sin
embargo, la compañía se
enfocó en la temporada de

premios y a la retransmisión
de algunos títulos clásicos,
según las celebraciones. Pa
ra este fin de semana previo
al 14 de febrero, están pre
vistos clásicos románticos.

Recordemos que en
2023, el plus de Cinépolis
fue la proyección de con
ciertos como "The Eras
Tour", de Taylor Swift, y
"Yet to come", de BTS, los
cuales impulsaron la asis
tencia a los cines.

Dicha estrategia dejó a
Cinépolis cerca de alcanzar
sus resultados de 2019, pre
vio a la pandemia

Mercado
atractivo

En Quintana Roo hay alre
dedor de mil 350 hoteles y
130 mil habitaciones, de los
cuales casi 80 por ciento

están en Cancán y Riviera
Maya. Además, en Yucatán
y Campeche hay cerca de
500 hoteles y 19 mil cuartos.

El valor del mercado
eléctrico en esta región será
de unos 80 mil millones
de pesos para 2030 en equi
po de reemplazo, de au
tomatización, luminarias,
equipo eléctrico, así como
generación, distribución y
almacenamiento.

La Expo Eléctrica y So
lar, que dirigen Alberto La
rios Laguna y Jaime Sa
lazar, estima que sólo 15
por ciento de los hoteles
de Quintana Roo genera su
propia energía a través de
tecnología limpia como pa
neles solares, por lo que el
mercado potencial es de 20
mil millones de pesos.

Por ello no es de extra
ñar que la edición del Cari
be 2024 de esta expo, que

se realizará la siguiente se
mana en Cancón, tenga un
crecimiento de 40 por cien
to en espacios contratados
por expositores y en asis
tencia estimada.

Se darán cita 12 empre
sas provenientes de Estados
Unidos, China y Europa, 80
multinacionales con pre
sencia en el País y 20 fir
mas mexicanas para presen
tar las innovaciones a los 40
mil asistentes que se espera
acudan.

Cambio

gamer
El fin de una era se acerca
en Xbox, ya que la empresa
encabezada por Phil Spen
cer decidió Uevar sus títulos
exclusivos, como "Starfield"
y el próximo "Indiana Jo
nes and The Great Circle", a
consolas de la competencia,
según reportes de medios
especializados.

Aunque pueda resultar
sorpresivo, lo cierto es que
la decisión se venía coci
nando desde hace algunos
meses, pues Satya Nadella,
presidente y CEO de Micro
soft, dijo en 2023 que Xbox,
su división de gaming, tiene
la oportunidad de volver
se un buen editor de títulos
para Sony, Nintendo y PC.

Esto también puede ser
un síntoma de que Xbox re
conoció que está detrás de
sus principales competido
res en ventas de hardware

Por ejemplo, las ventas
del PlayStation 5 aumenta
ron 65 por ciento en 2023
respecto al año previo, de
acuerdo con Ampere Analy
sis. En cambio, las del Xbox
Series X|S cayeron 15 por
ciento.

Quizá por ello, Xbox
busca darle mayor énfasis a
la venta de sus videojuegos,
sin importar en qué plata
forma estén.

capitanes@reforma.com

GEORGINA
ESTRADA
AGUIRRE...

Preside la Asociación
de Mujeres Aduane
ras (AMA), que busca
facilitar el despacho
aduanero y mecanis
mos para el cumpli
miento fiscal y de co
mercio exterior. Es

tá conformada por 160
expertas y a tres años
de su creación cuen
ta con divisiones en
el noreste y occiden
te del País. Este año se

enfocará en el Bajío
por el nearshoring.

' rwm
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BENCHMARK
JORGE A.
MELÉNDEZ RUIZ

Esprit de corps
esde que comen

l | zó la campaña
un año antes,

Napoleón cruzó los Ape
ninos y los Alpes, derro
tando a un ejército sardo
y no menos de 6 ejércitos
austríacos y mató, hirió o
capturó a120,000soldados.

Todo esto antes de
cumplir 28 años y cuando
apenas 18 meses antes era
un soldado desconocido
que escribía ensayos sobre
d suicidio.

Ya era famoso en toda
Europa, tras derrotar a la
poderosa Austria, arrancado
tratados de paz al Papa y a los
reyes de Piamonte y Nápoles,
aboliendo el ducado de Mó
dena y derrotando en todas
las circunstancias militares
imaginables a los generales
más célebres de Austria.

Napoleón luchó contra
fuerzas austríacas superiores,
pero que superó en el campo
de batalla gracias a su estra
tegia de la posición central.

Fue clave su estudio pro
fundo de la historia y geogra
fía de Italia antes de poner
un pie allí, al igual que su vo
luntad de experimentar con
ideas de otros y sus minucio
sos cálculos de logística, para
los cuales su prodigiosa me
moria fue invaluable.

Dado que mantenía sus
divisiones a un día de marcha,

las concentraba para la bata
lla y ya unidas mostraba gran
calma bajo presión".

Apenas un párrafo de
la fantástica biografía de
Napoleón del afkmado au
tor Andrew Roberts (tam
bién biógrafo de ChurchiH).

Tras comentar la pelícu
la de Ridley Scott con mi hija
Eli, al igual que el genio corso
una enamorada de la lectura,
me recomendó este librazo.

'Tapá, te va a dar para 10
columnas", me dijo.

Voz de profeta. Hija de
tigre, pintita

Aquí va la primera.
Porque francamente el

filme se me hizo muy unidi
mensional, resaltando sólo la
obsesión amorosa inicial de
Napoleón por Josefina, por
cierto increíblemente cierta.

Apenas llevo un 30% del
manuscrito, que es largo pero
cautivante Te lo recomiendo.

Pero empiezo a recono
cer los trazos de genialidad
de Napoleón en lo que re
seña el párrafo introduc
torio: su improbable haza
ña en la batalla por Italia,
que marcó su lanzamiento
a la fama.

¿Qué lecciones se de
rivan de esta asombrosa
campaña?

La primera es una man
tra para mí: preguntar a
expertos.

"Arrojando su sombrero
sobre una mesa, se acercó a
Krieg y ge
neral. Algunos de sus cuestío
namientos demostraban una
ignorancia tan completa que
varios cam&radas sonrícaon.

Quedé impresionado por
el número de sus preguntas,
su orden y su rapidez. Las
respuestas se convertían en
otras preguntas que él dedu
cía. Pero lo que más me lla
mó la atención fue ver a un
comandante absolutamente
indiferente a mostrar a sus
subordinados cuán comple
tamente ignorante era sobre
puntos que el más joven de
ellos se podría suponer co
nocía perfectamente".

Oro molido.
Segunda lección: la

importancia del esprit de
corps.

"Creía en mantener un
fuerte esprit de corps, esa
combinación de espíritu y
orgullo intangible, que podría
hacer que un ejército lograra
maravillas".

El libro da varias pis
tas valiosas sobre este
gran intangible:
¦ Tarda mucho en crear
se y puede destruirse en un
instante.
¦ Se puede promover logran
do una identificación conjun
ta. Por ejemplo con slogans:
el regimiento . 57, "Los Terri
bles", el 18, "Los Bravos" y el
9, "Los incomparables".
¦ Nunca subestimes el poder
del orgullo grupal. Refuér
zalo con canciones, procla
mas, festivales, ceremonias
y símbolos.
¦ Mantente cerca de la tropa.
Escúchalos, participa en la
batalla. "Napoleón genuina
mente le gustaba estar cerca
a sus soldados".

¦ Dales un propósito de vi
da Para esto, Napoleón fue
un estudioso de la historia
"Pensaba que la gente ordi
naria importaba". Y se los
comunicaba constantemente.
¦ Preguntar a la tropa por sus
necesidades... y luego aten
derlas. Ejemplo: atender muy
bien a los heridos.
¦ Aprendió de Julio César
sobre regañar (explicando
con detalle) ante un mal re
sultado. Su comunicación se
difundía en pósters y comu
nicados. Viajaba con una im
prenta, por cierto. El lenguaje
era llano, dirigido al que tenía
poca educación
¦ Reconocía el buen desem
peño y tenía una memoria
excepcional, lo que se con
virtió en algo especial para
su ejército.

Otra vez, oro molido.
Valiosos consejos para la

guerra., y para la paz.
Ojalá te sirvan.

Posdata. Un 100% chiquiti
tito. Resulta que el 100% de
las pensiones que propone
AMLO está topado a $16,777
pesos mensuales. Como re
ferencia, el tope actual de las
pensiones anteriores a 1997
es de alrededor de $75,000
pesos. O sea, las pensiones
del bienestar estarían topa
das a la quinta parte del tope
anterior. Este trabalenguas
desnuda oootra mentira más
de YSQ.

EN POCAS PALABRAS...
'Ya probé el mando y ya no lo
puedo abandonar".

Napoleón

benchmark@reforma.com
Twitter: @jorgemelendez
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HACERLO MEJOR
VERÓNICA BAZ

México

Corresponsable
Hace una década,

surgió Méxicos
Posibles, una red

inclusiva y diversa que, me
diante diversas metodolo
gías y espacios de diálogo,
busca forjar confianza y
fomentar la colaboración
entre personas cuyas tra
yectorias rara vez se cruzan

La importancia de abrir
estos espacios de diálogo
no es menor si conside
ramos que en México es
improbable que logremos
coincidir, y más aún co
laborar, con personas que
provienen de diferentes
contextos, gremios, geo
grafías, etc. Si bien los espa
cios públicos, especialmen
te en las ciudades, tienen
el potencial de convertir
se en lugares para la co
creación, esto no siempre
se materializa Además, en
el mundo digital, solemos
consumir contenido que
reafirma nuestras propias
ideologías y las redes so
ciales no son lugares di
señados para la empatia y
diálogo genuino.

En un momento de po
larización entre las fuerzas
armadas y la sociedad civil,
entre políticos y empresa
rios, entre el norte y el sur,
Méxicos Posibles represen
ta la invitación a ver las
diferencias como motor y
fuente de inspiración.

Uno de los legados más
destacados de esta iniciati
va son los cuatro escenarios
de futuros posibles, crea
dos por un grupo plural
de personas provenientes
de diversos sectores, que
contaron con la asesoría
de la consultora interna
cional Reos Partners, re
conocida por su trabajo en
laboratorios sociales y pro
cesos de cambio sistémi
co. Estas narrativas, dispo
nibles en mexicosposibles.
mx, no son predicciones,
sino posibilidades no ex
cluyentes, que nos ayudan
a comprender qué accio
nes podemos emprender
hoy para alcanzar el futu
ro más deseable (o evitar
los indeseables).

Los cuatro escenarios
son "Unós Toman: Méxi
co Agandallado", que des

Hace una década,
surgió Méxicos
Posibles, una red

inclusiva y diversa que, me
diante diversas metodolo
gías y espacios de diálogo,
busca forjar confianza y
fomentar la colaboración
entre personas cuyas tra
yectorias rara vez se cruzan

La importancia de abrir
estos espacios de diálogo
no es menor si conside
ramos que en México es
improbable que logremos
coincidir, y más aún co
laborar, con personas que
provienen de diferentes
contextos, gremios, geo
grafías, etc. Si bien los espa
cios públicos, especialmen
te en las ciudades, tienen
el potencial de convertir
se en lugares para la co
creación, esto no siempre
se materializa Además, en
el mundo digital, solemos
consumir contenido que
reafirma nuestras propias
ideologías y las redes so
ciales no son lugares di
señados para la empatia y
diálogo genuino.

En un momento de po
larización entre las fuerzas
armadas y la sociedad civil,
entre políticos y empresa
rios, entre el norte y el sur,
Méxicos Posibles represen
ta la invitación a ver las
diferencias como motor y
fuente de inspiración.

Uno de los legados más
destacados de esta iniciati
va son los cuatro escenarios
de futuros posibles, crea
dos por un grupo plural
de personas provenientes
de diversos sectores, que
contaron con la asesoría
de la consultora interna
cional Reos Partners, re
conocida por su trabajo en
laboratorios sociales y pro
cesos de cambio sistémi
co. Estas narrativas, dispo
nibles en mexicosposibles.
mx, no son predicciones,
sino posibilidades no ex
cluyentes, que nos ayudan
a comprender qué accio
nes podemos emprender
hoy para alcanzar el futu
ro más deseable (o evitar
los indeseables).

Los cuatro escenarios
son "Unós Toman: Méxi
co Agandallado", que des
cribe un estatus quo donde
prevalece la ilegalidad, la

inseguridad y la desigual
dad; "Algunos Ponen: Mé

xico Pasmado", que sugiere
cambios limitados, avances

desiguales y un malestar
ciudadano generalizado;
"Todos Ponen: México Res

ponsable", donde personas

y gremios renuncian a pri
vilegios para promover una
colaboración en aras de la

equidad y el Estado de De
recho, y "Todos Pierden:

México Fallido", donde la
polarización y la descon

fianza llevan a un colap
so institucional, la división

social y la prevalencia de la
violencia

El único escenario de

seable de los cuatro es el

de "México Responsable",
mismo que se actualizó el
año pasado y ahora se lla

ma "México Corresponsa
ble", donde las élites y los

líderes, tanto en el sector
público como en el privado,

están dispuestos a renun
ciar a privilegios persona

les y gremiales en benefi
cio del bien común. Este
escenario parte de colocar

la equidad en el centro pa
ra dar lugar a círculos vir

tuosos de desarrollo.
Recientemente, en el

Foro Económico Mundial
de Davos, vimos a multimi

llonarios abogando por un
aumento en los impuestos

que se les cobran para abor
dar la desigualdad social. Si
bien este llamado captó la

atención, es evidente que se
necesitará mucho más que

eso. Se requerirá un com
promiso genuino y sosteni

do para construir una socie
dad más equitativa desde

tener servicios públicos decalidad que puedan ayudar
a cerrar las brechas, hasta

líderes, de todos los secto
res, que estén dispuestos a

salir de su mundo, escuchar
y estrechar lazos.

El camino hacia un

México Corresponsable

tiene múltiples retos, pero
poder imaginarlo es el pri

mer paso para avanzar ha
cia un México donde que
pamos todas y todos.

cribe un estatus quo donde
prevalece la ilegalidad, la
inseguridad y la desigual
dad; "Algunos Ponen: Mé
xico Pasmado", que sugiere
cambios limitados, avances
desiguales y un malestar
ciudadano generalizado;
"Todos Ponen: México Res
ponsable", donde personas
y gremios renuncian a pri
vilegios para promover una
colaboración en aras de la
equidad y el Estado de De
recho, y "Todos Pierden:
México Fallido", donde la
polarización y la descon
fianza llevan a un colap
so institucional, la división
social y la prevalencia de la
violencia

El único escenario de
seable de los cuatro es el
de "México Responsable",
mismo que se actualizó el
año pasado y ahora se lla
ma "México Corresponsa
ble", donde las élites y los
líderes, tanto en el sector
público como en el privado,
están dispuestos a renun
ciar a privilegios persona
les y gremiales en benefi
cio del bien común. Este
escenario parte de colocar
la equidad en el centro pa
ra dar lugar a círculos vir
tuosos de desarrollo.

Recientemente, en el
Foro Económico Mundial
de Davos, vimos a multimi
llonarios abogando por un
aumento en los impuestos
que se les cobran para abor
dar la desigualdad social. Si
bien este llamado captó la
atención, es evidente que se
necesitará mucho más que
eso. Se requerirá un com
promiso genuino y sosteni
do para construir una socie
dad más equitativa desde
tener servicios públicos de
calidad que puedan ayudar
a cerrar las brechas, hasta
líderes, de todos los secto
res, que estén dispuestos a
salir de su mundo, escuchar
y estrechar lazos.

El camino hacia un
México Corresponsable
tiene múltiples retos, pero
poder imaginarlo es el pri
mer paso para avanzar ha
cia un México donde que
pamos todas y todos.

cribe un estatus quo donde
prevalece la ilegalidad, la
inseguridad y la desigual
dad; "Algunos Ponen: Mé
xico Pasmado", que sugiere
cambios limitados, avances
desiguales y un malestar
ciudadano generalizado;
"Todos Ponen: México Res
ponsable", donde personas
y gremios renuncian a pri
vilegios para promover una
colaboración en aras de la
equidad y el Estado de De
recho, y "Todos Pierden:
México Fallido", donde la
polarización y la descon
fianza llevan a un colap
so institucional, la división
social y la prevalencia de la
violencia

El único escenario de
seable de los cuatro es el
de "México Responsable",
mismo que se actualizó el
año pasado y ahora se lla
ma "México Corresponsa
ble", donde las élites y los
líderes, tanto en el sector
público como en el privado,
están dispuestos a renun
ciar a privilegios persona
les y gremiales en benefi
cio del bien común. Este
escenario parte de colocar
la equidad en el centro pa
ra dar lugar a círculos vir
tuosos de desarrollo.

Recientemente, en el
Foro Económico Mundial
de Davos, vimos a multimi
llonarios abogando por un
aumento en los impuestos
que se les cobran para abor
dar la desigualdad social. Si
bien este llamado captó la
atención, es evidente que se
necesitará mucho más que
eso. Se requerirá un com
promiso genuino y sosteni
do para construir una socie
dad más equitativa desde
tener servicios públicos de
calidad que puedan ayudar
a cerrar las brechas, hasta
líderes, de todos los secto
res, que estén dispuestos a
salir de su mundo, escuchar
y estrechar lazos.

El camino hacia un
México Corresponsable
tiene múltiples retos, pero
poder imaginarlo es el pri
mer paso para avanzar ha
cia un México donde que
pamos todas y todos.
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NOMBRAMIENTOS
EN BURSON
Dieron a conocer Hill &
Knowlton y BCW en EU,
que se fusionarán para for
mar Burson a partir del
próximo 1 de julio de 2024,
varios nombramientos de
liderazgo para las principa
les regiones y algunos mer
cados clave, que incluirá a
líderes sénior de cada firma

Entre otros los de Brian
Burlingame, actual CEO de
Hill & Knowlton para Amé
rica Latina, que asumirá el
cargo de CEO de Burson
América Latina, y de Kris

tine Boyden, actualmente
CEO de BCW para las Amé
ricas, que será CEO de Bur
son para las Américas.

Corey duBrowa, CEO
global de BCW, señaló: "Es
tos líderes han tenido un
desempeño excepcional
en sus funciones actuales y
aportarán ese mismo com
promiso y disciplina a sus
nuevos cargos en Burson".

POTENCIA GUT
CREATIVIDAD
Rodrigo del Oso, José
Mario Muñoz, Sebastián
Regiani y Guido Dona

dio, hasta ahora directo
res creativos y miembros
de GUT México City des
de su apertura, asumen el
cargo de directores gene
rales creativos. Todos ellos
ganadores con excelentes
campañas en los principa
les festivales creativos in
ternacionales y locales.

En tanto, Adriana Mon
dragón y Diego López Oliva
toman el puesto de directo
res creativos; liderarán cam
pañas para Corona bajo la
plataforma "México Manda"
y para Santa Clara

Por otra parte, Pau
la Sánchez fue nombrada
Head de Producción, quien
se incorporó a GUT México
City en 2021 como respon
sable de todas las produc
ciones de la agencia, regio
nales y locales.

"No podríamos estar
más felices de ver a tre
mendos talentos crecer y
asumir nuevas posiciones
de liderazgo", comentaron
Camila Prado y Samantha
Hernández, MD y CSO de
GUT México City, respec
tivamente. Agregaron que
su arrojo mantiene viva su
potencia creativa en un mo
mento de crecimiento im
portante para GUT Méxi
co City.

NOTAS EN CASCADA
Ogilvy México y Miami,
ganó un Oro y un Bronce
en los recientes TikTok Ad
Awards 2024... ATREVIA
adquirió la agencia Ulises
Comunicación, que reforza
rá su experiencia en comu
nicación interna y employer
branding.
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What's
News

Google se une al furor
más reciente en la

industria de la tecno
logía: los chatbots por
suscripción. El gigante de
las búsquedas empezará
a cobrar 19.99 dólares
al mes por su chatbot
más potente, Gemini
Advanced, como parte
de un plan de suscrip
ción que también otorga
acceso a almacenamiento

adicional de archivos y
otros beneficios. La nueva

propuesta es el intento de
Google para beneficiarse
del creciente interés del
consumidor en servicios
de IA. Una versión menos
sofisticada gratuita
seguirá disponible.

? SoftBank, el inversio
nista global en tecnología,
por fin obtiene algo de la
IA. Sus acciones subieron

ayer 11% en su máxima
alza diaria en casi dos

años, gracias a un brinco
en ventas en su filial Arm,
compañía de diseño de
chips que se ha benefi
ciado del entusiasmo por
la inteligencia artificial.
SoftBank también reportó
su primera ganancia
trimestral en más de un
año tras el cierre de los
mercados en Tokio. Ganó

950 mil millones de yenes,
o 6.4 mil millones de dó
lares, en los últimos tres
meses del 2023.

? Fidelity Investments
nombró a un nuevo grupo
de ejecutivos para pues
tos de alto nivel en una de

las reorganizaciones más
grandes en la casi década
de Abigail Johnson como

directora ejecutiva.
Los cambios reflejan el
compromiso de Johnson
para rotar a miembros de
su equipo de liderazgo en
nuevos roles, exponién
dolos a diferentes partes
de la compañía. Entre
los cambios: Maggie
Serravalli, directora
financiera, fue nombrada
directora administrativa.

? Inversionistas que
anticipaban una aven
tura en alta mar con A.P.
MollerMaerskare sien

ten que naufragan. Las
acciones se desplomaron
hasta un 18% el jueves
luego de que el gigante
del transporte marítimo
suspendió su programa
de recompra de acciones
y pronosticó una caída
en las ganancias de hasta
90% para el 2024. Maersk
pronosticó que su Ebitda
podría estar entre mil y
6 mil millones de dólares

en 2024, frente a los 9
mil 800 millones del año
pasado.
? Mas bancos están

respaldando al Nasdaq
Prívate Market, una
plataforma para la com
praventa de acciones en
compañías que aún no
cotizan en bolsa. UBS,
Wells Fargo y BNP Paribas
están entre los nuevos
inversionistas en Nasdaq
Private Market, que cerró
una ronda de financia
miento de 62.4 millones

de dólares. Nasdaq separó
a Nasdaq Private Market
en el 2021. Inversionistas

existentes incluyen a
Goldman Sachs, Morgan
Stanley y Citigroup.
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El Allegiant Stadium de Las Vegas.

Las estadísticas y el Super Bowl
::::: Muy oportunos e interesantes cifras sacó la
oficina del Censo de Estados Unidos, que dirige
John Thomson, con motivo del Super Bowl
2024 que se llevará a cabo este domingo en el
Allegiant Stadium de Las Vegas. Nos dicen que
serán de utilidad para los aficionados, pero sobre
todo para los que suelen apostar. Se trata de un
recuento estadístico de lo que representará el jue
go entre San Francisco y Kansas City. Pero no só
lo fueron los clásicos y aburridos números, sino
que, creó dos imágenes con el propósito de ofre
cer una visualización interactiva mediante la cual
se puede mapear las ciudades de origen de todos
los jugadores de los dos equipos. También hay in
fografías de las áreas metropolitanas representa
das por los 32 equipos de la NFL.
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¿Cadereyta, arma de negociación?
::::: Si hay una refinería que le ha dado resultados
a Pemex es la que se encuentra en Cadereyta,
Nuevo León, por lo que nos aseguran que el go
bierno federal no permitirá que se cierre bajo nin
guna circunstancia. Nos hacen ver que el comple
jo aporta 30% de todo el combustible de la petro
lera que dirige Octavio Romero Oropeza Pero
en época de elecciones, nos platican, el goberna
dor Samuel García debe estar usando esta arma
de contaminación para negociar con la Federa
ción. Lo que nadie puede negar, es que, con rela
ción a años anteriores, la refinería ha incrementa
do su producción y esto se ve reflejado en la con
taminación. Sin embargo, nos cuentan que ayer
en Palacio Nacional defendieron a Cadereyta bajo
el argumento de que hay fábricas que también
son responsables de la emisión de gases.

El misterio de los autos Importados
::::: Ante el cambio de ubicación de la Adminis
tración General de Aduanas, que se desincorporó
del Servicio de Administración Tributaria para
conformar la nueva Agencia Nacional de Adua
nas de México, nos comentan que dejó de fluir la
información sobre la importación legal de autos
usados provenientes de Estados Unidos, es decir,
los que se internan al país pagando derechos e
impuestos. Ante esto, nos reportan que la Asocia
ción Mexicana de Distribuidores de Automotores,
que preside Guillermo Rosales, desconoce des
de hace meses cuántos coches usados están en
trando. Lo único que hay, de manera oficial, es lo
que sale por las mañanas en Palacio Nacional, en
la que se reportó que del 15 de enero de 2022 al 15
de enero de 2024 se han regularizado 2 millones
30 mil vehículos chocolate, pero los números de
los importados de manera legal son un misterio.
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Una refinería, otro problema de
Samuel García en NL... y con AMLO
Otro problema de carácter

político, económico y am
biental tiene a Nuevo León

en la incertidumbre. Se trata de la
refinería de Cadereyta, en Monte
rrey, la cual ha sido señalada por
aumentar los niveles de contami
nación en la zona conurbada de la
capital neoleonesa.
Dicha refinería representa una in

versión de casi 63 mil millones de pe
sos de dinero público en el sexenio ac
tual y forma parte de la supuesta re
conversión del sistema Nacional de
Refinerías que echó a andar el presi
dente Andrés Manuel López Obrador
al inicio de su sexenio con la idea de
la autosuficiencia eneigética es decir
que México ya no importe gasolinas y
refine el petróleo que produce, meta
que no va a ser cumplida
Esta consulta y la apertura del go

bernador Samuel García a tratar el te 
ma le ha abierto un nuevo fíente con
el gobierno federal y en específico
con el presidente López Obrador.
Los habitantes de la zona metropo

litana de Monterrey están decididos a
lograr el cierre de la refinería que lleva
el nombre del ingeniero Héctor R. La
ra Sosa, ubicada en la localidad de Ca
dereyta Los pobladores aseguran que
el complejo petroquímico es respon
sable de hasta500muertes anuales en
la región por los altos niveles de con
taminación que genera

Según estudios atribuidos a orga
nismos locales de la sociedad civil, la
instalación de Pemex es generadora
del 90% de las emisiones de dióxido
de azufre en la metrópoli y de la ter
cera parte de las partículas PM 2.5 y
PM 10 presentes en el aire, las más
dañinas para el sistema respiratorio.
Los líderes activistas recolectan las
firmas necesarias para someter la
permanencia de la refinería a una
consulta pública del INE. La meta es
conseguir 90 mil rúbricas.
Los datos de la Secretaría de Ener

gía exponen que el cierre de Caderey
ta impactaría en 12% la refinación de
combustibles, ya que el complejo
procesa actualmente unos 114 mil ba
rriles de petróleo diarios, los cuales
forman parte de un procesamiento
del Sistema Nacional de Refinación
que alcanza 922 mil barriles al día
No obstante, el complejo opera a

menos de un tercio de su capacidad
de refinación. Entre las seis instala
ciones que conforman el sistema na
cional es la más desaprovechada por
loque podría sersustituidaporlapro
ducción de la Refinería de Dos Bocas
y con la puesta a punto de los otros
complejos. El Sistema Nacional de
Refinación opera actualmente al 72%
de su capacidad y esos miles de mi
llones de pesos invertidos son para
alcanzar la operación plena
Aun así, el tema de cerrar una re

fineríadePemexnoestáenlos planes

de López Obrador, aunque esta sea
una solicitud popular. De ahí que ha
ya emprendido una campaña de des

prestigio contra los complejos de ex
tracción de piedra caliza o pedreras,
señalándolas directamente como las
causantes de la contaminacióa
Esta industria que genera 150

mil empleos en Nuevo León o 9%
de los puestos laborales totales, que
efectivamente produce altos nive
les de contaminantes, pero que al
igual que dice el Presidente de su
refinería de Cadereyta, cumple con
regulaciones ambientales, especí
ficamente con la norma
NAE001SDS2017.

Los habitantes de Monterrey es
tán convencidos de que la explo
sión de ayer por la mañana fue to
talmente "extraña". La gente que
vive en estos municipios está acos
tumbrada a convivir con 15 cerca
nas pedreras a la capital del estado,
y con otras 50 más que se ubican en
todo el territorio de la entidad.
Lo cierto es que este problema ya

le estalló al muy cuestionado gober
nador Samuel García y a su "compa
dre", el candidato presidencial de
Movimiento Ciudadano, Jorge Álva
rez Máynez, quien también ya some
tió a consulta la decisión de intentar
cerrarla o mantener la refinería •

@MarioMal
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Inflación y tasas de interés fi Bancos: clientela
exprimida i Ganancias exponenciales
CARLOS FERNANDEZVEGA

E ACUERDO CON el más reciente
reporte oficial (Inegi), la inflación
anualizada repuntó en el primerJ mes de 2024 hasta llegar a 4.88 por
ciento (4.66 por ciento en diciem

bre anterior). Sin embargo, en su comparativo
con igual periodo de 2023 el resultado resulta
favorable toda vez que en enero del año pasado
dicho indicador fue de 7.91 por ciento. La cota
más elevada en el presente sexenio fue de 8.7
por ciento en septiembre de 2022, en plena
pandemia.

ESE EL BALANCE, pero ninguno de los resul
tados especialmente el de diciembre de 2023 y
enero de 2024 "convenció" al Banco de México
para comenzar a reducir el elevadísimo nivel de
la tasa de interés interbancaria la cual, desde
hace ya un par de años, mantiene esa institución
(de hecho, ayer ratificó su decisión de fijarla en
11.25 por ciento), lo que a su vez ha provocado
que la banca privada, en especial, exprima los
bolsillos de los usuarios del crédito y, por tanto,
transfiera a sus alforjas cantidades billonarias
por medio del indiscriminado cobro de intereses.

LA JORNADA (JULIO Gutiérrez) nos ilustra,
como siempre: "en un entorno marcado por las
altas tasas de interés, el conjunto de bancos (pri
vados) que operan en el país logró entre enero y
noviembre de 2023 el máximo nivel de ingresos
cobrados por ese concepto, con un monto que
alcanzó un billón 465 mil 983 millones de pesos",
32.7 por ciento más, en términos reales (descon
tada la inflación) que en igual periodo de 2022".

ALGO MÁS: "SÓLO por el cobro de intereses
en créditos otorgados a empresas y a familias,
los ingresos de los bancos sumaron 885 mil
502 millones de pesos, 26.3 por ciento real por
encima de los 667 mil 926 millones de pesos
registrados en el periodo comparable del año
pasado. Ello significa que, prácticamente, seis
de cada 10 pesos de los ingresos por intereses
se obtienen por medio de los réditos cobrados a
las empresas y a las familias luego de otorgar un
financiamiento".

CIERTO ES QUE la inflación se mantiene fuera
del rango establecido por el Banco de México (3
por ciento, másmenos un punto porcentual),
pero su tasa de interés se mantiene 2.3 veces
por arriba del primer indicador citado, y no hay
visos, cuando menos a corto plazo, de que esa
ecuación se modifique para aligerar la tremenda
carga que a los bolsillos de los créditohabientes

significa, mientras los bancos, orondos, siguen
hinchándose de utilidades.

EN VIA DE mientras, de acuerdo con la bola de
cristal del Fondo Monetario Internacional "ante
la desinflación y el crecimiento firme, la probabi
lidad de que se produzca un aterrizaje brusco ha
remitido, y los riesgos para el crecimiento mun
dial están en general equilibrados. Por el lado
positivo, una desinflación más rápida podría dar
lugar a una mayor distensión de las condiciones
financieras. Una política fiscal más laxa de lo
necesario y de lo asumido en las proyecciones
podría comportar un aumento temporal del
crecimiento, so pena de un ajuste posterior más
costoso".

EL ORGANISMO FINANCIERO considera que
"un mayor dinamismo de las reformas estruc
turales podría impulsar la productividad y dar
lugar a efectos secundarios transfronterizos po
sitivos. Por el lado negativo, las nuevas escaladas
de los precios de las materias primas a causa de
los shocks geopolíticos como los continuos ata
ques en el mar Rojoy las perturbaciones de la
oferta, o una mayor persistencia de la inflación
subyacente, podrían prolongar las condiciones
monetarias restrictivas. Una profundización de
los problemas del sector inmobiliario en China o
la desestabilización provocada en otros lugares
por las alzas de impuestos y los recortes del gas
to también podrían causar decepción en cuanto
al crecimiento".

A CORTO PLAZO, puntualiza el Fondo, "las
autoridades enfrentan el reto de gestionar con
éxito el descenso final de la inflación hasta la
meta, calibrando la política monetaria en res
puesta a la dinámica de la inflación subyacente y,
allí donde las presiones sobre precios y salarios
claramente se estén disipando, ajustándola a
una orientación menos restrictiva. En muchos
casos la inflación desciende y las economías
están en mejores condiciones para absorber los
efectos del ajuste presupuestario; es necesario
prestar atención a la consolidación fiscal para
restablecer la capacidad presupuestaria y abor
dar shocks futuros".

Las rebanadas del pastel

URGE QUE ARRANQUE formalmente la
carrera por la Presidencia, porque hasta ahora
los candidatos sólo han aportado circo, teatro,
maromas y patinazos, junto con pésimos chisto
retes y borracheras entre cuates. Más seriedad.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sci@hotmail corrí
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A Precios de productos de La canasta básica
en eL mercado de Jamaica reflejan Las aLzas al
empezar el año. La infLación anual en enero fue

4.88 por ciento. La comparación es favorable
respecto al mismo mes del año pasado, cuando
fue de 7.91 por ciento. Foto Roberto García Ortiz
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PNUD (1990): Planteamientos centrales

de Desarrollo sin pobreza (2a entrega)
JULIO BOLTVINiK

EL MARCO CONCEPTUAL plantea
do en Desarrollo sin pobreza (DSP)
lo revisé en la entrega del 2/2/24.
Hoy empiezo a narrar la Estrategia
para la Superación de la Pobreza

(ESP) en América Latina y el Caribe (ALC)
ahí propuesta, que fue también publicada en
Comercio Exterior, vol. 42, núm. 5, mayo de
1992. Este material, igual que el de las tres
entregas anteriores los escribo con la inten
ción de orientar a Claudia Sheinbaum (CS) y
su equipo para que en el periodo 20242030
logren abatir rápidamente la pobreza (P). La
sección Fundamentos generales del capítulo 5
de DSP empieza así:

"SI BIEN LA ESP en ALC debe centrarse en
la modificación de las bases económicas de
la P y, por tanto, en las necesidades (N) que
constituyen su dimensión económica, tam
bién debe prestar atención a las N no econó
micas (como participación, creación y liber
tad) y generar las condiciones que permitan
satisfacer las N de afecto e identidad. La ESP
debe considerar no sólo el acceso a los bienes
y servicios básicos, sino también el desarrollo
de habilidades y la disponibilidad de tiempo
libre, que son igualmente satisfactores (S) de
las N básicas (NB). Es necesario atacar, con
diferencias de atención relativa en cada país,
las raíces de la pobreza: la insuficiencia del
excedente generado, su apropiación inequita
tiva y las inadecuaciones en la estructura de
la oferta y demanda de ciertos S. Las raíces
de la P se expresan en la insuficiencia de las
fuentes de bienestar (FBE) de los hogares y
personas, cada una de las cuales plantea re
quisitos para la ESP: a) del ingreso corriente,
cuya suoeración requiere mavores ooortuni
dades de trabajo e ingresos, salarios reales
más altos, así como una mejor distribución de
los activos productivos; b) de los derechos de
acceso a servicios gratuitos, cuya eliminación
supone aumentar la suficiencia, eficiencia
y equidad del gasto público social; c) de los
activos de consumo básico, en particular de
la vivienda; para superarla se requieren me
didas legales, crediticias y de apoyo; d) de las
habilidades, niveles educativo, y en general
del capital humano, carencia que será necesa
rio remontar con políticas de satisfacción de
NB que mejoren la salud de la población, y de

educación, capacitación y asistencia técnica
para aumentar sus conocimientos y habilida
des; e) y de tiempo disponible, lo que supone
elevar la productividad del trabajo y los ingre
sos derivados de éste, para hacer innecesario
el trabajo infantil, las sobrejornadas y las
dobles jornadas de la mujer. En vista de que
62 por ciento de la población de ALC vive en
P y de que en gran medida esta situación tiene
un origen estructural, la superación de la P no
puede seguirse viendo como un programa o
una tarea parcial a cargo de la política social,
sino como un objetivo central del desarrollo,
como una tarea conjunta de las políticas eco
nómicas y sociales. La ESP debe privilegiar a
los que son P tanto por NBI como por LP (es
decir, pobres totales). El objetivo único del de
sarrollo es aumentar la calidad y la expectati
va de vida de los miembros de la sociedad. La
manera más rápida de acrecentar el bienestar
social es por medio del crecimiento económi
co, acompañado de una mayor eficiencia de
conversión de las oportunidades en bienestar,
lo que requiere que proporciones crecientes
de los recursos socialmente disponibles se
orienten a los S básicos. Si se acepta la pre
misa del rendimiento marginal decreciente del
bienestar por arriba de la LP, este corolario es
inevitable. La mayoría de los países de ALC
registra elevadas concentraciones del ingreso;
abatir la P manteniendo tales concentraciones,
con base sólo en el crecimiento, exigiría tasas
de crecimiento delPIB muy altas (más de 6por
ciento anual) sostenidas por varias décadas, lo
que a todas luces resulta inviable. El gran reto
para los países será conciliar los incentivos al
crecimiento en el sector empresarial moder
no, con el aumento más rápido de los ingresos
de los pobres. En el mundo contemporáneo el
factor clave de la producción ya no es la tierra,
ni el capital, ni el trabajo físico del hombre,
sino los conocimientos. La inserción de ALC
en la economía mundial estará determinada
cada vez más por la can tidad de conocimien
tos que sus habitantes puedan movilizar en
el trabajo. La P es insuficiencia de conoci
mientos, pero también es un obstáculo para
adquirirlos. Disminuir y erradicar la P se hace
indispensable para elevar las capacidades y
conocimientos de la población, requisito sine
qua non para superar nuestro subdesarrollo.
Igualmente, la apropiación de conocimientos
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por parte de los pobres aumenta su potencia
lidad para abandonar la P La superación de
las P de ingresos y de conocimientos se deben
concebir como procesos simultáneos con si
nergias positivas".
LA ESP FORMULADA en DSP está confor
mada por siete componentes: 1) El desarrollo
de la capacidad de crecimiento sostenido con
equidad, que implica la reactivación econó
mica, la transfonnación productiva de las eco
nomías de ALC, e incrementos importantes
en los salarios reales. 2) El apoyo masivo a la
economía popular (o economía controlada
por los pobres), por medio de la promoción,
la asistencia técnica, el crédito y el apoyo a la
comercialización. 3) Una política de satisfac
ción de NB específicas, o política social para
superar la P lo que supone una transforma
ción profunda de la política social tanto en su
totalidad como en sus rasgos sectoriales. 4)
Una política de desarrollo sociocultural que
permita a los P la apropiación de conocimien
tos y capacidades socialmente relevantes,
fortalecería su papel protagónico en la supe
ración de la P. 5) La reforma y modernización
del Estado, desarrollando un estilo gerencial

proparticipativo, flexible y adaptativo, au
mentaría la eficiencia del gasto público social.
6) La dimensión de género, cuyo objetivo es
complementar la equidad social con la equi
dad de género. 7) Por último, la dimensión
tecnológica que, abordando explícitamente la
innovación para superar la P, contribuya al lo
gro de los anteriores componentes. Me queda
espacio para añadir algo de lo que señala DSP
sobre la reforma del Estado: "está orientada
a superar la desarticulación entre la política
económica y la social; la desarticulación inter
na de lo social; la debilidad política y decisoria
del sector social en el conjunto del Estado;
el atraso de sus organizaciones; la sujeción
de las organizaciones del sector social a los
cabildeos de todo tipo; su carácter antipartici
patorio derivado de su centralismo, formalis
mo y estructura piramidal; su debilidad para
concertar con la sociedad civil; la carencia de
gerentes sociales especializados, y el escaso
y mal uso de la evaluación en el sector social.
Este componente tiene un carácter horizon
tal, que en resumen significa la organización
del Estado requerida para conducir la ESP:
una nueva forma de interacción del Estado y
la sociedad civil."
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¿Cómo votarías, si fueras legislador, las reformas
de AMLO? // // Los ca mbios en el Poder Judicia l
ENRIQUE GALVAN OCHOA

EL PRESIDENTE LOPEZ Obrador
remitió al Congreso un conjunto de
20 reformas a la Constitución. Al
gunas afectan la economía y el bien
estar de las familias, otras tienen

un carácter político. Si usted fuera senador o
diputado, ¿cuál sería el sentido de su voto? Los
resultados aparecen en la gráfica.

en X (antes Twitter), 946; en El Foro México,
465; en Facebook, mil 41; en Instagram, 61,
y en Threads, 34. El sondeo fue distribuido
a través de un enlace de SurveyMonkey y
mediante la función Encuesta de Facebook.
Pueden votar todos cualquiera que sea su
ideología. No hacemos llamadas telefónicas
ni visitas domiciliarias. Los participantes,
además de votar, pueden expresar su opinión
y pueden leerse en las redes sociales donde

fueron escritas.
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La tasa de interés,
difícil decisión

para Banxico

Ayer hubo dos noticias impor
tantes en México: la prime
ra fue que la inflación nomi

nal de enero cerró en 4.88%, después de
que en diciembre había logrado disminuir a
4.66%; la buena noticia es que la subyacen
te se redujo a 4.76%, cuando en diciembre
había tocado 5.09%. Después, al mediodía,
Banco de México dio a conocer que man
tendrá la tasa de referencia sin cambio, en
11.25%; sin embargo, hubo un movimien

to importante en el comunicado, ya que el
banco central eliminó la frase de que man
tendrá latasaenlos niveles actuales por un
largo periodo de tiempo y lo sustituyó por
algo así como: la tasa se moverá en función
de los datos que se vayan presentando, con
lo cual dejó abierta la puerta para que en la
reunión de marzo podamos ver una primera
caída, posiblemente de un cuarto de punto.
La opinión de la Fed y del Banco Central

Europeo difiere de la realidad mexicana, pa
ra ellos las tasas deberán mantenerse en los
niveles actuales cuando menos hasta la mi
tad del año, para después empezar a bajar; en
cambio, Banxico —y con razón— tiene una vi
sión que creemos es un poco distinta, y es que
México sí puede empezar a disminuir la tasa
tan pronto como en marzo.
También, y ahí creo que hay grandes di

ferencias entre los bancos centrales y los
mercados, es en lo relativo a cuánto po
drán bajar las tasas este año. En EU, los in

versionistas piensan en bajas de 1.5%, con
lo cual la tasa bajaría de 5.5 a 4%; la opinión
de los principales miembros de la Fed es
que no ven más de tres cuartos de punto
en este sentido; yo pienso que la realidad
estará más pegada a la Reserva Federal que
al mercado.

En el caso europeo, el BCE pensará en
bajar máximo 0.5%, cuando los mercados
prevén reducciones de 0.75%; en el caso de
México, el mercado piensa que puede bajar
de 11.25 a 9.75%, lo cual equivale a una ba
ja de 150 puntos base. Yo pienso que la ta
sa en México se reducirá un máximo de 1%,
aunque todo es especulación, pues desco
nocemos cuáles serán las inflaciones de los

próximos meses, las cuales pueden influen
ciarse por los muchos problemas geopolíti
cos existentes.
Por ejemplo, la guerra entre Israely Hamás

ha traído como daño colateral conflictos en el
mar Rojo, que es la puerta de entrada de gran
des cantidades de petróleo y otras materias
primas a Europa, donde si este tema sigue cre
ciendo, eventualmente se puede llegar hasta
el cierre del canal de Suez con consecuencias

graves para el comercio mundial; por tanto,
las proyecciones que se hagan hoy sobre la in
flación son muy frágiles.
En este panorama, Banxico seguro será cau

teloso y prudente, y sibien las tasas tenderán a
bajar, el banco central sabe que el impacto de és
tas en la economía nacional no es tan importan
te como sí lo es en EU y Europa, donde el crédito
tiene una profundidad mucho mayor tanto en
empresas como en individuos, mmm
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Bienes raíces, BBVA
México y AMIS

La red contra delitos financie
ros del Tesoro de Estados Uni
dos (FinCEN, por su sigla en in

glés) buscará reglas más estrictas para combatir
ellavado de dinero en bienes raíces residencia

les,por la amenazaalaseguridadinternayen es
pecial a la seguridad económica una vez que los
ilícitos se estiman en2porrientodelPIB.
Se trata de tener más información sobre

las transferencias no financiadas a entidades

legales o fideicomisos para adquirir bienes
inmuebles, lo que se refiere a cualquier ope
ración sospechosa que no implique una ex
tensión de crédito. Las organizaciones crimi
nales lavan y ocultan ganancias ilícitas con el
anonimato en el mercado inmobiliario.

El Departamento del Tesoro también regis
tró evidencias de que grupos del crimen organi
zado, como el cartel Jalisco Nuevo Generación,
cometieron fraudes contra estadunidense con
tiempos compartidos de México a través de cen
tros de llamadas que utilizan estafadores para
ofrecer esos servicios como sifueranagentesde
viajes o de bienes raíces, firmas de corretaje o re
presentantes de venta Piden el pago de tarifas
por adelantado y desaparecen.
Muchos de los recursos generados por las

operaciones ilícitas con drogas, incluso el
fentanilo, se utilizan para lavar dinero con es
te tipo de operaciones, y aunque el Tesoro de
Estados Unidos ya tenía una supervisión es
pecial en el mercado inmobiliario, ahora lo re

forzará para evitarlo.

Cuarto de junto
La Casa de Bolsa de BBVA México, a cargo de
LuisRivera Martínez, estámetidaenun em
brollo relacionado con un paquete accionario
de las series GFB "A", "B" y "C" con importante

valor económico, que en la década de los años
90 adquirió uno de los consejeros del banco re
lacionado con los sectores automotriz y de la
construcción. Solicitó desde hace más de dos
años conocer el valor de sus acciones y no lo ha
logrado. En diciembre de 2022, Mayra Ale
jandra Rosado, directora de UNE Casa de
bolsa, le informó que las acciones aparecían
en los registros del banco como canceladas;
en 2023 tuvo reuniones en las oficinas de BB

VA, donde percibióbuena disposición para re
solver el caso. A inicios de este año, la misma
funcionaría determinó que no había registros
de las acciones y ahora el asunto puede pasar
al ámbito legal por un presunto mal manejo
de los directivos del banco de aquella época;
se espera la intervención de la Comisión Na
cional Bancaria y de Valores, de Jesús de la
Fuente Rodríguez... Juan Patricio Rive
roll fue reelecto como presidente de la Aso
ciaciónMexicanade Instituciones de Seguros
(Amis), pero muchos se preguntan por qué las
oficinas centrales están cerradas y aparecen
letreros que dicen "suspensión de activida
des"... José de Jesús Rodríguez, presidente
de Canaco CdMx, recibió el reconocimiento
para ingresar a la Legión de Honor de la Facul
tad de Derecho de laUNAM.
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IN
VER
SIONES
CAPITAL EMPRENDEDOR

Amexcap promueve
México en inversión

Amexcap, que preside Raúl
Gallegos y dirige Liliana Re
yes, reunió en Nueva York a
180 analistas, fondos e inver
sionistas en su Venture Capi
tal Day para promover a Méxi
co como destino de inversión
en capital emprendedor. En el
evento sepresentólaevoludón
de la industria en los últimos

10 años y los retos y riesgos en
la década porvenir.

ORIENTE DE CDMX

Grupo MAC invierte
950 mdp en hospital
Hospitales MAC, que presi
de Miguel Khoury, sumará 21
unidades luego de inaugurar su
sucurasal en La Viga, al orien
te de CdMx, donde contempla
una inversión de950millones

de pesos. Se trata de un inmue
ble de ocho pisos sobre 22 mil
metros cuadrados, clasificado
de alta especialización médica
con cinco quirófanos y 42 habi
taciones parahospitalización

AUDITORÍ A FISCAL
SAT achaca crédito
de 2016 a Quálitas
Quálitas Controladora, que
preside José Antonio Correa

Etchegaray, recibió la notifica
ción de una resolución admi
nistrativa mediante la cual se

determinó a su cargo un crédi
to fiscal de 2016 por parte del
SAT, que lleva Antonio Martí
nez Dagnino. Esto derivado de
las auditorías que la autoridad
realiza enla aseguradora.

BAKER MCRENZIE

Lanzan informe de
inversión en el litio

Baker McKenzie, dirigido en
América Latina por Gusta
vo A. Boruchowicz, lanzó su
Informe Lithium FIRE, que
describe el marco de inversión
extranjera en jurisdicciones
clave y países con reservas im
portantes litio. El estudio esti
ma que México tiene reservas
de L7 millones de toneladas.

YA LAURA HERNÁNDEZ
Navistar cambia a su
director de finanzas
Navistar Financial anunció la
salida de Safdar Mohammad
Mahmood como director de

Finanzas y Administración,
cuyo reemplazo será Laura
Guadalupe Hernández Ro
das. La compañía forma parte
del grupo corporativo de Na
vistar International Corpo
ration, con más de 16 mil em
pleados en más de 40 países.
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El sweat equity
y su tratamiento
fiscal en EU
Sweat equity es un término utilizado de manera general
para hacer referencia al interés económico que se le otor
ga a una persona dentro de una compañía en un escenario
donde dicho individuo no aporta capital, pero sí su tiempo
y esfuerzo. Particularmente, en el contexto de startups, el
sweat equity es una herramienta muy socorrida para ayu
dar en el crecimiento de estas compañías en sus fases ini
ciales. Esto permite, a través de la emisión o promesa de
acciones presentes o futuras en la compañía, dar un valor
de pertenencia y de recompensa a aquellos individuos que,
aunque no aportan dinero, sí aportan las ideas y habilida
des innovadoras que conforman el éxito de este tipo de
empresas. Para efectos de esta columna, llamemos a esta
persona el sweaf equity partner (SEP). Este tipo de arreglos
es esencial en momentos donde la compañía en cuestión
no cuenta con los recursos monetarios para remunerar de
manera ordinaria a dichas personas, pero requiere atraer
este tipo de talentos e incentivarlos a dar su mejor esfuerzo.

No obstante, el sweat equity conlleva una serie de com
plicaciones, particularmente desde el punto de vista fiscal
de EU. Resulta relevante considerar esta legislación porque
cada vez hay más mexicanos que participan como SEP en
startups en EU y porque hay muchos SEP mexicanos que
tienen doble ciudadanía y, por ende, están sujetos a las re
glas estadunidenses por el sweat equity que se les otorgue
en startups mexicanas. En particular, el aspecto más delica
do es que la emisión de acciones que típicamente conlleva
una participación de sweaf equity podria ser considerada
como un ingreso gravable inmediatamente para el SEP. Y
sí, el SEP se podría ver forzado a pagar impuesto sobre la
renta en EU respecto del valor de mercado que se asigne
al sweaf equity, aunque la compañía emisora no le hubiera
asignado recursos monetarios para cubrir dicha carga fiscal
y aunque el SEP no tenga un mercado secundario a dónde
vender la participación (para, al menos, poder obtener di
nero para pagar los impuestos debidos).

Este problema es tan recurrente que, en el argot fiscal de
EU, recibe el nombre de Section 409 Problem y aplica a la
situación donde uno o más socios sí contribuyen dinero ala
misma y se les emiten acciones (aquí no hay ingreso grava
ble para ellos), pero a esa misma sociedad uno o más socios
no aportan dinero, pero también reciben acciones (aquí sí
hay ingreso para estos socios). Ahora bien, hay diversas so
luciones para atender o mitigar esta situación, permitiendo
así seguir utilizando sweaf equity para atraer y retener los
talentos necesarios para una startup. Aquí procederemos
sólo a nombrar y describir tres de estas alternativas, pues la
enumeración de más alternativas y la descripción a detalle
de las aquí nombradas escapan el número de caracteres
que generosamente se le otorgan a esta columna.

Una primera opción es fondear a la sociedad naciente
en su gran mayoría con préstamos en lugar de aportaciones
de capital. Así, se pueden emitir acciones con un valor muy
deprimido (puesto que tiene poco capital y una deuda im
portante) al SEP y sin que tenga un ingreso gravable o éste
sea mínimo. Después, esta deuda puede ser convertible en
acciones, pero ya considerando el valor de mercado que ten
ga la compañía al momento de dicha capitalización, con lo
cual se evita diluir demasiado al SEP (que, en teoría aún no
aportaría dinero). Otra alternativa es emitir acciones al SEP,
que van "vesteando" (perdón por el espanglish, pero es el
término más usado para describir cuando se cumple alguna
condición para que el SEP pueda adquirir propiedad plena
sobre las acciones) paulatinamente. Esta opción permite que
el SEP vaya reconociendo el ingreso paulatinamente, teóri
camente permitiéndole prepararse y contar con los recursos
monetarios. Una tercera opcióa que seria una subalternativa
del método de "vesting", sería realizar lo que en EU se conoce
como una elección 83(b), que se tiene que hacer dentro de
los 30 días siguientes a la emisión de acciones a un SEP. Bajo
esta elección, el beneficiario de las acciones tiene que pagar
de inmediato impuestos sobre el ingreso proveniente por la
recepción de acciones, que en ese momento, teóricamente,
debe ser mínimo o nulo, y ya no paga impuesto cuando las
acciones se "vesteen" más adelante a un valor teóricamente
mucho más alto y que daria lugar a una carga fiscal mayor.

En fin, ahora que participar en startups es una tenden
cia mundial, no está de más tener estos temas presentes.
Comentarios en @MrMejiaCosenza

Sweat equity es un término utilizado de manera general
para hacer referencia al interés económico que se le otor
ga a una persona dentro de una compañía en un escenario
donde dicho individuo no aporta capital, pero sí su tiempo
y esfuerzo. Particularmente, en el contexto de startups, el
sweat equity es una herramienta muy socorrida para ayu
dar en el crecimiento de estas compañías en sus fases ini
ciales. Esto permite, a través de la emisión o promesa de
acciones presentes o futuras en la compañía, dar un valor
de pertenencia y de recompensa a aquellos individuos que,
aunque no aportan dinero, sí aportan las ideas y habilida
des innovadoras que conforman el éxito de este tipo de
empresas. Para efectos de esta columna, llamemos a esta
persona el sweaf equity partner (SEP). Este tipo de arreglos
es esencial en momentos donde la compañía en cuestión
no cuenta con los recursos monetarios para remunerar de
manera ordinaria a dichas personas, pero requiere atraer
este tipo de talentos e incentivarlos a dar su mejor esfuerzo.

No obstante, el sweat equity conlleva una serie de com
plicaciones, particularmente desde el punto de vista fiscal
de EU. Resulta relevante considerar esta legislación porque
cada vez hay más mexicanos que participan como SEP en
startups en EU y porque hay muchos SEP mexicanos que
tienen doble ciudadanía y, por ende, están sujetos a las re
glas estadunidenses por el sweat equity que se les otorgue
en startups mexicanas. En particular, el aspecto más delica
do es que la emisión de acciones que típicamente conlleva
una participación de sweaf equity podria ser considerada
como un ingreso gravable inmediatamente para el SEP. Y
sí, el SEP se podría ver forzado a pagar impuesto sobre la
renta en EU respecto del valor de mercado que se asigne
al sweaf equity, aunque la compañía emisora no le hubiera
asignado recursos monetarios para cubrir dicha carga fiscal
y aunque el SEP no tenga un mercado secundario a dónde
vender la participación (para, al menos, poder obtener di
nero para pagar los impuestos debidos).

Este problema es tan recurrente que, en el argot fiscal de
EU, recibe el nombre de Section 409 Problem y aplica a la
situación donde uno o más socios sí contribuyen dinero ala
misma y se les emiten acciones (aquí no hay ingreso grava
ble para ellos), pero a esa misma sociedad uno o más socios
no aportan dinero, pero también reciben acciones (aquí sí
hay ingreso para estos socios). Ahora bien, hay diversas so
luciones para atender o mitigar esta situación, permitiendo
así seguir utilizando sweaf equity para atraer y retener los
talentos necesarios para una startup. Aquí procederemos
sólo a nombrar y describir tres de estas alternativas, pues la
enumeración de más alternativas y la descripción a detalle
de las aquí nombradas escapan el número de caracteres
que generosamente se le otorgan a esta columna.

Una primera opción es fondear a la sociedad naciente
en su gran mayoría con préstamos en lugar de aportaciones
de capital. Así, se pueden emitir acciones con un valor muy
deprimido (puesto que tiene poco capital y una deuda im
portante) al SEP y sin que tenga un ingreso gravable o éste
sea mínimo. Después, esta deuda puede ser convertible en
acciones, pero ya considerando el valor de mercado que ten
ga la compañía al momento de dicha capitalización, con lo
cual se evita diluir demasiado al SEP (que, en teoría aún no
aportaría dinero). Otra alternativa es emitir acciones al SEP,
que van "vesteando" (perdón por el espanglish, pero es el
término más usado para describir cuando se cumple alguna
condición para que el SEP pueda adquirir propiedad plena
sobre las acciones) paulatinamente. Esta opción permite que
el SEP vaya reconociendo el ingreso paulatinamente, teóri
camente permitiéndole prepararse y contar con los recursos
monetarios. Una tercera opcióa que seria una subalternativa
del método de "vesting", sería realizar lo que en EU se conoce
como una elección 83(b), que se tiene que hacer dentro de
los 30 días siguientes a la emisión de acciones a un SEP. Bajo
esta elección, el beneficiario de las acciones tiene que pagar
de inmediato impuestos sobre el ingreso proveniente por la
recepción de acciones, que en ese momento, teóricamente,
debe ser mínimo o nulo, y ya no paga impuesto cuando las
acciones se "vesteen" más adelante a un valor teóricamente
mucho más alto y que daria lugar a una carga fiscal mayor.

En fin, ahora que participar en startups es una tenden
cia mundial, no está de más tener estos temas presentes.
Comentarios en @MrMejiaCosenza
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Sweat equity es un término utilizado de manera general
para hacer referencia al interés económico que se le otor
ga a una persona dentro de una compañía en un escenario
donde dicho individuo no aporta capital, pero sí su tiempo
y esfuerzo. Particularmente, en el contexto de startups, el
sweat equity es una herramienta muy socorrida para ayu
dar en el crecimiento de estas compañías en sus fases ini
ciales. Esto permite, a través de la emisión o promesa de
acciones presentes o futuras en la compañía, dar un valor
de pertenencia y de recompensa a aquellos individuos que,
aunque no aportan dinero, sí aportan las ideas y habilida
des innovadoras que conforman el éxito de este tipo de
empresas. Para efectos de esta columna, llamemos a esta
persona el sweaf equity partner (SEP). Este tipo de arreglos
es esencial en momentos donde la compañía en cuestión
no cuenta con los recursos monetarios para remunerar de
manera ordinaria a dichas personas, pero requiere atraer
este tipo de talentos e incentivarlos a dar su mejor esfuerzo.

No obstante, el sweat equity conlleva una serie de com
plicaciones, particularmente desde el punto de vista fiscal
de EU. Resulta relevante considerar esta legislación porque
cada vez hay más mexicanos que participan como SEP en
startups en EU y porque hay muchos SEP mexicanos que
tienen doble ciudadanía y, por ende, están sujetos a las re
glas estadunidenses por el sweat equity que se les otorgue
en startups mexicanas. En particular, el aspecto más delica
do es que la emisión de acciones que típicamente conlleva
una participación de sweaf equity podria ser considerada
como un ingreso gravable inmediatamente para el SEP. Y
sí, el SEP se podría ver forzado a pagar impuesto sobre la
renta en EU respecto del valor de mercado que se asigne
al sweaf equity, aunque la compañía emisora no le hubiera
asignado recursos monetarios para cubrir dicha carga fiscal
y aunque el SEP no tenga un mercado secundario a dónde
vender la participación (para, al menos, poder obtener di
nero para pagar los impuestos debidos).

Este problema es tan recurrente que, en el argot fiscal de
EU, recibe el nombre de Section 409 Problem y aplica a la
situación donde uno o más socios sí contribuyen dinero ala
misma y se les emiten acciones (aquí no hay ingreso grava
ble para ellos), pero a esa misma sociedad uno o más socios
no aportan dinero, pero también reciben acciones (aquí sí
hay ingreso para estos socios). Ahora bien, hay diversas so
luciones para atender o mitigar esta situación, permitiendo
así seguir utilizando sweaf equity para atraer y retener los
talentos necesarios para una startup. Aquí procederemos
sólo a nombrar y describir tres de estas alternativas, pues la
enumeración de más alternativas y la descripción a detalle
de las aquí nombradas escapan el número de caracteres
que generosamente se le otorgan a esta columna.

Una primera opción es fondear a la sociedad naciente
en su gran mayoría con préstamos en lugar de aportaciones
de capital. Así, se pueden emitir acciones con un valor muy
deprimido (puesto que tiene poco capital y una deuda im
portante) al SEP y sin que tenga un ingreso gravable o éste
sea mínimo. Después, esta deuda puede ser convertible en
acciones, pero ya considerando el valor de mercado que ten
ga la compañía al momento de dicha capitalización, con lo
cual se evita diluir demasiado al SEP (que, en teoría aún no
aportaría dinero). Otra alternativa es emitir acciones al SEP,
que van "vesteando" (perdón por el espanglish, pero es el
término más usado para describir cuando se cumple alguna
condición para que el SEP pueda adquirir propiedad plena
sobre las acciones) paulatinamente. Esta opción permite que
el SEP vaya reconociendo el ingreso paulatinamente, teóri
camente permitiéndole prepararse y contar con los recursos
monetarios. Una tercera opcióa que seria una subalternativa
del método de "vesting", sería realizar lo que en EU se conoce
como una elección 83(b), que se tiene que hacer dentro de
los 30 días siguientes a la emisión de acciones a un SEP. Bajo
esta elección, el beneficiario de las acciones tiene que pagar
de inmediato impuestos sobre el ingreso proveniente por la
recepción de acciones, que en ese momento, teóricamente,
debe ser mínimo o nulo, y ya no paga impuesto cuando las
acciones se "vesteen" más adelante a un valor teóricamente
mucho más alto y que daria lugar a una carga fiscal mayor.

En fin, ahora que participar en startups es una tenden
cia mundial, no está de más tener estos temas presentes.
Comentarios en @MrMejiaCosenza

PAL GORDITO

Si andan en Las Vegas, hay que visitar de nuevo Beauty
& Essex y consentirse con los Tomato Soup Dumplings y
los Grilled Double Cut Lamb Chops (https://taogroup.com/
venues/beautyessexlasvegas/).
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Si las plataformas digitales de hospedaje,
como Airbnb, son imparables, los gobiernos
siguen analizando cómo regularlas mejor y
por ello la gobernadora Mara Lezama envió
al Congreso de Quintana Roo una iniciati
va cuyo punto toral es incluir sus propieda
des en el nuevo Registro Estatal de Turismo
(RET).

La inscripción será anual, gratuita y obli
gatoria y los requisitos para estar en él serán
aportar los datos del Registro Estatal de Con
tribuyente y la Licencia de Funcionamiento,
que acrediten su inscripción en el Servicio
de Administración Tributaria
de Quintana Roo (SATQ).
Airbnb ya retiene y entera

en México las contribuciones
fiscales y entrega a los "an
fitriones" un registro de sus
ingresos y pagos impositivos
correspondientes.
Pero otras como Vrbo y la

OTA holandesa Booking, que
ya también participa en este
negocio, han evitado las reglas
locales, no sólo de México, sino
también de otros países.

Decididamente no será fácil obligar a es
tas plataformas en Quintana Roo para que
le exijan a los "anfitriones" inscribirse en el
RET y será imposible fiscalizar físicamente a
decenas de miles de arrendadores.
Aunque seguramente algo se avanzará

con esta medida en el camino, para que es
tos nuevos jugadores del turismo y el hospe
daje compitan cada vez más en igualdad de
circunstancias con los otros.

Decididamente no será fácil obligar a es
tas plataformas en Quintana Roo para que
le exijan a los "anfitriones" inscribirse en el
RET y será imposible fiscalizar físicamente a
decenas de miles de arrendadores.
Aunque seguramente algo se avanzará

con esta medida en el camino, para que es
tos nuevos jugadores del turismo y el hospe
daje compitan cada vez más en igualdad de
circunstancias con los otros.

DIVISADERO

Michelin. Vaya que la famosa guía francesa
opera de forma misteriosa y si todo indica
que la Cámara de la Industria Restaurantera
(Canirac) y su todavía presidente Germán
González, se han comportado con seriedad,
hay varios ángulos intrigantes.

1. Los inspectores de la guía incluyeron
seis entidades en su primera revisión, que
son Ciudad de México, Los Cabos, Oaxaca,
Baja California, Nuevo León y Quintana Roo.

Dejaron fuera a Michoacán, donde se ges
tó el expediente por el que la gastronomía
mexicana es Patrimonio Cultural Inmaterial

de la Humanidad de la Unesco, y a grandes
cocinas como las de Puebla y Yucatán.

2. Los participantes firmaron un acuerdo
de confidencialidad para no compartir cuán
to pagarían por estar en la guía y, aunque Ve
randa encontró una fuente que aseguró que
es más de un millón de dólares en cuatro
años por entidad, los detalles no son públi
cos. La razón es que Michelin aplica diversas
cuotas de acuerdo con la fortaleza económi
ca de cada país, así es que "se
gún el sapo es la pedrada".
3. No todas las entidades

fondearon su participación con
el impuesto al hospedaje, pues,
por ejemplo en Los Cabos fue
ron exclusivamente los empre
sarios quienes pagaron la cuota
de acceso.
Los demás sí fueron finan

ciados con sus fondos de tu
rismo, salvo Oaxaca donde el
gobernador directamente au
torizó la partida.

ca de cada país, así es que "se
gún el sapo es la pedrada".
3. No todas las entidades

fondearon su participación con
el impuesto al hospedaje, pues,
por ejemplo en Los Cabos fue
ron exclusivamente los empre
sarios quienes pagaron la cuota
de acceso.
Los demás sí fueron finan

ciados con sus fondos de tu
rismo, salvo Oaxaca donde el
gobernador directamente au
torizó la partida.

Además de estas peculiaridades "a la
francesa", hay coincidencia de que México
resultará beneficiado por estar en esta "bi
blia" gastronómica.
Pasado reciente. Mientras el Ultimo año
de la administración anterior, la dirección
de Comunicación Social de la Secretaría de
Turismo contó con un presupuesto de 18 mi
llones de pesos para campañas e influyó en
el manejo de los fondos del Consejo de Pro
moción Turística, este año Enrique Avilés,
su titular, tiene 3.66 millones.
De ellos 2.24 están etiquetados por la

Presidencia para medios digitales y uno para
acciones BTL, como se le conoce en inglés a
la promoción no tradicional.

Lo demás son para estudios, un piquito de
100 mil pesos para radiodifusoras y 20 mil
para preproducción.
Una forma austera de mandar al limbo

las pocas acciones turísticas del gobierno
federal.

Será

imposible
fiscalizar
físicamente
a decenas
de miles de
arrendadores.
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Sin ser una propuesta dirigida a candidatas y
candidatos a la Presidencia de la República,
la iniciativa que elaboró el Consejo Ejecuti
vo de Empresas Globales (CEEG), que preside
Alberto de la Fuente, es un gran documento
que, a partir de diagnósiticos precisos, muestra
los grandes desafíos que ocupan y preocupan
al sector privado y, la forma en que —quienes
atraen 40% de la Inversión Extranjera Directa
a México y generan 20% del PIB— consideran
que pueden ser resueltos.
No es un documento de grilla, sino una

propuesta de política pública en temas como
la educación, infraestructura, logística y co
nectividad, transición energética, eficacia del
Estado en provisión de servicios y mejora en
la regulación y, finalmente, Estado de derecho
y entorno seguro para vivir y producir.

Las propuestas incluyen cambios en leyes,
como la de las asociaciones públicoprivadas,
para encontrar mejores formas de colabora
ción entre el gobierno y las empresas, pero
también la necesidad de remediar de fondo

la falta de talento productivo.^^^^^^^
El gobierno ha establecido programas de

becas y el de Jóvenes Construyendo el Futuro,
pero la realidad es que a julio del año pasado,
44% de los adultos jóvenes en México no tuvo
educación preparatoria, y hoy empresas glo
bales o nacionales, tienen como principal de
safío la falta de mexicanas y mexicanos con la
capacitación suficiente para enfrentar el reto
del desarrollo con equidad que impone la ac
tual transformación tecnológica global.

El Presidente habla de Internet para Todos
cuando sólo 40% de los mexicanos tiene ha
bilidades digitales básicas para acceder a un
empleo y, aunque estas 60 grandes compa
ñías no ven al pasado, sino al futuro del país,
no pueden más que contener sus inversiones
cuando uno de esos cinco pilares está ausente.

Entre las propuestas, está el aumento del
gasto público en educación de 4% a 6% del PIB,
soportado por un sistema de educación dual
que incentive, además, la educación en línea.

Hay temas que tienen que ver con la política
de telecomunicaciones como el nombramiento
de los tres integrantes del 1FT, la no la desapari
ción del organismo y revisar y modificar la Ley

Sin ser una propuesta dirigida a candidatas y
candidatos a la Presidencia de la República,
la iniciativa que elaboró el Consejo Ejecuti
vo de Empresas Globales (CEEG), que preside
Alberto de la Fuente, es un gran documento
que, a partir de diagnósiticos precisos, muestra
los grandes desafíos que ocupan y preocupan
al sector privado y, la forma en que —quienes
atraen 40% de la Inversión Extranjera Directa
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que pueden ser resueltos.
No es un documento de grilla, sino una
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y entorno seguro para vivir y producir.

Las propuestas incluyen cambios en leyes,
como la de las asociaciones públicoprivadas,
para encontrar mejores formas de colabora
ción entre el gobierno y las empresas, pero
también la necesidad de remediar de fondo
la falta de talento productivo.^^^^^^^

El gobierno ha establecido programas de
becas y el de Jóvenes Construyendo el Futuro,
pero la realidad es que a julio del año pasado,
44% de los adultos jóvenes en México no tuvo
educación preparatoria, y hoy empresas glo
bales o nacionales, tienen como principal de
safío la falta de mexicanas y mexicanos con la
capacitación suficiente para enfrentar el reto
del desarrollo con equidad que impone la ac
tual transformación tecnológica global.

El Presidente habla de Internet para Todos
cuando sólo 40% de los mexicanos tiene ha
bilidades digitales básicas para acceder a un
empleo y, aunque estas 60 grandes compa
ñías no ven al pasado, sino al futuro del país,
no pueden más que contener sus inversiones
cuando uno de esos cinco pilares está ausente.

Entre las propuestas, está el aumento del
gasto público en educación de 4% a 6% del PIB,
soportado por un sistema de educación dual
que incentive, además, la educación en línea.

Hay temas que tienen que ver con la política
de telecomunicaciones como el nombramiento
de los tres integrantes del 1FT, la no la desapari
ción del organismo y revisar y modificar la Ley

de Derechos para bajar los costos del uso del
espectro radioeléctrico.En la misma escala de
prioridad sugieren que exista un Plan Nacio
nal de Infraestructura con vigencia de 20 años,
que defina con claridad la forma de eliminar los
cuellos de botella logísticos y de conectividad
física que son lastre para la expansión de la in
versión y el empleo.

En el tema de transición energética, su
gieren un amplio diálogo, análisis y consenso
entre los múltiples actores que confluyen en
el sector, para definir una matriz energética
suficiente, sostenible y limpia en el país. Ello
pasa por fortalecer a Pemex y a la CFE, pero
también por aclarar, de una vez por todas, la
relación con el sector privado, gobiernos loca
les, organizaciones civiles y usuarios.

En cuanto al andamiaje del Estado y el for
talecimiento del Estado de derecho, ponen en
primer sitio la simplificación y trámite para la
importación y exportación e incrementar la
cooperación en el marco del TMEC, al tiem
po en que se aumente al meno en 50% el gasto
en seguridad pública, porque consideran que si
no se atiende de manera eficiente el problema
de violencia e inseguridad, se está poniendo
en riesgo la viabilidad económica de México.
DE FONDOS A FONDO
Vulcan. La intervención de la canciller Alicia
Bárcena en el conflicto entre Calicay el gobier
no de México tendrá que ser mucho más activa
en las siguientes semanas. Fue designada por el
presidente López Obrador para concluir satis
factoriamente este caso, pues tendrá que evitar
que la declaración de los terrenos como área
natural protegida sea interpretado como una
expropiación, y por otro lidiar con la tensión
que el caso ha impuesto en la relación bilateral
con EU. No es una tarea sencilla, pues en medio
está el arbitraje internacional interpuesto por
Vulcan Materials, y por otro, el mandato de la
Corte para que la Semarnat, de María Luisa
Albores, muestre cuáles fueron los argumentos
de la queja que interpuso México ante la ONU.
Por cierto, esta queja está basada en un estudio
que realizó la dependencia en octubre de 2022
que, entre otras debilidades, tomó muestras del
supuesto daño ambiental en los terrenos que
no son los de Calica.
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de Derechos para bajar los costos del uso del
espectro radioeléctrico.En la misma escala de
prioridad sugieren que exista un Plan Nacio
nal de Infraestructura con vigencia de 20 años,
que defina con claridad la forma de eliminar los
cuellos de botella logísticos y de conectividad
física que son lastre para la expansión de la in
versión y el empleo.

En el tema de transición energética, su
gieren un amplio diálogo, análisis y consenso
entre los múltiples actores que confluyen en
el sector, para definir una matriz energética
suficiente, sostenible y limpia en el país. Ello
pasa por fortalecer a Pemex y a la CFE, pero
también por aclarar, de una vez por todas, la
relación con el sector privado, gobiernos loca
les, organizaciones civiles y usuarios.

En cuanto al andamiaje del Estado y el for
talecimiento del Estado de derecho, ponen en
primer sitio la simplificación y trámite para la
importación y exportación e incrementar la
cooperación en el marco del TMEC, al tiem
po en que se aumente al meno en 50% el gasto
en seguridad pública, porque consideran que si
no se atiende de manera eficiente el problema
de violencia e inseguridad, se está poniendo
en riesgo la viabilidad económica de México.
DE FONDOS A FONDO
Vulcan. La intervención de la canciller Alicia
Bárcena en el conflicto entre Calicay el gobier
no de México tendrá que ser mucho más activa
en las siguientes semanas. Fue designada por el
presidente López Obrador para concluir satis
factoriamente este caso, pues tendrá que evitar
que la declaración de los terrenos como área
natural protegida sea interpretado como una
expropiación, y por otro lidiar con la tensión
que el caso ha impuesto en la relación bilateral
con EU. No es una tarea sencilla, pues en medio
está el arbitraje internacional interpuesto por
Vulcan Materials, y por otro, el mandato de la
Corte para que la Semarnat, de María Luisa
Albores, muestre cuáles fueron los argumentos
de la queja que interpuso México ante la ONU.
Por cierto, esta queja está basada en un estudio
que realizó la dependencia en octubre de 2022
que, entre otras debilidades, tomó muestras del
supuesto daño ambiental en los terrenos que
no son los de Calica.

de Derechos para bajar los costos del uso del
espectro radioeléctrico.En la misma escala de
prioridad sugieren que exista un Plan Nacio
nal de Infraestructura con vigencia de 20 años,
que defina con claridad la forma de eliminar los
cuellos de botella logísticos y de conectividad
física que son lastre para la expansión de la in
versión y el empleo.

En el tema de transición energética, su
gieren un amplio diálogo, análisis y consenso
entre los múltiples actores que confluyen en
el sector, para definir una matriz energética
suficiente, sostenible y limpia en el país. Ello
pasa por fortalecer a Pemex y a la CFE, pero
también por aclarar, de una vez por todas, la
relación con el sector privado, gobiernos loca
les, organizaciones civiles y usuarios.

En cuanto al andamiaje del Estado y el for
talecimiento del Estado de derecho, ponen en
primer sitio la simplificación y trámite para la
importación y exportación e incrementar la
cooperación en el marco del TMEC, al tiem
po en que se aumente al meno en 50% el gasto
en seguridad pública, porque consideran que si
no se atiende de manera eficiente el problema
de violencia e inseguridad, se está poniendo
en riesgo la viabilidad económica de México.
DE FONDOS A FONDO

Vulcan. La intervención de la canciller Alicia
Bárcena en el conflicto entre Calicay el gobier
no de México tendrá que ser mucho más activa
en las siguientes semanas. Fue designada por el
presidente López Obrador para concluir satis
factoriamente este caso, pues tendrá que evitar
que la declaración de los terrenos como área
natural protegida sea interpretado como una
expropiación, y por otro lidiar con la tensión
que el caso ha impuesto en la relación bilateral
con EU. No es una tarea sencilla, pues en medio
está el arbitraje internacional interpuesto por
Vulcan Materials, y por otro, el mandato de la
Corte para que la Semarnat, de María Luisa
Albores, muestre cuáles fueron los argumentos
de la queja que interpuso México ante la ONU.
Por cierto, esta queja está basada en un estudio
que realizó la dependencia en octubre de 2022
que, entre otras debilidades, tomó muestras del
supuesto daño ambiental en los terrenos que
no son los de Calica.
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EL CONTADOR

IJosé Abugaber, presidente de la Con
federación de Cámaras Industria

les (Concamin), coordina esfuerzos con la
Agencia Nacional de Aduanas de México
(ANAM), de André Foullon, para resolver
los problemas presentados en los sistemas
de aduanas, particularmente en el Puen
te Internacional III de Comercio Mundial

Nuevo Laredo, Tamaulipas. La ANAM ha
bía informado desde el pasado 2 de febrero
que realizaría mantenimiento a sus siste
mas, por lo que llamó a los exportadores a
tomar previsiones. Sin embargo, diversos
industriales comenzaron a denunciar afec
taciones y paros de hasta 14 horas en los
despachos aduanales. La autoridad redobló
el paso para restablecer sus sistemas.
2 El Grupo BMV, presidido por Marcos

m Martínez Gavica, repitió este año su
alineación en el Sustainability Yearbook
de S&P, el cual reconoce a las empresas
con mejor desempeño en temas de soste
nibilidad. Y no es poca cosa, ya que, de una
muestra de 9,400 organizaciones califica
das a escala global y 759 elegidas, BOLSAA
es una de las 15 empresas mexicanas en
ser incluida en el anuario de este año. Des

de 2020, el grupo diseñó su estrategia de
sostenibilidad y ha llevado a cabo diversas
iniciativas en materia ASG, entre las que se
encuentran políticas de sostenibilidad y de
rechos humanos, identificación y gestión
de riesgos sociales y climáticos, así como el
desarrollo de talento.

3 El Consejo Directivo Nacional de la
«Asociación Mexicana de Institucio

nes de Seguros reeligió a Juan Patricio
Riveroll, por tercera ocasión consecutiva,
como presidente. Fue la firma de acuerdos
con los sectores público y privado, así como
acciones de atención inmediata a asegura
dos ante los daños causados por el huracán
Otis, con lo que se ganó el liderazgo para
el periodo 20242025. A la fecha, el sector
asegurador estima en 36 mil 913 millones
de pesos el pago por los daños ocasionados
por Otis. De éstos, se han entregado siete
mil 691 millones de pesos. Además, bajo su
gestión se han llevado a cabo proyectos en
materia de educación e inclusión financiera,
como el Proyecto Minerva.
4 El nuevo récord que impuso el sector

«aéreo en México con la atención a más
de 118 millones de pasajeros tuvo beneficios
para toda la cadena. Una de las empresas
paraestatales beneficiada fue Aeropuer
tos y Servicios Auxiliares, que dirige Javier
Villazón Salem. ASA suministró 5 mil 400
millones de litros de combustible de avia
ción, 6.1% más que el año pasado, y el equi
valente a 14.8 millones de litros diarios. La
empresa tiene el reto, junto con el sector aé
reo, de diseñar y ejecutar un programa de
desarrollo de combustibles sostenibles para
la aviación o SAF, ya que la industria tiene la
ambiciosa meta de ser carbono neutral para
2050. México ya debería estar encabezando
un proyecto relacionado con el tema.

Fecha: 09/02/2024

Página: 3

Area cm2: 181

1 / 1

Columnas Económicas

El Contador /Redacción

Redacción

Costo: 12,870

Página 26 de 80



ANUNCIO DE TASAS

Peso, con
retroceso
 Eréndtra Espinosa

El peso perdió nueve cen
tavos frente al dólar. El

tipo de cambio interban
cario se ubicó en 17.16
pesos, por encima de los
17.07 pesos del miércoles.
La divisa mexicana se

vio afectada por el forta
lecimiento que presentó
el dólar, luego de que la
presidenta de la Reserva
Federal de Boston, Susan
Collins, señaló que la pos
tura actual está bien posi
cionada y sugirió que sería
apropiado iniciar una fle
xibilización más adelante
este año.

"Así, la probabilidad
de un recorte de tasas de
la Fed en marzo se estima
actualmente en 16.5%, lo
que implica una disminu
ción significativa respecto
a la probabilidad de apro
ximadamente dos tercios

anticipada a principios de
año", dijo Janneth Quiroz,
directora de análisis de
Monex.

Por su parte, Banco
Base señaló que Banco de

México modificó la guía
prospectiva para la políti
ca monetaria y eliminó el
enunciado con el que se
ñalaba que la tasa de inte
rés deberá mantenerse en

el nivel actual "por cierto
tiempo".
Ahora, "el comunica

do menciona que en las
siguientes reuniones se
evaluará la posibilidad de
ajustar la tasa de referen
cia, lo que es consistente
con la expectativa de que
el primer recorte de la tasa
de interés podría ser el 21
de marzo o el 9 de mayo.
Lo anterior es interpreta
do como una postura me
nos restrictiva", dijo.
Por otro lado, el S&P/

BMVIPC rompió la racha
positiva y cerró la sesión
con una caída de 1.62%.

1.5
POR CIENTO
ha sido la depreciación
del peso frente al dólar
en lo que va del año
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Siguen presiones
El Banco de México determinó, por unanimidad, mantener
sin cambio la tasa de referencia en 11.25% anual, ahí sólo
se pudieron haber sorprendido los bobos que decían que la
Junta de Gobierno, que preside Victoria Rodríguez, actua
ría con base en la cifra de crecimiento económico.

Lo relevante fue el tono del comunicado en el que puede
leerse: "En las siguientes reuniones evaluará... la posibilidad de
ajustar la tasa de referencia". Dicho por lo corto, es muy tem
prano para comenzar a pensar en bajar la tasa de referencia.

El Inegi, que encabeza Graciela Márquez, informó que
la inflación creció durante el mes pasado a una tasa anual
de 4.88% anual, el tercer mes consecutivo de alza en la tasa
de inflación. La trayectoria de los precios deja muy claro
que no comenzarán a disminuir muy pronto. Temas como
el estiaje y la inseguridad del transporte están incidiendo de
manera muy negativa en la formación de precios.

La realidad es que la inflación no está disminuyendo, a
pesar de que algunos se esfuerzan en ver señales positivas
en la inflación subyacente, y eso ha hecho que el Banco de
México tenga no sólo que mantener la férrea y adecuada
política económica y que, incluso, quede claro que la meta
de inflación es de 3%, aunque no falte quien diga que el ins
tituto central se siente cómodo cuando llega al 4 por ciento.
REMATE VERDE
Una de esas notas tradicionales en el fin de semana del

Super Bowl de la NFL es el gran consumo de aguacates
mexicanos e, incluso, no faltan aquellos que hasta lo ven
como si fuera un éxito de la nación en su conjunto y no de
un grupo de empresarios quienes triunfan a pesar de los
gobiernos e, incluso, del crimen organizado.

Sin embargo, en esta ocasión la nota es totalmente ne
gativa. Los senadores Peter Welch, Tim Kaine, Benjamín
Cardin, Martin Heinrich, Chris Van Hollen y Jeff Merkley
le enviaron una carta a la representante comercial de Esta
dos Unidos, Katherine Tai, donde se muestran muy pre
ocupados por la degradación del medio ambiente y el uso
indebido del agua en la producción de aguacates.

Es un hecho que a los muchos problemas que tienen los
productores de aguacates en Jalisco y Michoacán, debe sumar
se la preocupación de estos senadores por el tema ambien
tal. Es necesario que el gobierno mexicano, comenzando por
la secretaria de Economía, Raquel Buenrosto, planeen una
reacción. Si, como dicen estos legisladores de Estados Uni
dos, se está dañando el medio ambiente en la producción de
aguacates, se debe corregir la situación; si no lo es, establecer
un frente común para proteger esta exportación mexicana.

Ignorar estos mensajes con respuestas facilonas, como de
cir que se trata de un movimiento político por las elecciones, es
la ruta más rápida para que los productores mexicanos pierdan
la posibilidad de seguir exportando este producto que tiene
una creciente popularidad en Estados Unidos.
REMATE EXPLICADO

El Padre del Análisis Superior conversó en su programa de
radio, en Imagen Radio, con Carlos Martínez sobre la ini
ciativa presidencial según la cual el Infonavit nuevamente
construiría viviendas, ya fuera para renta o venta.

El director general del organismo tripartita planteó que
el mercado hipotecario en México ha madurado muchísi
mo en los últimos años, por lo que no necesariamente se
está pensando en que vuelvan a ser una inmobiliaria como
en sus primeros años. En lo que calificó como una amplia
ción de su objeto social, podrían impulsar la colocación de
instrumentos en el mercado dé valores para financiar que
privados construyeran estas viviendas por cuenta del Info
navit o, incluso, que se realizaran coinversiones.

Habrá que estar pendientes no sólo de la iniciativa y de
cómo se procesa en el Congreso de la Unión, sino de cuál
es la opinión de la iniciativa privada, que seguramente será
en función de los negocios que puedan realizar ahí.

Tristemente, muchos que han tenido este encargo pa
recen más preocupados en qué bussine pueden ligar. Sería
una sorpresa que José Abugaber, Héctor Tejada, Francisco
Cervantes, Luis Alberto Moreno, Javier Solís o Carlos
Gutiérrez dejen por una vez esta práctica y hagan lo co
rrecto por los trabajadores.

Tradicionalmente, los líderes de los trabajadores han te
nido una opinión mucho más sensata a favor de los derecho
habientes que de sus intereses particulares. El esquema debe
estar hecho de tal manera que no se dañen las finanzas de
un instituto que hoy da grandes cuentas a sus agremiados.
REMATE LLAMATIVO

Por primera vez en la historia habrá elecciones en 67 paí
ses, más de 4,500 millones de personas podrán acudir a
las urnas, lo que implicará una larga serie de reacomodos
que se verán en las decisiones económicas, muchas de ellas
del lado del error.

El Banco de México determinó, por unanimidad, mantener
sin cambio la tasa de referencia en 11.25% anual, ahí sólo
se pudieron haber sorprendido los bobos que decían que la
Junta de Gobierno, que preside Victoria Rodríguez, actua
ría con base en la cifra de crecimiento económico.

Lo relevante fue el tono del comunicado en el que puede
leerse: "En las siguientes reuniones evaluará... la posibilidad de
ajustar la tasa de referencia". Dicho por lo corto, es muy tem
prano para comenzar a pensar en bajar la tasa de referencia.

El Inegi, que encabeza Graciela Márquez, informó que
la inflación creció durante el mes pasado a una tasa anual
de 4.88% anual, el tercer mes consecutivo de alza en la tasa
de inflación. La trayectoria de los precios deja muy claro
que no comenzarán a disminuir muy pronto. Temas como
el estiaje y la inseguridad del transporte están incidiendo de
manera muy negativa en la formación de precios.

La realidad es que la inflación no está disminuyendo, a
pesar de que algunos se esfuerzan en ver señales positivas
en la inflación subyacente, y eso ha hecho que el Banco de
México tenga no sólo que mantener la férrea y adecuada
política económica y que, incluso, quede claro que la meta
de inflación es de 3%, aunque no falte quien diga que el ins
tituto central se siente cómodo cuando llega al 4 por ciento.
REMATE VERDE
Una de esas notas tradicionales en el fin de semana del

Super Bowl de la NFL es el gran consumo de aguacates
mexicanos e, incluso, no faltan aquellos que hasta lo ven
como si fuera un éxito de la nación en su conjunto y no de
un grupo de empresarios quienes triunfan a pesar de los
gobiernos e, incluso, del crimen organizado.

Sin embargo, en esta ocasión la nota es totalmente ne
gativa. Los senadores Peter Welch, Tim Kaine, Benjamín
Cardin, Martin Heinrich, Chris Van Hollen y Jeff Merkley
le enviaron una carta a la representante comercial de Esta
dos Unidos, Katherine Tai, donde se muestran muy pre
ocupados por la degradación del medio ambiente y el uso
indebido del agua en la producción de aguacates.

Es un hecho que a los muchos problemas que tienen los
productores de aguacates en Jalisco y Michoacán, debe sumar
se la preocupación de estos senadores por el tema ambien
tal. Es necesario que el gobierno mexicano, comenzando por
la secretaria de Economía, Raquel Buenrosto, planeen una
reacción. Si, como dicen estos legisladores de Estados Uni
dos, se está dañando el medio ambiente en la producción de
aguacates, se debe corregir la situación; si no lo es, establecer
un frente común para proteger esta exportación mexicana.

Ignorar estos mensajes con respuestas facilonas, como de
cir que se trata de un movimiento político por las elecciones, es
la ruta más rápida para que los productores mexicanos pierdan
la posibilidad de seguir exportando este producto que tiene
una creciente popularidad en Estados Unidos.
REMATE EXPLICADO

El Padre del Análisis Superior conversó en su programa de
radio, en Imagen Radio, con Carlos Martínez sobre la ini
ciativa presidencial según la cual el Infonavit nuevamente
construiría viviendas, ya fuera para renta o venta.

El director general del organismo tripartita planteó que
el mercado hipotecario en México ha madurado muchísi
mo en los últimos años, por lo que no necesariamente se
está pensando en que vuelvan a ser una inmobiliaria como
en sus primeros años. En lo que calificó como una amplia
ción de su objeto social, podrían impulsar la colocación de
instrumentos en el mercado dé valores para financiar que
privados construyeran estas viviendas por cuenta del Info
navit o, incluso, que se realizaran coinversiones.

Habrá que estar pendientes no sólo de la iniciativa y de
cómo se procesa en el Congreso de la Unión, sino de cuál
es la opinión de la iniciativa privada, que seguramente será
en función de los negocios que puedan realizar ahí.

Tristemente, muchos que han tenido este encargo pa
recen más preocupados en qué bussine pueden ligar. Sería
una sorpresa que José Abugaber, Héctor Tejada, Francisco
Cervantes, Luis Alberto Moreno, Javier Solís o Carlos
Gutiérrez dejen por una vez esta práctica y hagan lo co
rrecto por los trabajadores.

Tradicionalmente, los líderes de los trabajadores han te
nido una opinión mucho más sensata a favor de los derecho
habientes que de sus intereses particulares. El esquema debe
estar hecho de tal manera que no se dañen las finanzas de
un instituto que hoy da grandes cuentas a sus agremiados.
REMATE LLAMATIVO

Por primera vez en la historia habrá elecciones en 67 paí
ses, más de 4,500 millones de personas podrán acudir a
las urnas, lo que implicará una larga serie de reacomodos
que se verán en las decisiones económicas, muchas de ellas
del lado del error.
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El Banco de México determinó, por unanimidad, mantener

sin cambio la tasa de referencia en 11.25% anual, ahí sólo

se pudieron haber sorprendido los bobos que decían que la

Junta de Gobierno, que preside Victoria Rodríguez, actua

ría con base en la cifra de crecimiento económico.

Lo relevante fue el tono del comunicado en el que puede

leerse: "En las siguientes reuniones evaluará... la posibilidad de
ajustar la tasa de referencia". Dicho por lo corto, es muy tem
prano para comenzar a pensar en bajar la tasa de referencia.

El Inegi, que encabeza Graciela Márquez, informó que
la inflación creció durante el mes pasado a una tasa anual
de 4.88% anual, el tercer mes consecutivo de alza en la tasa

de inflación. La trayectoria de los precios deja muy claro
que no comenzarán a disminuir muy pronto. Temas como
el estiaje y la inseguridad del transporte están incidiendo de
manera muy negativa en la formación de precios.

La realidad es que la inflación no está disminuyendo, a
pesar de que algunos se esfuerzan en ver señales positivas
en la inflación subyacente, y eso ha hecho que el Banco de
México tenga no sólo que mantener la férrea y adecuada
política económica y que, incluso, quede claro que la meta
de inflación es de 3%, aunque no falte quien diga que el ins
tituto central se siente cómodo cuando llega al 4 por ciento.
REMATE VERDE

Una de esas notas tradicionales en el fin de semana del
Super Bowl de la NFL es el gran consumo de aguacates
mexicanos e, incluso, no faltan aquellos que hasta lo ven
como si fuera un éxito de la nación en su conjunto y no de
un grupo de empresarios quienes triunfan a pesar de los
gobiernos e, incluso, del crimen organizado.

Sin embargo, en esta ocasión la nota es totalmente ne
gativa. Los senadores Peter Welch, Tim Kaine, Benjamín
Cardin, Martin Heinrich, Chris Van Hollen y Jeff Merkley
le enviaron una carta a la representante comercial de Esta
dos Unidos, Katherine Tai, donde se muestran muy pre
ocupados por la degradación del medio ambiente y el uso
indebido del agua en la producción de aguacates.

Es un hecho que a los muchos problemas que tienen los
productores de aguacates en Jalisco y Michoacán, debe sumar
se la preocupación de estos senadores por el tema ambien
tal. Es necesario que el gobierno mexicano, comenzando por
la secretaria de Economía, Raquel Buenrosto, planeen una
reacción. Si, como dicen estos legisladores de Estados Uni
dos, se está dañando el medio ambiente en la producción de
aguacates, se debe corregir la situación; si no lo es, establecer
un frente común para proteger esta exportación mexicana.

Ignorar estos mensajes con respuestas facilonas, como de
cir que se trata de un movimiento político por las elecciones, es
la ruta más rápida para que los productores mexicanos pierdan
la posibilidad de seguir exportando este producto que tiene
una creciente popularidad en Estados Unidos.
REMATE EXPLICADO

El Padre del Análisis Superior conversó en su programa de
radio, en Imagen Radio, con Carlos Martínez sobre la ini

ciativa presidencial según la cual el Infonavit nuevamente

construiría viviendas, ya fuera para renta o venta.

El director general del organismo tripartita planteó que

el mercado hipotecario en México ha madurado muchísi

mo en los últimos años, por lo que no necesariamente se

está pensando en que vuelvan a ser una inmobiliaria como

en sus primeros años. En lo que calificó como una amplia

ción de su objeto social, podrían impulsar la colocación de

instrumentos en el mercado dé valores para financiar que

privados construyeran estas viviendas por cuenta del Info

navit o, incluso, que se realizaran coinversiones.

Habrá que estar pendientes no sólo de la iniciativa y de

cómo se procesa en el Congreso de la Unión, sino de cuál

es la opinión de la iniciativa privada, que seguramente será

en función de los negocios que puedan realizar ahí.

Tristemente, muchos que han tenido este encargo pa
recen más preocupados en qué bussine pueden ligar. Sería
una sorpresa que José Abugaber, Héctor Tejada, Francisco
Cervantes, Luis Alberto Moreno, Javier Solís o Carlos

Gutiérrez dejen por una vez esta práctica y hagan lo co
rrecto por los trabajadores.

Tradicionalmente, los líderes de los trabajadores han te
nido una opinión mucho más sensata a favor de los derecho
habientes que de sus intereses particulares. El esquema debe
estar hecho de tal manera que no se dañen las finanzas de
un instituto que hoy da grandes cuentas a sus agremiados.
REMATE LLAMATIVO

Por primera vez en la historia habrá elecciones en 67 paí
ses, más de 4,500 millones de personas podrán acudir a
las urnas, lo que implicará una larga serie de reacomodos
que se verán en las decisiones económicas, muchas de ellas
del lado del error.
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En verdad Increíble que, en lugar de que el
presidente López Obrador fomente la mo
dernidad de México, esté empeñado en que
regrese 50 años, cuando la economía estaba
cerrada, no había tratados comerciales, las
empresas gozaban de un total proteccionis
mo, prevalecían los monopolios privados y
estatales, los mexicanos no teníamos acceso
a artículos importados, no había internet, los
apagones de luz eran cosa de todos los días
y las casas y departamentos valían más si
tenían una línea telefónica.
Por lo tanto, no extraña que, con su

añoranza del pasado, López
Obrador quiera que el Infona
vit regrese a sus orígenes con
un objetivo que sí es loable:
fomentar viviendas de interés
social y que los trabajadores
afiliados al IMSS puedan, des
pués de un año de cotizar, te
ner acceso a una vivienda de
interés social bajo esquema
de arrendamiento y al cabo de
10 años obtener la posibilidad
de que estas rentas se aporten
como capital a un crédito.

Lo primero que hay que recordar es que el
Infonavit no es un banco de desarrollo o una
empresa estatal, sino un órgano tripartito en
cuya administración participan el gobierno,
el sector privado y el obrero, y que cualquier
cambio como el que propone López Obrador
—con una reforma al artículo 123— debería
ser aprobado por los tres sectores.

Hay que reconocer que, en efecto, ha caí
do la construcción de vivienda social, que es
un reto para el Infonavit, pero la propuesta
de AMLO implicaría que regresaría no sólo
a ser constructor, sino también arrendatario,
que no es su función.

Como otras propuestas de AMLO, 1a del
Infonavit tendría, además, un costo que debe
ser evaluado y que dependerá de las viviendas
qi¡p construyan anualmente, de las pérdi
das en las que incurrirá si las rentas no pueden
exceder el 30% del salario de los trabajadores
y de las reservas que tendrán que crearse para
el aumento en cartera vencida, que iría en de
trimento de los rendimientos de la subcuenta
de vivienda de todos los trabajadores.

O
BANXICO: SIN SEÑALES
CONTUNDENTES SOBRE BAJA EN
TASAS

Como se anticipaba, la Junta de Gobierno del
Banco de México, encabezada por Victoria
Rodríguez Ceja, mantuvo sin cambios la
tasa de interés en 11.25%, aunque sin señales

contundentes de que la baja en
tasas comenzará en la reunión

del próximo 20 de marzo.
El Banxico destaca en su co

municado que la inflación subió
en enero a 4.88% y la "marca
da" volatilidad en el compo
nente no subyacente.
La mala noticia es que el

Banxico aumentó sus pronós
ticos para la inflación de 4.3% a
4.7% en el IT, de 4.1% a 4.3% en el
2T, y de 3.8% a 3.9% en el 3T. Sin
embargo, mantuvo la meta de
3.5% a fines de 2024 y al 2T de 2025 la con
vergía de la inflación a la meta de 3 por ciento.
En cuanto a los riesgos inflacionarios,

destacan la persistencia de la inflación sub
yacente a niveles elevados, depreciación
cambiaría, mayores presiones de costos,
afectaciones climáticas y escalamiento de
conflictos geopolíticos.

O
SAT: ¿SÓLO ACTUALIZACIÓN?
Tras las denuncias públicas de varios organis
mos empresariales por los problemas regis
trados en las aduanas de Nuevo Laredo por
la caída que paralizó más de 24 horas todo el
comercio, el SAT informó que se trató sólo de
"intermitencias temporales" por la actualiza
ción del sistema y que las operaciones se nor
malizaron. Lo que exigen los empresarios es
que estos problemas no se vuelvan a registrar.

Como otras

propuestas
de AMLO, la del
Infonavit tendría,
además, un
costo que debe
ser evaluado.
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Cofepris, por primera
vez se reúne con la
industria; efecto pico
de gallo en inflación
Durante cinco largos años de esta administración, la Co
misión Federal Contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) no se
había reunido con la industria... hasta ayer.
REPLICAR EL ÉXITO DE LOS GENÉRICOS
La mentalidad de Alejandro Svarch, titular de la Cofepris, y
de su equipo está cambiando radicalmente para bien. Ahora
sí hablan de una empresa nacional —era hora— y hasta de
una industria mexicana de "biotecnológicos".

Se trataría de replicar lo hecho un día por la Cofepris, en
aquel entonces a cargo de Mikel Arrióla, que, al ver que ve
nían patentes vencidas, se creó la producción de genéricos
intercambiables, siendo un éxito.
Ayer se presentó la Estrategia de Certidumbre Regula

toria para el Sector Farmacéutico, en donde se recuerda
que los medicamentos biotecnológicos necesitan de una
tecnología avanzada para desarrollarse y fabricarse. Y para
lograrlo se requiere una regulación estable con el fin de
invertir a largo plazo. Y aquí debemos decirlo, la Cofepris
ya comprendió la necesidad de una industria nacional no
sólo de genéricos intercambiables, sino de biotecnológicos.
ASISTIO CANIFARMA, AMELAF Y EL CONSEJO
FARMACÉUTICO MEXICANO
A la reunión asistió todo el sector farmacéutico de empresarios
mexicanos. Desde la Amelaf, fabricantes mexicanas, a cargo
de Luis Verduzco y con la dirección de Juan de Villafranca,
hasta la Canifarma, presidida por Juan Augusto Muench.

Y lo interesante. Fue el llamado Consejo Farmacéutico
Mexicano, considerado el club de los industriales mexicanos
más grandes. Es como un Consejo Mexicano de Negocios, pero
sólo de la industria farmacéutica nacional. Ahí estuvieron Car

not, Chinoin. IFACeltics, Liomont, Sanfer, Senosiain y Silanes.
YA VENCIERON 20 PATENTES
DE BIOTECNOLÓGICOS
La Cofepris se está preparando para dar un buen golpe de
mercado. Si crean una producción de biotecnológicos, po
dría tener un impacto fuerte, como en su momento fue el
de la creación de la industria de medicamentos intercam

biables. Tan sólc en e! 2023 fueron 20 biotecnológicos, cuya
patente venció Al evento no asistió la AMIIF, la asociación
de fabricantes ir,no/adore:, quizá porque le iban a poner
el pie a la extinción de patentes y la cieación de la nueva
producción de biotecnclógicos.

Algo bueno está pasando en la Cofepris. Desde la acep
tación de vacunas contra covid hasta la indispensable
creación de una industria de biocomparables, donde, por
ejemplo, podemos encontrar las insulinas. La Cofepris se
tardó más de cinco años, pero por fin se reunió con la in
dustria nacional. Sentó las bases para una industria de bio
tecnológicos mexicanos. Lo malo es que es fin de sexenio,
pero más vale tarde que nunca. Y, además, ¿quién dice que
gane quien gane la Presidencia no podrían continuar con
este trabajo de la Cofepris?
INFLACIÓN DE 4.88% POR ALIMENTOS
La inflación no baja como se quisiera. Es el efecto salsa
pico de gallo, bautizado así por los aumentos en alimentos
y bebidas. Tan sólo el jitomate subió en enero un 52.14%,
mientras que la cebolla lo hizo en un 21.17 por ciento.

La inflación anual en enero fue de 4.88%, todavía mayor
a la obtenida al finalizar el 2023, de 4.6 por ciento.

Pero, viendo el índice subyacente, su elevación fue un
poco más moderada, de 4.76 por ciento. La inflación no
subyacente no tiene los efectos volátiles.

Así que el problema siguen siendo alimentos y bebidas.
BANXICO HACE BIEN EN MANTENER LA TASA

Y ahí es donde vimos la decisión del Banco de México, go
bernado por Victoria Rodríguez Ceja, en política moneta
ria. Mantuvo su tasa de referencia en 11.25%, pero con una
posibilidad de comenzar a bajar la tasa.

El Banxico evaluará la posibilidad de "ajustar" (se entien
de a la baja) la tasa de interés, siempre y cuando la inflación
comience a descender. Será un año todavía complicado
para bajar la inflación. No hay duda.

Durante cinco largos años de esta administración, la Co
misión Federal Contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) no se
había reunido con la industria... hasta ayer.
REPLICAR EL ÉXITO DE LOS GENÉRICOS
La mentalidad de Alejandro Svarch, titular de la Cofepris, y
de su equipo está cambiando radicalmente para bien. Ahora
sí hablan de una empresa nacional —era hora— y hasta de
una industria mexicana de "biotecnológicos".

Se trataría de replicar lo hecho un día por la Cofepris, en
aquel entonces a cargo de Mikel Arrióla, que, al ver que ve
nían patentes vencidas, se creó la producción de genéricos
intercambiables, siendo un éxito.
Ayer se presentó la Estrategia de Certidumbre Regula

toria para el Sector Farmacéutico, en donde se recuerda
que los medicamentos biotecnológicos necesitan de una
tecnología avanzada para desarrollarse y fabricarse. Y para
lograrlo se requiere una regulación estable con el fin de
invertir a largo plazo. Y aquí debemos decirlo, la Cofepris
ya comprendió la necesidad de una industria nacional no
sólo de genéricos intercambiables, sino de biotecnológicos.
ASISTIO CANIFARMA, AMELAF Y EL CONSEJO
FARMACÉUTICO MEXICANO
A la reunión asistió todo el sector farmacéutico de empresarios
mexicanos. Desde la Amelaf, fabricantes mexicanas, a cargo
de Luis Verduzco y con la dirección de Juan de Villafranca,
hasta la Canifarma, presidida por Juan Augusto Muench.

Y lo interesante. Fue el llamado Consejo Farmacéutico
Mexicano, considerado el club de los industriales mexicanos
más grandes. Es como un Consejo Mexicano de Negocios, pero
sólo de la industria farmacéutica nacional. Ahí estuvieron Car
not, Chinoin. IFACeltics, Liomont, Sanfer, Senosiain y Silanes.
YA VENCIERON 20 PATENTES
DE BIOTECNOLÓGICOS
La Cofepris se está preparando para dar un buen golpe de
mercado. Si crean una producción de biotecnológicos, po
dría tener un impacto fuerte, como en su momento fue el
de la creación de la industria de medicamentos intercam
biables. Tan sólc en e! 2023 fueron 20 biotecnológicos, cuya
patente venció Al evento no asistió la AMIIF, la asociación
de fabricantes ir,no/adore:, quizá porque le iban a poner
el pie a la extinción de patentes y la cieación de la nueva
producción de biotecnclógicos.

Algo bueno está pasando en la Cofepris. Desde la acep
tación de vacunas contra covid hasta la indispensable
creación de una industria de biocomparables, donde, por
ejemplo, podemos encontrar las insulinas. La Cofepris se
tardó más de cinco años, pero por fin se reunió con la in
dustria nacional. Sentó las bases para una industria de bio
tecnológicos mexicanos. Lo malo es que es fin de sexenio,
pero más vale tarde que nunca. Y, además, ¿quién dice que
gane quien gane la Presidencia no podrían continuar con
este trabajo de la Cofepris?
INFLACIÓN DE 4.88% POR ALIMENTOS
La inflación no baja como se quisiera. Es el efecto salsa
pico de gallo, bautizado así por los aumentos en alimentos
y bebidas. Tan sólo el jitomate subió en enero un 52.14%,
mientras que la cebolla lo hizo en un 21.17 por ciento.

La inflación anual en enero fue de 4.88%, todavía mayor
a la obtenida al finalizar el 2023, de 4.6 por ciento.

Pero, viendo el índice subyacente, su elevación fue un
poco más moderada, de 4.76 por ciento. La inflación no
subyacente no tiene los efectos volátiles.

Así que el problema siguen siendo alimentos y bebidas.
BANXICO HACE BIEN EN MANTENER LA TASA

Y ahí es donde vimos la decisión del Banco de México, go
bernado por Victoria Rodríguez Ceja, en política moneta
ria. Mantuvo su tasa de referencia en 11.25%, pero con una
posibilidad de comenzar a bajar la tasa.

El Banxico evaluará la posibilidad de "ajustar" (se entien
de a la baja) la tasa de interés, siempre y cuando la inflación
comience a descender. Será un año todavía complicado
para bajar la inflación. No hay duda.
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Durante cinco largos años de esta administración, la Co
misión Federal Contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) no sehabía reunido con la industria... hasta ayer.
REPLICAR EL ÉXITO DE LOS GENÉRICOS
La mentalidad de Alejandro Svarch, titular de la Cofepris, yde su equipo está cambiando radicalmente para bien. Ahora
sí hablan de una empresa nacional —era hora— y hasta de
una industria mexicana de "biotecnológicos".Se trataría de replicar lo hecho un día por la Cofepris, en
aquel entonces a cargo de Mikel Arrióla, que, al ver que ve
nían patentes vencidas, se creó la producción de genéricosintercambiables, siendo un éxito.
Ayer se presentó la Estrategia de Certidumbre Regulatoria para el Sector Farmacéutico, en donde se recuerdaque los medicamentos biotecnológicos necesitan de una

tecnología avanzada para desarrollarse y fabricarse. Y paralograrlo se requiere una regulación estable con el fin de
invertir a largo plazo. Y aquí debemos decirlo, la Cofepris
ya comprendió la necesidad de una industria nacional nosólo de genéricos intercambiables, sino de biotecnológicos.
ASISTIO CANIFARMA, AMELAF Y EL CONSEJOFARMACÉUTICO MEXICANOA la reunión asistió todo el sector farmacéutico de empresarios
mexicanos. Desde la Amelaf, fabricantes mexicanas, a cargode Luis Verduzco y con la dirección de Juan de Villafranca,hasta la Canifarma, presidida por Juan Augusto Muench.

Y lo interesante. Fue el llamado Consejo FarmacéuticoMexicano, considerado el club de los industriales mexicanos
más grandes. Es como un Consejo Mexicano de Negocios, pero
sólo de la industria farmacéutica nacional. Ahí estuvieron Carnot, Chinoin. IFACeltics, Liomont, Sanfer, Senosiain y Silanes.
YA VENCIERON 20 PATENTESDE BIOTECNOLÓGICOSLa Cofepris se está preparando para dar un buen golpe de
mercado. Si crean una producción de biotecnológicos, podría tener un impacto fuerte, como en su momento fue elde la creación de la industria de medicamentos intercam
biables. Tan sólc en e! 2023 fueron 20 biotecnológicos, cuyapatente venció Al evento no asistió la AMIIF, la asociación
de fabricantes ir,no/adore:, quizá porque le iban a poner
el pie a la extinción de patentes y la cieación de la nuevaproducción de biotecnclógicos.

Algo bueno está pasando en la Cofepris. Desde la acep
tación de vacunas contra covid hasta la indispensablecreación de una industria de biocomparables, donde, por
ejemplo, podemos encontrar las insulinas. La Cofepris setardó más de cinco años, pero por fin se reunió con la industria nacional. Sentó las bases para una industria de bio
tecnológicos mexicanos. Lo malo es que es fin de sexenio,pero más vale tarde que nunca. Y, además, ¿quién dice que
gane quien gane la Presidencia no podrían continuar con
este trabajo de la Cofepris?INFLACIÓN DE 4.88% POR ALIMENTOS
La inflación no baja como se quisiera. Es el efecto salsa
pico de gallo, bautizado así por los aumentos en alimentosy bebidas. Tan sólo el jitomate subió en enero un 52.14%,
mientras que la cebolla lo hizo en un 21.17 por ciento.La inflación anual en enero fue de 4.88%, todavía mayora la obtenida al finalizar el 2023, de 4.6 por ciento.

Pero, viendo el índice subyacente, su elevación fue unpoco más moderada, de 4.76 por ciento. La inflación no
subyacente no tiene los efectos volátiles.

Así que el problema siguen siendo alimentos y bebidas.BANXICO HACE BIEN EN MANTENER LA TASA
Y ahí es donde vimos la decisión del Banco de México, go
bernado por Victoria Rodríguez Ceja, en política monetaria. Mantuvo su tasa de referencia en 11.25%, pero con una
posibilidad de comenzar a bajar la tasa.

El Banxico evaluará la posibilidad de "ajustar" (se entiende a la baja) la tasa de interés, siempre y cuando la inflación
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¿Oigan, todavía necesitamos
desarrolladores?
Aquí hay un curso de pro

gramación de un minuto:
vayan a Open AI, abran

Chat PT4 y en la caja de texto
escriban: 'Ayúdame a programar
el código del juego de Tetris'.

Si son médicos o gerentes de
hotel, también pueden pedir que
les dé un paso a paso para crear un
programa de control de citas.

En medio minuto aparecerán
en su pantalla los detalles de
las instrucciones. Bajar Python,
abrir ese programa y comenzar a
programar sin la intervención de
un especialista en TI.

¿Entonces ya no necesitamos a
la gente de 'sistemas', a los especia
listas en tecnologías de la informa
ción, o TI?

Esa pregunta es más válida a
partir de la oferta de servicios en la
nube. Microsoft, Google y AWS que
se hicieron de la mayor parte del
mercado, se encargan de la protec
ción de información, sustituyendo
la necesidad de tener servidores.

La respuesta, en este caso, no
puede darse en un minuto. Pero
hay algo claro: necesitamos desa
rrolladores. .. más hábiles.

PRIMERO, LA BUENA

Ayer murió Bard y nació Gemini. Si
no conocen esos nombres, segura
mente éste sí: Google.

Gemini es la nueva apuesta de
inteligencia artificial de esa compa
ñía que es dueña del buscador más
famoso de internet. Lo cobran en

unos 400 pesos mensuales junto
con otros servicios, por lo que algu
na bondad tendrá.

Desafortunadamente y a dife
rencia de su mayor competencia,
Chat GPT, Gemini sólo entiende
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inglés por el momento. Así lo des
criben sus creadores:

"Gemini es el primer modelo
que supera a los expertos huma
nos enMMLU (Massive Multitask
Language Understanding), uno de
los métodos más populares para
probar el conocimiento y las capa
cidades de resolución de problemas
de los modelos de IA".

En pocas palabras (y en ciertas
tareas), ya puede entenderlos mejor
que una persona.

La ayuda de las máquinas en las
tareas diarias es ya un mecanismo
disponible y cotidiano que funciona
con abrir la computadora. Quien
no quiera usarlo ahora, terminará
haciéndolo después, tal y como to
dos terminamos alguna vez usando
Word o Excel.

Perdonen ustedes el contexto

técnico: primero fue el bardo
digital de nuestra era, ChatGPT,
que se puso la toga y el birrete de un
desarrollador de software de alto

nivel. En segundo lugar, Copilot de
GitHub, y por último, el gladiador
cerebral de nuestro Coliseo digital,
AlphaCode de DeepMind, que
superó al intelecto humano o a casi
la mitad de los desarrolladores con

los que compitió en su debut.
Todo lo anterior derivó en el

beneficio resumido esta semana
por el escritor neoyorquino Peter
Diamandis:

"La IA está democratizando la

codificación". En su opinión, cual
quiera que pueda simplemente
expresarlo que quiere en lenguaje
natural (por ejemplo, en inglés)
podrá utilizar la IA para convertir
sus deseos en código.

De esta manera, los médicos,
los abogados o los niños codifica
rán. Al eliminar las barreras que
alguna vez bloquearon la creativi

dad, ahora casi cualquiera puede
construir sistemas que resuelvan
problemas y con ello crear valor
para la sociedad, y posiblemente
un buen negocio.

¿MUY BIEN, PERO Y LOS
DESARROLLADORES?

Pregunté a dueños de empresas
proveedoras de software. Sus
predicciones parecen lógicas.

La escritura de código como tal
sí va a quedar en manos de la IA,
pero usada por una persona que
entienda el problema y con base
en ello genere la estructura de
una solución. Como un arquitecto
que planea cómo va a ser la casa y
supervisa a los trabajadores que la
construyen para que quede como
él espera.

Eso implica concentrarse en
una habilidad subvaluada: la co

municación. Escuchar, compren
der y comunicar a la IA y a la gente
lo que debe hacer.

Tener Chat GPT no basta para
usar Chat GPT. Y seguramente su
cederá con Gemini. Hay que saber
hablar o escribir la instrucción y
para eso se necesita talento.

A decir de quienes están en el
negocio, los desarrolladores están
muy demandados y a salvo... Los
desarrolladores que sepan ser
humanos. Mientras más huma

nos, mejor.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO
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Vivienda media expande con desafíos
La vivienda media en México

enfrenta un desafiante
2024. Una de las razones

que inciden en el futuro inmedia
to de este nicho es la continuidad

de la oferta y que la demanda se
mantenga, ambos indicadores ali
neados en facilitar la adquisición
de compradores finales.

Para quienes participan en
la industria es un hecho que la
integración al inventario entre
2019 y 2021 de nuevos desarrollos
del segmento medio de vivienda,
con valores de entre 1 a 3 millones

de pesos, satisfizo la demanda
de existente, dado que en ese
momento la mayor disponibili
dad se ubicaba en los segmentos
residencial y residencial plus
donde incluso hubo excedente de
inventario.

Sin embargo, en el año que
inicia la inflación y las altas tasas
de interés son vistos como los

desafíos más importantes para el
momento que vive el segmento
más dinámico del mercado, dado
que inciden en el precio y la capa
cidad de compra.

Algunas desarrolladoras como
Vinte están ciertas que la salud
y continuidad en el desarrollo
de este mercado dependen del
equilibrio en el precio que ha sido

impactado por la inflación y la ca
pacidad de crédito de los compra
dores. Ambos indicadores no son

un tema menor, si se considera
que el entorno económico global
luce adverso.

En específico para corredores
como la zona centro de la Zona

Metropolitana de la Ciudad de
México (ZMCDMX), la alterna
tiva de la vivienda media ha sido

posible gracias a la construcción

de prototipos de vivienda con uni
dades pequeñas de entre 35 y 50
metros cuadrados de superficie,
pero bien ubicadas.

La adquisición de este tipo de
vivienda se enfoca en los compra
dores millennial, pero también
inversionistas que han encon
trado en el nicho oportunidades
de rentabilidad ante la creciente
demanda de rentas.

De acuerdo con el reporte de
coyuntura al cuarto trimestre de
2023 de Tinsa, la ZMCDMX, regis
tró la comercialización de 7 mil
550 unidades desplazadas, y fue
el segmento medio el que concen
tró el 40 por ciento de las ventas.
Esa dinámica favoreció que en ese
período se registrara un incre
mento anual de 7.4 por ciento
anual en propiedades vendidas en
laZMCM.

Caso contrario, se experimentó
en las viviendas tipo residencial y
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residencial plus que tuvieron una
variación anual del 5.7 por ciento
en ventas con apenas mil 541
proyectos activos.

En consecuencia, el stock dis
ponible en ese lapso registró una
variación del 5.6 por ciento; en
tanto que durante el trimestre se
ingresaron de 112 desarrollos, y
101 finiquitaron su inventario con
un ticket promedio de 5.4 millo
nes de pesos para departamentos,
y 1.7 millones de pesos en casas de
la zona conurbada.

No obstante, la continuidad en
la dinámica que vive el segmento
medio es importante porque es el
que ha impulsado el crecimiento
en la CDMX con oferta disponi
ble, en respuesta a un mercado
reconfigurado y en el que se han
edificado unidades con valores
promedio de 2 a 3.5 millones de
pesos, en especial en la Cuauhté
moc y la zona centro.

Fue el crecimiento de portafo
lio con estas propiedades resulta
do de una demanda no cubierta

con más oferta de propiedades
de menor tamaño y bien comu
nicadas cercanas al transporte
público, además de amenidades y
otros servicios.

Para los analistas otro factor
relevante en esta evolución es

el efecto de distintos esquemas
de financiamiento y ventas
emprendidos por desarrollado
res. Nos referimos a prevenías
donde existen niveles menores de

enganche inicial y condiciones de
pago durante la construcción para
aportar entre 1015 por ciento
adicional durante la obra, de tal
razón que a la entrega se finiquita
con un financiamiento.

Un reto complementario es que
el mercado no pueda mantener los
valores y ritmo de edificaciones,
aún con propiedades de tamaño
reducido.

Por tanto, el crecimiento sólo
se ve con proyectos de mayor
densidad, tema difícil para las
autoridades que no han visto
con buenos ojos la existencia de
megadesarrollos, en parte por la
falta de acceso a servicios (agua,
electricidad y otros).

En suma, la industria espera
que la dinámica de la vivienda
media en la zona central y otras
entidades continúe, ante los retos
que plantea este negocio, en
especial en el segmento de interés
social altamente vinculado con la

participación de subsidios y que
ha dejado niveles históricos de
déficit en la construcción.

Mientras el equilibrio general
no llegue, la brecha en el acceso de
la vivienda será cada vez mayor.
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¿Está enloqueciendo
AMLO?

Es un mediocre y maniqueo
estudiante de la historia

pero con eso basta: ya
intuye lo que le espera cuando
abandone Palacio Nacional. Al

principio de su gobierno todavía
hablaba de que no se reelegiría,
esperando poder hacerlo, un
sueño que acabó con la pérdida
de posiciones en el Congreso en
2021 y el fiasco del revocatorio
en 2022.
Tiene una extraordinaria

capacidad para la fantasía, para
construir una realidad alter

nativa, pero los hechos lo van
cercando y en ocasiones ya no
consigue evadirlos. No puede
negar que nadie quiere volar de
su aeropuerto, que su refinería
no produce hasta el momento
un solo litro de gasolina y que su
tren es un costosísimo fracaso

y un desastre ambiental. No
hay otros datos a los que pueda
aferrarse.

Un sexenio es largo, de los
periodos presidenciales más
dilatados del mundo, pero al
cabo termina. Por largo tiempo
pudo ofrecer plazos para las
fantasías que prometía. Era una

de sus muletillas constantes:

"en un año", igual ofreciendo
que se reconstruiría la Línea 12
del Metro (tardando dos años y
medio) que un sistema de salud
mejor que el danés (nunca). Ya
no puede, le quedan menos de
ocho meses.
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A lo que se agregan las
evidencias de su podredumbre
moral. Las corruptelas de su pa
rentela, incluyendo hijos y her
manos, y de sus colaboradores
más cercanos, a todos los cuales
sigue protegiendo, lo muestran
como el ratero más cínico que
nunca ocupó la presidencia.
A todo ello se añade el haber

entregado, por ingenuidad,
incapacidad, o complicidad, el
país a las mafias criminales. La
etiqueta que explotó en las redes
sociales en estos días, #Narco
Presidente, simplemente reflejó
la certeza que tienen millones
sobre el inquilino de Palacio y
su continua y descarada defe
rencia para con ciertos grupos
y sus líderes por medio de sus
palabras, políticas y obsequiosas
visitas. Es de suponerse que la
DEA le tiene un expediente cada
vez más nutrido. No en balde ha

hablado, tan lenguaraz que ni
eso se puede callar, de vivir en
Cuba.

Su transición mental ahora se

enfoca en el siguiente sexenio, y
está desatado. Pensiones genero
sas, un sector energético estati
zado, más refinerías, más trenes
de pasajeros, más militarización,
aumentos salariales, organismos
autónomos eliminados, el Poder
Judicial emasculado... está
imbatible, al cabo que sabe que
no tiene la mayoría necesaria

en el Congreso. Pero le marca
la agenda legislativa a quien
espera le suceda. No vaya a ser
que Claudia Sheinbaum tenga
el atrevimiento de tener alguna
idea o proyecto original.

Pero aquello que lo impele
ya no parece ser la continuación
de un proyecto de nación, sino
el rencor y la venganza. Ante el
fracaso busca culpables y quiere
cobrarse, igual de las institu
ciones que de las personas que
obstaculizaron su fantasiosa

presidencia transformacional.
López Portillo nacionalizó la
banca; López Obrador quiere
destruir todo aquello que
considera no le permitió ser el
Presidente extraordinario que
esperaba.

La dura realidad de hoy lo
está llevando a fantasear sobre

los siguientes seis años, y va su
biendo la apuesta, cada vez fija
una vara más alta. Ya no es que
Sheinbaum gane la presidencia,
sino que tenga una mayoría
aplastante en el Congreso que ni
siquiera él logró cuando arrasó
electoralmente en 2018.

Un peligroso afán destructivo
que puede empeorar todavía
más mientras que AMLO se
lanza crecientemente enfurecido

contra esa realidad que carcome
sus fantasías. La incógnita,
verdaderamente aterradora, es
si está enloqueciendo.
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El 'bloqueo' de EU
al aguacate mexicano
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En Estados Unidos y México todos tienen claro que este
fin de semana, uno de los principales personajes en el
Super Bowl es el aguacate mexicano; se prevé que el
consumo supere las 130 mil toneladas, y es por ello
que está en la mira de senadores estadounidenses,

que criticaron al país por la forma en cómo se produce.
Previo al fin de semana del juego de fútbol ame

ricano más visto del año, el secretario de Estado de
Estados Unidos, Antony Blinken; el secretario de
Agricultura, Thomas Vilsack, y la representante co
mercial, Katherine Tai, recibieron una petición para
que se trabaje con el gobierno mexicano y se frene la
llegada de aguacate cultivado en terrenos deforestados
¡legalmente.
La misiva, que fue firmada por los senadores Peter

Welch, Benjamín Cardin, Tim Kaine, Martin Heinrich,
Chris Van Hollen y Jeff Merkley, busca impedir que
el aguacate que es sembrado en terrenos defores
tados, con un uso irracional del agua y que ha sido
denunciado por comunidades indígenas que al final
son blanco de ataques o asesinatos, sea vendido en el
mercado estadounidense.

Piden a los dos gobiernos atención urgente y pro
ponen que se nieguen los permisos de exportación del
aguacate, misión que, en el caso de México, la titular
de la Secretaría de Economía, Raquel Buenrostro,
tendría que hacer frente, de la mano de otras depen
dencias, si la petición sigue tomando fuerza.
Y es que, en la carta se destaca que si se niega la ex

portación del aguacate, se frenaría el incentivo econó
mico para despejar bosques o atacar a las personas que
los defienden.

La misiva enviada por los legisladores, se basa en el
reporte que hizo el año pasado Climate Rights Interna
tional, que documentó la tala de bosques ¡legalmente
para la siembra de aguacates que se venden en Esta

dos Unidos. Los dos principales exportadores son
Michoacán, que gobierna Alfredo Ramírez, y
Jalisco, bajo el mando de Enrique Alfaro,.

La exportación de este producto es un negocio
que se estima en más de tres mil millones de dólares
anuales, y si bien hay un plan de trabajo adoptado
por ambos países en donde se supervisa la siembra
del aguacate, éste se enfoca sólo en el tema de pla
gas, por lo que ahora piden se certifique que la tierra
no fue deforestada ¡legalmente, e incluso aseguran
(sin mencionarlos) que hay funcionarios mexicanos
interesados en que se incorpore este cambio.
Por lo pronto, dieron 45 días para que las auto

ridades estadounidenses informen sobre este tema

para pre venir que se importen aguacates vinculados
con deforestación, el uso insostenible del agua y
violencia. El tiempo empieza a correr. Ahora sí que
'kickojf.
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Hackeos a la vista

Plantear que parte de las facultades del INAI queden
en manos de la Secretaría de la Función Pública

(SFP), entre ellas resguardar
datos personales en posesión de
entidades públicas y de particu
lares, ha causado preocupación
en todos lados.
La iniciativa la han calificado

como "riesgosa", porque más
allá de la desaparición de ocho
órganos constitucionales au
tónomos, como plantea el pro

yecto del Ejecutivo, entre ellos el INAI, se facultaría
a la dependencia que encabeza Roberto Salcedo
Aquino a resguardar información sensible de millo
nes de ciudadanos, cuando a esa misma Secretaría,
en 2020, le vulneraron su base de datos.

En aquel hackeo se puso en riesgo información

privada y confidencial, ya que los ciberdelincuentes
expusieron las declaraciones patrimoniales de miles
de servidores públicos. También está el hackeo a
la base de datos de periodistas, o la del Ejército
con Guacamaya Leaks, que dejó al descubierto 4.1
millones de correos electrónicos con información de

seguridad nacional.
Si en el sector financiero, donde invierten millo

nes en proteger la información de los clientes, sólo
el año pasado Banco de México, que tiene como
gobernadora a Victoria Rodríguez, reportó hac
keos a bancos y sociedades cooperativas de ahorro y
préstamo como Caja Popular Mexicana, por casi 87
millones de pesos, imaginen los datos "protegidos"
ahora por una dependencia, en donde los últimos
años por la supuesta "austeridad republicana" no ha
invertido para evitar ciberataques.
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Sener, sin estadísticas
Mientras algunas instituciones con menos han
hecho más, ahí tiene como ejemplo a la Comisión

Nacional B anearía y de
Valores (CNBV), que pre
side Jesús de la Fuente, en
donde actualizaron y moderni
zaron la forma en que presen
tan sus reportes estadísticos
de todo el sector financiero, en
la Secretaría de Energía, que
lleva Miguel Angel Maciel, ya
suman al menos tres meses en

los que el Sistema de Información Estadística (SIE)
está abandonado.

Así es, su portal sólo presenta la leyenda "Ha ocu
rrido un error" y no hay nadie que sepa dar una res
puesta de cuándo será arreglada la falla; todo indica
que el SIE sufrirá el mismo destino que el Sistema de
Información Arancelaria Vía Internet (SIAVT) de la
Secretaría de Economía, en el que se podían consul
tar cifras detalladas de comercio exterior, que dejó
de funcionar desde febrero de 2022. Triste fin.

BBVA no pierde el tiempo
El jugador financiero que no se duerme en sus lau
reles es BBVA México, que lleva Eduardo Osuna,

que no conforme con ser el
banco más grande del país y el
que más aporta al grupo espa
ñol, sigue buscando clientes y a
través de su Banca Corporativa
y de Inversión, bajo el mando
de Alvaro Vaqueiro, tuvo su
primera gira comercial y sin
hacer ruido cerró inicialmente

21 acuerdos que serán opera
dos en México a través de las filiales de empresas
que hoy ya tienen presencia en territorio nacional,
como KIA, Hyundai Transys, Hyundai WIA, HL
Mando, Xusheng, Kuka Home y Lizhong, entre
otras. Anote que trabaja también en más proyectos
con otras compañías asiáticas, por lo que el pano
rama se ve muy positivo.

Por lo pronto, la moneda está en el aire.
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¿Viene la primera baja de tasas en más de tres años?
La gran pregunta que flota en el ambiente

financiero desde el día de ayer es si Banco de
México bajará su tasa de referencia en su

próxima reunión de política monetaria, la cual ten
drá lugar el próximo jueves 21 de marzo.
Y, pareciera que la respuesta es que sí, que puede

venir.

El día de ayer supimos que la inflación al mes de
enero fue de 4.88 por ciento anual.
No hubo sorpresa, la de la primera quincena

había alcanzado el 4.90 por ciento, por lo que se
esperaba una cifra cercana, tal y como fue.

Tampoco fue sorpresa que el día de ayer la Junta
de Gobierno del Banxico no moviera su tasa de refe

rencia, tal y como se preveía.
La percepción del mercado es que será en la

próxima reunión del 21 de marzo, cuando la Junta
de Gobierno decida bajar en un cuarto de punto su
tasa objetivo.
La más reciente encuesta de Citibanamex

señala que el 77 por ciento de los 30 expertos con
sultados consideraron que la reducción de la tasa
ocurriría en marzo. Solo cuatro, 13 por ciento,
considera que el ajuste sería posterior y el 10 por
ciento, pensaba erróneamente que la baja se daría
desde esta reunión del mes de febrero.

El tono del comunicado en el que se hizo este
anuncio no permite confirmar que esa vaya a ser la
determinación del Banxico, pero quizás abone en la
consideración de que es posible que así suceda.

El texto señala expresamente lo siguiente: "En
las siguientes reuniones evaluará (la Junta de Go
bierno), en función de la información disponible, la
posibilidad de ajustar la tasa de referencia".

En el comunicado del mes de diciembre, el texto
decía lo siguiente: "Considera (la Junta de Go
bierno) que, para lograr la convergencia ordenada
y sostenida de la inflación general a la meta de 3 por
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ciento, será necesario mantener la tasa de referencia
en su nivel actual por cierto tiempo".

Es muy claro el cambio de tono del comunicado.
¿Quiere decir lo anterior que es un hecho que

venga un recorte el 21 de marzo próximo como
estiman la mayoría de los analistas?

No necesariamente.

Hay dos asuntos que tendrán que observarse en
las siguientes semanas.
El primero será desde luego el comportamiento

de la inflación. Antes del 21 de marzo, habrá dos
ocasiones en las que el INEGI reporte cómo va el
incremento de los precios.

En el dato dado a conocer ayer, si bien resultó
más elevado que el de diciembre para la inflación
general, la inflación subyacente bajó de 5.09 por
ciento en diciembre a 4.76 por ciento en enero.

La autoridad monetaria ve con especial atención
la subyacente, ya que refleja mejor la tendencia
inflacionaria de mediano plazo.

Así que, por lo pronto, sí, creo que se acrecienta
la probabilidad de que venga un ajuste a la baja
de la tasa en marzo.

Pero, el otro tema que también se observará,
aunque no sea determinante, será la decisión de la
autoridad monetaria norteamericana, la que, a su
vez, dependerá de la inflación en Estados Unidos.

Será exactamente en la víspera de la reunión
de Banxico, el miércoles 20 de marzo, cuando la
Reserva Federal defina si baja o no las tasas.

Pero, creo que con la información disponible hoy
podríamos pensar que aun si la Fed no baja las tasas
en esa reunión, de seguir la tendencia de la inflación
subyacente a la baja, lo más probable es que veamos
una reducción de un cuarto de punto en la siguiente
reunión, en la primera baja desde febrero de
2021.

Sería muy buena noticia.
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Detalhtos
Los datos economicos han

empezado a tener otra
tendencia. Ya no tenemos

sorpresas por un mayor creci
miento o una menor inflación,
sino al contrario. El dato opor
tuno del PIB al cuarto trimestre

de 2023 fue muy malo, y me ha
sorprendido no ver más comen
tarios al respecto. Se entiende
de parte del gobierno, que nunca
enfatiza malas noticias, pero no
de los comentaristas especializa
dos, que bien podrían hacer notar
que, al cierre del año, la economía
se empezó a enfriar, y no poco.

En los primeros datos de
enero, las noticias no mejoran.
Hubo quien celebró un creci
miento de 10% en la producción
de autos, comparado con diciem
bre, sin mencionar que en ese
mes la caída fue mayor, de forma
que en enero produjimos menos
que en noviembre. De hecho, la
suma anual de vehículos ligeros
se nos estancó en 3.8 millones,
que no es poco, pero sin duda es
inferior a los 4 millones que se
nrnrli irían pn 9018
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—— — —

Algo similar ocurre con la
generación de empleo. Hay un
crecimiento anual de 3%, que
nuevamente parece una buena
cifra, pero es inferior al 3.5% del
año anterior, o al 4.7% de 2022, e
incluso al 3.3% de 2019, antes de
que se notara la desaceleración
que ha caracterizado a este go
bierno. De hecho, es el peor dato
de generación de empleo desde
junio de 2021, cuando por rebote
del confinamiento empezamos a
tener cifras muy positivas.

Por otra parte, la inflación
cumplió su tercer mes al alza. En
octubre tuvimos 4.26% anual, y
desde entonces hemos incremen

tado la tasa de forma notable,
llegando a 4.88% en enero. El
principal componente al alza son
las frutas y verduras, y eso no
es una buena noticia. No es que
nos llegue inflación por precios
elevados de combustibles, sino
por cebollas y jitomates que aquí
mismo producimos.

No hay ninguna señal de
gran alarma, antes de que se
preocupe en exceso. No es que
estemos a punto de entrar en
una crisis grave. Ésa esperará
unos meses, a que las finanzas
públicas alcancen el destino que
ya tienen. De hecho, también en
el cierre de 2023 el gobierno tuvo
que hacer todo tipo de malabares
para no cerrar demasiado mal:
reducciones notables de gastos
de operación, saldos positivos
inexplicables enIMSS e ISSSTE

(sobre todo cuando faltan me
dicinas y equipos), caídas en los
flujos a entidades y municipios,
y un desplome en inversión que
genera todavía más dudas acerca
de cuánto en realidad se está

gastando en el Tren Maya, y a tra
vés de qué mecanismos. Para un
gobierno que anda promoviendo
pensiones más elevadas, sería
bueno que explicaran la gran
caída que tuvieron las mismas en
diciembre, por ejemplo.

También en las cuentas ex
ternas se nota la desaceleración.

Aunque el dólar barato sigue
sosteniendo las importaciones
de consumo y, en menor medida,
las de capital, las de insumos,
que son las que se reflejan en el
crecimiento futuro de las expor
taciones, llevan ya ocho meses
de contracción, y la de enero fue
la peor de la secuencia, con una
caída anual de 6%.

De nuevo, nada extraordina
rio, simple desaceleración con re
brote inflacionario. Pero cuando
las finanzas públicas no sólo
están colgadas de alfileres, sino
que exigen ya movimientos im
portantes para ocultar el daño, y
cuando faltan cuatro meses para
la elección, esa simple desacelera
ción puede ser problemática. Un
poco porque los datos del primer
trimestre se conocerán antes de

la votación, y un mucho porque
desde ahora, sin necesidad de da
tos, muchas personas empiezan a
resentir la menor actividad y los
mayores precios.

A ver si no se requiere otro
paquete de reformas Constitucio
nales para distraer.
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Predicciones de
ciberseguridad 2024
Predecir las tendencias en

ciberseguridad no es sen
cillo, dado que los avances

tecnológicos, el agitado pano
rama de la ciberdelincuencia, las
nuevas tecnologías y la rápida
evolución de las prácticas y nor
mativas de protección de datos
pueden provocar acontecimien
tos transformadores en cualquier
momento. Aun así, he elaborado
cinco predicciones para la ciber
seguridad en 2024.
Predicción 1: La identi

dad digital será el activo
más deseado

De chicos a grandes, tienen
cosas en común y entre ellas está
la identidad digital, pero si se ve
comprometida, la persona que la
posea puede suplantarla.
1. Primer consejo: Protege

tu identidad digital utilizando
algo más que una simple con
traseña, con mecanismos de
autenticación multifactor.

2. Segundo consejo: Exis
ten servicios que monitorizan
si tus credenciales digitales han
sido filtradas, y si esto ocurre, te
notifican.
3. Tercer consejo: Si vas

a utilizar una contraseña, no
utilices la misma para todos los
sitios. Existen sistemas de alma

cenamiento de contraseñas, para
que no tengas que recordarlas
todas.
Predicción 2: La ciber

seguridad será un tema
aún más importante en las
reuniones de directivos, ya
que los incidentes seguirán
aumentando.

A principios de año, el Foro
Económico Mundial presentó el
Informe sobre Riesgos Mundia
les 2024 y, como viene siendo
habitual desde hace años, la
ciberseguridad aparece entre los
diez primeros riesgos.

Las empresas y los usuarios
más digitalizados aumentan lo
que técnicamente llamamos la
"superficie de ataque". La super
ficie de ataque no se reduce, sino
todo lo contrario, por lo que la
cuestión de la ciberseguridad
exige un enfoque responsable
por parte de la alta dirección de
las organizaciones.
Predicción 3: La ciber

seguridad y la inteligencia
artificial serán gemelas
inseparables

La IAya nos está ayudando a
crear productos y experiencias
digitales más seguros. Ya seas
un profesional de la tecnología,
de la ciberseguridad o incluso
un usuario, estos dos temas
irán de la mano, como geme
los inseparables. Mi consejo es
evalúa cómo se interrelacionan

la ciberseguridad y la IA en tú
organización.
Predicción 4: Seguirá

siendo primordial hacer
bien las cosas básicas

Según el Informe 2023 de Ve
rizon sobre filtraciones de datos,
las tres causas principales de los
incidentes cibernéticos fueron
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el robo de credenciales, los
ataques de ingeniería social y la
explotación de vulnerabilidades.
En otras palabras, las empresas
siguen fallando en lo básico. Y
para 2024, no es probable que el
panorama cambie.

Consejo: Si el plan estraté
gico de seguridad de tu empresa
no establece claramente cómo

aborda la copia de seguridad de
los datos, la protección de las
copias de seguridad, la garantía
de resiliencia de los datos, la im
plantación de un segundo factor
de autenticación, las políticas
de formación y seguridad para
los usuarios y una estrategia de
pruebas y parches frecuentes
para las vulnerabilidades, ten
cuidado.

Predicción 5: Pix seguirá
siendo un objetivo popular
para los defraudadores

Desde su creación, el PIX
en Brasil ha facilitado su uso,
popularizando las transacciones
rápidas y sin comisiones y se ha
convertido en un ejemplo para
todo el mundo y en un objetivo
para los defraudadores. A pesar
de tantas campañas de difusión
y concienciación de los usuarios
por parte de bancos y empresas
en general, miles de personas
fueron víctimas de fraude en
2023.

En 2024, el fraude no se
detendrá, así que vamos con los

consejos para tratar de evitar el
riesgo de que se produzcan estos
casos.

1. Primer consejo: Nin
gún banco o institución llama
pidiendo que acceda a un sitio
para actualizar sus datos urgen
temente. Desconfía de cualquier
llamada de este tipo.
2. Segundo consejo:

Mantén siempre actualizado tu
dispositivo móvil y tu computa
dora con las últimas versiones

del sistema operativo y nunca
instales nada que no sea de la
tienda oficial.

3. Tercer consejo: Define
una frase secreta que te ayude
a identificar que la persona que
te habla es realmente tu padre,
madre o amigo.
4. Cuarto consejo: Habla

del riesgo de fraude con tu
círculo cercano, la mejor forma
de educar y concienciar es hacer
que el tema forme parte de la
vida cotidiana de la gente.
5. Quinto consejo: Sospe

cha siempre; en caso de duda,
llama a la institución, a la per
sona que le llama, en definitiva,
desconfía de cualquier urgencia
desmedida.

Con esto concluyen mis pre
dicciones para 2024 en ciber
seguridad, con la esperanza de
que la puesta en práctica de estos
consejos acabe con todas las
predicciones.
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En el marco del ICE London2024, un evento de importancia mundial en la
industria del juego, Miguel Ángel Ochoa, representante de la Asociación

de Permisionarios, Operadores y Proveedores de la Industria del Entreteni
miento y Juegos de Apuesta (AIEJA), hizo un llamado urgente para la moder
nización de la Ley de Juegos y Sorteos, una normativa que data de 1947.

Según lo que ha comentado Ochoa a diversos me
dios, este movimiento busca adaptar la legislación a
las necesidades contemporáneas de una industria que
no sólo ha evolucionado significativamente desde me
diados del siglo XX, sino que también desempeña un
papel crucial en la economía nacional.

En tanto, durante su visita a Londres, el presiden
te de la AIEJA resaltó la contribución sustancial de la

industria del juego al tejido económico de México, y
recordó que este sector es responsable de generar apro
ximadamente 200 mil empleos formales, repartidos en
29 de los 32 estados del país.

Además, enfatizó que las empresas vinculadas
a esta actividad aportan cerca de 12 mil millones de
pesos anuales a las finanzas públicas, de los niveles
federal, estatal y municipal, lo que es muestra de su
importancia para el desarrollo económico y social. Sin
duda, la necesidad de una reforma legislativa se hace
más evidente al considerar la iniciativa presentada en
noviembre por la Secretaría de Gobernación, la cual

propone cambios al reglamento actual. Esta iniciativa
sugiere la restricción de apertura de nuevas salas de
juego, sin afectar a las ya existentes, lo cual plantea un
escenario que requiere una discusión profunda sobre
cómo abordar los retos presentes y futuros que enfrenta
la industria en México y en la región de América Latina.

En este contexto, Ochoa anunció la IV Convención
Internacional del Juego, que se llevará a cabo en la Ciu
dad de México del 12 al 14 de marzo. Este evento no sólo

servirá como un escaparate de la pujanza y el momen
to positivo que vive la industria del entretenimiento en
México, sino que también actuará como un foro para
tranquilizar a los inversionistas interesados en el mer
cado mexicano y reafirmar la necesidad de una refor

ma regulatoria. La mesa redonda sobre la situación de
la industria del juego en América Latina, donde AIEJA
tuvo una participación destacada, permitió a Miguel
Ángel Ochoa debatir sobre este tema y otros, junto a lí
deres de la industria de países como Chile, Argentina y
Perú. Indudablemente, este encuentro fue crucial para
discutir los desafíos actuales y las perspectivas futuras
del sector, y ofreció una plataforma única para resaltar
la posición de México y sus avances regulatorios en el
ámbito del juego y las apuestas.

El llamado de Ochoa a una renovación de la ley
busca, además de la regulación del juego y las apuestas
en México, que esta industria se alinee con las prácticas
internacionales y responda efectivamente a las dinámi
cas del siglo XXI, además de prevenir problemas rela
cionados con la ilegalidad tales como la corrupción y la
estafa. Esta actualización legislativa se considera fun
damental para garantizar el desarrollo sostenible de la
industria, proteger a los consumidores y maximizar su
contribución al desarrollo económico del país.

Voz en off. Con el escenario político en movimiento
para las industrias del país, no es cosa de juego que se
atiendan oportunamente temas de envergadura na
cional, uno de los ejemplos son los vehículos pesados,
pues como es sabido, en julio de este año, el valor de
contenido regional habrá de pasar de 60 a 64%, por lo
que desde la Asociación Nacional de Productores de
Autobuses, Camiones y Tractocamiones (ANPACT) ya
tienen mesas de intercambio con más de un integrante
del equipo de Claudia Sheinbaum; por ejemplo con la
especialista en Política y Comercio Exterior, Diana Alar
cón. Y, en breve, la hoja de ruta para resguardar al plane
ta será dialogada con el experto en Cambio Climático de
la morenista, Jorge Islas Samperio.

Fecha: 09/02/2024

Página: 21

Area cm2: 302

1 / 1

Columnas Económicas

Julio Pilotzi

Costo: 42,929

Página 49 de 80



Reducir la presión financiera para liberar flujo de efectivo a
la paraestatal, a cargo de Octavio Romero, es lo que preten

de el plan gubernamental para disminuir el pago del Derecho
de Utilidad Compartida (DUC) que corresponde a la extracción
y procesamiento de petróleo y abrir una nueva línea de apoyo
presupuestal; la Secretaria de Hacienda, de Rogelio Ramírez de
la O, instrumentará ambas medidas que implican 200 mil mi
llones de pesos con el objetivo de que los tenedores de bonos,
bancos acreedores y fondos de inversión tengan certeza de que
Petróleos Mexicanos pagará puntualmente el principal e inte
reses este 2024.

Una fuerte apuesta a favor de la certeza
en torno a Pemex, en un año electoral en
que, además de una competencia "a pares",
en México suelen dislocarse y desfasarse
en montos y tiempos los pagos de adeu
dos de todo tipo en el sector público..., y
que suelen también "atorarse" cuando se
da el cambio de administración, aún si el
nuevo grupo gobernante es afín al que se
retira.

Los apoyos programados para Pemex son
muy cercanos a los pagos del DUC, por unos
210 mil millones de pesos que se habrían pa
gado al Gobierno federal en 2023, y también
muy semejantes a los requerimientos finan
cieros estimados para este 2024 unos 202.5
mil millones de pesos, conforme a lo pro
gramado por la dirección de Finanzas de la
petrolera, que lleva Carlos Cortez..., luego de
que el año pasado se pagó deuda financiera

por más de 800 mil millones de pesos entre
capital e intereses.

El pago de obligaciones financieras en
2023 fue casi cuatro veces lo dirigido a progra
mas de inversión, por lo que al reducir la pre
sión en 200 mil millones de pesos en deuda se
espera liberar liquidez para sostener la inver
sión requerida para estabilizar la producción
en torno a los 1.8 millones de barriles diarios

de crudo.

Esa es la apuesta.

CEEG, propuesta ante Sheinbaum y Xó
chitl. Que nadie se engañe. Las elecciones
presidencial, del Congreso y estatales decidi
rán profundamente hacia qué lugar se dirige
este país. Por ello es muy meritorio que el
Consejo Ejecutivo de Empresas Globales, que
representa Alberto De la Fuente, lanzara una
iniciativa concreta para impulsar el desarrollo.

Y mediante un trabajo colaborativo de distin
tos especialistas se consolidó la iniciativa "20
Ideas por México", que impulsa un diálogo es
tructurado e informado previo a las elecciones
de este año.

Y es que, de acuerdo con lo expuesto por
De La Fuente, aquí existen condiciones para
elevar la inversión internacional, ya que el
país tiene en los jóvenes un alto potencial de
crecimiento, apertura comercial, las cadenas
de suministro mejor integradas, aunado al
movimiento global de transición energética
y de inclusión productiva de los sectores más
pobres de la población.

Son cinco grandes ejes que el CEEG propo
ne a definir: formación de talento, logística y
conectividad, transición energética, Estado de
derecho y seguridad.

Tanto Claudia Sheinbaum como Xóchitl

Gálvez escucharán en diversas reuniones las

propuestas de desarrollo que construyeron
las 60 multinacionales más importantes en
México; es muy probable que ambas candida

tas respondan en el mismo sentido. La gran di
ferencia estará entre quién sí tomará en serio
al CEEG.

Nacional Monte de Piedad, huelga del
líder. Aquí hemos hablado de la frágil situa
ción del Monte de Piedad con su sindicato.

Las últimas noticias fueron que ambas partes
se comprometieron a aceptar una propuesta
de mediación de la Secretaría del Trabajo tras
muchas mesas de negociación.

Pero cuando parecía avanzar el acuerdo, el
Sindicato se negó llevarla a consulta con los
trabajadores por presuntos "errores de redac
ción". Otro garlito, pues en realidad Arturo

Zayún prefiere evitarse la consulta, ya que la
nueva propuesta le haría a él, como líder an
quilosado, perder múltiples beneficios que
ha gozado por muchos años y sin rendirle
cuentas a nadie: montos millonarios de cuo

tas sindicales, camionetas machuchonas para
su uso personal, nepotismo descarado, el uso
exclusivo de un deportivo "propiedad" de los
trabajadores, usar puestos de trabajo cual mo
neda de cambio.

Y en aras de su beneficio, Zayún emplazó
la huelga para hoy 9 de febrero. La benemérita
institución agota todos los canales de diálogo
y confía en llegar a un acuerdo: de hecho ya
cedió en mantener las prestaciones labora
les..., pero falta la disposición real del sindicato.
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ANAM, plan perro. El miércoles y parte
de ayer jueves se mantuvieron caídos los
sistemas electrónicos en las 50 aduanas de

la Agencia Nacional de Aduanas de México.
Tanto el MATCE (Modelo de Administración
Tributaria de Comercio Exterior) y el backup
de pedimento simplificado DODA dejaron de
funcionar y empezaron para luego reactivar
se con diversas intermitencias. La agencia a
cargo del general André Foullon está en vías
de detectar el origen del problema.

En tanto, y para reforzar la vigilancia
fronteriza, la ANAM impulsa activamente el
Programa de Fortalecimiento de la Unidad
Canina, a fin de controlar el ingreso o salida
de mercancías ilegales a nuestro país a partir
de las revisiones no intrusivas. Y, sin lugar a
dudas, dicho programa se implementa en
colaboración con el Bureau of International

Narcotics and Law Enforcement Affairs, que
lidera Todd D. Robinson.
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DE LA CONSTITUCIÓN (5/5)

POR ARTURO DAMMARNAL

Leemos, en el tercer párrafo del artí
culo 25 constitucional, que "el Es

tado planeará, conducirá, coordinará
y orientará la actividad económica na
cional (...) en el marco de libertades que
otorga esta Constitución", lo que parece
correcto pues lo que se hará es planear,
conducir, coordinar y orientar, y lo con
trario es la improvisación que puede dar
malos resultados, y lo que se planeará,
conducirá, coordinará y orientará será
la actividad económica nacional, de cu
ya buena marcha depende el bienestar.

El problema es que la "actividad económica nacional" no
existe. Lo que existen son las actividades económicas de los
particulares, por lo que la única manera de que el gobierno
planee, conduzca, coordine y oriente la actividad económica
nacional es planeando, conduciendo, coordinando y orien
tando las actividades económicas de los privados. Si así fuera
(porque todavia no lo es), ¿dónde quedaría la libertad indivi
dual para producir, ofrecer y vender; demandar, comprar y
consumir?

Parte de la respuesta la encontramos en el mismo párra
fo, que habla del "marco de libertades que otorga esta Cons
titución". Si en la Constitución se habla de libertades debe

decirse "en el marco de libertades que reconoce y garantiza
esta Constitución", no que otorga. Somos libres, no porque la

Constituciónnos otorga libertades, sino porque tenemos, por
naturaleza, la facultad para decidir y elegir.

Redactada así la Constitución, ¿el derecho a la libertad in
dividual para producir, ofrecer y vender, para demandar, com
prar y consumir, está plenamente reconocido, puntualmen
te definido y jurídicamente garantizado? ¿Hay economía de
mercado en el sentido institucional del término? ¿Hay Estado
de Derecho, Estado de Justicia, aplicado a la economía? No.

Centré la atención en las que considero, del capítulo eco
nómico de la Constitución, las amenazas más graves contra la
libertad individual y la propiedad privada, contra la economía
de mercado en el sentido institucional del término, contra el
Estado de Derecho, contra el Estado de Justicia, amenazas
que, hasta ahora, han quedado en eso, amenazas: dejar claro
que se quiere y puede hacer el mal. Por ejemplo, en términos
generales, el gobierno no planea, conduce, coordinay orienta
la actividad económica nacional, por más que, en términos
particulares, tenga mucha injerencia en algunos sectores
de la economía. ¿Qué pasaría si llegara al poder un marxis
ta, convencido de que el progreso económico y el bienestar
social se consiguen por medio de la planeación, conducción,
coordinación y orientación gubernamental de las actividades
económicas de los particulares, desde la producción hasta el
consumo? Que la Constitución lo faculta para llevarlo a la
práctica. De hecho lo obliga.

Mucho se ha hablado de las modificaciones que AMLO
propuso a la Constitución, y de cómo algunas atenían contra
la democracia, la república, la división de poderes y el Estado
de Derecho. Más graves son las amenazas ya plasmadas en el
texto constitucional, en su capítulo económico, de las cuales
esta serie centró la atención en dos: las amenazas contra la

libertad individual y la propiedad privada, mismas que, en
aras de la economía de mercado en el sentido institucional

del término, que es económicamente eficaz y éticamente
justa, deben eliminarse.
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Turbulencias del bilateral
EUMéxico

Después de la cantidad de posicionamientos y peticio
nes para que el Departamento de Transporte de Es
tados Unidos (DOT) conceda una prórroga para evi
tar desestimar la alianza DeltaAeroméxico y las que
puedan solicitarse en adelante, finalmente ese órga

no de gobierno estadounidense decidió dar unos días más pa
ra recibir datos y evidencias que permitan revaluar su decisión.

Se ve difícil que cambie de opinión, debido a que en ningún
caso se ha visto que el gobierno mexicano haya siquiera acusado
recibo de las inconsistencias de la política aérea con los compro
misos adquiridos con Estados Unidos, otros países e incluso con
la propia legislación mexicana, en materia de aviación. En otras
palabras, como diría el famoso refrán, "el jefe manda y nunca
se equivoca, y si se equivoca, vuelve a mandar".
El problema es que el equivocarse las consecuencias serán

para el país, para la competitividad que se pierde y por lo que
de ahí se sigue: menos empleos, menos ingresos por ventas de
servicios, más dependencia sí, más dependencia porque la pro
porción del mercado bilateral que detentan hoy las aerolíneas de
Estados Unidos es abrumadoramente mayoritaria.

Una cosa es que en la política se jueguen apuestas para diri
mir conflictos de naturaleza pública y gubernamental, y otra
que esa política tenga efectos indeseables en los acuerdos eco
nómicos que rigen nuestras relaciones con el mundo, cuyas se
cuelas se verán en los siguientes años y pueden ir enrareciendo
el clima de negocios, donde nadie gana.

La aviación, se ha dicho en muchos foros y de formas diver
sas, es una herramienta de competitividad. Genera divisas por
turismo, por comercio, por tránsito de migrantes y hombres de
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negocios; genera empleos, multiplica oportunidades en sectores
inmobiliarios, maquiladoras, industrias manufactureras, mante
nimiento, talleres aeronáuticos, capacitación, logística y demás.
No hay ningún sector que logre conjuntar tantas vocaciones al
mismo tiempo.

El Colegio de Pilotos Aviadores puso el dedo en la llaga al co
mentar que la falta de acuerdos conjuntos del tipo DeltaAero
méxico o VivaAllegíant (o cualquier otro) no sólo lastima a estas
aerolíneas en lo particular, sino que contribuye a restringir aún
más la participación de las empresas mexicanas en este merca
do bilateral. Lo siguiente, habría que añadir, es que este merca
do que tanto le genera al país, puede achicarse y en un futuro
verse sujeto a políticas que lo marginen, ya que como suele de
cir la Asociación de Transporte Aéreo Internacional (IATA), la
aviación florece en la libertad. Ni más ni menos.

Habrá quien piense que el transporte aéreo es sólo para ri
cos pero restringirlo lo aleja aún más de las oportunidades para
sectores emergentes. El crecimiento de las lowcost en el país ha
sido posible porque existió un clima de liberalización que hizo
posible el surgimiento de nuevas empresas y eso abrió horizon
tes para que nuevos consumidores pudieran acceder a transpor
te aéreo seguro y eficiente. No sólo se trata de ofertar asientos
(y lo más fácil es recurrir al subsidio) sino de que estos asientos
se ofrezcan en mercados relevantes para los consumidores, pe
ro, sobre todo, que el servicio se dé con un mínimo de calidad
y con la seguridad que requiere. Sin seguridad no hay aviación.

Quizás hoy no se alcancen a vislumbrar los efectos de las de
cisiones de hoy, pero tendrán un costo indeseable para el país •
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

* Daña a pequeñas empresa el robo de camiones
* Por presión inflacionaria, sin cambio el rédito
*BBB lanza oferta accionaria, recogerá 589.1 mdd
@abritoj
Julio Brito A.

Los datos son contundentes, los 3 es
tados con mayor incidencia en robo a
transporte de carga son el Estado de Mé
xico con 28.3%, Puebla con 15.7% y Gua
najuato con 8.8% y las zonas más afecta
das por tramo carretero el 2023 fueron
Carretera Federal 150D México  Puebla
 Veracruz con 16% de todos los robos y
la Autopista 57D Huehuetoca  Tepotzot
lán  Palmillas  Polotitlán  Arco Nor
te con 5%.

Los datos anteriores fueron revelados
por AI27, que dirige Christian Rauda y
que se dedica a la logística de transpor
te utilizando Inteligencia Artificial en se
guridad y administración. "Los vehículos
con más robos en el 2023 son las unida
des tráiler, 5 toneladas o menos, rabón y
full, lo que se traduce en afectaciones a
pequeñas y medianas empresas que ha
cen uso de estas unidades para trasladar
su mercancía. El aumento significa un en
foque de los criminales hacia operaciones
pequeñas y de última milla, el tramo final
para que llegue al consumidor.

"Por cada robo que AI27 monitoreó en

2023, estimamos que en México se conso
lidaron 8.7. Analizamos datos de la AMIS
y el Secretariado Ejecutivo del Sistema
Nacional de Seguridad Pública (SESNSP)
para luego compararlos con la operación
de la empresa, tomamos en cuenta ten
dencias históricas de más de 25 años de

operación", afirmó Alejandro Betancourt,
Director de Ciencia de Datos en AI27.
A pesar de que la inseguridad en ca

rreteras va al alza, AI27 reporta que so
lo el 0.11% de los viajes que monitoreó
sufrieron algún intento de robo. De es
tos intentos el 71% fueron recuperados,
teniendo un desempeño superior al pro
medio en la industria, pues durante el
2023, datos de la AMIS indican que la
tasa de recuperación sobre robos confir
mados fue del 58% en el país. Esto repre
senta un deterioro de la situación al com

pararse con el 69% registrado durante el
periodo 20192020.

"AI27 se ha destacado en el ámbito de

la seguridad en carreteras gracias a su
avanzada tecnología de Inteligencia Ar
tificial, la cual utiliza un sofisticado algo
ritmo capaz de analizar más de 700 va
riables para predecir la probabilidad de
robo hasta 60 minutos a futuro", finalizó
Alejandro Betancourt.

TASAS. Ante el repunte y presión infla

Fecha: 09/02/2024

Página: 14

Area cm2: 327

1 / 2

Columnas Económicas

Julio Brito, Riesgos y Rendimientos

Julio Brito A.

Costo: 32,700

Página 55 de 80



cionaria la junta de gobierno del Banxi
co, que encabeza Victoria Rodríguez Ce
ja, decidió por unanimidad conservar la
tasa de interés interbancaria a un día en
un nivel de 11.25%, máximo histórico, co
mo esperaba el mercado. La decisión fue
unánime y es que no existen condiciones
de rebajar el rédito, en la medida que con
tinúen los precios a la alza.

BOLSA. La tienda minorista de descuen
to mexicano BBB Foods , que preside An
thony Hatoum, ha recibido más pedidos
que acciones disponibles para su oferta
pública inicial (OPI) después de aumentar
el tamaño de la oferta. BBB Foods elevó el
rango de precio indicativo a entre 16.50 y
17.50 dólares por acción, según documen
tos presentados ante la Comisión de Bol
sa y Valores de Estados Unidos. Un grupo
de accionistas actuales venderá unos 5.6

millones de dólares de acciones, que, su
madas a los 28.05 millones de acciones
nuevas de la empresa, recaudarían hasta
589.1 millones de dólares en la parte más
alta del rango de precios, según datos re
copilados por Bloomberg •
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La judicialización de las libertades
Hay tres sentencias judiciales recientes
que dan primacía a la libertad de expre
sión y el derecho a la información, tienen
como eje transversal la protección a pe
riodistas en los siguientes casos: cuando
se les demanda por violencia política
contra la mujer; cuando se les ataca y es
tigmatiza en espacios de comunicación
gubernamental y, cuando se garantiza la
labor periodística para conocer asuntos
de interés público.

El primer caso lo resolvió por unanimi
dad la Sala Superior del Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación, donde
una diputada federal promovió una ac
ción de violencia política de género contra
una analista y periodista,
que había ventilado la pre
sunta utilización de unoLLilLd ULilIAdLIUll UC U11avión militar (facilitado por
un exsecretario de Estado)
para transportar a la familia
de la legisladora, el asunto
es relevante porque deja co
mo antecedente que las de
mandas por violencia política de género
no deben ser utilizadas para acallar a pe
riodistas, y en los asuntos donde esté en
juego la libertad de expresión, debe valo
rarse el contexto, los hechos, y la interac

ción entre ellos; este precedente será rele
vante para evitar denuncias frivolas en
este proceso electoral y en el futuro.

Otro caso, fue el relativo a evitar la es
tigmatización cometida por servidores
públicos en perjuicio de periodistas, en el
caso concreto, un analistaperiodista ha
bía sido recurrentemente aludido durante

la conferencia matutina ("mañanera ) y
en la sección "quién es quien en las men

tiras", por lo que recurrió ante la Justicia
Federal y un juez de amparo le concedió la
razón, valorándose que un periodista no
debe ser castigado por parte de las autori
dades con motivo de las opiniones que ex
presa respecto de temas de interés públi
co, porque la libertad de expresión debe
constituirse como una institución ligada
de manera indivisible al pluralismo políti
co, por lo que los ataques desde la"maña
nera' resultan señalamientos que no son
objetivos ni imparciales, ya que contienen
juicios de valor, que no están sustentados.

En el último asunto, el Pleno de la Su
prema Corte de Justicia de la Nación re
solvió un recurso en materia de transpa

rencia, donde se ordenó al

gobierno que se diese a co
nocer la información sobre
ja contratación del software

de espionaje "Pegasus", que
da la casualidad había servi
do Para espiar a periodistas;
el régimen se negaba a dar la
información, con esta deci

sión se da transparencia a un asunto de
relevancia e interés público, permite co
nocer si la actuación de las autoridades se

ajusta a la ley y sienta un precedente para
que no siga espiando a periodistas o a
cualquier persona.

Es decir, para poder ejercer el periodis
mo y el derecho a la información en Méxi
co se tiene que llegar a las instancias judi
ciales, so pena de ser estigmatizado o con
siderado "conservador" o "beneficiado del

pasado", no es más fácil dejar ejercer las
libertades.
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Canacintra asambleas en enero sin quorum,
desinterés, caen cuotas y gris horizonte
Con el paso de los días se hará más palpable el
calor de la refriega electoral. Momento tam
bién de formular propuestas a Claudia Shein
baum o a Xóchitl Gálvez.

Por desgracia la interlocución de la IP se ha
desgastado. Enparteporqueel CCE deFrancis
co Cervantes y sus miembros, entre ellos las
dos confederaciones Concamín de José Abu
gaber y Concanaco de Héctor Tejada, optaron
por una posición pasiva. También porque el
gobierno de Andrés Manuel López Obrador es
poco receptivo. La ideología antesque lo técni
co. En este marco muchas cámaras pelean en
solitario por sus intereses.

Varis no la pasan bien como es el caso de
Canacintra. En breve Esperanza Ortega se ree
legirá. Hay tal desinterés en esa agrupación
que nadie se registró para contender. Ni si

quiera se requirió gestionar una candidatura
de unidad.

La otrora febril agrupación de las pymes es
tá tan desangelada que entre el 16 y 17 de enero
hubo asambleas de ramas y sectores. Muchas
ni siquiera pudieron realizarse por falta de
quorum. Tampoco hay interés para encabe
zarlas cuando antaño se disputaban.

Falta representatividad hacia adentro y no
se diga hacia afuera. Por ende las empresas han
perdido interés y peor aún en cubrir una cuota.
De ahí que la situación financiera de Canacintra
es frágil. Tampoco hay mucha transparencia.

Ungolpemuy severo que recibió esa cáma
ra fue la expulsión del CCE y de Concamín por
un adeudo que ahora con intereses es superior
alosBmdp.

Expertos estiman que mientras Cervantes
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sea mandamás del CCE, Canacintra 110 podrá
participar ahí, además de que seobserva difícil
el que pueda ponerse al día.

La falta de presencia de Canacintra en el
CCE y Concamín quizá no sea tan importante
para las micro y pequeñas empresas, pero para
las medianas y grandes agregaba valor.

Como quiera el horizonte para esa agrupa
ción, nopinta bien.

BAFAR EN BIVA EL LUNES, ARIZA
EL FACTOR Y CNBV INVESTIGA

Le platicaba que amén de Interceramic de Víc
tor Almeida, se apuntó también de bote pronto
Bafar para dejar la BMV que lleva JoséOriol
Bosch. Serán los deslistes 17 y 18 en unos cuantos
meses. La firma de embutidos de Eugenio Baeza
ayer ya oficializó su pretensión y emigrará a BI
VA de Santiago Urquiza el lunes. Bafar está en
medio de una investigación por el brinco de sus
cotizaciones. Del 2021 al 2023 es de más del
200%. El asunto está en la CNBV de Jesús de la

Fuente. Lo curioso es que Bafar decida moverse
a una bolsa con menos visibilidad. Quizá la cla
ve fue María Ariza, consejera de la compañía de
Chihuahua desde elaño pasado.

PAQUETE DE AMLO VÍA
A ELECCIONES Y AGENDA
ASHEINBAUM

Integraba de Luis Carlos Ugalde emitió una
nota respecto al paquete de iniciativas que

presentó Andrés Manuel López Obrador Se
puntualiza que es" un distractor" y una justifi
cación para tener presencia en el proceso elec
toral. Se ve improbable su aprobación en el
Congreso, pero "marcará la agenda" del si
guiente gobierno, básicamente con Claudia
Sheinbaum.

DIEZ ASUME PRESIDENCIA DE
AMITIY EN ABRIL ASAMBLEA

A la callada recién hubo cambio en la agrupa
ción que da cabida a las TI, o sea la AMITI, tras
de que Angela Gómez quien era su presidenta
dejó el timón de SAP. Debió asumir como inte
rino Oscar Diez, mandamás de Indra, quien era
el tesorero. Será ratificado en asamblea el 25
de abril.

BRILLARÁ AGUACATE EL DOMINGO,
110,000 TONS Y LIDERATO
El aguacate brillará con el "Super Bowl". Según
el GCMA de Juan Carlos Anaya con el partido
del domingo sus exportaciones acumularán
unas 110,000 toneladas con una derrama de
259 mdd, 6% más que en 2023. En todo 2024
México producirá 2.86 millones de toneladas
de aguacate. El país mantendrá el liderato co
mo productor del orbe con 28% seguido de Co
lombia 12%, PerúlO% y Dominicana 8%.

(E>aguilar_dd
albcrtoaguilar@dondinero.mx
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AL
MANDO

RENOVACION
Y FUTURO
Empresas Globales presentó la iniciativa: 20 ideas
por México, un documento con políticas públicas

as Empresas Globales, que
lleva Alberto De la Fuente,

Lno solo renovaron su ima
gen institucional por su
20 aniversario, también
presentaron la iniciativa:
20 Ideas por México. Un

documento de políticas públicas que tiene el
objetivo dar propuestas concretas en materia
de seguridad, estado de derecho, conectiviclacl,
transición energética y formación de talento.

El documento incluye cambios en varias
leyesyreglamentosy propuestas de reasigna
ción de gasto público, impulso a los esquemas
de colaboración públicoprivada, acelerar pro
yectos de electromoviliclacl, incentivar el uso
del Cas Natural para el desarrolloy adopción ele
energías renovables, hasta la creación de una

agencia nacional de planeación y evaluación
de proyectos con la participación del gobierno,
los privados y la comunidad.

Será interesante que losequi
pos ele campaña de las cancli
datas, Claudia Sheinbaum y
Xóchitl Gálvez revisen estas

iniciativasy porque no, las inclu
yan en sus plataformas.
OPORTUNIDAD DE MERCADO

Anualmente en México se con

sumen más de 120 millones de pizzas. Esta
oportunidad de mercado la detectó Crand
Fiesta Americana Guaclalajara. La marca de
hospedaje de lujo de Posadas va a presentar

su horno de leña y su nuevo concepto de pool
grii!. De acuerdo con Enrique Calderón, Vi
cepresidente de hoteles Upsco/e and Luxury
de Posadas, la apuesta está encaminada a
enriquecer la oferta culinaria de la ciudad,
buscando atraer a un mayor número de per
sonas; así como comunicar que los espacios
de los hoteles Grane Fiesta Americana son

totalmente abiertos para cualquier visitante
que desee probarde una experiencia gastro
nómica inigualable. Al día cíe hoy, Granel Fiesta
Americana cuenta con ocho hoteles,y mil 910
habitaciones, que representan 6.4 por ciento
de los hoteles de Posadas.

CONFUSIÓN
A principios de semana, el presidente Andrés
Manuel López Obrador envió una serie de
reformas de ley al Congreso de la Unión, entre
las que destaca la protección a la salud, que
busca prohibirel usodefentaniloyvapeadores,
equiparando prácticamente al uso de vapea
clores con el consumo ilícito del

fentanilo, la propuesta deja ver
que el mandatario no cuenta
con la suficiente información

al respecto. Mientras los ciga
rros electrónicos bien regulados
han representado un avance en
términos de salud públicacon la
disminución de enfermedades

relacionadas al consumo de

tabaco y nicotina, el uso ilegal de fentanilo es
mortal, convirtiéndose también en un grave
problema de seguridad pública.

Buscan dar

propuestas en
seguridad,

estado de derecho

y conectiuidad
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Canacintra asambleas en enero sin quorum,
desinterés, caen cuotas y gris horizonte

Con el paso de los días se hará más palpable el
calor de la refriega electoral. Momento tam
bién de formular propuestas a Claudia Shein
baum o a Xóchitl Gálvez.

Por desgracia la interlocución de la 1P se lia
desgastado. En parte porqueelCCEdeFrancis
co Cervantes y sus miembros, entre ellos las
dos confederaciones Concamín de losé Abu

gaber y Concanaco de Héctor Tejada, optaron
por una posición pasiva. También porque el
gobierno de Andrés Manuel López Obrador es
poco receptivo. La ideología antes que lo técni
co. En este marco muchas cámaras pelean en
solitario por sus intereses.

Varis no la pasan bien como es el caso de
Canacintra. En breve Esperanza Ortega se ree
legirá. Hay tal desinterés en esa agrupación
que nadie se registró para contender. Ni si

quiera se requirió gestionar una candidatura
de unidad.

La otrora febril agrupación de laspymes es
tá tan desangelada que entre el 16 y 17 de enero
hubo asambleas de ramas y sectores. Muchas
ni siquiera pudieron realizarse por falta de
quorum. Tampoco hay interés para encabe
zarlas cuando antaño se disputaban.

Falta representa tividad hacia adentro y no
se diga hacia afuera. Por ende lasempresas lian
perdido hiterés y peor aún en cubrir tma cuota.
De ahí que la situación financiera de Canacintra
es frágil. Tampoco hay mucha transparencia.

Un golpemuy severo que recibióesa cáma
ra fue la expulsión del CCE y de Concamín por
un adeudo que ahora con Intereses es superior
alosBmdp.

Expertos estiman que mientras Cervantes
sea mandamás del CCE, Canacintra no podrá
participar ahí, además de que se observa difícil
el que pueda ponerse al dia.

La falta de presencia de Canacintra en el
CCE y Concamín quizá no sea tan importante
para las micro y pequeñas empresas, pero para
las medianas y grandes agregaba valor.

Como quiera el horizonte para esa agrupa
ción, no pinta bien.
BAFAR EN BIVA EL LUNES, ARIZA
EL FACTOR Y CNBV INVESTIGA

Le platicaba que amén de Interceramic de Víc
tor Almeida. se apuntó también de bote pronto
Bafar para dejar la BMV que lleva loséOriol
Bosch. Serán los deslistes 17 y 18 en unos cuantos
meses. La flnnadeembutidosdeEugenioBaeza
ayer ya oficializó supretensión y emigraráa BI
VA de Santiago Urquiza el limes. Bafar está en
medio de una investigación por el brinco de sus
cotizaciones. Del 2021 al 2023 es de más del
200%. El asunto está en la CNBV de Jesús de la
Fuente. Lo curioso es que Balar decida moverse
a tma bolsa con menos visibilidad. Quizá lacla
ve fue María Ariza, consejera de la compañía de
Chihuahua desde el año pasado.

PAQUETE DE AMLO VÍA

A ELECCIONES Y AGENDA

ASHEINBAUM

Integralia de Luis Carlos Ugalde emitió una
nota respecto al paquete de iniciativas que
presentó Andrés Manuel López Obrador. Se
puntualiza que es "un dis tractor" y una j ustifi
cación para tener presencia en el proceso elec
toral. Se ve improbable su aprobación en el
Congreso, pero "marcará la agenda" del si
guiente gobierno, básicamente con Claudia
Sheinbaum.

DIEZ ASUME PRESIDENCIA DE
AMJTIY EN ABRIL ASAMBLEA

A la callada recién hubo cambio en la agrupa
ción que da cabida a las TI, o sea la AMITI. tras
de que Angela Gómez quien era su presidenta
dejó el timón de SAP. Debió asumir como inte
rino Oscar Diez, mandamás de Indra, quien era
el tesorero. Será ratificado en asamblea el 25
de abril.

BRILLARÁ AGUACATE EL DOMINGO,
110,000 TONS Y LIDERATO
Elaguacatebrillaráconel "SuperBowl". Según
el GCMA de Juan Carlos Anaya con el partido
del domingo sus exportaciones acumularán
unas 110,000 toneladas con una derrama de

259 mdd, 6% más que en 2023. En todo 2024
México producirá 2.86 millones de toneladas
de aguacate. El pais mantendrá el liderato co
mo productor del orbe con 28% seguido de Co
]ombial2°/o,Perúl07o y Dominicana 8%.
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DoniM Trump ya
gobierna con tema
migratorio

El combo por valor de 11 8,000 millo
nes de dólares resultó ser una tram

pa política para el presidente Joe
Biden.

¿Cómo es posible meter en el mis
mo paquete dos proyectos que desde el án
gulo de las políticas de seguridad y exterior
resultan ser mutuamente excluyentes? Una ley
migratoria y la entrega de ayuda a Ucrania.
El derrotado es el presidente Joe Biden

porque el partido de Trump lo llevó a un ca
llejón sin salida.
El presidente de Estados Unidos propuso

una de las leyes más duras contra la inmigra
ción, desde el Acta Patriota de George W.
Bush en 2001, para tratar de competir con
tra Trump quien es un especialista en la cons
trucción de agendas antimigrantes, pero ni
así obtuvo la aprobación.

El basamento de la propuesta bipartidista
se sostenía por dos premisas: el presidente Bi
den deseaba ayudar a Ucrania y los republi
canos querían ver endurecida la política mi
gratoria de Estados Unidos. Es decir, para los
demócratas la guerra prima sobre la migra
ción y para los trumpistas, las medidas contra
los "invasores malosos" son las importantes.

El senador republicano James Lankford in
terpretó el papel de tontoútil ya que estuvo
convencido de que los ingredientes del com
bo eran los correctos. El miércoles, solo cua
tro republicanos votaron a favor del proyec
to: una broma.

Hay un rasgo llamativo entre las diferen
tes capas políticas estadounidenses que se

niegan a reconocer: el Partido Republicano
ha dejado de existir. En realidad, es el Par
tido Trump.

El problema para los demócratas es seguir
actuando bajo la lógica de un sistema políti
co bipartidista ubicado en el centro. Desde
enero de 2017 el presidente Trump decidió
refundar el antiguo Partido Republicano con
virtiéndolo en un partido de ultraderecha an
tiinmigrante que apela a una guerra cultural.
Por otra parte, el programa Quédate en

México terminó por convertirse en alfombra
roja para el partido de Trump: enviar a Mé
xico a inmigrantes como si fueran cajas de
refrescos.

En efecto: incomprensible y absurdo, el ob
sequio de Ebrard a Trump.

El símbolo que representó tal humillación
lo selló el propio AMLO viajando a Washin
gton para agradecerle a Trump su buen trato
hacia los mexicanos.

Ayer, AMLO criticó a los republicanos por
no haber aprobado el proyecto del presiden
te Biden. Incomprensible. La propuesta de ley
asimilaba el programa Quédate en México
como política pública estadounidense. Tal
parece que los asesores de política exterior
del presidente mexicano no leyeron las más
de 300 páginas del combo.

De haberlo hecho, le tuvieron que haber
alertado la bomba que el Congreso pudo ha
ber aprobado.
Mientras tanto y desde Texas, el "Ejército

de Dios" bendecía la comunión entre gober
nadores trumpistas y conspiradores.
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Project Syndicate
lan Buruma

La amenaza

de la política
mesiániea
Pase lo que pase con el reiiminbi en 2023,

el Kanco Popular ele China ha ríabien
en mantener supol ílica de negligencia
benigna, al permitir que el tipo decambio
actúe como cstabi I izador automático,
mientras trata los controles de capital
como último recurso. Fn resumen,
el gobierno debería centrarse en el
crecim ie uto y de jar q ue el mercado se
encargue del ren ni i ubi

"*T" UEVA YORK. El 22 de
enero, el primer ministro
indio Narendra Mocfí
consagró el Ram Man

^1 dir, un nuevo e inmenso
templo hinduista en Ayodhyq. Modi,
a quien su biógrafo presenta como "el
qltQsacerdote del hinduismcu entregó
ofrendas y bendiciones a un ídolo del
dios Ram, una de las deidades hindüis
tas más veneradas, que supuestamerijU
nació en es©sitio sagrado. El templo es
además un poderoso símbolo político
para Modi y el partido gobernante,
Bharatiya Janata (BJP, por su sigla 6n
inglés): fue construido sobre las ruinas

efe una mezquita del siglo XVI que una
turba de hinduistas nacionalistas, azu
zado por los líderes del BJP, demolió en
1992, lo que disparó disturbios secta
rios que causaron 2000 muertos.
Modi promete crear una "nueva Jir

dMqueBaraBManifre unB India hin
duista, donde los mqgiSe 200 millones
de musulmanes del país serían vistos
como intrusos. De hechó, eSq mezcla
deliberada'í|# religión y política #s
inconstitucional en el paí« El primero
en ocupar el cargo de primer ministro
de la India, Jawaharlal Nehru, "tipien
llegó como candidato independiente,
reconoció, al igual fcje el líder político

y espiritual
Mahatma

Gandhi, la potencial
explosividad de
>s religiosos en una sociedad
flétnica y multirreligiosa. Am

bos insistieron en que la India fuerq
un estado laico.

El deseQ de socavar al estado lai
co viene de mucho antes de Modi.
El asesino de MqHatma Gandhiera
miembro d,¡ una organización para mi
litar nacionalista hinduista (la Rashtriya
Swayamsevak Sangh o Asociación
Patriótica Nacional) vinculada al BJP y
que desempeñó un importante papel
en la destrucción de la mezquita de
Ayodhya.
En 1986, los agitadores hinduistas

sacaron partido: de la equivocada efe
Cisión d@l entonces primer ministro Rajiv
Gandh? de ceder ante las demandas

de los musulmanes: y permitir que la ley
islámica invalidara un fallo de la Corte

luprema Ag a^Hmaba el derSho
de las divorciadas musulmanas a recibir
la pensión alimenticia después de los
90 días del divorcio. Aprovechando
esa exfe^Ción para azuzar al ardiente
resentimiento hinduista, los agitadores:
empujaron al nacionalismo hinduista etel
margen al centra de la política india.
Modi no es el único que abraza

es® tipo de política religiosa. Sin im
portar cuán improbable parezca que
un depredador sexual malhablado sea
B salvador de la cristiandad, así pre
sentan sus seguidores al expresidente
estadounidense Donald Trump: será él
quien limpie al país de izquierdistas,
feministas, homosexuales, inmigrantes,
elitistas liberales y otros pecadoras. Un
video publicitario publicado reciente
mente en el sitio web de Trump, Truth
Social, se inclina hacia está narrativa
y afirma que "Dios prf^isftde alguien
dispuesto a internarse én el nidoJÉ©
víboras. Las noticias falsas se traicionan
por sus l®|gua%filosos como las de las
serpientes. ¡Señalémoslas! El veneno de
las víboras reside en sus labios. Pat eas
Dios creó a Trump".,
Los evangélicos pentecostalistas, al

igual que los católicos reaccionarios,
ahora creen que Trump es más que una
figura política. El expresftnteBe ungi
do por Dios con la misión de lograr que
"América vuelva a ser grande". Sí, está
acusado de agredir sexualmente a una
mujer, intentar invalidar una elección
mediante la violencia y cometer fraudq,
pero eso muestra que es un mártir per
!¡§|ju¡do por enéffligos malignos, igual
qué Jesucristo.

La política religiosa es la mayor ame
naza para la democracia, más= ¡que
la desigualdad social O económica,
los políticos mentirosos y la corrupción
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bos insistieron en que la India fuerq
un estado laico.
El deseQ de socavar al estado lai

co viene de mucho antes de Modi.
El asesino de MqHatma Gandhiera
miembro d,¡ una organización para mi
litar nacionalista hinduista (la Rashtriya
Swayamsevak Sangh o Asociación
Patriótica Nacional) vinculada al BJP y
que desempeñó un importante papel
en la destrucción de la mezquita de
Ayodhya.
En 1986, los agitadores hinduistas

sacaron partido: de la equivocada efe
Cisión d@l entonces primer ministro Rajiv
Gandh? de ceder ante las demandas
de los musulmanes: y permitir que la ley
islámica invalidara un fallo de la Corte
luprema Ag a^Hmaba el derSho
de las divorciadas musulmanas a recibir
la pensión alimenticia después de los
90 días del divorcio. Aprovechando
esa exfe^Ción para azuzar al ardiente
resentimiento hinduista, los agitadores:
empujaron al nacionalismo hinduista etel
margen al centra de la política india.
Modi no es el único que abraza

es® tipo de política religiosa. Sin im
portar cuán improbable parezca que
un depredador sexual malhablado sea
B salvador de la cristiandad, así pre
sentan sus seguidores al expresidente
estadounidense Donald Trump: será él
quien limpie al país de izquierdistas,
feministas, homosexuales, inmigrantes,
elitistas liberales y otros pecadoras. Un
video publicitario publicado reciente
mente en el sitio web de Trump, Truth
Social, se inclina hacia está narrativa
y afirma que "Dios prf^isftde alguien
dispuesto a internarse én el nidoJÉ©
víboras. Las noticias falsas se traicionan

por sus l®|gua%filosos como las de las
serpientes. ¡Señalémoslas! El veneno de
las víboras reside en sus labios. Pat eas
Dios creó a Trump".,
Los evangélicos pentecostalistas, al

igual que los católicos reaccionarios,
ahora creen que Trump es más que una
figura política. El expresftnteBe ungi
do por Dios con la misión de lograr que
"América vuelva a ser grande". Sí, está
acusado de agredir sexualmente a una
mujer, intentar invalidar una elección
mediante la violencia y cometer fraudq,
pero eso muestra que es un mártir per
!¡§|ju¡do por enéffligos malignos, igual
qué Jesucristo.

La política religiosa es la mayor ame
naza para la democracia, más= ¡que
la desigualdad social O económica,
los políticos mentirosos y la corrupción

bos insistieron en que la India fuerq
un estado laico.
El deseQ de socavar al estado lai

co viene de mucho antes de Modi.
El asesino de MqHatma Gandhiera

miembro d,¡ una organización para mi
litar nacionalista hinduista (la Rashtriya
Swayamsevak Sangh o Asociación
Patriótica Nacional) vinculada al BJP y
que desempeñó un importante papel
en la destrucción de la mezquita de
Ayodhya.
En 1986, los agitadores hinduistas

sacaron partido: de la equivocada efe
Cisión d@l entonces primer ministro Rajiv
Gandh? de ceder ante las demandas
de los musulmanes: y permitir que la ley
islámica invalidara un fallo de la Corte
luprema Ag a^Hmaba el derSho
de las divorciadas musulmanas a recibir
la pensión alimenticia después de los
90 días del divorcio. Aprovechando
esa exfe^Ción para azuzar al ardiente
resentimiento hinduista, los agitadores:
empujaron al nacionalismo hinduista etel
margen al centra de la política india.
Modi no es el único que abraza

es® tipo de política religiosa. Sin im
portar cuán improbable parezca que
un depredador sexual malhablado sea
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suficientemente

malos). Lqs institucio
nes democráticas libe'

rales existen para resolver
confliditHde Ínteres®: l&gHiscul

siones sobre los impuestos, el usodül
suelo, los subsidios agrícolas, etcétera,
se pueden, solucionar a través de la
argumentación y los compromisos entre
los partidos políticos... las cuestiones
sagradas, sin embargo, no. La verdad
divina no es negociable.
Por eso, un grupo religioso militante

como Hamás no puede ser un parti
do político democrático. En un estado
islámico radical no hay lugar para el
debate ni los acuerdos. Lo mismo ocurre,
con los extremistas religiosos israelíes,
Hjienes cfgerBje Iq biblia justifica
«¿erechos. La legislación sobre el agua
M dsbatiblé, la tierra sagrada, no.
El puntóes no tratar decurar tí la

humanidad de sus Creencias religio
sas. Los deseos de someterse a una

autoridad superior, de creer en la vida
despuésde la muerte, de dividir al mun
do entre creyentes y no creyentes, de
injuriar a los pecadores y adorar a los
santos, y de celebrar las etapas de la
vida con rituales sagrados son una caj
racterístíca humana universal; pero esos
deseos corresponden a las iglesias,
templos, sinagogas y santuarios, no al
discurso político. La autoridad religiosa
y la política no deben solaparse.

Nehru lo ¡entendió. Thorñqsjefferson
lo entendió. Y muchos líderes Cristianos,
especialmente aquellos protestantes que
no querían que el estado laico invadie
ra los asuntos religiosos, también lo en
tendieron. Los católicos han tenido más
problemas para separar a la iglesia
del Estado, pero la mayoría aprendió
a convivir con ello.

El motivo por el. que tantas democra
cias se ven ahora amenazadas por la
política mesiániea noesquela religión
organizada haya ganado fuerza; de
hecho, sucedió todo contrario: al me"
nos en la mayoría de las democracias
occidentales, la autoridad eclesiástica
ha colapsado casi por completo. Esto
;<§curre inclusóefi EU, d#nde la mayor
parte de la gente sigue consíderánd#se
Creyente de Una u otra fa MuchoSvíSita
dounidenses Cristianos, especialmente
quienes se stenten atraídos hacia Trump
GOmo salvador, siguen a predicadores
autónomos o emprendedores espiri
tuales.

En muchas partes ds Europa, donde
el populismo de derecha gana impulso,
la erosión de la autoridad eclesiástica
que comenzó en la década dg¡ 1960
sfejó a la deriva a gente que solía ir rej
gularmente a la iglesia y pedía consejo
a sus sacerdotes y pastores acerca de
por quiénes votar. Hoy sufren ansiedad
y se sienten apabullados frente a los
C'MHiOMjemográficosM'olíticos, s<js|ia
les, sexuales y económicos, y buscan un
salvador que los guíe hacia un mundo
más simple y seguro, menos inclierto.
Hay más cjielsufidiM^iSmagogos
Sedientos de poder y extremadamente
dispuestos a satisfacer ese deseo.
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Las perspectivas
económicas de
China son más
alentadoras de

lo que parecen
? A pesar de la reeiente ola de notieias
económicas decepcionantes, China
está bien posicionada para crecer un
5% en 2024. Al implementar políticas
fiscales y monetarias expansivas
y aplicar reformas significativas,
podría rever! ir su desaeeleracion
eco no n i ica de una década y mantener
un crecim iento sóJ ido du rante años

BEIJING. El ¡nidio de 2024 ha
estado mareado por una día
de pronósticos cada |Sz más

I pesimistas para la economía de
China. Mientras que el gobierno

chino sigue siendo optimista, el Fondo Mone
tario Internacional proyecta que el crecimiento
del PIB se desacelerará a 4.6% este año, con
respecto a 5.4% en el 2023. Por otra parte, se
espera que las pérdidas del mercado bursátil
chino continúen despuésde que los precios de
las acciones cayeran a su nivel más bajo en
cinco anos.

Sin embargo, las perspectivas económicas
de Chinason más alentadoras de lo qts§ pa
rasen. Si bien el gobierno todavía tiene que
publicar su propia perspectiva para 2024, la
mayoría de los econdfnistas chiño|éspera ;q(3i
fije una meta decrecimiento anual de 5 por
diento. Frente al desempeñó éfíonómico mejor
de lo esperado de China en el 2023, creo que
un Crecimiento de 5% es necesario y factible.

El consumo fue el motor principal del creci
miento chino en el 2023: representó el 82.5%
del incremento del PIB. El gobierno chino no ha
dado a oBocer sMcifraHJe oHsurno fii i'Zsag.
pero las ventas minoristas de productos de con
sumo social son una referencia útil. Esas ventas
aumentaron 72% el año pasado, lo qJBgfleBI
una recuperación del gasto de los consumidores
después de una caída en el 2022. Pero parece
poco probable que sg; pueda sostener gjta
dinámica decrecimiento, y muchos economistas
chinos esperan una desaceleración del consumo
importante en el 2024.
Afectado por una demanda global más dé

bil, el crecimiento de las exportaciones netas de
China cayó 1.3% en términos de renminbi (RMB)
en el 2023. Dado que Ss poco probable que
la perspectiva económica global mejoreen el
2024, es razonable esperar que la contribución
de las exportaciones netas al crecimiento del PIB
de China sea mínima. En consecuencia, para al
canzar una meta de crecimiento del PIB de 5%,
gl crecimiento de la inversión debe aumentar
signifiMtivamente. Sin embargo, la invBión en
activos fijos (IAF¡ de China, un indicador de Id
formación de capital, subió solo 3% en el 2023,
comparado con 5.1% en el 2022.

La IAF consiste en tres categorías primarias:
manufactura, bierffS raíces e infraestructura.
Dentro del sector manufacturero, varias industrias
®§3irner8ron un crecimiento significativa ten el
2023, ya que las inversiones en maquinarias y
equipos eléctricos, instrumentos y medidores, au
tomóviles y alta tecnología aumentaron 34.6%,
21.5°é, T7K5ty 10.5%, respectivamente. Pero el
incremento general en inversión en manufactura
fue de apenas 6.3%, comparado con 9;1% en el
2022. Por su parte, la inversión en bienes raíces
cayó 9.1% en el 2023 y, a pesar de señales de
mejora, todavía se espera que baje este año.

Si la inversión en manufactura no aumenta
de manera significativa, y la recuperación de
las inversiones en bienes raíces sigue siendo
insignificaB, «cálculo aproximado — bBado
en datos disponibles y bastante inconsiplntes—
indica que la inversión en infraestructura tendría
que crecer más de 10% para compensar la
Caída del crecimiento del consumo. Dado qufe la
inversión M infraestructura creció apenas 5.8%
en el 2023, lograr un aeoímiento de dos dígitos
plantea un desafío: importante.
De todos modos, el hecho de que la eco
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canzar una meta de crecimiento del PIB de 5%,
gl crecimiento de la inversión debe aumentar
signifiMtivamente. Sin embargo, la invBión en
activos fijos (IAF¡ de China, un indicador de Id
formación de capital, subió solo 3% en el 2023,
comparado con 5.1% en el 2022.

La IAF consiste en tres categorías primarias:
manufactura, bierffS raíces e infraestructura.
Dentro del sector manufacturero, varias industrias
®§3irner8ron un crecimiento significativa ten el
2023, ya que las inversiones en maquinarias y
equipos eléctricos, instrumentos y medidores, au
tomóviles y alta tecnología aumentaron 34.6%,
21.5°é, T7K5ty 10.5%, respectivamente. Pero el
incremento general en inversión en manufactura
fue de apenas 6.3%, comparado con 9;1% en el
2022. Por su parte, la inversión en bienes raíces
cayó 9.1% en el 2023 y, a pesar de señales de
mejora, todavía se espera que baje este año.

Si la inversión en manufactura no aumenta
de manera significativa, y la recuperación de
las inversiones en bienes raíces sigue siendo
insignificaB, «cálculo aproximado — bBado
en datos disponibles y bastante inconsiplntes—
indica que la inversión en infraestructura tendría
que crecer más de 10% para compensar la
Caída del crecimiento del consumo. Dado qufe la
inversión M infraestructura creció apenas 5.8%
en el 2023, lograr un aeoímiento de dos dígitos
plantea un desafío: importante.
De todos modos, el hecho de que la eco
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BEIJING. El ¡nidio de 2024 ha
estado mareado por una día
de pronósticos cada |Sz más

I pesimistas para la economía de
China. Mientras que el gobierno
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del PIB se desacelerará a 4.6% este año, con
respecto a 5.4% en el 2023. Por otra parte, se
espera que las pérdidas del mercado bursátil
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nomía china éste atravesando un periodo cua
sideflacionario, con el índice de precios al con
sumidor y'él índice de préü'os del productor en

territorio negativci fes permite a los responsables
de tt políticre iiSpducir un estímulo fiscal sicH
ficativo pcB irnpKar el (Asimiento ecHiórnicd

sin tener Se pr^B par.se portfiiflación, a
menos en el corto plazo.

Considerando estas festones dfel a desasirías,
el Banco Popular de China debería distender su

política rnonetar¡íjB|gir su meta de inflación en
14%, Al reconocer la endogeneidad de la ofer
ta monetaria, el banco debería poner un mayor
énfasis en las tasas de ¡nterésoomo herramienta

mqcroeconómiqa de corto plazo, en lugar de
dirigir IcjjfHrursos financieros Reía induSasyj
eBoresas específicas.

La inversión éñ infraestructura sigufi siendo
,él insfrufnentES más efectivo dél gobierno para
estimular la economía cuando Ja demanda es

Si el gobierno encontrSlfflificultas® para

financiar la tlBrsión en ¡nfiKswturajMa*és
de la emisión de bonos soberanos, el Banco
Popular de China podría implementarsu propia

versión de alivio cuantitativo y comprar deuda
gubernamental en el mercado abierto.

Contrariamente a los argumentos de algunos
economistas, China no lidia con una inversión

en infraestructura excesiva De hecho, el país
todavía tiene una importante brecha d¡q infraes
tructura que deba cerrar, especialmente en áreas
críticas como la atención médica, la atención

de las personas mayofe^ la educación, la in
vestigación oifflífiffl, el desarrollo urbano y el
transporte. Sus instalacfcnes públicas no están

a la altura de las de los países desarrollados
y hasta están rezagadas respecto de algunas
economías en desarrollo.

Sin duda, la inversión en infraestructura tiende
a no ser rentable y no genera flujos de caja
importantes, razón por la cual este tipo de in
verB>nes se deberíanHianciar directameiH

o través de los presupuestos gubernamentales.
Pero para garantizar que China cumpla con sus
necesidades de infraestructura, los responsables

(de las polítiHs deben invertir en B>yectoRf¡
cientes y de alta calidad.

La decisión de China de emitir 1 billón de
yuanes adicionales {.137000 millones de dó

lares) en bonos gubernamentales eri el 2023
marcó un cambio d!§'política significativo. Al
perrnitirBuJRl So déficit presupueSrioPIB

aumentara de 3% a 3,8%, el gobierno chino ha
asfialadoB^M vrfleje II lirniM los déficits
presupuestarios anuales y la deuda pública a

3% y 60% del PIB, respectivamente (en base al
modelo del Tratado deMaastricht de la Unión
Europea).

Si bien la máxima prioridad del gobierno en

el 2024 es impulsar el crecimiento económico
yB.stablecer «confianza econcfflica, ChiiH
también debe lidiar con una deuda de gobier
nos locales elevada y una crisis de liquidez en

curso en el sector inmobiliario qu® si no se la
atiende, podría escalar y corVerfijSe en una cri|i|
de deuda total.

Afortunadamente, el gobierno chifló tiene los
recursos financieros cMftece.sita para enfrentar
éstosdesafíOs por delante. Al implementar políti
cas fiscal®1 monetarias expansionista.s y buscar

implementar reformas relevantes, China estaría
bien posicionada para revertir su desaceleración
económica de 10 años en el 2024 y mantener
,yn crecimiento: robusto en los años venideros.
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Verde

en serio

Golpe constitucional

Gabriel Quadri
@gjquadri

La suerte de la Nación ha sido fi
nalmente echada esta semana. Sin

pudor alguno, en una grosera os
tentación autocrática, el presidente
López ha lanzado una andanada

de iniciativas de reformas constituciona

les, sin consulta ni negociación alguna,
que apuntan a desmantelar la vida insti
tucional del país, a concentrar el poder,
a destruir los contrapesos, a troquelar
nuestra Carta Magna con prejuicios y
barbaridades, a desfondar las finanzas
públicas, y a lanzar a México a una
regresión de décadas. Sus motivaciones
de fondo se desconocen, aunque puede
suponerse que tienen que ver con simple
vesania, rencor, ignorancia, graves limi
taciones intelectuales, y/o con fanatismo
narcisista, megalomanía reaccionaria,
y grotescas ambiciones de trascenden
cia. Sicoanalistas deberán dilucidarlas.

Concretar todo ello dependerá de quién
tenga el control del Congreso a partir de
septiembre. Sólo una oposición unida y
mayoritaria podrá detener el desastre.
Entre tanto, es un proyecto de perpe
tuación, impuesto a la candidato del
presidente López, que, increíblemente,
ad nauseam lo calca y respalda. Es un
caso extremo de codependencia, su
misión y yugo voluntario. A cambio, el
presidente López intervendrá en su favor
en la elección de junio, atropellando la
legalidad, y echando mano del soporte
tácito  como es y ha sido evidente, por
complicidad o incuria  del crimen or
ganizado, y de unas Fuerzas Armadas
capturadas, compradas y enervadas
con empresas, negocios, fideicomisos
y presupuestos colosales. Esta cascada
de reformas también apunta a desviar
la atención, y a manipular astutamente
a la opinión pública en una campaña
electoral desde la Presidencia que ni
siquiera se intenta disimular. Todo, mien

tras el país se ahoga en el estrepitoso
fracaso del gobierno en casi todos los
ámbitos (seguridad, corrupción, salud,
educación, energía, medio ambiente,
política exterior). Pero que nadie hable
de ello. Si bien la mayor parte de sus
iniciativas de reforma constitucional no

pasarán (ahora), ya que Morena y sus
satélites no tienen la mayoría calificada,
no hay que perderlas de vista. Esperan
tenerla en septiembre.
La elección directa de minis

tros, magistrados y jueces aca
baría con la independencia del poder
judicial, politizaría la impartición de
justicia, y la entregaría a las manos de
los partidos políticos, acrecentando la
impunidad. La eliminación de le
gisladores plurinominales borra
ría a la oposición, y permitiría que un
partido minoritario tuviera la mayoría
en las Cámaras de Diputados y Sena
dores, pervirtiendo la representación
democrática. La emasculación del INE

y la restricción de presupuestos a
los Partidos Políticos degradaría
a las instituciones esenciales de una

democracia representativa, y abriría la
puerta a la acción del crimen organiza

do. La destrucción de los Órganos
Autónomos implicaría la eliminación
de contrapesos al Ejecutivo, y de deci
siones fundamentadas técnicamente;
magnificaría la opacidad y corrupción;
haría nugatorio el derecho a la infor
mación; y acabaría con la libre compe
tencia; el espacio radioeléctrico y las
telecomunicaciones serían objeto de
discrecionalidad, manipulación política
y corrupción; se consolidarían los mono
polios de PEMEX y CFE en detrimento
del consumidor, de la competencia eco
nómica y de la transición energética;
entre otras consecuencias desastrosas.

Privilegiar a la CFE implica liquidar

la inversión privada, la competencia
y el desarrollo de energías limpias, y
repercutiría en mayores costos y tarifas
para los consumidores. La reforma al
sistema de pensiones haría que
estas se otorgaran al 100% del último
salario, reduciría la edad de jubilación,
y sería dinamita para la sostenibilidad
fiscal del país. El pasivo se incrementa
ría exponencialmente por el crecimiento
de la población mayor de 65 años. En
la actualidad, las pensiones contributi
vas y no contributivas representan ya el
22% del gasto total del Sector Público
Federal. No hay ningún mecanismo
para financiar todo esto de manera via
ble. Sería la implosión de las finanzas
públicas. El incremento al salario
mínimo vinculado a la inflación sin
correlación con un aumento en la pro
ductividad, aceleraría una espiral infla
cionaria, impondría una férrea camisa
de fuerza a la economía, incrementaría
los costos para las empresas y promo
vería la informalidad. Militarizar la
seguridad pública significaría darle
más poder el Ejército, formalizar el fra
caso de la Guardia Nacional, e impedir
que México cuente con una policía civil
nacional o federal de clase mundial

capaz de enfrentar con éxito al crimen
organizado. El programa "Jóvenes
Construyendo Futuro" es un aque
larre de derroche y corrupción, y no
contribuye a la inserción laboral de los
jóvenes. Sería otro gran pasivo impro
ductivo para las finanzas públicas y un
incentivo a dejar el mercado laboral
real. La prohibición de concesio
nes de agua, de la minería a cielo
abierto, y de transgénicos sumiría
a México en conflictos comerciales y en
el oscurantismo y rezago económico,
científico y biotecnológico. La prisión
preventiva oficiosa implicará ac
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bar con la presunción de inocencia y
utilizar la ley para reprimir y encarcelar
a opositores. "Sembrando Vida" y
Precios de Garantía para la agricul
tura conllevarían otro monumental gasto
improductivo, así como una mayor defo

restación del territorio nacional. Y hay
más, en una sarta increíble de tonterías.
Todo esto es el golpe constitucional que
será la verdadera plataforma electoral
de Morena y sus satélites, ya asumida
(de manera suicida) por su candidato a
la presidencia.
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Economía y sociedad

Sergio Mota
I smota@eleconomista.mx

Pandora y los males del mundo
Conocemos la historia

de Pandora. Según
la mitología griega,
Pandora tenía un co

fre que le había rega
lado Zeus y que no debía abrirse
porque ahí estaban todos los males
del mundo. Su marido Epimeteo lo
abrió y se escaparon inmediatamen
te todos los males. Sólo quedó en el
fondo la Esperanza, como el más
terrible de todos porque equivale a
resignación.
El mundo ahora enfrenta muchos

males como si se hubiera abierto de

nuevo la caja de Pandora.
El principal mal es el Cambio Cli

mático que afecta a todo el mundo,
independientemente del país que
genera más gases contaminantes.
Los países han hecho poco caso a
las recomendaciones globales y hay
caos para descarbonizar y apostar
por una economía verde. Ello condu
ce a una disfuncionalidad institucio

nal y a una realidad afectada.
Otro mal es la enorme desigual

dad, el deterioro de la clase media y
la polarización del mercado laboral.
Se favorece el populismo, movimien
tos xenofóbicos y formas autoritarias
de gobierno. Los líderes populistas

son carismáticos pero también nar
cisistas, demagogos y enemigos de
la realidad, que alimentan con resen
timiento y confusión.
Lo que se necesita, además de

transferencias sociales de recursos

hacia la población más afectada
por la pobreza, la inflación y la inse
guridad, es la creación de empleos
para los trabajadores con menor
educación que les permita tener in
gresos y capacidad para consumir.
Para ello se requiere mayor inversión
en educación y políticas industriales
generadoras de empleo, en especial
las pequeñas y medianas empresas.
Los países en desarrollo se en

cuentran en una situación muy vul
nerable porque tienen restricciones
de liquidez y dificultades para pagar
los más altos intereses por sus deu
das, desplazando las inversiones
necesarias.

México, debido su vecindad con
Estados Unidos y Canadá y a que
tiene el TMEC, está beneficiándose
de la relocalización de empresas
internacionales en su frontera norte.

La potencialidad es enorme pero se
requiere que en esa zona se invierta
en infraestructura, energía, agua y
educación para ofrecer condiciones

para que se instalen las empresas.
Dos grandes problemas mun

diales son las guerras en Ucrania
y Gaza. Ambas afectan a la eco
nomía global, específicamente el
comercio y los flujos de inversión,
además del costo humano.
Con la invasión rusa a Ucrania

se afectaron las exportaciones de
granos y el suministro de energía,
motivando más a la inflación mun
dial. Con la guerra en Gaza se pone
en peligro la estabilidad de todo el
Medio Oriente. Se encarecen los
alimentos, los fletes marítimos y el
turismo. Aumenta el riesgo de una es
calada nuclear y mina la estabilidad
global. Se cuestiona la influencia de
Estados Unidos (EU) que se ha ca
racterizado por meterse en guerras
desastrosas: Afganistán, Irak, Siria,
Libia, Ucrania y Gaza. Es la forma
de sostener 1.5 billones de dólares

en asignaciones militares presupues
tóles en EU cada año.

Otro mal mundial es la migración.
A México, además de su propia mi
gración, llegan extranjeros de los
cinco continentes que quieren irse a
EU. México se ha convertido en una

estación migratoria.
Ahora el presidente Biden, ante la

resistencia del Partido Republicano
de autorizarle 100,000 millones de
dólares para apoyar a Ucrania y a
Israel, ha ofrecido a cambio cerrar la
frontera que tiene con México para
que no crucen los migrantes. Esta
posibilidad ha sido criticada por el
gobierno de México.
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Ricos

y poderosos

( ofece e IFT, sus razones

Marco A. Mares
maroomaresg@gmail .com

Los órganos autónomos en gene
ral han estado bajo el ataque
constante del presidente An
drés Manuel López Obra
dor.

Las ha calificado de instituciones

neoliberales que no sirven para nada
y cuestan muy caro.
En su reciente paquete de inicia

tivas de reforma de diferentes leyes,
incluyó, la que busca su extinción, me
diante la absorción de las facultades

de cada uno de ellos, por distintas
dependencias gubernamentales.

Las iniciativas de ley, están en pro
ceso de análisis en el poder legisla
tivo.

Aunque hace algunos meses el Jefe
del Ejecutivo declaró que no había
intentado extinguir a los órganos autó
nomos, porque ya no le daba tiempo.
Al final cambió de parecer y envió
la iniciativa de ley con ese propósi
to entre la veintena de recientemente

publicó.
Los órganos autónomos, hay que

recordarlo, se crearon precisamen
te para evitar la discrecionalidad de
los ciclos políticos y procurar que las
decisiones se tomaran bajo criterios
estrictamente técnicos.

Los órganos autónomos son un con
trapeso a las decisiones del Ejecutivo
Federal.
Por eso es relevante, revisar el

posicionamiento que en las últimas
horas realizaron, dos de los órganos
autónomos más atacados: la Comisión

Federal de Competencia Económica
(Cofece) y el Instituto Federal de Tele
comunicaciones (IFT).
En una década de autonomía, la

Comisión Federal de Competencia
Económica (Cofece) que hoy preside
la comisionada Andrea Marván

Saltiel ha impuesto multas históricas
a grandes empresas y directivos que
con sobreprecios afectaron directa
mente a los consumidores.

La Cofece aplicó 4 mil 859 millones
de pesos en multas tan solo en 2022.
Esa cantidad es casi 23 veces más

que el monto de las multas impues
tas en 2011, con un registro de 213
millones de pesos en multas, cuando
carecía de dicha autonomía.

El órgano autónomo hizo público su
posicionamiento frente a la iniciativa
de ley lopezobradorista que propone
la desaparición de los órganos autó
nomos.

Destacó que una política de compe
tencia fuerte es clave para el bienestar
de las familias mexicanas, al impulsar
una economía justa e incluyente, di
suadiendo la manipulación de precios
u otras prácticas anticompetitivas por
parte de directivos o empresas.
Entre las multas más altas que ha

aplicado están la de 2 mil 414 millo
nes de pesos a ocho grupos gaseros
y seis empresas dedicadas a la dis
tribución y comercialización de este
energético.

La de 1,218 millones de pesos a
18 empresas y 31 personas físicas
por manipular precios y segmentar
rutas de servicio, en el mercado de
autotransporte terrestre de pasajeros.
Y la de 626 millones de pesos a

empresas por coludirse y cobrar so
breprecios en procedimientos de licita
ción para proveer al Sistema Nacional
de Salud del servicio de estudios de

laboratorio y banco de sangre.
En la víspera, el Instituto Federal

de Telecomunicaciones que encabe
za Javier Juárez Mojica, también
difundió su posición respecto de la
iniciativa presidencial

Consideró que sería un retroceso
hacia un modelo que demostró tener
serias limitaciones.

La falta de competencia en el mer
cado de las telecomunicaciones, ge
neró un perjuicio social de al menos
129 mil millones de dólares, según la
Organización para la Cooperación
y el Desarrollo Económicos (OCDE).
A su favor, destaca que gracias a la

supervisión y las medidas que aplica
ha aumentado la competencia en el
mercado de las telecomunicaciones,
ha logrado imponer sanciones millo
narios y lo ha logrado con un presu
puesto decreciente.
En virtud de sus acciones regula

tonas se han recaudado poco más
de 728 mil millones de pesos, lo que
significa que por cada peso que ejer
ce el IFT para su operación, genera
beneficios por 45.5 pesos para las y
los mexicanos.
De acuerdo con los datos del IFT,

de junio de 2013 a diciembre de
2023, los precios de comunicaciones
en su conjunto disminuyeron 31.7%,
mientras que la inflación fue de 62.2%
en ese periodo.

En los servicios móviles el mercado

de banda ancha móvil pasó de 27.4
a 120.4 millones de líneas, lo que
representa un crecimiento del 339%
(cuatro veces) en estos 10 años de
trabajo del IFT.
Por primera vez en la historia del

país se asignaron frecuencias para
la provisión de servicios de radiodifu
sión, a través de procesos de licitación
abiertos y transparentes, basados en
criterios técnicos, por lo que se con
formó una nueva cadena de televisión

abierta, y se otorgaron 141 nuevas
frecuencias de radio.
Adicionalmente, desde la creación
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del IFT, su presupuesto ha disminuido
en términos reales más del 40%, en
relación con el presupuesto aprobado
en 2014. El presupuesto de este año
es menor en 3%, en términos reales,
respecto a lo autorizado en 2023.

Las razones y numeralia de ambos
órganos autónomos, dan cuenta de
que ni son inútiles, ni son caros. Por el
contrario, procuran la competencia,
generan elevados ingresos y cada
vez gastan menos. Veremos cómo los
evalúan en el Congreso.
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Lucciano's busca socios mexicanos

Regresan vuelos de Aeroméxico a Seúl
Garnerinicia la venta de sus franquicias en México
SAT notifica un cargo por crédito fiscal a Quálitas

Lucciano's II Maestro del Gelato, cadena argentina
de neverías, esta buscando socios para abrir tres sucursales
en México durante el 2024.

Lizan Reta.il Advisors asesorará a la compañía para el de
sarrollo de negocios en México y busca locales en renta en
las colonias Polanco, Roma, Condesa yjuárez, así como en
las avenidas Pase0 de la Reforma e Insurgentes.

La cadena cuenta con más de 60 local® en Argentina,
Uruguay, Paraguay y Estados Unidos y dos en Roma, Italia

Aeroméxico anunció qué desdé d 1 dé agosto contará
con una ruta desde el Aeropuerto Internacional de la Ciudad
de México hacia la capital de Corea del Sur, Seúl, siendo su
segundo destino en Asia.

El vuelo con destino a Seúl tendrá una escala previa en
Monterrey^ será diario;

Después de la pandemia deCovid1 9, la aerolínea dejó
sus operaciones en Asia, pero con la llegada del nearshoring
la necesidad por esta ruta creció.

La escala en la capital de Nuevo León coincide con la fá
brica de automóviles coreanos Kia en la zona m.ftropolitana.

IHG Hotels & Resorts, compañía hotelera cOn pre#fíTeia in
ternacional, anunció la llegada a México de su marca pa
ra desabolladores e inversionista^ Garner, la cual ya ha co
menzado a vender sus franquicias®! el país a partir de este

La compañía cuenta con 170 propiedades en México,
distribuidas en las coleccione^fgsociqles premium, suites, de
lujo y estilo de vida, más 60 desarrollos.

Quálitas Controladora, aseguradora automotriz de Mé
XÍG0:, informó queel S#rvicio de Administración Tributaria (SAT)
le notMf$M cargo por crédikHscalBis una aiflKXi'
ejercicio 2016.

La compañía acudirá a p< tribunales para impugnar el re
clamo, cuyo monto no fue revelado en su comunicado dirigí»
do a sus accionistas y público inversionista.

Domino's Pizza, marca perteneciente a Alsea, operador
de restaurantes en América Latina y Europa, continúa consoli
dándose como una de las marcas más importantes del país..
Con una estrategia centrada en la innovación del servicio,
productos, tecnología e imagen, la marca cerró el año pa
sado con más de 900 Sendas en más de:I 56 ciudades de
México.

Para este 2024, la pizzería tiene el objetivo de celebrar su
36 aniversario en mhégp a lo grande. Entre sus planes, está
llegar a las 1,000> tiendas en el país, manteniendo un ritmo
deópcirtii^ñtóconstante y poniendo siempre como: prioridad
a sus clientes a través de la creatividad y la innovación.

Según la Asociación Mexicana deWéntas Online, la pizza
también es el alimento más pedido erí las aplicaciones de de
Ifvery en México, con una preferencia del 63 por ciento.
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Perspectivas con Signum Research

Un vistazo al avance y
adaptación de las potencias
tecnológicas

David Lara
8E Analista

Sfficerró el telón del año pasado con un
eipsctáculo <ib logros financieros!¡»C:
nológicos para los titanes de la industria
de la tecnología y los semiconductores,
mientras epe las primeras luces de 2024
han reyelado un escenario de continuo
dinamismo, aunque con ciertos giros in
esperadas.
Nvidia, parte del selecto grupo co

nocido SSbrno las "7 magníficas", cerró el
año anterior G&ft un triunfal crecimiento

del 238.87% en el precio de su acción,
con Meta pisándole los talones con Un
impresionante 194.13%,, evidenciando
el sólido impacto de sus innovaciones y
estrategias de mercado.

En contraste, Apple y Tesla enfrentaron
vientos en contra, con descensos del 2.19
y 23.71%, respectivamente, en el inicio
d© 2024.
Mientras tanto, Amazon y Microsoft

demostraron su rgsiliencia con un notable
rendimiento en sys acciones, mantenien
do una trayectoria ascendente con ere#*
mientas del 80.88 y 56.80% en 2023, y
continuando con ¡ñófSmehtas del 11,78 y
10.12% en 2024, respectivarnentá.
¦os núRrosBflejan Sb soloH ca

pacidad para innovar y expandirse, sino
también su agilidad para navegar en Un
mercado en constante cambio.

Dentro del sector de semiconductores,
la diversidad de resultados fue palpable.

AMD mantuvo su impulso con un alza
del 14.88% en el precio de su acción en
2024, tras un año anterior sobresaliente
con un 127.59%. Intel, en cambio, ex

perimenta una disminución del 15.42%
tras un incremento del 90.12% en 2023,
señalando posibles realinecwgpnes es
tratégicas frente a la intensa gempeferr
eia. Taiwari Semiconductor, por su tada,
destacó can un aumento del 28.59% en

2l>24, reafirmando siBapel esencial en
la manufactura de chips avanzados, espe
cialmente:frente a la creciente demanda
de ¦feadpnes de inteligencia artificial y
computación de alto rendimiento.

Las "SjrnagnífhSs", cadaHicMn Pro
efe progreso en su respectivo dominio,
han trazado caminos distintos hacia el
éxito y la adaptación en un mercado de
constantes vaivenes.

Amazon, fon jy: Impresionante incre
mento de ingresos anuales y un fttgen
operativo que se ubieó éfi un 7.77% én él
último trimestre, ha continuado reforzando
tu supremacía en el comerdo electrónica
y la nube, na solo expandiendo su oferta
É^RimbiSi meMSido .¦eflclerHa ope
rativa y capacidad de entrega.
Apple, aunque ha enfrentado desafíos,

incluyendo una caída en ventas en merca
dos como China, mantuvo su excelencia
Operativa con un margen bruto cercano
al 46% en el último trimestre de 2023, lo

refleja la iimieSantable dernaHS
de sus productos emblemáticos y sw habili
dad para navegar por las complejidades
d<q los mercados globales.
Google logró uñ áurfiento en ingresos

publicitarios de casi 11% y :uñ marggf
operativo que mejoró al 27% en él cuar

to triméstre de 2023, .capitalizando su
dominio en la publicidad digital. Meta,
por su parte, no solo crecióerr ingresas
publicitarios, sino que también duplicó su
margen operativo a un 41% y anunció el
primer dividendo en su historia, reforzan
do el compromijs con sus accionistas.

Microsoft, con un crecimiento: eñ ingre
sas del 17.58% y un margen operativo
que asffindió al 43.58% ett su último tri
meHe B;al del£02.9solo sflÉdificóM
p< ipJ^la ndbe IntsEfcfMe y confiBó
posición como un pilar en la transforma
ción digital empresarial.
Tfesla, mientras tanto, ha encarado

r«É>s sijjriiftePlvos en 2UÍ4¿ reflejados
en una disminución en su margen bruto
al 17.9 por ciento. A pesar de esta,, la
compañía continúa innovando y empu
jando los límites de: la industria automotriz
eléctrica hacia un futuro más verde y tec
nológicamente avanzado.
Intel, aunqns ha mostrado indicios de

recuperación y adaptación, ha experi
mentado uña caída en su margemopera
tivo, reflejando a necesidadHglseHar.sa
«ft sus negocias principales y deg<plorar
nuevas avenidas de crecimiento en un

mercado ferozmente competitivo.
Con la mirada puesta en 2024, las

expectativas en torno a Nvidia san altas.
Su reporte programado para el 21 de fe
brero aumenta la intriga sobre cómo esta
potencia tecnológica seguirá dominando
el campo de la IA y el gaming.

Eniconjunto, los resultados financieros
y estratégicos de estas empresas no solo
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pflejan el ffflso casBilIdel ssetor tecno
lógico y de semiconductoras, sino qy<g
también anticipan un futuro de avance
tecnológico. La innovafioñ, la adapta
Bilidad y la felón eHatégica sqiSflIan
asmo las ejes cruciales para superar los
desafíos y capitalizar las oportunidades
en un mundo cada vez más digitalizado.
Las "7

magnífi

cas", cada
una un faro
de progreso
en su respec
tivo domi
nio, han tra
zado cami
nos distintos
hacia el éxito

y la adapta
ción en un
mercado de
constantes

vaivenes.

Amazon es una excelente opción
de inversión con el incremento en sus

ingresos, foto: eeuters
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El milagro
mexicano y
la crisis en las
aduanas
Al final, el régimen de Andrés

Manuel López Obrador sí
puede presumir un "Milagro
Mexicano".

Y no precisamente por
que haya revivido las viejas glorias de
aquellos años 60 del siglo pasado, a
lo que también se le llamó el Desarrollo
Estabilizador, sino por la manera como
la economía mexicana se mantiene resi

liente a pesar de las pésimas decisiones
y acciones del régimen actual.

En resumen, el gobierno federal es un
lastre para el desarrollo económico. Y en
el detalle, la falta de seguridad pública,
de garantías legales, de infraestructura,
de energía suficiente, de servicios públi
cos eficientes, de estímulos productivos
y de un sano ambiente de gobernanza
hacen ver milagroso que México manten
ga a estas alturas tasas de crecimiento
positivas.

El comercio exterior es uno de los me

jores ejemplos. Así como el México de
la postguerra aprovechó ese impulso de
la recuperación mundial para generar el
Desarrollo Estabilizador, así ahora este
país está muy bien pescado de una di
námica económica estadounidense que
hasta hace poco estaba llamada a vivir
en recesión a estas alturas del 2024.

China es el milagro económico más
importante de nuestra era, pero es un
gigante que ahora mismo está dando tro
pezones y México encontró ahí espacio
suficiente para que las exportaciones a
Estados Unidos, el mercado de consumo
más grande del mundo, ocuparan el pri
mer lugar en cuanto al monto.

Es un milagro cuando al mismo tiempo
somos testigos de cómo las obsesiones
militaristas del régimen entregan funcio
nes propias de los civiles a las fuerzas
armadas, como la gestión de las adua
nas. Y en esa confusión de atribuciones,
vienen los problemas.
Las 50 aduanas del país estuvieron

paralizadas durante 40 horas porque
los sistemas de despacho, bajo la tutela
del Servicio de Administración Tributaria

pero operados por la Secretaría de Ma
rina, colapsaron y se detuvieron todas las
operaciones de este país.
Así, durante esas mismas horas de

crisis aduanera, desde el régimen se en
cargaban de presumir ser el principal
proveedor de mercancías de Estados
Unidos.

La confirmación de esta grave crisis se
dio por parte de los sectores afectados
que recibieron la notificación de la Agen
cia Nacional de Aduanas de México,
fue así como se pudo conocer la dimen

sión del problema, porque de manera
oficial lo que privó, como siempre, fue
el silencio.

Claro que para la enorme industria
exportadora mexicana esto no se podía
esconder, sobre todo porque durante
esas horas se detuvieron muchas líneas

de producción, se vieron enormes filas
de camiones en los cruces fronterizos que
seguro hasta el momento se mantienen
por los retrasos generados.
Se enteraron los trabajadores del sec

tor exportador que ganan por hora y
tuvieron horas perdidas, lo supieron las
empresas que vieron en esos retrasos
cómo se perdían cientos de millones de
dólares. Todos ellos fueron testigos direc
tos de una autoridad federal paralizada,
escondida y silente.
Todo sistema informático puede fallar,

pero toca a una autoridad competente
mostrarse proactiva y dar explicaciones
y, sobre todo, soluciones. Ni el personal
armado ni el personal civil de este go
bierno fueron capaces durante todo ese
tiempo de hacer algo asertivo.
Vaya que México es un verdadero

milagro económico que ha sobrevivido
a la ineptitud gubernamental. Pero hasta
los grandes milagros tienen sus límites.
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México, China, Estados Unidos,
¿qué sigue para este triángulo
con Trump?
En 2023, México rebasó a

Ch ¡ría y se convirtió en el
primer proveedor de Esta
dos Unidos. La noticia tu

vo amplia resonancia en
México y fue la nota principal de
El Economista. Estamos hablan

do de un cambio de posiciones en el
mayor mercado del mundo y de una
fotografía de lo que está pasando en
la "guerra fría" entre las dos mayo
res potencias del mundo. Una prue
ba de que existe el desacoplamiento
del Tío Sam y el Dragón.
De manera un poco sorpresiva,

la noticia no tuvo mayor repercu
sión mediática en Estados Unidos. El

principal periódico de economía y
negocios, The Wall Street Journal, ni
siquiera la incluyó en su portada del
jueves 8 de febrero, donde había
siete notas principales y 16 llama
dos a otras notas con temas "meno

res". Una posible explicación a esto
es que la tendencia estaba clara des
de mediados de año. El dato com

pleto del 2023 sólo confirmó lo que
estuvo pasando a lo largo del año.
Vamos a los detalles. México ven

dió 475,000 millones de dólares a
Estados Unidos en 2023, esto sig
nificó un crecimiento de 4.8% res

pecto a 2022. Las exportaciones
de China totalizaron 425,000 millo
nes de dólares, un descenso de 20%
comparado con el total de 2022. Pa
ra México fue 1 5.5% del pastel de
las compras estadounidenses. La re
banada de China quedó en 1 3.9
por ciento.
No es la primera vez que Méxi

co está arriba de China en el merca
do de Estados Unidos. Hasta 2006,

China estaba debajo de México, y
también de Canadá. Las cosas cam
biaron con la entrada de China a la

Organización Mundial de Comercio
en diciembre de 2001. Esta decisión

le pegó a México porque China era
nuestro competidor directo en algu
nos productos, como ropa, calzado,
juguetes y maquila de electrónicos.
Profundizó la decisión de muchas

empresas de Estados Unidos de con
vertir al Dragón en su principal pro
veedor y, en consecuencia, reforzar
su papel como la "Gran Fábrica del
Mundo".
El rebase de China a México ocu

rrió en 2007. Entre el año 2000 y
el 2007, las exportaciones chinas a
Estados Unidos pasaron de 52,156
millones de dólares a 233,000 mi
llones de dólares. En siete años se

multiplicaron 4.5 veces. En el mismo
periodo, las exportaciones mexica
nas tuvieron un buen comportamien
to, pero "sólo" crecieron 52 por cien
to. En el año 2000, México vendía
146,000 millones a Estados Uni
dos y pasó a 223,000 millones en
2007

Los siguientes años representan el
ascenso espectacular de China, co
mo proveedor de Estados Unidos y,
sobre todo, el crecimiento de su im
portancia como rival económico y
geopolítica. La inercia duró una dé
cada más. El punto de inflexión es la
llegada a la Presidencia de Trump.
En 201 ó, el abanderado republica
no triunfó con un mensaje proteccio
nista, Make America Great Again.
Para México, en un momento, sig
nificó el riesgo de cancelación del
TLCAN y se convirtió al final en un

nuevo acuerdo, el TMEC. Frente a
China, hubo un tratamiento más du
ro y la actitud de Trump fue más con
sistente: lo trató como adversario y
le aplicó aranceles de 10a 25% a
las importaciones provenientes de
China. La medida afectó a diversos
productos, desde aluminio y acero
hasta máquinas de lavar y paneles
solares.

Las pérdidas del Dragón se volvie
ron ventajas para México. En 201 8,
año en el que Trump le empieza a
aplicar aranceles a China, sus ex
portaciones eran de 539,000 mi
llones de dólares ¡en 2023 fueron
427,000 millones), mientras que
las de México eran 356,000 millo
nes ¡en 2023 fueron 475,000 millo
nes). En ese momento, principios de
la administración de López Obrador,
el término de nearshoring no ocupa
ba las marquesinas de hoy día. Es
taba en la cabeza de algunos estu
diosos y de un puñado de estrategas
estadounidenses.

Los próximos años podrían refor
zar esta tendencia de crecimiento

de México y reducción de China.
Por eso hablamos tanto de relocali

zación, nearshoring y friendshoríng.
Donald Trump ha empezado a ame
nazar con aranceles de 60% pa
ra China y eso significa que, si lle
ga a la Casa Blanca, intensificará la
guerra fría comercial con el Dragón.
¿Qué planes tiene DT para México?
Por lo pronto, no deja ver sus car
tas. Los más optimistas creen que se
repetirá la película que vivimos en
tre 201 6 y 2020. Yo soy cauteloso.
Pienso que las segundas partes nun
ca fueron buenas... a excepción de
El Padrino II.
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi

Si bien, el plástico es un material
que juega un papel vital en la
vida cotidiana al estar presente
en áreas de consumo, de empa
que, de envase, así como en el
sector médico, de telecomuni
caciones y de la construcción,
entre muchos otros, el gremio
conformado por 5 mil 100
empresas en territorio nacional,
busca para acelerar el cambio
de modelo en su producción,
consumo y reciclado.

Sin duda, aquí es indispen
sable el trabajo en conjunto con
la sociedad y gobierno, pues de
acuerdo con estimaciones cada

persona genera al día alrededor
de 1.16 kg de residuos sólidos y
gran parte de la contaminación
en el entorno es ocasionada por
el mal manejo de estos, pues en
muchas ocasiones no se sepa
ran para facilitar su reciclaje, y
al llegar a tiraderos o rellenos
sanitarios se hace más compli
cado su aprovechamiento.

Entre los residuos generados
están el papel, cartón, vidrio,
metales, materia orgánica,
desechos sanitarios y plásticos,
en el caso de estos últimos,
organismos de toda la cadena de
valor entre estos la Asociación

Nacional de Industrias del Plás

tico, que preside Aldimir Torres

y dirige Raúl Mendoza, colabo
ran en campañas de educación
ambiental así, en los últimos
cuatro años han sumado mil

300 millones de impactos.
Entre las acciones destacan

programas para incentivar el
reciclaje, impulsar una cultura
a favor del aprovechamiento de
los residuos plásticos, pláticas
sobre la separación y manejo de
residuos, campañas de educa
ción y concientización, gestión
del agua, cambio climático en
la industria de alimentos, el
reciclaje, uso responsable de los
recursos, así como campañas
de difusión y sensibilización a
través de publicidad en envases
y empaques.

En 2023 se creó, y puso en
práctica el primer Diplomado en
Economía Circular del Plástico,
avalado por la Universidad
Anáhuac.

Al ser signatarios del Acuer
do Nacional para la Nueva
Economía del Plástico en

México, uno de los compro
misos es alcanzar metas con

acciones claras y ambiciosas
para los años 2025 y 2030, a la
par de impulsar una economía
circular basada en reducir,
reusar, reciclar y rediseñar los
productos; para ello se requiere
una corresponsabilidad entre
productores, comercializadores,
consumidores y autoridades.

En el caso del reciclaje de
PET nuestro país ocupa el pri
mer lugar en el continente ame

ricano, pues en 2023 se reportó
un 60 por ciento de su tasa de
recuperación a nivel nacional
(seis de cada 10 envases que se
colocan en el mercado).

Asimismo, el compromiso es
recuperar el 70 por ciento de los
envases para 2025 y el 80 por
ciento para 2030. Aunado a este
resultado, el 76 por ciento de los
empaques y envases es ya reci
clable, compostable o reutiliza
ble, y para el año 2030 se busca
llegar al 100 por ciento.

A pesar de los logros, el sec
tor enfrenta retos para imple
mentar una Economía Circular,
como la homologación de la
legislación y regulación en los
distintos órganos de gobierno,
en la que exista una misma regu
lación a nivel federal, estatal,
municipal, así como la creación
y apoyo para infraestructura
para la recolección y separación
adecuada y fomentar la separa
ción en sitio, con la finalidad de
procesar residuos orgánicos e
inorgánicos en las ciudades, por
mencionar algunos.

¿Amiguismos
enINDEP?

Luego de que el presidente
Andrés Manuel López Obrador
puso el Instituto para Devol
ver al Pueblo lo Robado bajo
dirección de Alberto Becerra

Mendoza, uno de los mejores
amigos de su hijo Gonzalo
López Beltrán, salta a la vista la
forma de asignar contratos en
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dicho organismo.
Sucede que este 6 de febre

ro el servicio de limpieza fue
entregado por adjudicación sin
concurso a Fumigaciones Espe
cializadas Stacer, compañía que
no debía ser considerada como

posible proveedora ya que no se
encuentra inscrita en el respec
tivo Contrato Marco, de acuerdo
con los términos estipulados por
la Oficialía Mayor de la Secreta
ría de Hacienda.

Así, sin apegarse a las reglas
de dicho documento normativo,
la empresa se quedó con un
acuerdo hasta por 20 millones
879 mil pesos, monto que se
posiciona por encima de los
registrados en el proceso INDEP
ITPNE00012024, declarado
desierto el pasado 30 de enero.

Voz en Off

En un evento reciente, Romi
na Contreras, la alcaldesa de
Huixquilucan, y Carlos Quintero
Peralta, líder de Grupo IUSA,
se dieron cita en un escenario

que promete ser el preludio de
futuras colaboraciones.

Celebrado durante la pre
sentación del Informe 2023 de

la Universidad Anáhuac, que
presidió el rector Padre Cipriano
Sánchez, este encuentro no solo
subrayó la importancia de la
cooperación intersectorial, sino
que también insinuó la posibili
dad de una alianza estratégica
entre el gobierno local y uno de
los conglomerados más influ
yentes en el sector energético.

Claro está que todavía no
existe ningún proyecto espe
cífico, sin embargo, la reunión
entre Contreras y Quintero,
sugiere un horizonte lleno de
potencial para iniciativas con

juntas que podrían transformar
el tejido económico y social de
Huixquilucan....
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